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Viernes, 13 de noviembre de 2020 

 
(B-442) No se identifican elementos que justifiquen incremento alguno en el precio de la 
tortilla.- Las secretarías de Economía y de Agricultura y Desarrollo Rural informan que no 
existen elementos de abasto o presiones inflacionarias en los eslabones de la cadena 
productiva que justifiquen incremento alguno en el precio de la tortilla, por lo que las recientes 
expresiones de empresas o personas sobre supuestos aumentos podrían constituir violaciones 
a la Ley Federal de Protección al Consumidor y a la Ley Federal de Competencia Económica. 
El Sol de México, 18 / Ovaciones, PP 
FOTOS: https://www.dropbox.com/sh/mo0eoex19gknflo/AACdH8mqudtYK27LsZUewRE1a?dl=0 
VIDEO: https://youtu.be/gguDRAzK2Rc 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020003169nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020003325nc.pdf 
http://sectorprimario.mx/agricultura/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-
el-precio-de-la-tortilla/ 
https://www.marseillenews.net/news/divertissement/tv/il-ny-a-aucun-element-pour-augmenter-les-prix-
des-tortillas-economie-32320.html 
https://www.businesstravelmexico.mx/publicacion/sin-justificacion-alza-al-precio-de-la-tortilla 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/secretaria-de-economia-y-sader-descartan-aumento-al-precio-
de-tortilla 
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/11/12/no-hay-justificacion-para-aumentar-precio-de-
la-tortilla-se-y-sader-6581.html 
https://hojaderutadigital.mx/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-
de-la-tortilla/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-
precio-de-la-tortilla/ 
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2020/11/12/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-
incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla-sader-se-224915.html 
https://www.mimorelia.com/aumento-de-precio-de-tortilla-en-mexico-injustificado-se/ 
https://bajopalabra.com.mx/precio-de-la-tortilla-debe-mantenerse-sin-cambios-economia 
https://www.unotv.com/negocios/precio-de-tortilla-aclara-gobierno-si-sube-o-no/ 
https://www.24-horas.mx/2020/11/12/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-
el-precio-de-la-tortilla/ 
https://24horaspuebla.com/2020/11/12/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-
en-el-precio-de-la-tortilla/ 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/no-hay-elementos-para-que-suba-el-precio-de-la-tortilla-
canasta-basica-economia-6010462.html 
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-
alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/ 
http://reportebj.com/principal/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-
precio-de-la-tortilla/ 
https://www.mayacomunicacion.com.mx/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-
alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/ 
http://ideapoliticamx.com/principal/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-
el-precio-de-la-tortilla/ 

https://www.dropbox.com/sh/mo0eoex19gknflo/AACdH8mqudtYK27LsZUewRE1a?dl=0
https://youtu.be/gguDRAzK2Rc
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020003169nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020003325nc.pdf
http://sectorprimario.mx/agricultura/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
http://sectorprimario.mx/agricultura/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
https://www.marseillenews.net/news/divertissement/tv/il-ny-a-aucun-element-pour-augmenter-les-prix-des-tortillas-economie-32320.html
https://www.marseillenews.net/news/divertissement/tv/il-ny-a-aucun-element-pour-augmenter-les-prix-des-tortillas-economie-32320.html
https://www.businesstravelmexico.mx/publicacion/sin-justificacion-alza-al-precio-de-la-tortilla
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/secretaria-de-economia-y-sader-descartan-aumento-al-precio-de-tortilla
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/secretaria-de-economia-y-sader-descartan-aumento-al-precio-de-tortilla
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/11/12/no-hay-justificacion-para-aumentar-precio-de-la-tortilla-se-y-sader-6581.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/11/12/no-hay-justificacion-para-aumentar-precio-de-la-tortilla-se-y-sader-6581.html
https://hojaderutadigital.mx/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
https://hojaderutadigital.mx/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
https://www.tallapolitica.com.mx/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
https://www.tallapolitica.com.mx/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2020/11/12/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla-sader-se-224915.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2020/11/12/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla-sader-se-224915.html
https://www.mimorelia.com/aumento-de-precio-de-tortilla-en-mexico-injustificado-se/
https://bajopalabra.com.mx/precio-de-la-tortilla-debe-mantenerse-sin-cambios-economia
https://www.unotv.com/negocios/precio-de-tortilla-aclara-gobierno-si-sube-o-no/
https://www.24-horas.mx/2020/11/12/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
https://www.24-horas.mx/2020/11/12/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
https://24horaspuebla.com/2020/11/12/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
https://24horaspuebla.com/2020/11/12/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/no-hay-elementos-para-que-suba-el-precio-de-la-tortilla-canasta-basica-economia-6010462.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/no-hay-elementos-para-que-suba-el-precio-de-la-tortilla-canasta-basica-economia-6010462.html
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
http://reportebj.com/principal/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
http://reportebj.com/principal/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
https://www.mayacomunicacion.com.mx/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
https://www.mayacomunicacion.com.mx/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
http://ideapoliticamx.com/principal/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
http://ideapoliticamx.com/principal/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/


 
 

 
 
 

http://informacioncdmx.com/2020/11/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-
el-precio-de-la-tortilla/ 
http://tendencias.online/2020/11/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-
precio-de-la-tortilla/ 
http://telegrafo.info/principal/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-
precio-de-la-tortilla/ 
http://cafegrillo.com/principal/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-
precio-de-la-tortilla/ 
http://noticiasmexicoaldia.com/2020/11/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-
en-el-precio-de-la-tortilla/ 
http://noticiasencalientes.com/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-
precio-de-la-tortilla/ 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85233101 
Fórmula Noticias con Jaime Núñez (Radio) (104.1 FM) 17:38 hrs. 
https://www.unomasuno.com.mx/aclara-gobierno-federal-que-no-habra-incremento-en-el-precio-de-la-
tortilla/ 
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexico/617520/no-hay-justificaciones-para-incrementar-el-
precio-de-la-tortilla.html 
https://www.uniradionoticias.com/noticias/mexico/617520/no-hay-justificaciones-para-incrementar-el-
precio-de-la-tortilla.html 
https://www.unimexicali.com/noticias/mexico/617520/no-hay-justificaciones-para-incrementar-el-precio-
de-la-tortilla.html 
https://www.uniobregon.com/noticias/mexico/617520/no-hay-justificaciones-para-incrementar-el-precio-
de-la-tortilla.html 
https://www.angulo7.com.mx/2020/11/12/sader-descarta-que-haya-motivos-para-subir-precio-de-tortilla/ 
https://www.adn40.mx/mexico/nota/notas/2020-11-12-18-37/no-hay-motivos-para-aumento-de-precio-de-
la-tortilla-secretaria-de-economia 
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-
alguno-en-el-precio-de-la-tortilla 
https://diariodecolima.com/noticias/detalle/2020-11-12-secretara-de-economa-y-sader-descartan-
aumento-a-precio-de-tortilla 
https://www.proceso.com.mx/economia/2020/11/12/no-se-justifica-aumentar-el-precio-de-la-tortilla-
economia-252646.html 
https://www.sinembargo.mx/12-11-2020/3893169 
http://monitoreconomico.org/noticias/2020/nov/12/sin-justificacion-aumento-en-precio-de-la-tortilla-
sader/ 
https://vanguardia.com.mx/articulo/descartan-secretaria-de-economia-y-sader-aumento-en-el-precio-de-
la-tortilla 
https://www.forbes.com.mx/no-hay-razon-para-subir-el-precio-del-kilo-de-tortilla-alega-el-gobierno/ 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85235776 
Las Noticias de las 20:00 hrs. (C-4 Abierta) 20:36 hrs. 
https://www.reforma.com/libre/acceso/accesofb.htm?urlredirect=/niega-gobierno-alza-en-precio-de-
tortilla/ar2070007 
https://entrelineas.com.mx/mexico/descartan-secretaria-de-economia-y-sader-aumento-en-el-precio-de-
la-tortilla/ 
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/secretaria-de-economia-y-sader-descartan-aumento-al-
precio-de-tortilla-330462.html#.X6367mhKjIU 
https://www.milenio.com/negocios/precio-tortilla-razon-subirlo-asegura-gobierno 
https://origin-www.milenio.com/negocios/precio-tortilla-razon-subirlo-asegura-gobierno 
https://diariopuntual.com/nacional/2020/11/12/47907/se-y-sader-desmiente-posible-alza-en-precio-tortilla 
https://entrelineas.com.mx/mexico/descartan-secretaria-de-economia-y-sader-aumento-en-el-precio-de-
la-tortilla/ 
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/sader-y-econom%C3%ADa-rechazan-
aumento-al-precio-de-tortilla/ 

http://informacioncdmx.com/2020/11/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
http://informacioncdmx.com/2020/11/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
http://tendencias.online/2020/11/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
http://tendencias.online/2020/11/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
http://telegrafo.info/principal/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
http://telegrafo.info/principal/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
http://cafegrillo.com/principal/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
http://cafegrillo.com/principal/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
http://noticiasmexicoaldia.com/2020/11/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
http://noticiasmexicoaldia.com/2020/11/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
http://noticiasencalientes.com/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
http://noticiasencalientes.com/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85233101
https://www.unomasuno.com.mx/aclara-gobierno-federal-que-no-habra-incremento-en-el-precio-de-la-tortilla/
https://www.unomasuno.com.mx/aclara-gobierno-federal-que-no-habra-incremento-en-el-precio-de-la-tortilla/
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexico/617520/no-hay-justificaciones-para-incrementar-el-precio-de-la-tortilla.html
https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexico/617520/no-hay-justificaciones-para-incrementar-el-precio-de-la-tortilla.html
https://www.uniradionoticias.com/noticias/mexico/617520/no-hay-justificaciones-para-incrementar-el-precio-de-la-tortilla.html
https://www.uniradionoticias.com/noticias/mexico/617520/no-hay-justificaciones-para-incrementar-el-precio-de-la-tortilla.html
https://www.unimexicali.com/noticias/mexico/617520/no-hay-justificaciones-para-incrementar-el-precio-de-la-tortilla.html
https://www.unimexicali.com/noticias/mexico/617520/no-hay-justificaciones-para-incrementar-el-precio-de-la-tortilla.html
https://www.uniobregon.com/noticias/mexico/617520/no-hay-justificaciones-para-incrementar-el-precio-de-la-tortilla.html
https://www.uniobregon.com/noticias/mexico/617520/no-hay-justificaciones-para-incrementar-el-precio-de-la-tortilla.html
https://www.angulo7.com.mx/2020/11/12/sader-descarta-que-haya-motivos-para-subir-precio-de-tortilla/
https://www.adn40.mx/mexico/nota/notas/2020-11-12-18-37/no-hay-motivos-para-aumento-de-precio-de-la-tortilla-secretaria-de-economia
https://www.adn40.mx/mexico/nota/notas/2020-11-12-18-37/no-hay-motivos-para-aumento-de-precio-de-la-tortilla-secretaria-de-economia
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/no-se-identifican-elementos-que-justifiquen-incremento-alguno-en-el-precio-de-la-tortilla
https://diariodecolima.com/noticias/detalle/2020-11-12-secretara-de-economa-y-sader-descartan-aumento-a-precio-de-tortilla
https://diariodecolima.com/noticias/detalle/2020-11-12-secretara-de-economa-y-sader-descartan-aumento-a-precio-de-tortilla
https://www.proceso.com.mx/economia/2020/11/12/no-se-justifica-aumentar-el-precio-de-la-tortilla-economia-252646.html
https://www.proceso.com.mx/economia/2020/11/12/no-se-justifica-aumentar-el-precio-de-la-tortilla-economia-252646.html
https://www.sinembargo.mx/12-11-2020/3893169
http://monitoreconomico.org/noticias/2020/nov/12/sin-justificacion-aumento-en-precio-de-la-tortilla-sader/
http://monitoreconomico.org/noticias/2020/nov/12/sin-justificacion-aumento-en-precio-de-la-tortilla-sader/
https://vanguardia.com.mx/articulo/descartan-secretaria-de-economia-y-sader-aumento-en-el-precio-de-la-tortilla
https://vanguardia.com.mx/articulo/descartan-secretaria-de-economia-y-sader-aumento-en-el-precio-de-la-tortilla
https://www.forbes.com.mx/no-hay-razon-para-subir-el-precio-del-kilo-de-tortilla-alega-el-gobierno/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85235776
https://www.reforma.com/libre/acceso/accesofb.htm?urlredirect=/niega-gobierno-alza-en-precio-de-tortilla/ar2070007
https://www.reforma.com/libre/acceso/accesofb.htm?urlredirect=/niega-gobierno-alza-en-precio-de-tortilla/ar2070007
https://entrelineas.com.mx/mexico/descartan-secretaria-de-economia-y-sader-aumento-en-el-precio-de-la-tortilla/
https://entrelineas.com.mx/mexico/descartan-secretaria-de-economia-y-sader-aumento-en-el-precio-de-la-tortilla/
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/secretaria-de-economia-y-sader-descartan-aumento-al-precio-de-tortilla-330462.html#.X6367mhKjIU
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/secretaria-de-economia-y-sader-descartan-aumento-al-precio-de-tortilla-330462.html#.X6367mhKjIU
https://www.milenio.com/negocios/precio-tortilla-razon-subirlo-asegura-gobierno
https://origin-www.milenio.com/negocios/precio-tortilla-razon-subirlo-asegura-gobierno
https://diariopuntual.com/nacional/2020/11/12/47907/se-y-sader-desmiente-posible-alza-en-precio-tortilla
https://entrelineas.com.mx/mexico/descartan-secretaria-de-economia-y-sader-aumento-en-el-precio-de-la-tortilla/
https://entrelineas.com.mx/mexico/descartan-secretaria-de-economia-y-sader-aumento-en-el-precio-de-la-tortilla/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/sader-y-econom%C3%ADa-rechazan-aumento-al-precio-de-tortilla/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/sader-y-econom%C3%ADa-rechazan-aumento-al-precio-de-tortilla/


 
 

 
 
 

https://www.vanguardiaveracruz.mx/descartan-aumento-en-precio-de-tortilla-secretaria-de-economia-y-
sader/ 
https://laverdad.com.mx/2020/11/injustificable-aumentar-precio-de-tortilla/ 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85236617 
En Contexto Rubén Luengas (C-8.1 Abierta) 21:52 hrs. 
 

Radiopasillo / No hay razón para que suba la tortilla.- Las secretarías de Economía y de Agricultura 
informaron ayer que no existen elementos de abasto, de inflación o razón alguna en la cadena 
productiva que justifiquen un aumento en el precio de la tortilla, al menos hasta mediados de 2021, por 
lo que cualquier incremento podría constituir violaciones a la Ley Federal de Protección al Consumidor 
y a la Ley Federal de Competencia Económica. 
La secretaria Graciela Márquez Colín y el secretario Víctor Villalobos Arámbula coincidieron en 
evaluar cosechas de maíz, costos de producción y procesos industriales y dar vista a la Procuraduría 
Federal del Consumidor (Profeco) y a la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) para 
que actúen en consecuencia. Ovaciones, 2  
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020003216nc.pdf 

 
(B-441) Acuerdan México y Estados Unidos programa piloto para erradicación de 
garrapata en zona fronteriza; contribuirá a comercialización del ganado.- Así lo 
anunciaron funcionarios de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y del 
Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA, en inglés), al participar en la reunión 
virtual de los Comités Binacionales sobre tuberculosis bovina, brucelosis y garrapata. 
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Víctor Villalobos Arámbula retwitteó / Gobierno de México / @GobiernoMX / 19h 
Presentamos una propuesta de reforma en materia de subcontratación para terminar con los 
abusos de este mecanismo. 
Protegeremos los derechos de las y los trabajadores y garantizaremos un mercado laboral más 
justo.  
“El trabajo es un derecho, no una mercancía”: @LuisaAlcalde 
https://twitter.com/GobiernoMX/status/1326930750365687809 

 
Víctor Villalobos Arámbula retwitteó / Alejandra Frausto / @alefrausto / 18h 
Hoy es el #DíaNacionalDelLibro y el natalicio de la gran #SorJuana, ella que solo desde el 
encierro pudo acceder a la libertad del conocimiento.  Celebremos leyendo a Sor Juana 
#LeerTransforma 
https://twitter.com/hashtag/LeerTransforma?src=hashtag_click 

 
Víctor Villalobos Arámbula / @vmva1950 /14h 
Reunión con el Dr. @KropffMartin y el Dr. @bramaccimmyt de @CIMMYT  para coordinar 
acciones en proyectos para productores de pequeña escala de maíz, frijol, cebada y trigo, así 
como de cooperación internacional con #CGIAR #AgriculturaParaLaPaz 
https://twitter.com/vmva1950/status/1327002615482343429 

 
Víctor Villalobos Arámbula / @vmva1950 / 10h 
A nombre de mi familia, manifestamos nuestras más sinceras condolencias al Dr. 
@AlfonsoDurazo por el sensible fallecimiento de su señora madre, la Sra. María Luisa 
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https://twitter.com/vmva1950/status/1327002615482343429


 
 

 
 
 

Montaño. Nuestras condolencias también a familiares y amigos. Que haya pronta resignación. 
Descanse en Paz. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1327066379032387585 

 

 
Imposible aumento de precio a la tortilla; SE y SADER.- El precio de la tortilla no puede 
aumentar, porque no hav elementos de abasto o presiones inflacionarias en los eslabones de 
la cadena productiva que justifiquen incremento alguno en el costo, informaron las secretarías 
de Economía (SE) y de Agricultura. Basta, 5 / El Heraldo de México, 32  

https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020000438nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020000438nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020003719nc.pdf 
 

Desde las alturas /Arturo Albíter Martínez.- Diferentes reacciones ha causado el anuncio del 
Consejo Nacional de la Tortilla sobre el supuesto aumento que sufrirá este alimento a partir 
del primero de diciembre. 
En el Consejo Nacional de la Tortilla dieron a conocer que el incremento sería de un peso y la 
justificación es porque los insumos han subido de precio, tal es el caso de las refacciones de 
las máquinas que usan para elaborar el alimento. 
Por su parte, las secretarías de Economía y Agricultura no tardaron en salir a explicar o 
"amenazar" que no existen elemento de abasto o presiones inflacionarias en los eslabones de 
las cadenas productivas para incrementar el precio. Impulso, 2 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020000596nc.pdf 
  

Gracias a otra mosca, el campo mexicano está libre de la mosca del 
Mediterráneo.- México. Desde 1982, el campo mexicano ha logrado erradicar la plaga de la 
mosca del Mediterráneo, logro que fue ratificado oficialmente el 30 de octubre en el Diario 
Oficial de la Federación, en beneficio de los productores que han podido comercializar sus 
productos por más de 30 años. Pero, ¿cómo se ha logrado dominar a este insecto considerado 
de los más destructivos de la hortofruticultura? De acuerdo con un informe de la Secretaría de 
Agricultura, la mosca del Mediterráneo, conocida como ceratitis capitata, especie originaria 
de la costa occidental de África, ataca a más de 250 especies entre frutas y hortalizas. 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/pais/gracias-a-otra-mosca-el-campo-mexicano-esta-libre-de-la-
mosca-del-mediterraneo/ 
  
Detección de agentes patógenos en Alimentos.- La sanidad es un factor de suma 
importancia en la producción y comercialización de alimentos. Sin ella, los consumidores 
corren el riesgo de contraer una infección por agentes patógenos. 
El Servicio Nacional de Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA) tiene uno en 
funcionamiento." Normas oficiales laxas. De acuerdo con el también jefe de la Unidad de 
Microarreglos de ADN del Instituto de Fisiología Celular de la UNAM, las normas oficiales en 
materia de alimentos son demasiado laxas en nuestro país. El Universal, 35 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020003749nc.pdf 
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Piden diputados reasignación de recursos para el campo.- Guanajuato, Diputados priístas 
lanzaron un exhorto al Congreso de la Unión con el fin de que se reasignen recursos al 
presupuesto destinado al campo, ante los recortes que se han dado desde la Federación a 
este sector productivo. La propuesta fue presentada durante la sesión de Pleno del Congreso 
por la diputada Guadalupe Guerrero Moreno, quien señaló que ante la contingencia sanitaria 
ocasionada por el COVID-19, las finanzas públicas se han visto mermadas y han repercutido 
en los productores, en los cultivos y en sus familias. 
https://zonafranca.mx/politica-sociedad/piden-diputados-reasignacion-de-recursos-para-el-campo/ 
  
Entrevista a Adolfo Bonilla, exsecretario del Campo de Zacatecas, sobre la situación del 
estado.- Adolfo Bonilla indicó que Zacatecas ha sido un estado agropecuario, minero y con 
potencial turístico muy fuerte. Comentó que en la entidad viene el tema de las energías 
renovables. 

•Por otra parte, señaló que se separó de su cargo hace varios días, pues el proceso 
electoral en Zacatecas ya inició en septiembre. Subrayó que está esperando los tiempos 
para registrarse en el proceso interno. 
•  Anunció que PRI, PAN y PRD están realizando una alianza, la cual espera que rinda 
frutos. Declaró que se ha caído la percepción de que Morena pueda ganar en el estado. 
•Comentó que las remesas subsidian al campo y a una buena parte de la construcción. 
Declaró que ve difícil que ayude el discurso del gobierno federal en el tema de la llegada 
de la IED. 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85234951 
Leonardo Curzio en Fórmula (104.1 FM) 19:23 hrs. 
  
El campo Mexicano, urgido de programas, inversiones y servicios técnicos.- La 
agricultura mexicana en los últimos tiempos se ha visto en aprietos para ofrecer los alimentos 
suficientes y nutritivos que exige una población en constante crecimiento. Ya se habla de 130 
millones de habitantes a los que hay que alimentar tres veces al día con raciones adecuadas 
a las diferentes edades de los consumidores y con dietas balanceadas en cantidad y calidad. 
Así, cada vez más, México depende de las importaciones de granos básicos, oleaginosas, 
carne de diferentes especies, leche y productos de la pesca. 
https://todotexcoco.com/el-campo-mexicano-urgido-de-programas-inversiones-y-servicios-tecnicos-
e3TUzNDe32e3A.html 
 
Verde en serio / El plan verde ele Biden, pesadilla de México / Gabriel Quadri. El triunfo 
de Biden podría marcar un punto de inflexión en la ola populista que recorre algunas regiones 
del mundo (y de la cual México es víctima). 
Claramente significa, en Estados Unidos, el triunfo de las ciudades sobre la vida rural y 
suburbana. Promete descarbonizar al sector alimentario y agropecuario, y relanzar la segunda 
revolución del ferrocarril con trenes de alta velocidad en los grandes corredores urbanos de 
California, el Medio Oeste y la Costa Este. El Economista, 26 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020002820nc.pdf 
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Recuperación del empleo formal hace tres meses al alza.- La reactivación del empleo 
formal tras los despidos durante los meses de confinamiento anti Covid hizo tres meses y se 
aceleró en octubre, con la creación de 200,641 puestos de trabajo registrados ante el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS). 
Por sector económico, el de electricidad, el agropecuario y el de servicios sociales y comunales 
reportaron en octubre alzas de 1.47%, 0.8% y 0.5%, respectivamente en su plantilla laboral. El 

Economista, pp-23 / Financiero, pp-7 / Crónica, pp-4 / La Jornada, 12 / Contra Réplica, 17 / El Día, 5 / 
Puntual, 13 / Excélsior, 33 / El universal, pp-28-29 / Ovaciones, pp-7 / La Razón,pp-15 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020002658nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020002587nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020002495nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020001275nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020000718nc.pdf 
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https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020000559nc.pdf 
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Artículo / México y el nuevo régimen en EU / Kenneth Smith Ramos.- La elección 
presidencial en EU ha sido una de las más importantes en la historia moderna de nuestro 
vecino del norte. No será fácil porque el incumplimiento de México que estamos viendo en 
materia de energía, así como en el sector agropecuario, emana de posturas ideológicas 
impulsadas por el ala más radical de Morena, y el Presidente tendrá que escoger entre 
garantizar el acceso irrestricto de México al mercado más grande del mundo, o favorecer 
políticas que pudieran llevar al país a sufrir represalias comerciales y litigios internacionales 
por miles de millones de dólares. El Financiero, 12 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020002582nc.pdf  
 
Presupuesto 2021 impuesto por Morena no combate la Presupuesto desigualdad y la 
pobreza. Luego de que en la Cámara de Diputados, Morena y sus aliados aprobaron el 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para el 2021, el líder nacional del Movimiento 
Antorchista Nacional, Aquiles Córdova Morán, afirmó que hay severas reducciones, de casi 
I83 mil millones de pesos,  se recortan programas de fomento a la agricultura y a la ganadería. 
El Día, 4 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020000642nc.pdf 
 
No existe sanidad en el agua para sector agropecuario: Jorge García.- Durante la 
comparecencia de la Secretaría del Campo Mercedes Colín; el diputado del distrito 26 
(Cuautitlán Izcalli-Tlalnepantla) Jorge García Sánchez, presentó un enérgico cuestionamiento 
sobre la desatención en la sanidad de agua para el sector agropecuario mexiquense. El 
legislador que preside también la Comisión de Recursos Hidráulicos aseguró que hay 
desatención a la cultura de la sanidad del manejo del agua para el sector agropecuario, pues 
hay muchos conductos a cielo abierto que se han contaminado, y dan servicio a cultivos de 
alimentos, cría de ganado e incluso son destinados para consumo humano. Puntual, 16 
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https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020000613nc.pdf 
 
Extinción de insectos superarla la de vertebrados.- Según Alejandro Córdoba, del Instituto 
de Ecología de la UNAM los insectos representan entre 50 y 60% de la vida del planeta, y a 
pesar de su importancia se desconoce cuántas especies desaparecen. 
Sin embargo, por los diferentes factores que los afectan (cambio de uso de suelo o conversión 
de grandes áreas verdes a la agricultura o la urbanización, calentamiento global, especies 
invasoras, enfermedades y contaminantes), seguramente sus tasas de extinción superan las 
de los vertebrados. El Universal, 35 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020003758nc.pdf 
  
Piden impulsar producción.- Consejo mexicano de Cannabis y Cáñamo advirtió que sin una 
adecuada regulación del cannabis, México se podría convertir en un mero mercado de 
consumo, desaprovechando la oportunidad de ser una potencia productora a nivel mundial y 
de obtener ingresos por cinco mil millones de dólares anuales. 
Tal advertencia la hizo este organismo, compuesto por empresarios, investigadores, médicos 
e integrantes de la sociedad civil y que trabaja conjuntamente con el Consejo Nacional 
Agropecuario (CNA). Excélsior, 2 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020003363nc.pdf 
 
En Tacotalpa, al menos dos comunidades están incomunicadas, detalla alcaldesa.- Sin 
un conteo exacto de las personas afectadas, debido a que las autoridades apenas logran entrar 
a las comunidades, Tomiris Domínguez, presidenta municipal de Tacotalpa, estimó que son 
unos 20,000 habitantes afectados por las inundaciones. 
Con la agricultura como su principal sustento, la alcaldesa añade que cientos de familias han 
visto destruidos sus cultivos, lo que ha generado gran preocupación entre los pobladores que 
no saben cómo podrán recuperar su trabajo. El Economista, 34 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020003208nc.pdf 
 
Convocatoria / Jaime Diego Montenegro Ernst / Instituto Interamericano de Cooperación 
para la Agricultura.- De conformidad con las atribuciones del Instituto Interamericano de 
Cooperación para la Agricultura (IICA), con R.F.C. IIC930329BG5, se convoca a los 
interesados en participar en la Licitación Institucional. El Universal, 6 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020003455nc.pdf 
 
 

 
Imputan delincuencia organizada y tráfico de totoaba a Sunshine y pescadores.- Los 
pescadores y detenidos este miércoles por la madrugada en San Felipe y el Golfo de Santa 
Clara fueron ingresados desde la noche del mismo día en el Centro Federal de Reinserción 
Social de Hermosillo, Sonora. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Imputan-delincuencia-organizada-y-trafico-de-totoaba-a-
Sunshine-y-pescadores-20201112-0032.html 
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Apuesta sustentable.- La emergencia sanitaria causada por la pandemia del COVID-19 ha 
puesto en la mesa la importancia de cuidar los recursos naturales para evitar otra crisis como 
la que se vive en la actualidad. 
La actividad pesquera tiene gran relevancia dado que una de cada diez personas en América 
Latina depende de pescados y mariscos para alimentarse, por tanto, las prácticas para 
garantizar la vida de las especies que se consumen es el foco de la apuesta por la 
sustentabilidad dentro del sector pesquero. Reporte Índigo, 24 / Capital, 18 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020002124nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020002070nc.pdf  
 

 
Combatirán la basura marítima en México.- En el T-MEC se estableció que los socios 
tomarán medidas que prevengan y reduzcan la basura marina, como lo pueden ser las redes 
de pesca que se abandonan, desechan, se pierden o tiran en el mar, denominadas "redes 
fantasma". Antes de la adhesión a esa iniciativa la Secretaría de Relaciones Exteriores realizó 
una consulta intersecretarial entre las secretarías de Marina, de Agricultura y Desarrollo Rural, 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales, y de Economía, además de la Comisión Nacional 
de Acuacultura y Pesca, del Instituto Nacional de la Pesca, de la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente y de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas. 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/2020/11/1263368.combatiran-la-basura-maritima-en-mexico.html 
 

 
Resumen, Ya son 96 mil 50 defunciones a consecuencia del Covid-19 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85236846 
Leonardo Curzio en Fórmula (104.1 Mhz. FM) 20:00 hrs. 
  
Resumen Conferencia de Prensa Covid-19.- Ponentes: Hugo López-Gatell Ramírez, 
subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud; José Luis Alomía Zegarra, director 
general de Epidemiología; Karla Berdichevsky Feldman, directora del Centro Nacional de 
Equidad de Género y Salud Reproductiva; Eloisa González González, especialista en 
Vasectomía sin Bisturí 
Avance de Estrategia 

•166 días de la Nueva Normalidad. 
•253 conferencias se han llevado a cabo. 
•A partir del 9 de noviembre y durante los próximos 15 días, dos estados 
se                                                     mantendrán en color rojo, 18 en color naranja, 11 
en color amarillo y sólo uno en verde 

Casos positivos estimados, sospechosos y negativos a nivel Nacional 
•1, 207 mil 633 negativos 
•991 mil 835 casos confirmados 
•190 mil 675 sospechosos sin muestra 

https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020002124nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020002070nc.pdf
https://www.elsiglodedurango.com.mx/2020/11/1263368.combatiran-la-basura-maritima-en-mexico.html
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85236846


 
 

 
 
 

•112 mil 005 sospechosos sin posibilidad de resultados 
•71 mil 659 sospechosos con posibilidad de resultados 
•97 mil 056 defunciones confirmadas 
•2,573 mil 807 personas estudiadas 
•1, 150 mil 013 casos estimados 
•50 mil 549 casos activos estimados 
•736 mil 197  personas recuperadas 

Defunciones confirmadas y sospechosas por semana epidemiológica de ocurrencia 
•97 mil 056 defunciones confirmadas 
•570 defunciones sospechosas con posibilidad de resultado 
•10 mil 798 defunciones sospechosas sin muestra 
•4 mil 280 defunciones sospechosas sin posibilidad de resultado 
•5 mil 321 defunciones ocurridas en semana 28 (Máximo de defunciones) 
•2 mil 885 defunciones ocurridas en semana 44 

Hospitalización diaria nacional 
•18 mil 223 ocupación máxima alcanzada 
•12 mil 419 ocupación al 11 de noviembre 2020 
•9 mil 927 ocupación mínima alcanzada 

Video: http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85235333 
 
Agrava Covid y advierten de semáforo en rojo.- La pandemia de Covid-19 se agravó en la 
Ciudad de México, que se acerca más al semáforo rojo, advirtió Claudia Sheinbaum, Jefa de 
Gobierno. La Mandataria destacó el crecimiento de camas ocupadas a diario, pues la 
tendencia que se había mantenido al alza se disparó hasta cinco veces en los últimos días. 
Reforma, PP 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020002184nc.pdf 

 

 
Exhibe ex funcionario de Pemex a Peña y su hermano incómodo.- Enrique Peña Nieto 
recomendó a Emilio Lozoya que otorgara contratos de Pemex a su hermano Arturo. El 
entonces director de Pemex opuso resistencia. 
Froylán Gracia, coordinador ejecutivo de la Dirección de Pemex, dijo ante la FGR que el propio 
Peña, su secretario particular Erwin Lino e incluso su secretario auxiliar, Jorge Corona, daban 
las instrucciones para favorecer al hermano del ex Presidente. Reforma, PP 

https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020002190nc.pdf 

 
Empleo tiene recuperación e impone récord.- Durante octubre de este año se incorporaron 
200 mil 641 personas al empleo formal, la cifra más elevada desde 1997, cuando el IMSS 
comenzó a registrar la información mensualmente. 
El desempeño favorable de la creación de plazas laborales va de la mano con la recuperación 
de indicadores económicos, con la reapertura de actividades y el mayor relajamiento de las 
medidas de distanciamiento por la pandemia del Covid-19. El Universal, PP, 28 y 29 
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Inflación propicia que Banxico ponga una pausa en baja de la tasa de interés.- El aumento 
de la inflación general, la trayectoria de la subyacente y las expectativas de la general para el 
cierre de este año, los motivos Yolanda. Maro les a Junta de Gobierno del Banco de México 
dejó sin L cambio la tasa de fondeo, en 4.25%, con lo que interrumpió el ciclo de bajas que 
inició en agosto del 2019. 
"Esta pausa brinda el espacio necesario para confirmar una trayectoria convergente de la 
inflación a la meta", destacaron en el comunicado. El Economista, PP y 6 

https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020002763nc.pdf 
 
Banco de México lanza primer billete vertical de 100 pesos con Sor Juana Inés al frente.- 
El Banco de México presentó el nuevo billete vertical de 100 pesos que tendrá en el anverso 
a Sor Juana Inés de la Cruz, quien sustituirá la imagen que por diez años ocupó 
Nezahualcóyotl. El billete, que mantiene como color predominantemente el rojo, es el primero 
impreso en polímero de la nueva familia de billetes que comenzó a circular desde agosto del 
año 2018. El Economista, 7 

https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020002905nc.pdf 

 

 
Criminalizan outsourcing.- El Presidente Andrés Manuel López Obrador propuso reformar el 
Código Fiscal de la Federación para castigar con cárcel a quienes incurran en defraudación 
fiscal calificada al evadir el pago de ISR, IVA y cuotas del IMSS e ISSSTE en esquemas de 
outsourcing. 
Según el proyecto de ley, la prisión preventiva será oficiosa (sin derecho a fianza) y contempla 
agravar las penas para castigar al infractor cuando actúe en complicidad con más personas. 
Reforma, PP 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020002172nc.pdf 
 
Peña y Videgaray usaron sobornos contra AMLO.- El exdirector General de Petróleos 
Mexicanos Emilio Lozoya acusó al expresidente Enrique Peña Nieto y a quien fungiera como 
su secretario de Hacienda y Crédito Público, Luis Videgaray Caso, de utilizar los sobornos de 
Odebrecht en la campaña de2012 a fin de pagar las estrategias para golpear a los entonces 
candidatos Andrés Manuel López Obrador y Josefina Vázquez Mota. El Universal, PP 

https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020003244nc.pdf 
 

 

 
Asociaciones piden a diputados rectificar sobre recorte a Tamaulipas.- La CTM; la UGRT; 
el Movimiento Antorchista y la Canirac hicieron un llamado a los diputados federales a ser 
solidarios con Tamaulipas al aprobar el Presupuesto de Egresos Federal 2021 programado 
para el 15 de noviembre. CTM; la UGRT; el Movimiento Antorchista y la Canirac hicieron un 

https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020002763nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020002172nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020003244nc.pdf


 
 

 
 
 

llamado a los diputados federales a ser solidarios con Tamaulipas al aprobar el Presupuesto 
de Egresos Federal 2021 programado para el 15 de noviembre. 
https://www.elcinco.mx/estado/asociaciones-piden-diputados-rectificar-sobre-recorte-tamaulipas 
  
Eraclio Rodríguez propone crear un fondo de garantías para pequeños y medianos 
productores agrarios.- El diputado Eraclio Rodríguez Gómez (PT) propuso la creación de un 
fondo de garantías para pequeños y medianos productores agrarios, a fin de incentivar el 
desarrollo de los productores del campo y la pesca. 
http://www.mipuntodevista.com.mx/eraclio-rodriguez-propone-crear-un-fondo-de-garantias-para-
pequenos-y-medianos-productores-agrarios/ 
  
Cierre del jueves 12/11/2020 

▪Exigen morenistas que FGR cite a Peña Nieto 
▪Filtran presunto pedido de aprehensión de Videgaray; FGR no confirma 

https://www.elmediodemedios.com/new/nocturno 
 
Diputados realizan más reasignaciones al PEF 2021.- El pleno de San Lázaro aprobó 
reasignaciones presupuestarias dentro del poder Legislativo y en la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), esto en una maratónica sesión para discutir, en lo particular, el Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PEF) 2021. 
La primera de las reservas aprobadas, presentada por la morenista Adela Piña y respaldada 
por otras bancadas, fue la reasignación de 149 millones de pesos a las Escuelas Normales 
de Educación Superior, con lo cual su presupuesto para el 2021 sube a 170 millones de 
pesos. El Economista, 6 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020002891nc.pdf 

 
Kiosko / Redacción / De permisos y liebre electoral. Desde Sinaloa, nos platican que quien 
le leyó la cartilla a su gabinete fue el gobernador Quirino Ordaz Coppel (PRI) y, en vísperas 
del proceso electoral 2021, dejó abiertas las puertas a sus funcionarios para que nadie se 
sienta atado o aprisionado en sus aspiraciones políticas de buscar para el próximo año alguna 
candidatura Según nos detallan, esto se da tras la renuncia del secretario de Pesca, Sergio 
Torres, quien ya está perfilado como Coppel abanderado a la gubernatura por Movimiento 
Ciudadano. El Universal, 9 
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020003158nc.pdf 

 
Signos vitales / Septeto monrealista / Alberto Aguirre.-  Los líderes de la Unión de 
Ganaderos del Istmo, Jorge López Guzmán y José Obed Fuentes Trujillo, se trasladaron a la 
sede central de la Secretaría de la Función Pública. En la Oficialía de Partes entregaron los 
documentos que sustentaban su queja contra el todavía coordinador de Ganadería de 
la Secretaría de Agricultura, David Monreal Ávila, por presuntos manejos turbios del 
programa de crédito a la palabra y la entrega de ejemplares vacunos infectados de brucelosis. 
Y en el piso 15, los esperaban la titular de la SFP, Irma Eréndira Sandoval, y Miguel Ángel 
Robles Roa, encargado de despacho de la subsecretaría de combate a la corrupción y 
responsabilidades de los servidores públicos. El Economista, 35 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Septeto-monrealista-20201112-
0108.htmlhttps://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020003154nc.pdf 

https://www.elcinco.mx/estado/asociaciones-piden-diputados-rectificar-sobre-recorte-tamaulipas
http://www.mipuntodevista.com.mx/eraclio-rodriguez-propone-crear-un-fondo-de-garantias-para-pequenos-y-medianos-productores-agrarios/
http://www.mipuntodevista.com.mx/eraclio-rodriguez-propone-crear-un-fondo-de-garantias-para-pequenos-y-medianos-productores-agrarios/
https://www.elmediodemedios.com/new/nocturno
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020002891nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020003158nc.pdf
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Septeto-monrealista-20201112-0108.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Septeto-monrealista-20201112-0108.html
https://intelicast.net/Testigos/2020/11Noviembre20/Imagenes_13112020/13112020003154nc.pdf


 









El sector empresarial reprobó que 
no se haya cumplido el compromi-
so establecido en el Parlamento 
Abierto para establecer un con-
senso y construir el cambio legal 
en la figura de la subcontratación 
laboral, el llamado outsourcing.

Ayer, el gobierno presentó la 
iniciativa que pretende regular 
la subcontratación de personal y, 
según lo dicho por la secretaria del 
Trabajo, Luisa María Alcalde, con 
sanciones para quien incumpla.

El presidente AMLO dijo que este 
mecanismo equivale a la “defrau-
dación fiscal”. 

La iniciativa será enviada a la 
Cámara de Diputados y no al Se-
nado para modificar la LFT, la del 
IMSS, del Infonavit, el Código Fis-
cal, del ISR y del IVA, para, dijeron, 
resolver “abusos” a 4.6 millones de 
trabajadores.

La Coparmex dijo que “esta ini-
ciativa violenta acuerdos interna-
cionales y amenaza al crecimiento 
y al empleo”.  Redacción / pág. 4

empresarios. 
No se permitió 
construir un 
cambio legal  
por consenso

se crean 200 mil empleos

Banxico

El empleo formal logró repuntar en octubre.
La reapertura generó que en el décimo mes se gene-
raran 200 mil 641 plazas, lo que representó una cifra 
récord para cualquier mes desde que hay registro, 
según el IMSS. De agosto a octubre se han recuperado 
406 mil 881 puestos de trabajo, que representan 36.4 
por ciento de todo lo que se perdió durante el confina-
miento por Covid-19.  Zenyazen Flores / pág. 7

tiene octubre récord en 
generación; se repone 36%

aviso
por ser día feriado el lunes 16 no se puBlicará el financiero, síguenos en nuestras plataformas digitales y de tV.

presenta banxico nuevo billete
Sor Juana vuelve; se une a la 
serie de la familia G, en el de $100.
pág. 11

más capital para guanaJuato
VW invertirá 233 mdd  
en nueva línea de motores.
pág. 21

año XL  nº10733  ·  ciudad de méXico  ·  Viernes 13 de noViembre de 2020  ·  $10 m.n.  ·   elfinanciero.com.mx 

abre pausa 
monetaria; 
ven más 
bajas
El Banxico sorprendió al merca-
do con una pausa en el ciclo de 
recortes en su tasa de referencia, 
al decidir por mayoría de su junta 
mantenerla en 4.25 por ciento 
ante presiones inflacionarias. 
Analistas no descartan más 
recortes. El banco señaló que 
todo dependerá de la evolución 
de la inflación.  V. Piz / G. 

Castañares / pág. 5

suBe hospitalización

cdmx, cErcA 
dE volvEr Al 
sEmáforo 
rojo: 
shEiNBAum.
pág. 37

VACUNA. En el foro de El FinanciEro 
expertos dijeron que los benefi-
cios se verán a finales de 2021 o 
principios del 22. sugieren relanzar 
estrategia contra covid. / pág. 36

piden dar más 
recursos para 
mejorar respuesta 

casos en méxico / pág. 37

991 mil 835
confirmados

97 mil 56  
decesos

sin consenso.  dice la iP que el gobierno no acató el convenio 144 de la oiT, que promueve que organizaciones participen.
anuncio, en 3 semanas
Revisan IP y  
AMLO segundo 
paquete de obras de 
infraestructura: Herrera. 
pág. 9

presupuesto 2021
No cede Morena; 
sólo dará 50 mdp  
más al TEPJF.
pág. 41

escriBen

edna jaime 
PENsAr siN TrABAs / 32

alejandro moreno 
lAs ENcuEsTAs / 42

Es
PE

c
iA

l

Fuente: IMSS.

Recuperación en máximos
Empleo formal registrado en el IMSS

 Cifras mensuales en miles de plazas
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Preocupa a IP iniciativa
contra subcontratación
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Reforma de AMLO 
para ‘‘poner orden’’ 
en el outsourcing   

Evitar pérdida de derechos laborales y defraudación fi scal, objetivos   

● Prohíbe que fi rma 
subcontratante 
traspase empleados 
a otra empresa     

● Incluye mayores 
sanciones para 
quien abuse o haga 
actos de simulación 

● Es una fi gura 
legal ‘‘que se echó 
a perder’’, enfatiza 
el Presidente    

● Estiman que hay 
más de 4.6 millones 
de mexicanos 
bajo ese esquema     

FABIOLA MARTÍNEZ Y ALMA E.MUÑOZ / P 3

Creció 40 mil 
mdd el valor de 
farmacéuticas 
en una semana     
● El alza accionaria se 
dio tras el anuncio de la 
trasnacional Pfizer sobre 
la eficacia de su vacuna  

● Ese monto supera 30 
por ciento al presupuesto 
de salud de México   

BRAULIO CARBAJAL / P 22

Zacatecas regresa al semáforo rojo; la CDMX, a un paso  
●  Chihuahua registró 
ayer récord en contagios 
y muertes por Covid-19     

● Crecen hospitalizaciones 
en la ciudad: Sheinbaum      

● La cifra de decesos en 
el país llegó a 97 mil 56 

● México, sin la tecnología 
de ultracongelación para 
el antígeno de Pfizer: Ssa

CORRESPONSALES, 
A. FLORES Y L. POY / P 17, 29 Y 32

Paso clave en 
la defensa de 
trabajadores: 
Gómez Urrutia  
● ‘‘En la mayoría de casos 
no reciben prestaciones 
ni generan antigüedad’’       

● La enmienda rompe 
acuerdos, advierte la IP

● En la Cámara turnan 
la iniciativa a comisiones    
 
A. BECERRIL, V. BALLINAS, 
A. ALEGRÍA, R. GARDUÑO 
Y E. MÉNDEZ / P 3 A 5

SAT: empresas 
donatarias, 
con esquemas 
de factureras    
A. MUÑOZ Y F. MARTÍNEZ / P 6

▲ Provista de toda protección que considera necesaria para evitar el 
contagio de coronavirus, una mujer hace la parada a un transporte 

público en la avenida Extremadura, en la alcaldía Benito Juárez, para 
dirigirse a su trabajo. Foto Marco Peláez
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Rayuela
¡Aguas con la euforia 

de las vacunas!  

1332 días 1279 días

EL TIEMPO CORRE Y NO SE ACLARAN 
LOS ASESINATOS DE MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ

El Ejecutivo de Veracruz
se lava las manos en el 
crimen de la alcaldesa  
● ‘‘No se protegió 
a Florisel Ríos 
por irregularidades
en su mandato’’      

● En la policía de 
Jamapa existían 
problemas, señala 
Cuitláhuac García   

● ‘‘También había 
órdenes de arresto 
contra su esposo 
y colaboradores’’ 

● Familiares 
exigen justicia en 
el funeral de la 
edil perredista  

EIRINET GÓMEZ, CORRESPONSAL / P 30

7 502228 390008

Suman ocho fallecidos por las inundaciones en Tabasco    

▲ El Instituto de Protección Civil del Estado informó que en total son 
150 mil afectados, de los cuales 12 mil se refugiaron en albergues 
debido a los estragos que causaron la depresión tropical Eta y el 
frente frío número 11. El organismo destacó que los ríos tabasqueños 

mantenían descensos graduales, excepto el Usumacinta, el cual 
incrementó su nivel 15 centímetros. La imagen es en la colonia 
Gaviotas, en Villahermosa. Foto Cuartoscuro. RENÉ ALBERTO LÓPEZ, 
CORRESPONSAL / P 14

OPINIÓN:  Gianni Proiettis 20  ● Maciek Wisniewski 20  ●  Jorge Carrillo Olea 21  ●  Gilberto López y Rivas 21  ●  José Cueli Cultura      

COLUMNAS: Dinero/ Enrique Galván Ochoa 6  ● Astillero/ Julio Hernández López 8  ●  Economía Moral/ Julio Boltvinik 24  ●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 25                      

ANGÉLICA ENCISO / P 33 ISRAEL RODRÍGUEZ / P 22 LAURA GÓMEZ FLORES / P 34 

Bajó la contaminación     

Suspenden la 
alerta por ozono 
en Valle de México  

BdeM: presión infl acionaria    

Recuperación de 
la economía en el 
tercer trimestre 

Presunto ilícito en el Zócalo   

Integrante del 
Frena, detenido 
por abuso sexual 

● Regresa el Hoy no circula 
habitual, informa la Came  

● Pausa al ciclo de bajas en la 
tasa de interés; queda en 4.25%   

● La víctima es una mujer que 
se hallaba en el campamento   
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“ESTE ACUERDO SE ROMPIÓ”, REPROCHA SECTOR EMPRESARIAL

Por S. Ramírez, J. Chaparro y A. Martínez

CCE critica que no los consultaran y no respetaran 
consensos de parlamento abierto en el Senado; ad-
vierte pérdida de empleos; Coparmex acusa traición

Lanza 4T iniciativa 
contra outsourcing; 

IP no la avala y se 
dice “sorprendida”

DESCONTENTO
“TAL COMO ESTÁ planteada, la propuesta desalienta 
la creación de empleos y pone en riesgo miles 
de puestos de trabajo, lo que agravaría la frágil 
situación económica de nuestro país debido al escaso 
crecimiento y los efectos de la pandemia”
Carlos Salazar
Presidente del CCE

“LA INICIATIVA de reforma traiciona el compromiso 
de construir ese cambio legal a partir del consenso 
con el sector privado”
Gustavo de Hoyos
Presidente de Coparmex

Subcontratación de personal
Servicios y obras especializadas

Agencias de colocación

¿Por qué preocuparnos por la polarización  
política? Siempre ha habido: AMLO pág. 5

CRECE EMPLEO: CREAN 200,641; 
FALTAN POR RECUPERAR 710,703 

Sheinbaum  advierte tendencia al alza de internamientos; hoy 
anuncia más restricciones; modelo epidemiológico proyecta que 
de diciembre a febrero aumenten pacientes graves. pág. 13

México sin capacidad para traer  vacuna 
Pfizer por  reto de ultracongelación pág. 10

En EU, Texas rebasa más de 1 millón  
de contagios y California, cerca pág.  18

Pedro Sánchez
Legalidades paralelas pág. 6

Javier Solórzano
El pasado, el auténtico “anillo al dedo” pág. 2

Vale Villa
Elogio de lo incierto  pág. 21

HOY ESCRIBEN

HOSPITALIZACIONES 
PONEN A LA CDMX 
AL BORDE DEL ROJO

Constitucionalistas avizoran debate fuerte por paridad

 CIFRAS EN MÉXICO AYER

991,835
Contagios; 5,658 más en 24 horas

Consideran que conflicto entre el Senado y el INE por obligación de postular a 7 muje-
res a gubernaturas puede escalar;  en lo legal ambos tienen razón, coinciden.  pág. 6

En octubre aumentan 1% las plazas labora-
les; van 406, 881 recobradas en tres meses; 
representa sólo 36% de puestos formales 
perdidos durante el confinamiento. pág. 15

PIB turístico se desploma 47% de abril a 
junio comparado con 2019, es el peor regis-
tro; Banxico frena ciclo de 11 bajas de tasas 
de referencia, la deja en 4.25%. pág. 16

BUSCA Gobierno ordenar subcontratación; 4.6 
millones, bajo ese esquema; prevé prisión oficiosa y 
multas de hasta 4.3 mdp por terciarización págs. 3 y 4 

Subcontratación de personal: se prohíbe 
poner a disposición trabajadores propios en 
beneficio de otra persona física o moral
Sanciones 
Multa desde $173,320 hasta $4,333,000

BUSCAN REGULAR 3  FIGURAS

Subcontratación de servicios u obras espe-
cializados: habrá un padrón y la STPS dará 
permisos hasta por 3 años, renovable. 
La empresa  que contrate será la responsable 
solidaria del personal

Agencias de colocación: podrán ser interme-
diarias para reclutamiento, capacitación..., 
pero no podrán ser patrones de quienes 
contraten 

97,056
Decesos; 626 más que el miércoles

• Por Ivonne Martínez 

AGLOMERACIÓN, 
anoche en el Metro.

Fo
to

•E
du

ar
do

 C
ab

re
ra

•L
a 

Ra
zó

n

1,117,584  

406,881

PE
RD

ID
O

S 
D

E 
M

AR
ZO

 A
 JU

LI
O

RE
CU

PE
RA

D
O

S 
D

E 
 

AG
O

ST
O

 A
 O

CT
U

BR
E

EM
PL

EO
S 

 
FO

R
M

A
LE

S

Fuente•Imss

01Lr_final.indd   201Lr_final.indd   2 13/11/20   0:5213/11/20   0:52



VIERNES 13 DE NOVIEMBRE DE 2020
NÚMERO 7603$15.00 -AÑO 21 -

www.milenio.com

DIARIO
Periodismo con carácter

NACIONAL

Con desvergüenza y cachetone-

ría, Cuitláhuac García revictimi-

za a la alcaldesa asesinada. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Siembra de cruces 
en Veracruz

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

Carlos Puig
“La riesgosa e inédita 

apuesta del fiscal 
Alejandro Gertz” - P. 2

Susana Moscatel
“Desfile de personajes 

por la sala de Ewan 
McGregor” - P. 39

Héctor Aguilar Camín
“Algo sobre plagio y celos 

en una presentación 
virtual en puerta” - P. 3

 

Coronavirus
en México

SÍNTOMAS
Cómo se transmite
y cómo tratarlo.

AL MOMENTO
La información
de última hora
sobre el virus.

PREVENCIÓN
Recomendaciones

para frenar la
pandemia.

TIEMPO REAL
Mapa del avance

en el mundo.

ACTUALIZACIÓN: 
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991,835
374,339

97,056
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FALLECIDOS:

Lozoya: con dinero de 
Odebrecht, ataques a 
AMLO y Vázquez Mota

Corrupción. En su declaración ampliada, el ex director de Pemex dice haber oído a 
Luis Videgaray comentar que también Monex financió la campaña de Peña Nieto

JOSÉ ANTONIO BELMONT, CDMX

El equipo de campaña del 
entonces candidato presidencial 
Enrique Peña Nieto utilizó el di-
nero de sobornos de Odebrecht 
para pagar estrategias de desacre-

ditación de sus oponentes Andrés 
Manuel López Obrador y Josefi-
na Vázquez Mota, aseguró Emilio 
Lozoya, ex director de Pemex, en 
su ampliación de declaración mi-
nisterial. PAGS. 6 Y 7

Cumpleaños 67 en Palacio
En dos años, 811 regalos que 
van de cremas a pejelagartos
LUIS SALAZAR GÁMEZ - PAG. 10

Truena CCE contra Alcalde 
Anuncia López Obrador ley 
que regula subcontratación
P. DOMÍNGUEZ Y E. DE LA ROSA - PAG. 8

EU. Autoridades descartan trampas electorales 
Una agencia gubernamental que incluye autoridades federales y estatales afirmó que la elección fue 
“la más segura en la historia de Estados Unidos” mientras que Donald Trump, renuente a aceptar el re-
sultado, rompió con Fox News y el papa Francisco felicitó a Joe Biden. BEHROUZ MEHRI/AFP  PAGS. 24 Y 25

Thalía. Pandemia y encierro nos han 
permitido revalorar nuestro entorno

P.  38

JANNET LÓPEZ Y KAREN GUZMÁN

 La Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores y la Unidad 
de Inteligencia Financiera traba-
jaron con el Buró Federal. PAG. 28

Recuperan FBI y 
México 299 mdp 
en lucha contra el 
fraude electrónico

SILVIA RODRÍGUEZ Y ALMA P. WONG

 La alcaldesa de Chicago 
anunció que la ciudad entra en 
nueva etapa de confinamiento el 
16 de noviembre. PAGS. 12 Y 15

Calcula Herrera se vacune 
a 10 millones al mes; CdMx 
atisba ya el semáforo rojo

El remedio, “90% eficaz”
CanSino detalla su prueba 
fase 3 avalada por Cofepris
BLANCA VALADEZ - PAG. 13
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EDUCAR 
EN CRISIS

Generación 
herida

INDIGONOMICS

La subcontratación 
ilegal es uno de 
los elementos más 
representativos de 
la liberalización del 

mercado laboral, 
que ha afectado 

los derechos de toda 
una generación de 
trabajadores

En México, así como en el resto de los países de 
América Latina y el Caribe, el futuro de millones 

de estudiantes pende de un hilo, pues ante el 
ambiente de desigualdad, violencia y falta de 
programas educativos gratuitos de calidad, la 
perdida de escolaridad a la que se enfrentan 
podría dejarles secuelas irreversibles en su 

desarrollo

12

Descentralizar 
los recursos

CDMX

Académicos y 
diputados locales 
llaman al Gobierno de 
la Ciudad de México 
a descentralizar el 
presupuesto para 
reducir la inequidad 
en la asignación de los 
recursos destinados a 
las alcaldías
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TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

EN MEDIO de la peor crisis económica, el Presidente
sale con una iniciativa de reforma que pone en riesgo,
por lo menos, cinco millones de empleos. Estamos
en 2020, ¿qué podría salir mal?

LA PROPUESTA de Andrés Manuel López Obrador
tiene todo el sello de la 4T: para curar una uña
enterrada, hay que amputar la pierna desde la rodilla. Si
bien es loable defender los derechos de los trabajadores
y combatir la evasión fiscal, la prohibición total de la
subcontratación podría provocar un desempleo brutal:
resulta imposible que las empresas asuman el costo
de recontratar a todos los empleados que tienen
por outsourcing.

QUIÉN SABE si el Presidente lo ignora o se hace,
pero el principal cliente del outsourcing es el
propio gobierno. Sólo entre el IMSS y el ISSSTE
se calcula que gastan alrededor de 30 mil millones
de pesos en la subcontratación de servicios y personal.
El Sector Salud es, para decirlo rápido, el núcleo
de la subcontratación en el país con 21 ramos que
van desde la seguridad de sus instalaciones, hasta
la realización de análisis clínicos, hemodiálisis
y lavandería. ¿En serio tiene el gobierno federal
para darles trabajo, con sus respectivas y jugosas
prestaciones, a todos esos nuevos burócratas?
Es pregunta.

PIEDRA A PIEDRA se sigue desmoronando la
Comisión Nacional de los Derechos Humanos.

Dentro del organismo se comenta que a su presidenta,
Rosario Piedra Ibarra, le renunció Joaquín Narro
como secretario técnico. Y el problema no es sólo
la vacante de una posición tan importante, sino
el candidato con el que piensa rellenarla. Dicen que
quien se perfila es Boris Berenzon, un personaje
ampliamente conocido... ¡por sus plagios!

Y NO ES que el funcionario haya sido secuestrador,
sino que como académico de la UNAM fue
exhibido y feo por haber presentado como
suyas investigaciones que, en realidad, se basaron
en la muy científica técnica del copypaste.
Antes de llegar a la CNDH, Berenzon estuvo
increíblemente ¡en el Conacyt! al lado de
Elena ÁlvarezBuylla combatiendo la ciencia
neoliberal.

VAYA DILEMA tienen los consejeros electorales
del INE: hoy tienen que decidir a quién contratan
el monitoreo de noticiarios para el proceso electoral.
La tarea la realiza desde 2009 la UNAM, pero en
esta ocasión hay otras dos universidades que ofrecen
hacerlo por un mejor precio. Habrá que ver si gana
la tradición o la austeridad.

ESO DE que la FGR acuse a Enrique Peña Nieto
de "traición a la patria" suena tan espectacular...
que parece un mero espectáculo.
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CIRCUITO
INTERIOR

LA VIOLENCIA
homicida contra
menores de edad

se está poniendo
compleja de contener
en la Ciudad de
México.

HORAS después de
que se anunció un
programa preventivo
que se aplicará en el
Centro —donde se
acumularon tres casos
en unos días— uno

más se registró, pero
ahora en la Alcaldía
Gustavo A. Madero.

Y SOBRE el asesinato

de Alessandro,
quienes saben bien
del asunto no pueden
tener certeza del

móvil, pero están
seguros de que no se
trató de un secuestro.

LO DICHO: difícil, por
donde se le quiera ver.

ENTRE el montón

de cosas que faltan
o están rezagadas
para que entre en
funciones el Instituto
de Planeación está

definirle siglas o
acrónimo.

POR COMO van las

cosas en el Congreso,
hay quien dice que
pueden matarse
dos pájaros de un
solo tiro y llamarlo
Inppabe: Instituto
de Planeación ¡Pablo
Benlliure!
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El prohibicionista

Prohibir la subcontratación acabará

con empleos, creará mayor informalidad
y hará menos competitivas a las empresas
mexicanas.

"Puedo contratara la mitad de la clase

trabajadora para matara la otra mitad".

Jay Gould

Para un Presidente que cita cons
tantemente la frase "Prohibi
do prohibir", Andrés Manuel

López Obrador ha resultado ser un
entusiasta prohibicionista. Lo ratifi
ca con la iniciativa para proscribir la
subcontratación de personal. Como
todas las prohibiciones, esta tendrá
efectos inhibitorios y distorsionantes,
y al final destruirá muchos empleos
formales.

La iniciativa que ayer en la maña
nera firmó el Presidente, en compa
ñía de la secretaria del Trabajo, Luisa
María Alcalde, y otros funcionarios,
es producto de un mal diagnóstico
sobre problemas reales del mercado
laboral.

El gobierno señala en una presen
tación sobre el tema que algunos traba
jadores son registrados en la seguridad
social con salarios menores a los que
realmente perciben, lo cual afecta sus
pensiones y fondo de vivienda. La
consecuencia es que reciben menores
liquidaciones e indemnizaciones por
despidos, licencias o incapacidades;
tienen una menor estabilidad laboral,
pocas posibilidades de sindicalizarse, y
menor reparto de utilidades y antigüe
dad laboral. El Presidente argumenta,
además, que la caída estacional del
empleo formal en diciembre es pro

ducto de la subcontratación (lo cual
es, cuando menos, cuestionable) y sos
tiene que esta provoca evasión fiscal
y de cuotas al IMSS y el Infonavit

La presentación de la iniciativa
afirma que en la reforma laboral de
2012 "se introdujo la figura de la sub
contratación laboral con restricciones
que no funcionaron". ¿Por qué no fun
cionaron? Porque aumentó el número
de trabajadores con empleos formales
bajo este régimen, de 3 millones en
2013 a 4.6 millones en 2018. Es la pri
mera vez que escucho que generar
empleos formales es un fracaso.

Con estos razonamientos, el go
bierno está impulsando reformas a
distintas leyes para prohibir la subcon
tratación de personal, "que consiste en
que una persona física o moral propor
cione o ponga a disposición trabajado
res propios en beneficio de otra". La
nueva legislación permitiría la subcon
tratación de servicios especializados,
pero solo tras una autorización de la
Secretaría del Trabajo y el registro en
un padrón público. También permitiría
el trabajo de las agencias de coloca
ción, pero sin que puedan ser patrones
del personal que colocan.

El diagnóstico del gobierno es equi
vocado, en primer lugar, porque el ré
gimen de subcontratación es una con
secuencia de la falta de flexibilidad de
la legislación laboral. La iniciativa, lejos
de resolver el problema, lo agrava En
un mercado que cambia con velocidad
creciente, la ley obligará a las empresas

a tener plantillas permanentes, aunque
no las usen. Si una compañía tiene la
oportunidad de conseguir un contra
to temporal, no podrá asumirlo ante
el temor de quedarse con personal
excedente de manera permanente.

El subregistro de sueldos ante el
IMSS y el Infonavit, por otra parte,
no es un problema exclusivo de las
subcontratistas. Muchas empresas
reportan sueldos inferiores a los que
realmente pagan. La práctica está pe
nada, pero a nadie se le ocurre que la
solución sea prohibir la contratación
de trabajadores.

Alguien en el gobierno ha tenido
la brillante idea de que esto debe ha
cerse con la subcontratación. Nadie se
atreve a advertirle al Presidente que
la prohibición acabará con empleos,
promoverá una mayor informalidad
y volverá menos competitivas a las
empresas mexicanas. Es el costo de
tener funcionarios sin conocimiento
de sus temas.

• PAPAS O VACUNAS
Sobre mi artículo de ayer, "Vacuna
fría", un especialista me dice: "Los
refrescos y las papas tienen solo cuatro
o cinco presentaciones y no requie
ren refrigeración. Los medicamentos
que se surten al gobierno son más de
dos mil claves con más de 250 pro
veedores y diferentes temperaturas".
Con razón tratar a los medicamentos
como papitas ha traído desabasto.
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Trump está ayudando
a Maduro v Ortega
Un chiste que ronda en cír
culos diplomáticos dice
que el Presidente Donald
Trump tiene suerte de que
no haya una Embajada de
EU en Washington D.C.: si
la hubiera, estaría denun
ciando su postura antide
mocrática de no respetar el
resultado de unas eleccio
nes libres.

De hecho, la descabella
da afirmación de Trump de
que ganó las elecciones del
3 de noviembre es una ben
dición para el dictador ve
nezolano Nicolás Maduro,
el autócrata nicaragüense
Daniel Ortega y los gober
nantes autoritarios de todo
el mundo.

No es sorprendente que
Ortega dijera el 8 de no
viembre que "respeta" las
denuncias de Trump de un
supuesto fraude electoral.
Junto con Vladimir Putin
de Rusia, Xi Jinping de Chi
na, el nicaragüense es uno
de los pocos Presidentes
que aún no han reconocido
la victoria de Biden.

Los autócratas ahora
pueden sentirse bien acom
pañados. Ya no son los úni
cos que no han respetado la
voluntad del pueblo. El pro
pio Mandatario de EU lo

ha hecho. Y la próxima vez
que EU los critique por sus
ataques a la democracia, po
drán decirle: "¿Y en casa có
mo andamos?".

Eso fue lo que me vi
no a la mente cuando leí un
tuit del 9 de noviembre del
Secretario de Estado, Mike
Pompeo, que anunciaba
que el ex Presidente nica
ragüense Amoldo Alemán
será objeto de sanciones de
Washington porque sus ac
ciones "socavaron las ins
tituciones democráticas en
su país".

Fue solo la última de
muchas declaraciones simi
lares que emite el Gobierno
de EU criticando o anun
ciando sanciones contra Go
biernos autoritarios.

"Es una hipocresía que
Pompeo diga esto, porque él
mismo está siendo cómpli
ce de algo parecido en EU",
me dijo el ex jefe de Asun
tos Latinoamericanos del
Departamento de Estado
Arturo Valenzuela, refirién
dose a las sanciones contra
Alemán.

Lo que es peor, Pom
peo dijo el 10 de noviembre
que habrá "una transición
sin problemas a una segun
da Administración Trump".
Si Pompeo estaba bromean
do, era una broma muy ma

la, que socava la tradición
del Departamento de Es
tado posterior a la Guerra
Fría de tratar de ser un líder
mundial en la defensa de la
democracia

"EU está perdiendo cre
dibilidad", me dijo el ex Se
cretario de Comercio de
esta nación, Carlos Gutié
rrez, quien trabajó en la Ad
ministración del Presidente
George W. Bush. "Después
de lo que está haciendo
Trump, ¿cómo podemos cri
ticar a otro país por no res
petar la voluntad del pue
blo?".

No me malinterpre
ten, Trump tiene derecho
a investigar lo que quiera
y a exigir recuentos de vo
tos cuando la ley lo permi
te. Pero afirmar contra toda
evidencia de que "gané esta
elección, por mucho", como
lo ha hecho, es un ataque a
la democracia como los que
ocurren en repúblicas bana
neras, pero hasta ahora no
pasaba en EU.

Al momento de escri
bir este artículo, más de
una semana después de las
elecciones estadounidenses,
Trump y su aparato de des
información no han mostra
do una sola prueba de irre
gularidades que pudieran
haber afectado los resulta

dos electorales en ningún
estado del país.

Por el contrario, Biden
triunfó en las elecciones por
un margen mucho más am
plio que Trump en 2016. El
demócrata ganó tanto el vo
to popular como el del Co
legio Electoral, mientras
que el republicano solo tu
vo el Colegio Electoral ha
ce cuatro años. Además, el
ex Vicepresidente ha gana
do en estados indecisos co
mo Pensilvania, Michigan y
Wisconsin por muchos más
votos de los que obtuvo el
actual Mandatario en 2016.

Está claro que la negati
va de Trump a reconocer su
derrota es puro teatro po
lítico, para poder irse de la
Casa Blanca como una pre
sunta víctima, mantenerse
como líder de su partido, y
empezar a montar su cam
paña electoral para 2024.

Pero el escandaloso
comportamiento del Presi
dente dañará la autoridad
moral de EU para criticar la
falta de democracia en otros
países, y ayudará a normali
zar las acciones de los autó
cratas que no respeten re
sultados electorales adver
sos. Es por eso que Maduro,
Ortega y sus amigos deben
estar diciendo: "¡Gracias,
Donald!".
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Llegó el número uno y se presentó
asimismo:

Soy el número uno.

Le dije:

Me da gusto conocerlo, pero debo
hacer de su conocimiento que es usted
el número 2845 que viene aquí a decir
que es el número uno.
Se amoscó al oír eso. Manifestó en tono
desabrido:

Han de ser usurpadores. No hay otro
número uno más que yo.

Respondí:

Y ¿qué me dice del número 11? Son
dos números uno. ¿Y del 111? Son tres.
Y en el 1111 hay cuatro, y cinco en el 11111.
Como ve usted, hay muchos números
uno.

Ya no dijo nada. Se alejó mascullando
no sé qué cosas.

La verdad es que nadie es el número uno.

La verdad es que todos somos el número
uno.

Tú eres el número uno.

Yo soy el número uno.
Y también el número uno es el número
uno.

iHasta mañana!...
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Voces poéticas

Tocados por la mano de Dios,
los poetas ven ahí donde todos
los demás estamos ciegos.

Don Cucurulo, amigo del pa
dre de Pepito, se las daba de
poeta En la playa improvisó

un dístico guasón: "Metido en el mar
Pepito / le llega el agua al culito". Al
punto el chiquillo ripostó con otro:
"En el mar don Cucurulo / le llega el
agua al tobillo". Objetó el versificador:
"No rima". Contestó Pepito: "Espere a
que suba la marea"... Saltillo, mi ciu
dad, es tierra de poetas. Manuel Acu
ña, claro, y no paren ustedes de contar
sino hasta llegar al ignorado vate au
tor de una oda a Francisco Sarabia, el
aviador que murió al caer su avión en
el río Potomac. Los amigos del bardo,
con la perversidad propia de los ami
gos, le dijeron después de leer su oda
"Está bien que hagas versos, cabrón,
pero no odas". He aquí el principio
de ese poema, principio semejante
por su sonoridad al de La Ilíada: "Iba
Francisco Sarabia / volando sobre el
Potomác / cuando de pronto: ¡Pac!".
Un dicho de otros tiempos hacía ho
nor a la tradición poética de mi solar
nativo: "En Saltillo el que no es poeta
hace cajeta". La cajeta es entre noso
tros lo que en otras partes es el ate.
En todas las casas se elaboraba ese
dulce sabrosísimo hecho con pulpa
de membrillo o de perón, emblemá
ticos frutos que nos legaron nuestros

antepasados daxcaltecas. Sólo en unos
labios de mujer puede encontrarse
dulcedumbre igual a la de esa gala
de la cocina saltillera Digo todo eso
porque ayer rompí mi encierro con
ventual e hice a un lado mi instinto de
conservación para asistir a una bella
ceremonia El ingeniero José María
Fraustro Siller, quien fue excelente
rector de la Universidad Autónoma de
Coahuila uno de los mejores que mi
casa de estudios ha tenido y es ahora
secretario general de Gobierno, entre
gó a nombre del gobernador Miguel
Riquelme el Premio Internacional
Manuel Acuña de Poesía en Lengua
Española, auspiciado por la Secreta
ría de Cultura del estado, a cargo de
una talentosa dama, Ana Sofía García
Camil. Este año recibió ese premio
el poeta chileno, residente en Bolivia,
Juan Malibrán, y en la categoría de
trayectoria lo obtuvo la canadiense
Anne Carson, una de las más altas
voces poéticas de nuestro tiempo. En
mi opinión, los poetas están tocados.
Tocados por la mano de Dios, que
los hace ver ahí donde todos los de
más estamos ciegos. Celebro que mi
ciudad rinda homenaje a los poetas
y a la poesía En un país donde en
la hora actual la cultura debe luchar
todos los días con la estolidez oficial

y la falta de lecturas de quienes han
publicado más libros que los que han
leído, librar el buen combate por las
cosas del espíritu es empeño heroico
que merece reconocimiento... Don
Añilio, señor de muchos calendarios,
cortejaba discretamente a la señorita
Himenia Camafría, célibe también
muy otoñal. Al dirigirse a ella el ma
duro galán usaba verba lírica Un día
le dijo: "Querida amiga mía mucho
me agradaría sostener con usted una
relación epistolar". Pidió la señorita
Himenia "Enséñeme la pistola"... En
un pequeño pueblo el alcalde iba a
coronar a Lorencita Primera, reina
de la Feria del Camote. Ese tubércu
lo (ipomaea batatas) era el producto
principal de la región. Se cultivaba en
sus dos variedades: morado y amarillo.
Para hacer la laudanza así se dice de
la soberana fue invitado un poeta de la
localidad que había triunfado en la ca
pital del estado, pues logró ver publi
cados sus poemas en el semanario El
Clarín, periódico jocoserio y de com
bate, con registro en la Constitución.
En tono altílocuo empezó su discurso
el liróforo. Dijo dirigiéndose a la reina
"¡Señora!". De la galería llegó un grito
pelado: "¡Señorita, pendejo!". Otra voz
sonó en defensa del poeta "¡Déjalo!
¡Él sabrá!"... FIN
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EL
CABALLITO
Negocios cierran los domingos
por repunte de CovU

::::: La pandemia de Co
cí vid19 en la capital volvió a
a encender las alarmas, pues

de acuerdo con la adminis
tración local, no habían vis
to un repunte de casos co
mo los que ocurrieron en
abril y mayo, por lo que la
situación podría ponerse

Claudia peor. Hoy, la jefa de Gobier
sheinbaum no, Claudia Sheinbaum,

no anunciará el regreso al
semáforo rojo, sino el endurecimiento de me
didas, tales como que los comercios cerrarán
los domingos y se limitarán los horarios de
apertura y cierre entre semana. Los negocios
contarán con un Código QR que recabará el
número de celular de los asistentes para loca
lizar posibles infecciones en caso de que una
persona que haya dado positivo a Covidl9 ha
ya estado en dicho lugar, con ello pretenden
limitar la cadena de contagios. La situación es
realmente preocupante, nos afirman.

Ajustes en el gabinete
::::: Todo parece indicar que dentro de poco
habrá cambios en el gabinete del Gobierno
capitalino. Nos informan que quien dejará el
equipo es Larisa Ottíz Quintero, actual se
cretaria de Pueblos y Barrios Originarios y Co
munidades Indígenas Residentes, ya que está
en la lista que propuso la mandataria local
para ocupar un lugar como magistrada del
Tribunal de Justicia Administrativa y vendría
a ocupar la vacante que hay en la Primera Sa
la Ordinaria. El trámite tiene que pasar por el
Congreso local, pero lo que explican es que al
ser una propuesta del gobierno central, no le
ven mucho problema para que se apruebe.
¿Quién llegara a esa secretaría?

No más trabas, pide IP de
Edomex a Morena
  ::::: El Consejo de Cámaras y

g Asociaciones Empresariales
| del Estado de México (Con
¿ caem) levantó la voz para
g expresar su rechazo a la
| propuesta del diputado local

de Morena, Norberto Na
zario, para que el Dictamen

  Único de Factibilidad para
Norberto la apertura de negocios, que
Nazario hoy entrega la administra

ción estatal, pase a ser otor
gado por los municipios. Su inconformidad se
basa en que esta decisión abriría la puerta a
más corrupción para la expedición de permi
sos. Los empresarios mencionan que en estos
momentos se requieren medidas para reacti
var la economía, no más trabas al sector, que
hoy parece es el mayor enemigo de la 4T.
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Si entras, ya no sales... ¿en
hospital de Murillo Karam?
::::: Grave alarma y revuelo, nos aseguran,
causó entre los hidalguenses enterarse que
dos renombrados hospitales privados de Pa
chuca tienen una mortandad de 100% de ca

sos de Covid19. Pero eso no
. es todo, nos revelan, sino
que uno de estos hospitales
es propiedad de la familia
Murillo, de don Jesús Mu
rillo Karam, quien fuera el
titular de la extinta PGR en
el sexenio de Enrique Peña
Nieto. Además, nos dicen,

Jesús Murillo el escándalo es mayor, ya
Karam que tratar el coronavirus en

este sitio, cuesta, para em
pezar, un depósito inicial de alrededor de 250
mil pesos. Y aunque, ante las críticas, la se
cretaría de Salud del estado salió a decir que
tienen datos distintos a la Federación, nos
mencionan que nadie quiere constatar en vi
rus propio lo que pase en ese hospital.

De permisos y liebre electoral
::::: Desde Sinaloa, nos platican que quien le
leyó la cartilla a su gabinete fue el gobernador
Quirino Ordaz Coppel (PRI) y, en vísperas
del proceso electoral 2021, dejó abiertas las

puertas a sus funcionarios
para que nadie se sienta
atado o aprisionado en sus
aspiraciones políticas de
buscar para el próximo año
alguna candidatura Según
nos detallan, esto se da tras
la renuncia del secretario de
Pesca, Sergio Torres, quien

Quirino Ordaz ya está perfilado como
Coppel abanderado a la gubernatu

ra por Movimiento Ciuda
dano. En este contexto, nos revelan que aun
que don Quirino expuso el respaldo al libre
albedrío, sus cercanos aseguran que él es más
de la idea de que no son tiempos para sudar
calenturas preelectorales, cuando la ciudada
nía tiene otro tipo de prioridades. ¿Quién será
el siguiente en dejar el barco?

Micrófono encendido pone en
evidencia a "democrático" edil
::::: En el club de los distraídos (y de los abusi
vos), nos dicen que quien se ganó el primer
lugar fue el alcalde de Tijuana, Baja Califor
nia, Arturo González (Morena), luego de que

en plena sesión de cabildo
se le olvidó que los micrófo
nos estaban prendidos y de
jó escuchar —incluso en
una transmisión en vivo—

cómo le ordenó a los regi
dores de su partido (y con
los que hace equipo) votar a
favor de la Ley de Ingresos

Arturo 2020. Pero eso no es todo,
González nos dicen, pues ante algu

nas opiniones en contra, los
regidores repitieron la votación tres veces,
hasta que el edil quedó conforme y se llegó al
acuerdo de darle luz verde a la ley para aho
rrarse la discusión en comisiones. ¡Qué tal!

Lo que la naturaleza dejo ver
::::: La tormenta tropical Eta y el frente frío
número 11, nos explican, pusieron a prueba al
Sistema de Protección Civil de Chiapas y
mostraron sus lados vulnerables, con más de
una veintena de fallecidos por lluvias. El te
ma, nos dicen, es que desde el sexenio pasa
do, la Secretaría de Protección Civil estatal ha
sido promovida como referente de vanguardia
en el país, por lo qué los episodios recientes
hacen que más de uno ponga en entredicho
su fama y en la mira a sus mandos, sobre to
do, luego de que su titular, Luis Manuel
García Moreno, convalece por Covid19. ¿Se
. rá que la falta de don Luis explica la ausencia
de sus colaboradores en ciertas comunidades?
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RESERVA

¿Recibirá AMLO felicitaciones
en Tabasco?
::::: Tras pedir a sus simpatizantes que no le
lleven serenata, y que lo feliciten de manera
"telepática", nos comentan que el presidente
Andrés Manuel López Obrador celebrará
su cumpleaños número 67 en Palacio Nacio
nal con una comida con su esposa e hijos.
Nos comentan que luego de la celebración de
su onomástico, el Presidente estará el sábado
y domingo de gira por Tabasco y Chiapas pa
ra supervisar las acciones de apoyo a los mi
les de damnificados por las inundaciones. Es
pecialmente en Tabasco, su tierra natal, el
mandatario quizá no reciba abrazos ni felici
taciones, pues muchos de sus paisanos están
muy enchilados por el error de cálculo que
ocasionó la primera inundación y por la tar
danza que han tenido en llegar algunos de los
apoyos después de la segunda. De cualquier
modo, feliz cumpleaños señor Presidente, que
sean muchos más.

Se complica la eternización
de Esparza en el SME

A partir de ayer y hasta el 18 de noviem
bre, se realiza una nueva consulta al interior
del Sindicato Mexicano de Electricistas, luego
de que hubo dudas en su proceso electoral de
julio pasado, con el que Martín Esparza,
quien llegó a la dirigencia en 2005, pretende
repetir por un periodo más hasta 2025. Nos

hacen ver que el hecho de
I que la Secretaría del Trabajo
1 no le otorgó la toma de no
2 ta, que es el aval legal para
| ostentar el cargo, y ahora
| esta consulta, dan muestras

de que don Martín ya no
está en la gracia del Presi
dente López Obrador, quien

Martín incluso ha puesto en duda
Esparza la democracia en esa agru

pación. A la falta de simpa
tía presidencial, nos dicen hay que sumar el
pleito que trae el SME con Manuel Bartlett
y la disidencia al interior, todo ello, complica
a don Martín su permanencia como el hom
bre fuerte del sindicato.

El INE no ve mano negra
::::: En este espacio le hemos venido contando
que funcionarios del Centro Nacional para la
Evaluación de la Educación Superior (Cene
val) han expresado su preocupación por la
tardanza del Instituto Nacional Electoral (ENE)
en dar a conocer los resultados del concurso
para seleccionar a quienes ocuparán diversos
cargos en los organismos electorales de 10 es
tados. En respuesta, el INE asegura que el Ce
neval entregó de manera oportuna los resul
tados del examen, que estos ya fueron publi
cados y que actualmente el Instituto lleva a
cabo la integración de calificaciones finales de
las entrevistas y exámenes psicométricos rea
lizados a partir de los resultados de la aplica
ción de los exámenes que Ceneval entregó al
INE, por lo que en fecha próxima se publica
rán los resultados finales, para que se proce
da, en estricto orden de prelación y con base
en las calificaciones obtenidas, a la designa
ción de personas ganadoras. Así que según se
entiende, el INE asegura que el proceso va
bien, no hay que temer que haya mano negra,
y mucho menos, que los consejeros se estén
repartiendo los cargos por cuotas, como algu
nos sospechan.
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Cuando Ackerman se despidió
de su programa, y lo salvaron

Se ha acabado el
tíempa sos vemos
la próxima 9emana

c$o Sabina Berman al final de la
grabación de su programa John &
Sabina estaseinanaen el canal On
ce, de la televisión pública
De ninguna manera. Este es el

último programa. No habiá otro
replicó él, me dijeron para esta co
lumna. dos personas que presen
ciaron la grabación en vivo.
Este despido o renuncia al ai

re no se vio en la televisión. En
la pantalla apareció otro final, en
él que Ackerman se despedía casi
normalmente, solo que ignoraba
a Berman, su coconductora.
Al principiode esa emisión, Ac

kerman hizo lo misma Durante
seis minutos él desde el estudio,
condujo el programa como si Ber
man, quien grababa desde casa,
no estuviera allí. Ella hablaba, le

preguntaba aljgayél se dirigíaasu
invitado, como si no la hubiera es
cuchado. Ni Berman ni Actennan
respondieron a solicitudes de en
trevista para esta columna.
Él Canal Once es el canal del

Instituto Politécnico Nacional.
En ese Instituto se creó el violen
tómetro, una tabla que permite a
una persona casi siempre mu
jer darse cuenta de cómo otra
casi siempre hombre va esca
lando la violencia en su contra.
La "ley del hielo" (o ignorar, lo
que él hizo en esos minutos), es
el nivel 4 del violentómetro.
Pero no fue lo único. En los días

anteriores, Ackerman culpó, des
calificó, ridiculizó, ofendió, hu
milló en público, intimidó y pre
tendió controlar a Berman desde
Twitter. Todo esto está incluido
en los niveles 6,7,8,9,10 y 11 del vio
lentómetro. ¿No me cree? Revise
la cuenta de Ackerman.
Estos comportamientos no co

menzaron en Twitter. En los últi
mos tres meses, Ackerman impuso
a los entrevistados con las únicas
excepciones de la escritora Olga
Womat y la antropólo^ Rita Sega 
te, que propuso Berman no deja
ba hablar a su ooconductoia,
siempre mandaba éL Para confir
marlo, eche un vistazoaíos últimos
meses de emisiones.

Ackennan quería un programa
ba|o su control y lo ha conseguido.
Este 12 de noviembre, el Canal
Once no solo no se pronunció
enérgicamente contra la violen
cia, sino que informó que "de co
mún acuerdo*", los conductores
terminaban anticipadamente la
tercera temporada Así, sin una
palabra sobre le» motivos.
No soto eso. Después, el Once

anunció que "isa iniciado los trámi
tes para contratar" a Ackerman pa
ra un programa de opinión para
202L Sobre Berman, avisaron que
han "iniciado conversaciones" pa
ra coproducir un programa con
ella. Léase la diferencia entre "ini
ciar trámites para contratar" con
una fecha, 202!, e "iniciar conver
saciones" para hacer un eventual
. programa, en una eventual fecha
que no sabemos si llegará.
Ackerman no es cualquier per

sona en este país, sino un hombre,
académico de la universidad más
importante de México, investiga
dor dei Sistema Nacional y esposo
delrmaSandovalunasecretariade
Estado. También es, según múlti

ples fuentes, uno de las candidatos
a dirigir el Canal Once. Si un hom
bre con ese poder, privilegios y ex
posición pública puede compor
tarse así con una mujer conocida
cuya carrera inició mucho antes del
obradorismo, como Berman, qué
podemos esperar parauna chica en
cualquier rincón de México, o para
cualquier mujer, aquienleestén di
ciendo ahora mismo: te caite, ahí
te quedas, no. te hablo, no existes.
Por eso nos tiene que importar

este caso y que suceda en la tvpú
blicaAdiferendadeloque algunos
columnistas han escrito, o k> que
puede interpretarse del comunica
do, esto no es un "pleito entre co
madres", no es un tema privado, ni
nna diferencia de caracteres. Es un
asunto público, que pasa por el gé
nero, pero también por el derecho
a disentir, a cuestionar al gobierno,
a invitar a voces críticas, a respetar
la pluralidad en los espacios perio
dísticos, a respetar a los otros, aun
que piensen distinto. Por nuestras
hijas, nuestras hermanas, nuestras
madres, laigualdady el respeto nos
conciernen a todos, •

Ackerman culpó, descalificó, ridiculizó}
ofendió, humilló en público, intimidó y pre
tendió controlar a Berman desde TmitterJ
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03 Excélsior



Incongruencia panista
En San Luis Potosí, el PAN, el PRI y PRD, junto con el partido local
Conciencia Popular, concretaron su solicitud formal del registro
de coalición, denominada "Sí por San Luis Potosí0'. No obstante,
figuras como el exdirigente nacional de Acción Nacional y actual
senador, Damián Zepeda, expresó "su tristeza" y calificó la
alianza de su partido con el PRI como "una incongruencia total",
ya que el blanquiazul ha luchado por décadas por cambiar México
y ahora abraza lo que ayer criticó. "No estoy de acuerdo, no me re
presenta", manifestó el legislador en sus redes sociales.

"A pedradas", ningún recurso
a gobernadores
Un grupo de diputados federales de Morena por Jalisco le advir
tieron ayer a su gobernador, Enrique Alfaro, que "a pedra
das no conseguirá nada, y menos más recursos para el estado".
"El que se lleva se aguanta. La zorra nunca se ve su cola. El que
tira con piedras, no espere que le contesten con rosas", le re
cetó Francisco Javier Guzmán de la Torre. Alfaro, uno de
los más fuertes impulsores del grupo de góbers de la Alianza Fe
deralista en contra del gobierno de López Obrador, fue acusado
ayer, en pronunciamiento en la Cámara de Diputados por sus
paisanos legisladores, de que detrás de sus demandas sólo hay
"hambre de poder" para 2024.

Presidente...y poeta
"La hermosa poesía (involuntaria) de AMLO" es el título del libro
que acaba de lanzar al mercado Grupo Planeta y en cuya portada
se ve al presidente López Obrador en un ámbito campirano y
vistiendo un simulado manto de poeta. Es una edición "estricta
mente desautorizada", según se advierte. La obra no tiene más
autor que el propio AMLO, ya que es una recopilación de "500 ex
presiones, dichos y refranes que nos ha obsequiado en sus infinitas
mañaneras". La edición digital tiene un costo de 139 pesos.

Invalida la Corte la "muerte civil"
El pleno de la Corte puso un límite a la lucha anticorrupción,
pues resolvió, por unanimidad, que es inconstitucional la inha
bilitación perpetua o "muerte civil" a funcionarios públicos o
particulares. Los togados concluyeron que dicha pena genera
un efecto estigmatizante y, de acuerdo con el ministro Alfredo
Gutiérrez, se viola "tanto el principio de proporcionalidad
como el derecho a la reinserción social", por lo que la condi
ción de perpetuidad de la sanción es "irrazonable". Para el mi
nistro Luis María Aguilar, la inhabilitación perpetua es un
mecanismo de marginación y exclusión que atenta contra el
principio de rehabilitación..

CEAV, la rifa del tigre
Luego del escándalo que derivó en la renuncia de Mara Gó
mez como titular de la Comisión Ejecutiva de Atención a
Víctimas, hace ya casi 5 meses, el subsecretario de Derechos
Humanos de Gobernación, Alejandro Encinas, dio a conocer
que son 23 las candidatas a dirigir esa instancia. Habrá que ver
en qué condiciones recibe la CEAV quien resulte seleccionada
para el cargo, pues Gómez aseguraba que no tenía ni para pagar
el teléfono. Y también estará por verse el recibimiento que le
dan las víctimas a la nueva titular, pues de la anterior se queja
ron amargamente.

Llueven críticas al Once
Vaya tunda que, al menos los cibernautas, le acomodaron a la
directva de Canal Once. Resulta que el canal del Politécnico
emitió un comunicado para anunciar lo que era más que obvio,
dado el pleito casado que se traían: el fin del programa que
conducían John Ackerman y Sabina Berman. Pero lo que
molestó a varios tuiteros fue que, en el mismo comunicado,
Once Tv anunciara que el académico estrenará un programa de
opinión en 2021, pese a las airadas críticas que se llevó por su
actitud machista contra quien fuera su compañera en la panta
lla chica. El canal tendrá sus razones...
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Un grito de auxilio; en
riesgo, 300 mil empleos
y la Asociación de Directores de Cadenas
Restauranteras estiman que, desde el co
mienzo de la pandemia, 90 mil restau
rantes han cerrado en el país y, en
promedio, han reducido sus ventas hasta
en 50%, contra lo reportado en 2019.

De hecho, advierten que de mante
nerse las condiciones actuales, la cifra
de restaurantes que tengan que cerrar
sus puertas podría ascender a los 122
mil para finales de este 2020, lo que
implicaría la pérdida de 300 mil
empleos.
Tan sólo en la zona metropolitana de

la CDMX se prevé que cerca de 7 mil 500
restaurantes no volverán a abrir ante las
actuales condiciones sanitarias.

Por su parte, Fintonic señala que
desde que se registró el primer caso
de coronavirus en México, en fe
brero, los consumidores redujeron
su gasto en restaurantes en un

30%, orillando a las pequeñas, media
nas y grandes cadenas a mantenerse en
números rojos.
Ante este oscuro panorama, la convo

catoria de la cadena experta en Whoo
pers es un aliento: "Nunca pensamos
que te pediríamos que hicieras esto, pero
los restaurantes que le dan trabajo a mi
les de personas realmente necesitan tu
apoyo en este momento", agregan.

Al llamado de rescate impulsado por
Buiger King se han unido otras mar
cas de renombre, como es el caso del
Fisher's, de hecho Manolo "el Moja
rra" Ablanedo llevó a cerca de 150
colaboradores del Fishers a comer a

Burguer King y también lanzó un video
en sus plataformas ,en donde invitan a
consumir productos de su competidora
en apoyo a la industria restaurantera.
Previo a la pandemia, el sector res

taurantero generaba 2.1 millones
de empleos directos y cerca de 3.5
indirectos, además de aportar el
15.3% del PIB turístico y el 1.3% del
PIB nacional.

Al respecto, los restaurantes han he
cho un llamado constante a los peque
ños, medianos y grandes empresarios
para "no bajar la guardia" y evitar un
rebrote, ya que un nuevo cierre de
establecimientos sería "catastró
fico" para las miles de familias que de
penden de este sector.

La iniciativa Burger King es un grito
de auxilio para que se apoye consu
miendo, y con ello mantener en mar
cha al sector resta urantero de arriba y
abajo, pero también es muestra de que la
solidaridad no conoce rival frente a una
emergencia como la que el mundo atra
viesa hoy.
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DATO CURIOSO

1 limes se cumplen 10 años de que la UNESCO reconoció como PaE trimonio Cultural de la Humanidad a la cocina tradicional
mexicana ¡Felicidades!

POR CIERTO...

Me pregunto, ¿por qué la
jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, y su compa

ñera, el alcalde morenista de la ciudad
de Oaxaca, Oswaldo García Jar
quín, se han propuesto irse contra los
comercios y restaurantes establecidos?
Y ojo, no estoy en contra de las reglas
por el Covid, pero ¿y los ambulantes,
qué? ellos ¿son inmunes? o como son
su clientela, ¿están excentos de cumplir
las reglas? ¿Será que, como Oswaldo
despacha desde Puebla, no se en
tera de lo que pasa en Oaxaca?

AH Y NO ES POR INTRIGAR,

Pero Mauricio Merino y doña
Claudia hartaron a la Antad,
pues querían que sólo por citas pu

dieran los clientes entrar a comprar du
rante el Buen Fin; fue tal el jaloneo que
la Antad les dijo "olvídenlo, no haremos
Buen Fin". Acto seguido, recularon.
LA INDUSTRIA RESTAURANTERA HOY NOS NECESITA Y NOS DICE:

#TeQueremosVerDeNuevoEnNuestraMesa

Alrededor de una mesa se compar
ten, no sólo la sal y la pimienta,
sino se festeja la vida; y en otras,

los negocios.
No cabe duda que en momentos de cri

sis la hermandad emerge por encima de
cualquier rivalidad.

La devastación financiera que ha sobre
venido a causa de la pandemia del co
ronavirus ha afectado distintos sectores
económicos, entre ellos el restaurantero,
que en el caso de México está sufriendo
los embates del confinamiento prolon
gado y medidas restrictivas, lo que ha
orillado a grandes firmas como Burguer
King a dar el ejemplo y poner en marcha
una cadena de apoyo sin parangón.

Lo que en otros tiempos sería inimagi
nable, ocurre hoy que Burger King ha pe
dido a sus clientes consumir los alimentos
de sus grandes competidores, alentando
con ello a que la gente compre y asista a
los restaurantes.
"Pide McDonald's. Nunca pensa

mos que te pediríamos esto. Al igual que
nunca pensamos que te animaríamos a
que pidas en Domino's, KFC. El Califa,
Carl's Jr., Bisquets Obregón, La Casa
de Toño. Little Caesar's, Sushi Itto,
Fishers, Tortas Hipocampo, Vips... o
cualquiera de las otras cadenas de comida
independiente (de comida rápida o no
tan rápida)", se lee en un tuit lanzado en
las redes de la cadena en México, y que ha
sido replicado por grandes firmas de la in
dustria de comida.

Los datos reflejan la difícil situación
por la que atraviesan los restauranteras,
sin importar si son pequeños o grandes
jugadores: antes de la pandemia había
alrededor de 600 mil unidades económi
cas en todo el país empleando a unos 2 mi
llones de mexicanos, de los cuales hoy se
ha perdido hasta un 22% de empleo
directo, de acuerdo con Linkedin.

En este sentido, la industria restauran
tera conformada por la CANIRAC, la Aso
ciación Mexicana de Restaurantes (AMR)
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Encuestas: lo que viene

Hace unos días presenté
aquí una revisión pre
liminar del desempeño

de las encuestas preelectora
les en Estados Unidos, con el
propósito, más que de hacer
una evaluación definitiva, de
balancear una ola de críticas
que me parecieron infunda
das, apresuradas y poco útiles
para el público consumidor
de encuestas. No fui "voz que
clama en el desierto"; ya se
han sumado más voces de en
cuestadores en el mismo sen
tido. Expongo ahora algunas
reflexiones adicionales con el
2021 en mente.
1. La evaluación de encues

tas requiere criterios científicos
y buena documentación. Las
encuestas electorales suelen

generar muy altas expectativas
y sujetarse a un agudo escru
tinio público, no siempre ade
cuado. Una evaluación integral
quizás tome varios meses; la
profesión encuestadora y sus
procesos científicos de peer
review avanzan lentos, pero
seguros.
2. La exactitud y más allá. En

mi texto anterior apuntaba que
"se puede y se debe mejorar la
exactitud de las encuestas, ya
que éstas son un importante
instrumento de la vida demo
crática y es fundamental que
gocen de credibilidad".
Pero la exactitud no es lo

único. Las encuestas tam

bién contribuyen a generar
conocimiento.
3. Las encuestas asisten la

toma decisiones. En una crítica
que leí en The Atlantic, Da
vid A. Graham opinó que "la
verdadera catástrofe es que
la falla de las encuestas deja
a los estadounidenses sin una

manera confiable para enten
der lo que pensamos más allá
de las elecciones lo cual a su
vez amenaza nuestra habili
dad para elegir o para unir
nos como nación" (trad. mía).
El artículo destacaba que "Si
los datos de opinión pública
no son confiables, volamos a
ciegas".
Graham exageró al decir que

las encuestas fueron un de
sastre, pero reconoce que son
instrumentos muy útiles para
informar y asistir a las socieda
des y sus gobiernos. En ese sen
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tido son un bien público.
4. Hay buenas y malas. Las

encuestas se caracterizan más

por su variabilidad que por
consenso. En mi evaluación

consideré promedios de en
cuestas a nivel nacional y en
doce estados. En ellos no se

aprecia que hay encuestas muy
buenas y otras bastante malas.
La evaluación debe señalar
las y orientar al público sobre
si sus fallas y aciertos reflejan
cuestiones técnicas o de otro

tipo. En las encuestas hay di
versidad metodológica, pero
también hay buenas y malas
prácticas.
5. Las encuestas tienen una

naturaleza dinámica, no está
tica. Los investigadores tratan
de adaptarse a circunstancias
cambiantes. La presidenta sa
liente de WAPOR, mi colega
canadiense Claire Durand,
informó que la proporción de
encuestas realizadas vía web

en las elecciones de Estados

Unidos pasó de 50 por ciento
en 2016 a 80 por ciento en
2020. En México ya se nota la
adopción de nuevas técnicas:
encuestas online, encuestas

telefónicas robotizadas y méto
dos mixtos.

En 2021 podríamos ver
más pluralidad metodoló
gica que antes; la pregunta es
si también veremos un mejor
desempeño.
6. La credibilidad de las en

cuestas no radica sólo en su
exactitud, también en su trans
parencia. Ésta implica ofrecer
vitrinas metodológicas claras,
con todo y sus patrocinios.
Siguen abundando encuestas
que no indican quién las paga.
7. No todos los errores son

de metodología. El grado de
error de las encuestas ha sido
bastante alto en México, so
bre todo en elecciones esta
tales (ver mi libro El cambio
electoral, FCE 2018, para una
revisión de 1994 a 2017), y
además ha ido empeorando.
El 2021 presenta un reto

enorme para la industria,
no sólo por aspectos meto
dológicos, sino porque tam
bién abundan las encuestas
propagandísticas.
8. ¿Más vale malo por co

nocido? Creo que en México
caería bien un reemplazo ge
neracional de encuestadores

públicos; seguimos viendo
las mismas caras como repre
sentantes del gremio. No creo
que esto se deba a la falta de
capacitación, entrenamiento
o interés; sospecho que refleja
un mercado algo cerrado a la
entrada y ascenso de nuevos
valores. Cualquiera que sea la
razón, es tiempo de que nuevas
generaciones de encuestadoras
en nuestro país vayan abrién
dose espacios.
En resumen, la exactitud de

las encuestas es muy impor
tante, pero también debemos
valorar la generación de cono
cimiento, la transparencia y las
buenas prácticas.
Concluir que las encuestas no

fallaron en 2020 no es razón

para dormirse en los laureles.
El camino a 2021 se ve compli
cado y, como siempre, la cre
dibilidad estará enjuego. Pero
todavía más importante que la
certeza de las encuestas, lo que
nos mueve a algunos es la res
ponsabilidad ante la ciudada
nía de articular lo mejor posible
sus diversas voces y la utilidad
que estos ejercicios significan
como un bien público de la
democracia.

Es fundamental la credibilidad. La exactitud
no es lo único. Las encuestas también

contribuyen a generar conocimiento
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La inescapable
realidad

Dice Diego Petersen que
"parafrasenado a John
Lennon: la realidad

es todo aquello que sucede
mientras tú estás ocupado ha
blando de la mañanera". Esta
semana fue particularmente
ejemplar al respecto.
Cerremos la primera quin

cena de noviembre sin darle
más vuelo a la mañanera;
sólo consignemos que en es
tos días el presidente López
Obrador rompió su propio
récord de duración de una
de esas sesiones, y que ha
habido, como es habitual, de
nuestos de chile, mole y man
tenca. Dicho lo anterior, ¿qué
fue de la realidad mientras
girábamos en torno a la voz

de Palacio?
Ni por dónde empezar.

Desde una represión policiaca
a balazos en Cancún en con
tra de quienes protestaban
por la muerte de una mujer
más, hasta un nuevo hallazgo
de adolescentes descuarti
zados en la capital, pasando
por el asesinato de un pe
riodista en Guanajuato, de
una alcalde en Veracruz y la
censura disfrazada de cance
lación de programa a una pe
riodista en Canal Once.
Violencia contra mujeres,

jóvenes y periodistas. Vio
lencia del narco en algunos
casos, pero violencia gene
ralizada en otros. Violencia
que desnuda la incapacidad

institucional para preve
nirla y para responder ante
ella. Y por si fuera poco, tras
la violencia nos queda la
obscenidad de toda clase de
autoridades que no atinan a
explicar los hechos pero que,
en el colmo, inculpan a las
víctimas de haber sido ase
sinadas, como en Veracruz y
Guanajuato.
La pandemia interrumpió

la marcha de las mujeres en
demanda de justicia. Luego
de las grandes manifestacio
nes feministas de marzo, el
encierro obligado fue una
salvación para los gobiernos,
que pudieron desentenderse
de los fundados reclamos de
quienes ven que su género ve
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caer a diez de las suyas cada
día.
Encima, ya se sabe, el en

cierro se ha traducido en más
violencia de género, que ya
de por sí era cotidiana. Y esta
semana en Cancún hemos
tenido una de las combina
ciones más grotescas: apa
rece una joven muerta, y la
protesta que surgió de ese ha
llazgo es reprimida a balazos
por policías municipales que
nos muestran lo lejos que es
tamos de entender su dolor,
su reclamo.
Y de Cancún vamos a Vera

cruz, donde el gobernador (es
un decir) farfulla que la alcal
desa asesinada en las últimas
horas tuvo parte de culpa en
su trágico destino.
Más información surge de

ese asesinato y más queda

claro que el fracaso institu
cional es múltiple. La edil
había solicitado apoyo, había
denunciado amenazas, su es
poso se hallaba desaparecido,
la policía municipal estaba a
la deriva, acusaciones de irre
gularidades administrativas
por doquier... y ahora una
muerta más.
Claro: tras conocerse la no

ticia del asesinato, promesas
del gobernador (es un decir)
de que irá hasta las últimas
blablabla, y que caerá bla
blabla... Total, ¿qué tanto es
una alcaldesa más muerta en
México, una muerta más en
Veracruz? Exacto: muy poco.
Lo mismo se puede decir

del asesinato de otro perio
dista. Este en Guanajuato. Por
cubrir una nota. Por atreverse

a ser oportuno. ¿Qué dijo la

presidenta de Salamanca,
cuyo nombre no vale la pena
consignar, sobre ese asesi
nato? Que para qué andaba
tan temprano en esos menes
teres. Exacto: la culpa es del
muerto, no de los asesinos. Y
menos de gobiernos omisos y
negligentes.
Cerremos con el hallazgo

de otro adolescente muerto
en la ciudad de México cuyo
cuerpo fue metido en una
maleta. ¿Hace falta agregar
algo para subrayar que sí, lo
logramos, descendimos un
nivel en el horror que creía
mos que no podía ser más
profundo?
Y por si hiciera falta decirlo,

Covid19 en una escalada sin
freno a la vista.
Esa es la realidad. Hable

mos de ella o no.

¿Hace falta agregar algo para subrayar
que descendimos un nivel en el horror?
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La acusación contra Peña Nieto

El fiscal general, Alejandro
Gertz Mañero, se está dando
un festín. La negociación

con Emilio Lozoya, exdirector de
Pemex, que se inició desde Madrid
para que alcanzara el criterio de
oportunidad a cambio de denun
ciar a sus jefes, lo ha venido aco
modando a su beneficio. Quién
sabe si podrá judicializar todo lo
que acordaron que declaró Lozoya
el 11 de agosto pasado, pero polí
ticamente es una mina para mos
trar que las imputaciones contra
altos funcionarios de la anterior
administración y políticos tienen
cuerpo, y que el jurado popular
dicte sentencia. En este momento,
cae sobre terreno fértil, porque su
acusación de cohecho, delito elec
toral y traición a la patria contra
Enrique Peña Nieto, entra suave

mente en el imaginario colectivo
que ha linchado al expresidente
desde hace seis años.
La acusación contra Peña Nieto

está explicada por la Fiscalía
como una "ayuda" que le dio el
exsecretario de Hacienda, Luis
Videgaray, para que entre el 1 de
diciembre de 2012 y el 30 de no
viembre de 2018 el periodo com
pleto de su sexenio, "recibiera
indebidamente por interpósitas
personas" casi seis millones de dó
lares, además de 84 millones de
pesos, depositados en una cuenta
radicada en el Principado de Lic
chtenstein un paraíso fiscal en
Europa, o entregados en efectivo
por parte de la empresa brasileña
Odebrecht y su filial petroquímica
Braskem.

La Fiscalía asegura que ese so

borno fue para que Odebrecht
fuera beneficiada en la adjudi
cación del contrato para acondi
cionar y conformar plataformas
en la refinería "Miguel Hidalgo",
en Tula, y dar continuidad al
Proyecto Etileno XXI en Coatza
coalcos. El primero data del 15
de febrero de 2014, y el segundo
del 19 de febrero de 2010. Los
dos contratos fueron dados a
conocer por Pemex, cuando José
Antonio González Anaya, quien
sustituyó a Lozoya, ordenó una in
vestigación en diciembre de 2016,
realizada conjuntamente con la
Secretaría de la Función Pública,
tras lo cual presentó un mes des
pués una denuncia de hechos en
la entonces Procuraduría General
de la República, por presuntos ac

Fecha: 13/11/2020

Página: 40

Area cm2: 445

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 99,146

Página 10 de 20



tos de corrupción.
González Anaya alertó a las

autoridades, pero la dupla Gertz
ManeroLozoya reformuló la im
putación, cambiando de persona
jes. Ya no fue Lozoya quien recibió
sobornos, sino Peña Nieto, quien
también se comprometió, según
la Fiscalía, a intervenir para que
diputados del PRI y de la oposi
ción en el Pacto por México apro
baran la Reforma Energética. Para
el contexto, la iniciativa del PRI la
había propuesto el PAN desde el
gobierno de Felipe Calderón, y el
PRD votó en contra.

La Fiscalía General detalla que
los depósitos de Odebrecht se
hicieron a través de Lozoya, que
enviaba el dinero a una cuenta
en Suiza de Latín America Asia

Capital Holding (LAACH). La Fis
calía General no pudo probar ese
dicho porque, según el exdirector
de Pemex, al entrar el nuevo go
bierno desactivaron sus correos.
Es muy conveniente esta justifica
ción, pero los expertos saben que
siempre existe una huella y que,
aunque se desactivaran, incluso
borraran, se pueden recuperar.
Sin embargo, decir esto, o haber
incluso intentado recuperarlos,
podría arrojar inconsistencias en
la acusación.
Las inconsistencias abun

dan en la acusación. Según los
testimonios de los ejecutivos de
Odebrecht acusados de corrom
per a funcionarios en 11 países, los
pagos que hizo su Departamento
de Operaciones Estructuradas a
Lozoya, no fueron a su cuenta di
recta, sino a la de LAACH, donde
su madre, su hermana y su esposa
tienen el 90% de las acciones, y

Fabiola Tapia, que ya murió, her
mana de Juan Carlos Tapia, pro
pietario de Construcciones Tapia,
con quien los brasileños traba
jaron en Tula, tenía 10%. Como
se ha detallado en esta columna,
los ejecutivos de Odebrecht han
afirmado ante la Fiscalía brasileña
que no inyectaron recursos en la
campaña presidencial de Peña
Nieto, y que a la única persona que
le dieron sobornos fue a Lozoya.
Los sobornos que recibió Lo

zoya, de acuerdo con los brasile
ños, fueron por 10.5 millones de
dólares, cifra equivalente a unos
105 millones de pesos, al tipo de
cambio de 2013. Si se revisan

los montos que Gertz Mañero
asegura recibió Peña Nieto de
sobornos, suman alrededor de
144 millones de pesos. Con este
monto, Lozoya no sólo queda li
berado ante los ojos de la Fiscalía
General de cualquier soborno,
que le transfirió al expresidente,
sino que le añadió más dinero a la
acusación de corrupción que no se
sabe de dónde salió.

Al igual que con el dicho de
que la empresa de su familia de
donde hay pruebas de que se gi
raron depósitos desde Suiza a su
cuenta personal sólo sirvió para
transferir dinero al expresidente,
la forma tan simple como arma
la ingeniería financiera corrupta,
únicamente es superada por la
forma inverosímil como el fiscal
construye su acusación contra
Peña Nieto y Videgaray.
Otra de las inconsistencias es

que la Fiscalía General sólo men
ciona a Braskem, pero omite de su
acusación a Idesa, con la cual se
fusionó para buscar esos dos con

tratos, con las mismas obligacio
nes y responsabilidades. La razón
visible es que Idesa es propiedad
de la familia política del exsecre
tario de Comunicaciones lopezo
bradorista, Javier Jiménez Espriú,
que era consejero de Braskem
Idesa cuando obtuvieron los con

tratos. Nada que toque al régimen
actual se incluye en la imputación
de Lozoya y, menos aún, en la de
nuncia de Gertz Mañero.
La acusación de la Fiscalía,

como la declaración de Lozoya,
está llena de agujeros, por lo que
tendrán que esforzarse más si
quieren armar judicialmente un
caso sólido. Sin embargo, lo im
portante no parece ser el apegarse
a la ley, sino manejarla política
mente. Pero, ganando el régi
men acusando a Peña Nieto de
corrupto, pierde México. Podría
no ser culpable en el caso Odebre
cht, pero eso no quiere decir que
sea inocente de otros probables
delitos que, al no investigarlos,
acusándolo de uno sin futuro le

gal hasta ahora, podrían garanti
zarle impunidad. Bonita justicia
de marras la que tenemos.

Lo importante
no parece ser el
apegarse a ¡a ley,
sino manejarla
políticamente
Pero, ganando el
régimen acusando
a Peña Nieto de

corrupto, pierde
México
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EU, sin piloto en la tempestad

MIAMI, FL Donald
Trump está abocado,
de tiempo completo,

a sabotear la elección presi
dencial y despedir funcionarios
que le fallaron en su asalto a la
democracia.

Ha sucedido lo que nunca
habíamos visto desde que
nacimos.

El barco más poderoso del
mundo, Estados Unidos, deam
bula a la deriva, sin capitán, en
medio de la peor tempestad
sanitaria y política en más de un
siglo.
Imposible que ello ocurra sin

consecuencias internas y para
el resto de los países, especial
mente para México.

Pasamos de 90 mil contagia
dos de Covid por día, antes de
la elección (lo que de por sí era
una barbaridad), a 152 mil dia
rios esta semana.

Morían alrededor de 900 per
sonas cada día hasta antes del 3
de noviembre, y ahora mue
ren mil 100 contagiados en 24
horas.
Al presidente no le aflige ni le

acongoja. Está ocupado en su
único tema: él.
En su lucha por conservar

el puesto, Trump ha sumado
una crisis política a la crisis
sanitaria.

Ayer envió mensajes vía Twit
ter para desacreditar el resul
tado de los comicios y afirmó,

sin pruebas, que votos acredi
tados a Biden en Pensilvania le
correspondían a él.
Son malas noticias para

Estados Unidos, y pésimas para
México.

Mientras aquí no se controle
la pandemia, no habrá recupe
ración económica duradera en
este país.
Y si le va mal a Estados Unidos,

le va mal a México.
Peor aún: el presidente y su

falta de convicción democrática
ha ido hundiendo a su país en
una crisis política nunca antes
vista.
Y no es descabellado un es

cenario inédito el próximo 20
de enero: agentes del Servicio
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Secreto sacando a Trump de la
Casa Blanca.

De aquí a ese día Donald
Trump seguirá siendo el presi
dente de Estados Unidos. Con
servará el poder que da ser el jefe
de la potencia más poderosa de
la Tierra.
¿Qué hará Trump en estos

dos meses y días que le restan al
frente de la presidencia?
Destruir. No hay otro punto

en su agenda. Que se mueran
los que sea en la pandemia que
azota a la Unión Americana, con
mayor fuerza que al resto del
mundo.
La economía lo va a resentir, si

Trump dramatiza y prolonga los
estertores de su agom'a política.
No es un berrinche sin conse

cuencias de un mal perdedor,
pues desde la Casa Blanca ha
boicoteado la transición del go
bierno que, le guste o no, entrará
en funciones el 20 de enero.
Todo eso, en el centro de una

tragedia sanitaria, con mil cien
muertos diarios.
Cuando se elige presidente,

el encargado de Servicios Ge
nerales del gobierno firma un
memorándum que da acceso
al equipo entrante a oficinas,
equipos y funcionarios, para

hacer el relevo ordenado de la
administración.
La jefa de esa oficina, Emily

Murphy, se ha negado a firmar
el documento.
Mike Pompeo, secretario de

Estado, dijo que habrá una tran
sición tranquila y sin sobresaltos
de la administración Trump... a
la administración Trump.
Desde luego que hay crisis

política, y no se va a resolver en
unos días. La economía lo va
a notar, porque detrás de esos
desplantes autoritarios está el
veneno de la incertidumbre.
Un populista autoritario ja

más admite una derrota.
Los que creen en la demo

cracia, y no sólo la usan como
escalera para alcanzar el poder,
reconocen cuando pierden,
pues esa es la regla básica del
sistema.

Como recordó ayer Nicholas
Kristof, en The New York Times,
cuando Barak Obama rebasó
los 270 votos electorales en

noviembre de 2008, el repu
blicano que resultó perdedor
en esa ocasión, John McCain,
dijo: "Insto a todos los estadou
nidenses que se unan a mí, no
sólo para felicitarlo, sino para
ofrecerle a nuestro próximo

presidente nuestra voluntad y
nuestro sincero esfuerzo para
encontrar formas de unirnos".
Hillary Clinton, al perder

ante su acérrimo rival, dijo de
inmediato: "Donald Trump será
nuestro presidente. Le debemos
mente abierta y la oportunidad
de dirigir".
Al Gore, en 2000, cuando

cayó por 535 votos en Florida
ante George W. Bush: "Hago un
llamado a todos los estadouni
denses, particularmente a los
que estuvieron con nosotros,
a unirnos detrás de nuestro

próximo presidente".
Ahora que Biden rebasó con

mucho los 270 votos electora
les necesarios para convertirse
en el próximo presidente, y
derrotó por 5 millones de vo
tos a Donald Trump, éste grita
fraude, llama a resistir, atenta
contra el sistema electoral, sa
botea el proceso de transición y
se atrinchera en la Casa Blanca.
Imposible esperar una res

puesta democrática de quien no
es un demócrata.
Los olmos no dan peras.
Mientras, miles de estadouni

denses mueren cada día por una
pandemia sin control y que a su
presidente le importa un rábano.
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EN TRES PATADAS
(diego.petersen@informador.com.mx)

Diego Petersen Farah

La filtración del documento de la Fiscalía

General de la República en el que se se
ñala, mas no se acusa, a Enrique Peña
Nieto como traidor a la Patria, cohecho y
delitos electorales, perfila la estrategia
del presidente López Obrador de cara al
proceso electoral del 2021 y muy proba
blemente a lo que será la segunda mitad
del sexenio; la persecución a los enemi
gos no será jurídica sino política. Inde
pendientemente de que no deja de ser ex
traño que se señale al expresidente de
cometer delitos de cohecho y traición a la

Patria, pero no se le acuse, el tono y la for
ma apuntan más hacia la búsqueda de
una "justicia popular" que a una formal o
real. El gobierno quiere en la cárcel a Vi
degaray, no a Peña Nieto.

No deja de ser extraño que este pro
ceso de la Fiscalía coincide con la famo
sa consulta, esa que autorizó la Corte y
que no será sobre los expresidentes sino
sobre todos los actores políticos del pa
sado, que no será vinculante y que se su
pone que la organizará el INE en agosto,
pero con la novedad de que no hay un pe
so para ello en el presupuesto 2021, re
cién aprobado en lo general en la Cáma
ra de Diputados.

Tal como la autorizó la Corte, la con
sulta no sirve a los fines del presidente. Lo
dijo en una de las Mañaneras posteriores
a la resolución: tenemos que ver lo de a

pregunta porque no es clara. Y sí, efecti
vamente está tan malhecha y su respues
ta resulta tan inútil que no tiene ningún
sentido gastar mil quinientos millones pa
ra que la gente responda lo que ya sabe
mos: que los mexicanos estamos de
acuerdo en que se aplique la ley a los ac
tores políticos del pasado y, aunque no es
té en la pregunta formulada por la Corte,
apostaría a que estamos de acuerdo en la
que los del presente también rindan cuen
tas de sus actos.

Todo apunta a que lo que tendremos
será otra consulta organizada por volun
tarios (es decir, por militantes de Morena)
con la pregunta que quiera el presidente.
Quizá algo así como ¿deben ser juzgados
por traición a la Patria los presidentes de
la era neoliberal? Y con esos resultados,
que serán arriba de 90 por ciento a favor
como en toda consulta popular que se pre
cie de serlo en esta época, llevarlos, en au
sencia, a un juicio público en el Zócalo,
con fiscales populares enumerando las fe
chorías de los expresidentes y, al final, a
mano alzada, condenarlos al basurero de
la historia.

No se trata, evidentemente, de un ac
to de justicia sino de propagada que, para
ser eficaz, tendría que hacerse antes de las
elecciones de junio. La pegunta es que di
rían el INE y la Corte si el presidente opta
por esa ruta.
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Tabasco, bajo el agua y
el abandono presidencial

DESDE SAN LÁZARO

AlejoSánchez
Cano
Q Opine usted:
opintor@elfinanciero.com.mx ;

Con el arribo de un tabas
queño a la Presidencia de
la República se vislum

braba que, ahora sí, a ese estado
se le iba a proyectar a mejores ni
veles de desarrollo, sin embargo,
ha pasado lo contrario, nada más
que ahora no solo están con el
agua hasta el cuello, sino que
padecen el embate de funciona
rios de la 4T como Manuel Bart
lett, director de la CFE, quien en
abierto revanchismo contra el

gobernador Adán Augusto Ló
pez, decidió abrir las compuertas
de Peñitas sin importar el daño
causado a la capital de la entidad
y poblaciones aledañas.
Durante el sexenio pasado, el

Estado de México y en especial
Atlacomulco tuvieron una inyec
ción impresionante de recursos,
además de la atención persona
lizada del presidente Enrique
Peña Nieto, a grado tal de con
vertir a esa entidad en un polo
de desarrollo excelso que atrajo
a los inversionistas nacionales e
internacionales a establecer sus

fábricas y negocios.

En contraparte, hoy Tabasco
se encuentra entre el agua, la
pobreza y las enfermedades y
aunque se está construyendo
la refinería de Dos Bocas, lo
cierto es que a la fecha hay poco
trabajo y mal pagado para los
moradores de la zona y aquellos
que trabajan en la obra, pues tie
nen que llevarse sus aletas y sus
medicamentos contra hongos y

picaduras debido a que la obra
permanece anegada buena parte
del año.
Por las obras de Dos Bocas,

están llegando todo tipo de
malandros e incluso del crimen

organizado para extorsionar a
los empresarios que tienen con
tratos en la refinería.
En la más reciente visita del

presidente López Obrador a su
entidad natal, los habitantes de
las zonas afectadas no tuvieron

la oportunidad de verlo y por
supuesto, menos de plantearle
en persona los reclamos y sus
necesidades, ya que el titular del
Ejecutivo federal sobrevoló en
helicóptero por el área afectada
por las inundaciones.

Se habla también de la cons
trucción del Tren Maya que
pudiera pasar por algunas po
blaciones de Tabasco vecinas de

Chiapas, aunque lo cierto es que
por la limitante de recursos, ello
no será posible.
Veremos qué tanto es la mo

lestia de los tabasqueños en las
elecciones intermedias, aunque
por las encuestas y expresiones
de rechazo a AMLO que circu
lan en las redes sociales, no se
vislumbran cosas favorables al
partido en el poder.
Ya son dos años del sexenio de

AMLO y la entidad está gober
nada por Morena, pero todavía
se sigue acusando a adminis
traciones pasadas del desastre
actual.

Se usa como pretexto el cul
par a los gobiernos neoliberales
surgidos del PRI y del PAN como
argumento para justificar la
ineptitud propia.
Por las mismas elecciones, no

dude estimado lector, que los
apoyos asistenciales llegarán a
raudales antes de junio, al igual
que en todo el país, sin embargo,
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ese respaldo económico se ter
minará cuando haya pasado la
elección y aunque al siguiente
año 2022 será la revocación de

mandato, ya no habrá dinero que
alcance para pagar a todos los be
neficiarios de los programas polí
ticos asistenciales del gobierno.
En resumen, si el presidente no

se ensució los zapatos en plena
inundación, pues qué podrán es
perar los tabasqueños por lo que
resta del sexenio en lo que antes
era considerado como un edén.
El cambio climático y el aban

dono de las autoridades conver

tirán a Tabasco en un enorme y
permanente cuerpo de agua en
el futuro.

... hoy Tabasco se encuentra entre el agua,
la pobreza y las enfermedades... lo cierto
es que a la fecha hay poco trabajo y mal
pagado

Si el presidente no se ensució los zapatos en
plena inundación, pues qué podrán esperar
los tabasqueños por lo que resta del sexenio
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El corrupto del
Palacio de Naipes

La honestidad por encima
de todo, siempre una parte
esencial de la oferta de su

persona para la presidencia. Por
que significaba un manejo probo
de los recursos públicos, tan dis
tinto al lodazal de la administra
ción Peña. Andrés Manuel López
Obrador™ se presentaba como
un faro de integridad que ilumi
naría la República.

El tabasqueño ofrecía blan
dir una enorme escoba y barrer
vigorosamente las escaleras
de arriba para abajo. La canta
leta fue imparable durante los
18 años de campaña: soy puro,
honesto, austero, de esas aves
que cruzan el pantano de la
política, pero que llegan al otro
lado con el plumaje intacto.
La honradez como garantía de
buen gobierno, pilar de la nueva
República, cimiento de una
clase política transformacio
nal. Esa primera piedra sería el
soporte de todo lo que vendría.
El hombre de los 200 pesos en
la cartera, del Tsuru blanco, del
departamento en Copilco, listo
para servir el pueblo.
Teniendo honradez, lo demás

llegaría solo. Esa falacia permitía
a AMLO atacar a los sabihondos
técnicos de las administraciones
neoliberales. Mucho doctorado
en el extranjero, pero poco pue
blo; muchos libros que de nada
sirven cuando se tienen las uñas
largas. La mezcla ideal, por ello,
era 90% honrado y 10% capaz.
Cuando se es honesto se tiene un
escudo moral, la base del "noso
tros somos diferentes, no como
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los anteriores".

Base que resultó, finalmente,
una farsa. El inquilino de Palacio
Nacional construyó a lo largo de
años lo que más pronto que tarde
se evidenció como un castillo de
naipes: vistoso, pero endeble.
Para derribarlo bastó un vi

deo. Porque AMLO, embelesado
con su fantasía de la honradez,
presentó unos minutos de imá
genes proporcionadas por Emi
lio Lozoya, y prometió muchas
más. La respuesta fue contun
dente, de la mafia del poder
pasada al capo de capos actual:
su hermano recibiendo una bi
lletiza y registrando cuidadosa
mente la entrega.
Video que recordó otros de

tiempos no tan lejanos, en que
el entonces intermediario arreó
hasta con las ligas. El mismo
modus operandi: una persona
de toda la confianza recibiendo
efectivo en abundancia. Solo que
ahora se trataba de alguien tan
cercano que no había manera
de hacerse el inocente. El Pre
sidente optó por aducir que se
trataba de aportaciones que el
pueblo le había enviado para su
movimiento.

Fue el derrumbe del castillo de
naipes, y que explica por qué no
pasa nada cuando organizacio
nes no gubernamentales o me
dios de comunicación presentan
un día, y otro también, contratos
asignados a parientes o amigos,
acumulaciones inmobiliarias, u
otras muestras de riqueza por
parte de los funcionarios públi
cos. Lo mismo con los familiares
cercanos, a esos que presumía
que solo heredaría honra, con
toda la ostentación y el mal
gusto de nuevos ricos.
No queda siquiera, por ello, el

consuelo de "ineptos, pero hon
rados". Lo que se muestra es un
espectáculo de cínicos que no se
cansan de saquear las arcas na
cionales, sea en beneficio propio
o para financiar sus costosos ele
fantes blancos.
Sí hay una fuerte reacción por

parte del Presidente cuando se
exhibe a su gobierno: la con
dena dura, el cuestionamiento
directo, a aquellos que destapan
ante la nación la cloaca. Ante
una baraja derrumbada por
que el pegamento de la hones
tidad resultó una mentira, no le
queda sino cuestionar, inútil
mente, a quienes lo exhiben
como lo que realmente es. Será
una de las mayores ironías de su
presidencia: haberle arrancado,
tras años de farsa, la máscara de
la honradez.
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CARRUSEL En el
Senado de la Repú
blica. seanticipa ijj
nuéMO encontrona

zo. ¿La razón? La vo
tación de la minuta
remitida por la Cá
mara dé Diputad®
para enmendar los
artículos 108 y 1 II
de b Constitución en
materia de fuero. De
acuerda con el dic

tamen aprobadgen
oomísioftss, mientras
la mayoría está a fa
vor de allanarse a los
cambios aprobados
por la Cámara Baja,
la oposición insistirá
en eliminar el faero
constitucional no so

lo al presidente de b
República, sino tam
bién a los legislado

res fedérales.

TREN. Las fracci&
nes parlamentarias
opositoras en la Cá
mara Baja presen
taron una propuss
ta para reorientar
109,000 millones
de pesos en el PEF
2021 para la reacti
vación económicay
la compia de la vaeu:
na contra Covid19,
sin embargo, fije re
chazada por More
na y sus aliados. La
coordinadora dél
PRD, Vérónicajuárez,
explicó,que se plan
tea desti na r 40,500
millones de pesos
para atender la con
tingencia sanitaria,
comprar vacúnase
insumos y garantizar
la atención de salud
en las entidades.

HOMBRE FUERTE.

Incorporar los nuevos
modelos, de educar
éión en él marco dé

la emergencia sanita
ria, ampliar la oferta
d©..es®s instituciones
y trabajar en ün mo
delamás equitafto,
sin menoscabo de
acelerar procesos di
digitalizacióri y aufe
matización en la en
señanza, propuso el
rector dé la UNAM,
EnriqusGrat©; al
ser elegido., duran
te una reunión virtual,
como presidente, dé
la redde/VtacroJJn'i
versidades de Amé
rica Latina y El Cari
be, para el periodo;
20202022.
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Ya se fue la tercera
parte del sexenio
El próximo 30 de noviembre se cumplen dos

años del gobierno de López Obrador, ni
estamos al borde del abismo como lo se

ñalan algunos, ni todo son resultados ma
ravillosos de la tan cacareada Cuarta

Transformación.

Hay cosas que se han hecho bien y que hay que
reconocer, el compromiso contra la corrupción, la
austeridad del gobierno, el apoyo a la gente pobre
ya los estudiantes, el aumento al salario mínimo, así
como las inversiones en la refinería, el Tren Maya y
del Istmo, son acciones para apoyara la gente y pa
ra tratar de que los estados del sureste del país se in
tegren al desarrollo.

Hay, por otro lado, decisiones arbitrarias como
las cancelaciones del aeropuerto de Texcoco, el Se
guro Popular, el programa Progresa, las guarderías
y recientemente los fideicomisos, que han afectado
a mucha gente.

Es cierto que el presidente ha cumplido con 95%
de sus compromisos, pero ha fallado en lo más im
portante que es dar seguridad a la gente, promover
una economía en crecimiento, crear empleos, redu
cir la pobreza y proteger con efectividad a la pobla
ción por la pandemia del coronavirus.

No se trata de criticar sólo por criticar y hay que
reconocer que ha habido mala suerte por la pande
mia; pero más allá de ella, es necesario ver en qué
se ha avanzado y que no sólo estamos estancados,
sino vamos hacia atrás. Quisiera centrarme en tres

temas: seguridad, economía y política.
En el caso de la seguridad, es cierto que se paró

la tendencia del crecimiento de la delincuencia, pero
no se ha logrado reducir el número de homicidios, ni
debilitar a la delincuencia organizada y somos uno
de los países más violentos del mundo. Habría que

evaluar si la Guardia Nacional es la solución para
hacer de México un país más seguro o si debemos
revisar la estrategia y tratar de crear como prioridad
policías calificadas, bien equipadas y pagadas, a
nivel municipal y estatal. El perfil militar de los ele
mentos de la Guardia Nacional no es el adecuado

para dar seguridad a la gente en las calles, colonias
y parques, a las comunidades, pueblos y ciudades.
En el caso de la economía, el principal proble

ma que enfrentamos es la baja inversión, tanto pú
blica como privada; en este último caso, por la fal
ta de confianza. Recordemos que "el sector privado
pelea, retirándose", por lo que más allá de las pro
mesas, la realidad es que no hay confianza para in
vertir, por las descalificaciones constantes del presi
dente a ciertos empresarios. Por otro lado, las bajas
perspectivas de crecimiento económico en el media
no plazo hacen que se restrinja la inversión. Si el go
bierno no establece un programa urgente de reac
tivación económica, nadie va a invertir en un país
en el que la economía se recuperará hasta el 2024.
Más allá de la seguridad y la economía, desde

mi punto de vista, lo más negativo de estos dos años
de gobierno es la división y confrontación política
que ha fomentado el presidente. El enfrentamiento
que existe entre el presidente, los gobernadores, los
partidos de oposición, los medios de comunicación
y cualquiera que ose criticar al gobierno, no tiene
precedentes.

Estamos ya en medio del proceso para las eleccio
nes del próximo año y de continuar la falta de diálo
go y la confrontación política que vivimos, corremos
el riesgo de que se presente la violencia en varios lu
gares del país. Ojalá el presidente entienda que el
mayor riesgo que corre el país y su gobierno es que
la división entre los mexicanos siga aumentando.
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Septeto monrealista
Pasaron primero al Palacio Legislativo de San Láza

ro, pero no encontraron a Mario Delgado, recién
"electo" dirigente nacional de Morena pero en ais
lamiento, por la Covid19. Los líderes de la Unión
de Ganaderos del Istmo, Jorge López Guzmán

y José Obed Fuentes Trujillo, se traslada ron — ¡ usto ha
ce dos semanas— a la sede central de la Secretaría de la
Función Pública.

En la Oficialía de Partes entregaron los documentos que
sustentaban su queja contra el todavía coordinador de Ga
nadería de la SADER, David Monreal Avila, por pre
suntos manejos turbios del programa de crédito a la pa
labra y la entrega de ejemplares vacunos infectados de
brucelosis. Y en el piso 15, los esperaban la titular de la
SFP, Irma Eréndira Sandoval, y Miguel Ángel Ro
bles Roa, encargado de despacho de la subsecretaría de
combate a la corrupción y responsabilidades de los servi
dores públicos.

Los representantes ganaderos ofrecieron más detalles an
te la secretaria y su equipo: señalaron un presunto conflic
to de interés por la intervención de la firma zacatecana In
dustrias AyG como agente técnico para la ejecución del
programa de repoblamiento del hato ganadero y las sos
pechas de desvío de fondos de los programas de apoyo
a los productores pecuarios hacia la Red D21, el soporte
del proyecto del político fresnillense por la gubernatura de
Zacatecas.

La denuncia fue recibida 24 horas antes de que surtiera
efectos la renuncia tramitada tres semanas antes por Mon
real Avila a su cargo dentro de la estructura gubernamen
tal. El jueves 8 de octubre, el líder de la mayoría morenis
ta en el Senado de la República recibió a su hermano en
el recinto legislativo y conoció de primera mano sobre las
próximas acciones —incluida una minuciosa entregarecep
ción— que tomaría en la ruta de la candidatura.

Una semana antes de formalizar su salida de Ganade

ría, Monreal Ávila acudió a la delegación de la FGR en

Zacatecas para tratar de frenar "la construcción de una
nueva infamia, de la bajeza de la política". Y es que prime
ro en redes sociales y después en mantas colocadas en cru
ces vehiculares altamente concurridos en aquella entidad,
aparecieron pruebas de su presunto involucramiento con
bandas criminales.

Atajar esa y cualquier acusación sobre su desempeño
como funcionario de la Cuarta Transformación, fue el con
sejo fraternal. Lo mismo para un bloque de cinco senado
res —Félix Salgado Macedonio de Guerrero; Rubén
Rocha de Sinaloa; Miguel Ángel Navarro Quintero
de Nayarit; Cruz Pérez Cuéllar de Chihuahua; y Cris
tóbal Arias Solis de Michoacán— que en las próximas
semanas dejarán la Cámara Alta para buscar las guberna
turas. Junto con David Monreal y la diputada federal con li
cencia Lorena Cuéllar, deTlaxcaia, ese quinteto empren
dería una nueva ruta política, con el respaldo del poderoso
parlamentario zacatecano.
Presuntamente blindados ante el criterio de la paridad

de género, esos aspirantes verían un riesgo mayúsculo al
desgaste de su imagen pública, producto de denuncias an
te las autoridades administrativas y penales que han co
menzado a conocerse en las semanas recientes.

El expediente contra Salgado Macedonio, por citar al
caso más escandaloso, es profuso y contiene, entre otras,
la denuncia presentada ante la Fiscalía guerrerense por
una excolaboradora del senador con licencia, a finales del
201 ó. Los hechos ocurrieron en el fraccionamiento Marro

quín, en Acapulco, de acuerdo a lo consignado en la car
peta de investigación 12030270100002020117.
Enterados de tales acusaciones, diputados federales

de las bancadas oficialistas reclamaron a las autorida

des judiciales de la entidad gobernada por el priista Héc
tor Astudillo, por su inacción, y se sumaron a las protes
tas en redes sociales aglutinadas en las etiquetas #MeToo
#SalgadoViolador.
@aguirre_alberto
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Trumplúvers y Amlovers,
al fln y al cabo, lovers
La desinformación digital y la manipulación utilizan

algoritmos, automatización y curación humana para
deliberadamente dirigiry distribuir información enga
ñosa sobre las redes sociales. Esta es la definición de

propaganda computacional que proponen Wooley y
Howard; un fenómeno que sin duda crece y se profesionaliza
más, generando mejores contenidos y estrategias para lograr
su propósito para fines comerciales y políticos.

Este estilo de propaganda se conoció públicamente a par
tir de la elección de 201 ó, en la que Donald Trump fue elegi
do presidente de Estados Unidos. A su vez, la exposición de
las estrategias utilizadas por Cambridge Analytica a través del
perfilamiento en redes sociales llevó a académicos, regulado
res y expertos a preguntarse si la democracia podría sobrevi
virá la propaganda computacional.

Como resultado de la reciente elección presidencial en la
que Joe Biden ha sido declarado presidente electo, el New
York Times publicó, el miércoles 11 de noviembre, un artículo
en el que describe la migración de ios seguidores de Donald
Trump a otras plataformas de contenido y redes sociales. Es
tas personas han abandonado las redes y medios mainstream
tras la censura realizada por las cadenas norteamericanas —
incluida Fox News— y Twitter, a las declaraciones de Trump
relacionadas con un supuesto fraude electoral del que no pre
sentó evidencia.

Sin duda la observación de este fenómeno es sumamente
interesante. Como consecuencia de la desaparición de la rea
lidad alternativa en la que se encontraban, los seguidores de
Trump buscan una nueva burbuja, una cámara de eco que les
afirme sus creencias, actitudes y comportamientos. De esta for
ma, se mantienen en su propia realidad, su "postverdad". Este
movimiento masivo de usuarios a las nuevas plataformas pare
ciera indicar que la polarización probablemente se acreciente,

ya que estas personas cuentan con toda la aceptación que se
necesita para continuar reafirmándose en esta comunidad, en
estas ideologías y significados políticos.
A pesar de que diversos medios de comunicación como

The Guardian, han declarado que el fin de la Era Trump po
dría afectar fuertemente a los líderes mundiales que declara
como populistas de derecha, este abandono de los Trumplo
vers de las redes sociales y plataformas comunicativas mains
tream, demuestra el poder simbólico, real y político, que man
tiene Trump como icono del populismo. De esta manera, tanto
Trump como la AltRight, pueden mantener su influencia ideoló
gica y política no solo en un segmento importante de la pobla
ción, sino también, en un segmento del Partido Republicano.

Podríamos estar asistiendo, pues, al surgimiento de una es
trategia política de extrema derecha que a través de estos ca
nales mantendrá vigente a Trump y a la AltRight con estra
tegias de propaganda computacional, para la creación de
desorientación y confusión, manipulación, el uso frecuente de
las fake newsy la promoción de los discursos de odio, discri
minación y racismo, a través de esfuerzos coordinados de bots,
trolls, comunicación política y marketing digital.

Finalmente, en relación con lo ya mencionado, las pregun
tas que nos atañen en México son las siguientes: López Obra
dor, uno de los poquísimos presidentes que no ha felicitado a
Joe Biden ¿continuará utilizando aún más este tipo de estrate
gias de propaganda y manipulación digital? ¿Se mantendrá
en el selecto grupo de presidentes que incluso The Guardian
describe como líderes populistas de ¡Derecha!? ¿En López
Obrador pesará más ser populista o ser de izquierda?
Corolario. Resulta cuando menos simbólico que un sec

tor de la derecha en México y López Obrador están de acuer
do en que no conviene a México que gobierne Biden en los
Estados Unidos.
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El plan verde ele Biden, pesadilla de México

El triunfo de Biden podría marcar un pun
to de inflexión en la ola populista que
recorre algunas regiones del mundo (y
de la cual México es víctima). Clara
mente significa, en Estados Unidos, el

triunfo de las ciudades sobre la vida rural y su
burbana. Es el triunfo del cosmopolitismo liberal
que aprecia y aspira a la tolerancia, el multilate
ralismo, la sustentabilidad, y la responsabilidad
global; todos ellos elementos de una visión del
mundo que se gesta y reproduce en las grandes
urbes. Biden ha asumido ai cambio climático co

mo una de sus prioridades de gobierno, y lo ha
plasmado en un ambicioso Plan de Energía Lim
pia y Justicia Ambiental, que tendrá profundas
repercusiones en el mundo, y consecuencias di
rectas para México bajo el gobierno de López.
Biden reingresará al Acuerdo de París el

primer día de su administración, convocará a
una Cumbre Mundial sobre el clima y dirigi
rá un importante impulso diplomático para au
mentar las ambiciones de los objetivos climá
ticos de los países. La piedra angular del Plan
es asegurar que Estados Unidos logre una eco
nomía basada 100% en energía limpia y emi
siones netas de cero Gases de Efecto Inverna

dero a más tardar en 2050, lo que se alinea
con los compromisos recientemente anuncia
dos por la Unión Europea, China y Japón. El
Plan define una meta intermedia muy ambicio
sa para 2025, e inversiones masivas e histó
ricas en energía limpia, e innovación y difu
sión de nuevas tecnologías. Prevé canalizar
500,000 millones de dólares, y crear nueva
normatividad y créditos fiscales para reducir
drásticamente y eliminar emisiones de conta
minantes. Se compromete a electrificar total

mente el parque vehicular de los Estados Uni
dos, invirtiendo extensivamente en estaciones
de recarga. Proyecta revitalizaral sector ener
gético recuperando el liderazgo de su país en
energías renovables, y promoviendo el creci
miento económico, al tiempo de generar mi
llones de nuevos empleos. Duplicará la capa
cidad de generación de electricidad eólica
marina para el 2030. Plantea desarrollar re
des eléctricas inteligentes con sistemas de al
macenamiento de energía, baterías eficientes
y de bajo costo, y reactores nucleares modu
lares de nueva generación inherentemente se
guros. El plan se propone promover una red
eléctrica regional basada en energías limpias
que integre a Canadá, Estados Unidos, Méxi
co, Centroamérica y Colombia.
El Plan alentará el transporte público en

las ciudades, además de establecer progra
mas para producir hidrógeno verde (para ve
hículos y procesos industriales en sustitución
de combustibles fósiles) a través de electróli
sis alimentada con energías limpias. Promete
descarbonizar al sector alimentario y agrope
cuario, y relanzar la segunda revolución del
ferrocarril con trenes de alta velocidad en los
grandes corredores urbanos de California, el
Medio Oeste y la Costa Este. También, esta
blecerá regulaciones muy estrictas a la indus
tria del petróleo y gas en materia de emisio
nes de metano, así como disposiciones para
lograr que todas las edificaciones sean ener
géticamente eficientes y autosuficientes. Desta
can igualmente políticas para densificar a las
ciudades y disminuir así su huella de carbono,
y políticas de adaptación, códigos de zonifi
cación y construcción con sentido climático, e

infraestructura y soluciones naturales (protec
ción costera, restauración ecológica).
Biden eliminará subsidios a los combusti

bles fósiles. Hará que todas las decisiones de
gobierno contemplen sus impactos ambienta
les y climáticos, y que las empresas y entida
des públicas revelen y minimicen sus emisio
nes directas de GEI, así como en sus cadenas
de valor y suministro. El Plan Biden se compro
mete a proteger la biodiversidad y a combatir
frontalmente la extinción de especies, así co
mo a conservar el 30% de las tierras y aguas
de los Estados Unidos para el 2030  algo ex
traordinario  protegiendo y creando nuevos
parques y monumentos nacionales. Va a salva
guardar de forma permanente el Refugio Na
cional de Vida Silvestre en el Artico y a prohi
bir explotaciones mineras y de hidrocarburos
en tierras y aguas federales prioritarias, revir
tiendo los retrocesos provocados porTrump.
Es notable que el Plan de Biden contempla
el principio de internalización de costos am
bientales y climáticos a través de un impuesto
al carbono (Carbón Tax), el condicionamien
to de acuerdos comerciales a las políticas cli
máticas, y la imposición de aranceles de ajus
te de carbono a las importaciones de países
que no asuman compromisos ambiciosos de
reducción de emisiones de GEI en términos del
Acuerdo de París.

Todo ello será una verdadera pesadilla pa
ra López. Será presionado, sancionado y ex
hibido. Pero anticipamos que, en su infinita
soberbia y obcecación, preferirá hundir (aún
más) a México antes que rectificar sus demen
ciales decisiones energéticas y revertir el des
mantelamiento de las instituciones y políticas
ambientales.
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Rayuela
¡Aguas con la euforia

de las vacunas!
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ASTILLERO
¿Habrá reacción de Peña? //
Videgaray, instrumento // John y Sabina,
¿salomónico? // Robledo, opción en SLP
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
LA ESPIRAL ACUSATORIA contra

el peñismo en general, acelerada a
partir de la aparición en escena de
Emilio Lozoya como gran delator,
llegó ayer, al menos en términos

mediáticos y presuntamente judiciales, al
destinatario final hasta ahora sólo tocado retó
ricamente, Enrique Peña Nieto, el responsable
político e histórico de la desbordada corrup
ción habida en México de 2012 a 2018, que dejó
consecuencias jurídicas y económicas transe
xenales de daño al interés nacional.

SEGÚN LO PUBLICADO ayer en primera
plana por el diario Reforma, la Fiscalía General
de la República habría pedido a un juzgado
que se libre orden de aprehensión contra Luis
Videgaray Caso (quien fue secretario de Ha
cienda y de Relaciones Exteriores en el pasado
sexenio), considerándolo "autor material"
de actos tipificados como delitos electorales,
traición a la patria y cohecho, y al ex ocupante
de Los Pinos como "autor mediato" de esos
mismos hechos ilícitos, jefe de "un aparato de
poder criminal" que habría usado a Videgaray
y a Emilio Lozoya, quien fue director de Pe
mex, para cumplir sus propósitos.
EL TEXTO, QUE a la hora de cerrar esta co
lumna no había sido desmentido por la FGR,
confirma que hay señalamientos en contra del
ex candidato presidencial de Acción Nacional,
Ricardo Anaya, el también panista Jorge Luis
Lavalle, el calderonista Ernesto Cordero y el
priísta David Penchyna, a quienes se habrían
transferido, "de manera espontánea y por
interpósitas personas", 121 millones 500 mil
pesos, a fin de que apoyaran las reformas es
tructurales propuestas por Peña Nieto.

A RESERVA DEL curso judicial que sigan
estos señalamientos adjudicados a la FGR, la
espiral acusatoria contra el peñismo, mencio
nada al inicio del presente texto, parece haber
tocado techo, pues no puede haber peor acu
sación contra un ciudadano que la de traición
a la patria. Será natural, también, que haya re
acciones de parte del peñismo. Se ha hablado
con frecuencia de la existencia de videos va

rios de los cuales un botón de muestra habría
sido el que exhibió en inexplicables manejos
de dinero a Pío López Obrador y David León
Romero (este, operador político del entonces
gobernador Verde de Chiapas, Manuel Velasco
Coello).
Y, HABLANDO DE andanzas Verdes y re
acciones en contra: en San Luis Potosí se ha
presentado una opción para que Morena no
se alie con el PVEM y no termine postulando
para gobernador a Ricardo Gallardo Cardona,
diputado federal de denso expediente judicial
e investigado por la Unidad de Inteligencia
Financiera. Juan Ramiro Robledo Ruiz pidió
ayer licencia a su cargo como presidente del
Tribunal Estatal de Justicia Administrativa pa
ra buscar la candidatura a nombre de Morena.

ROBLEDO HA SIDO diputado local y federal,
senador, subsecretario federal de Gobernación
y secretario general de gobierno, todo desde
el Partido Revolucionario Institucional al que
renunció desde hace años para apoyar al obra
dorismo. Su participación podría concentrar
a la corriente del morenismo potosino que
rechaza la alianza con el PVEM y que su aban
derado para suceder a Juan Manuel Carreras
sea el polémico ex perredista y ahora "Verde",
Gallardo Cardona, a quien señalan como partí
cipe de actividades socialmente nocivas.

CANAL ONCE DECIDIÓ frenar el choque
al aire que sostenían Sabina Berman y John
Ackerman, quienes en su última emisión
tuvieron al secretario de educación Esteban
Moctezuma Barragán como involuntario
confidente y consultor. Termina la emisión de
John y Sabina y, en una tentativa de imitación
salomónica, a ambas partes se les ofrece la po
sibilidad de contar el año próximo con progra
mas individuales. Ello, sin embargo, no detuvo
las críticas en redes sociales de mujeres, sobre
todo del medio periodístico e intelectual, que
en mensajes intencionalmente idénticos,
como un frente de Internet, reprochan lo que
denominan acoso laboral machista y violencia
contra las mujeres. ¡Hasta el próximo lunes!
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? Familiares de Los menores faLLecidos en La integral del daño al que tienen derecho.
Guardería ABC de HermosiLLo, Sonora, en Anunciaron que este viernes podrían acudir a
junio de 2009, realizaron una nueva protesta La conferencia matutina del Presidente para
frente a La Secretaría de Gobernación para que sus demandas sean atendidas. Foto

Roberto García Ortizexigir que se agiLice el proceso de reparación
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el llamado mañanero para
quefelicitaranyfestejaranportelepa
tía fue infructuoso y anoche un grupo
de 50 personas, con Adelitas incluidas,
llegó alas puertas de Palacio Nacional
con mariachi para cantar alpresidente
Andrés Manuel López Obrador la
tradicionalpiezadelaocasiónconmo
tivo de su cumpleaños 67, que es hoy.

la lista de candidatos que se
perfilan a la gubernatura de Baj a Cali
fornia crece con el senador Gerardo

Novelo Osuna, quien ya levantó la
mano en Morena para pelear la candi
daturaalosyaperfiladosArturo Gon
zález CruzyArmandoAyalaRobles,
conla diferencia de que elreciénapun
tado, jura su equipo, se animó porque
llévala bendición de la4T. Aver.

se confirma el liderazgo de
la UNAM en la Red de Macrouniver
sidades deAméricaLatinayel Caribe

con la elección unánime de Enrique
Graue como su presidente para los
próximos dos años, enlos que propone
trabaj ar en una plataforma para inter
cambiar conocimientosyexperiencias
sobre las formas en que cada institu
ción aborda docencia, investigación y
extensión cultural enla pandemia

hablando de los pumas, la
Universidad separó como titular de
la Coordinación del Sistema de Becas
para Pueblos Indígenas aDoraEvan
gelina Mendizábal después de que
becarios cuestionaron el uso sin su

consentimiento de datos personales,
que se entregan como requisito para
recibir el beneficio, en una publica
ción dirigida por la académica La ins
titución informó que después de una
revisión del libro por el Comité de Eti
ca se canceló la publicación, debido a
que no siguió los lineamientos del ca
so,ycesó alaresponsable. —
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Los tiempos hacia delante, como pocas ve
ces revelan incertidumbre. Los temas de

la economía por sí mismos son preocupan
tes, más si se advierte la magnitud de la crisis sanitaria y
su aterradora secuela. Lo mismo puede decirse del tema
de la inseguridad. La impunidad persiste como signo de
nuestros tiempos, mientras que el Presidente ha resuel
to atrincherarse en él y los suyos. La intolerancia va en
aumento y no hay reserva para que las instituciones del
Estado como la UIF y el SAT sean empleadas para ame
drentar a los adversarios o a los críticos del gobierno, co

mo ocurrió en días pasados al referirse al trabajo de la or
ganización civil Mexicanos Contra la Corrupción.
El presidente López Obrador resiente en exceso las

opiniones distintas, algunas ni siquiera críticas. Es me
nester que se aparte de ese sentimiento de guerra, el país
le necesita en su condición de presidente de todos los
mexicanos. La incondicionalidad y el sometimiento poco
tienen que ver con la coexistencia, ya no digamos la civi
lidad política. Vivimos en un país polarizado baj o un con
senso frágil por la exclusión implícita y
la calidad de las adhesiones. Los resulta

dos sonlos que importan, la retórica más
pronto que tarde sale sobrando.
El Presidente se equivocó en no sa

ludar al candidato demócrata Jose
ph Biden por su triunfo en la elección.
Afortunadamente para México y su go
bierno, es el caso de un político de un
extraordinario talento, temple y senti
do de la prudencia, como lo ha mostrado en estos difíci
les días, ante la actitud pendenciera y arrogante de Do
nald Trump. Las dificultades no estarán en la relación
personal de los Presientes, sino en las diferencias que
existen en muchos temas de la agenda propia y que anti
cipan tensión. López Obrador ha mostrado flexibilidad y

pragmatismo enlarelaciónbilateral, seguramente con
tinuará por esavía.
El arribo de la vacuna contra el covid19 estáen el horizon

te. Conelloelpaíshabríade regresar alanormalidad después
de una dolorosa pausa de más de un añoy que al momento ha
llevadoalamuerteacasilOOmilpersonas,segúncifraoficiaL
Un manejo criminal por el Dr. Hugo López Gatell. Los nú
meros de la tragedia se acumulan díaa día. México no solo es
taenlosprimeroslugaresde fallecimientos, tiene la tasa más

elevada de letalidad, lo que mucho dice
de la mala calidad de la infraestructura

hospitalaria
En breve el país habrá de transitar al

periodo electoral. La disputa se antici
pa intensay habrá de centrarse más que
en la mayoría en la Cámara de Diputa
dos, en las elecciones de gobernador y
de alcaldes. Las oposiciones en algunos
estados se perfilan a ir en alianza Lo re

levante será que la contienda tenga lugar en el marco de lale
galidadysininterferenciaindebidaporpartedelasautorida
des. El INEtieneunaresponsabilidadmuy relevante. Empe
ro, la amenaza mayor proviene del crimen organizado. Será
responsabilidad de todos, particularmente de los partidos y
las autoridades, mantener a raya el crimen.

No hay reserva para
que la UIF y el SAT

sean empleados
para amedrentar a

6 L()
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a supina ineptitud y la indolencia de CuitL láhuac García, el peor de los gobernado
res morenistas, mataron a la alcaldesa

de Jamapa (a minutos de la ciudad y puerto de Ve
racruz), Florisel Ríos Delfín. Fue secuestrada y ase
sinada en su municipio, uno del medio centenar en
manos de la oposición a los que el mandatario inex
plicablemente no cesa de hostigar.
Hace un año, muy cerca de donde apareció el cuer

po de la señora, se encontró el de otro político ultima
do, diputado por el PRI Juan Carlos Molina Palacios,
dirigente estatal de la CNC.
La respuesta de Cuitláhuac sobre la nueva tragedia

fue la que suele cacarear en todas las de su ensangren
tada entidad: revictimizar a la víctimas, afirmar que la
impunidad es cosa del pasado y prometer justicia con
lagastadafrase "caiga quien caiga".
Culpar alos muertos porque ya no se pueden defender,

comolohahecho de nuevo, retratasuvilezaycobardía.
Florisel denunció que estaba en riesgo y que la per

secución en su contraía encabezaba el secretario de
Gobierno, Eric Cisneros, una auténtica fichita que
Morena importó de Baja California Sur y que ejerce
el poder mientras el gobernador se ocupa de ensal
zarse a sí mismo.
Lo incapacitado que Cuitláhuac está para gober

nar el estado se constata en los audios en que la pro
pia Florisel señala a los culpables y exige se les casti

gue. Desarmaron a la policía
municipal, ella pidió seguri
dad, y se la negaron.
Indígnalo que el mandata

rio declaró al respecto: "No le
dimos seguridad porque no lo
solicitó formalmente".

¿Quería que la aterrada al
caldesa redactara un oficio?

En la tragedia de Flori
sel juega un papel siniestro el secretario Cisneros
(apodado El Dos, El Bola 8 y El Negro Gordo), pues
se encarga de operar las maniobras de asedio y esca
moteo de apoyos estatales a los ayuntamientos de
Jamapa, Actopan, Altotonga, Amatlán de los Reyes,
Apazapan, Atoyac, Ayahualuco, Boca del Río, Casti
llo de Teayo, Chinameca, Ciudad Mendoza, Citlalté
petl, Coatzintla, Comapa, Cosahuatlán, Coxquihui,
Ixliuatlán, Las Choapas, Lerdo de Tejada, Martínez
de la Torre, Misantla, Oteapan, Paj apan, Pánuco, Pa
so de Ovejas, Perote, San Andrés Tuxtla, San Rafael,
Soteapan, Tlalixcoyan, Totutla, Tres Valles, Tuxpan,
Veracruz, Zongolica, Alamo, La Antigua, Las Choa
pas, Yecuatla, Apazapan, Chalma, Juchique, Paso del
Macho, Texistepec y Omealca.
A dos años del cacicazgo de Cuitláhuac en Vera

cruz, el director de la policía de Jamapa fue levanta
do, torturado y descuartizado. Un comando parami
litar irrumpió en la Tesorería buscando al esposo de
la alcaldesa (director del DIF municipal), Fernando
Hernández Terán. La Secretaría estatal de Seguridad
y el Ejército desarmaron a la policía local con el pre
texto de renovar la licencia colectiva. La ex tesorera y
el ex director de Obras fueron detenidos por supues
ta corrupciónyliberadosbajo fianza.
Desde la clandestinidad (vive prófugo), por las re

des sociales, el apanicado viudo clama por su inocen
cia y suplica justicia...

Culpar a los muertos
porque ya no se

pueden defender
retrata la cobardía y
vileza de Cuitláhuac
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—¿Puedo hacerte una pregunta?
—Depende de la respuesta.

DFIorestán

esde octubre, con las primeras
inundaciones, empezó el en
frentamiento entre el goberna

dor de Tabasco, Adán Augusto López, y el di
rector de la CFE, Manuel Bartlett, al que acusó
de desfogar la prensa Peñitas sin previo aviso,
provocando la primera ola de inundaciones a
las que seguirían lluvias no vistas en medio si
glo y que tienen a 13 municipios de ese estado
bajo el agua.
Ya en la visita de Andrés Manuel López Obra

dor a Villahermosa el sábado pasado, tras la se
gunda inundación, una reportera le planteó a
Bartlett, él enfrente, su traición por el desfogue
de la presa y respondió que él había obedecido
instrucciones y el Presidente atajó la repregun
ta diciendo; pudo existir un error de cálculo, pero
que ya no.
El lunes, el gobernador anunció que presenta

ría un doble recurso contraía CFE: una denuncia
penal y una demanda civil.
Al día siguiente, en Palacio Nacional, se llevó a

cabo la reunión para el caso Tabasco, y al salir los
reporteros abordaron a Bartlett para pedirle su
opinión sobre las denuncias del gobernador, a lo
que respondió que había algunos que ocultaban
su torpeza con esos recursos; a mí sus demandas
legales me dan risa, remató, y chú.chú.chú, se fue,
a lo que el otro tabasqueño le reviró: es un cínico

que críminalmente inundó Tabasco.
El tema llegó a la mañaneray el Presidente di

j o: Se tra ta de una pasión política, porque así son
los tabasqueños.
Aquí el punto no es el pleito sino elerror de cál

culo, que López Obrador ha reiterado en el pri
mer desfogue de Peñitas y que agarró a Tabasco
bajo el agua, tras las tormentas que siguieron
aumentando el nivel de las presas, lo que llevó a
nuevos desfogues.
Pero ya lo van a arreglar, como dij eron en 2007

y en 2017, un gobierno del PAN y un gobierno del
PRI. Ya lo van a arreglar, dice ahora la 4T.

RETALES
/

1. MIOS. Mario Delgado advirtió a las remoras
que se quieran aliar con Morena para 2021 cuáles
son las condiciones: lealtad ciega al Presidente y
que sus candidatos los pondrá él, es decir, serán
de Morena. Y aún así aceptarán para mantener
la franquicia y el financiamiento;
2. PROBLEMA. La OMS confirmó que en caso
de que se apruebe la vacuna de Pfizer contra el
covid19, el problema será el almacenamiento
y traslado que tiene que ser a 70 grados baj o ce
ro, capacidad que no tiene ningún país, Méxi
co incluido, ni con privados ni con gobierno. ¿Y
entonces?; y
3. LIO. Yo no sé en qué momento la familia Ale
mán, a la que conozco y respeto desde hace tres
generaciones, fue a caer en manos de Carlos Ca
bal, quie n ya retiró su aporte a Interj et y se con
centró en Radiópolis, que es el verdadero objeto
del deseo del exbanquero. El caso es que Prisa no
se dej e y el gobierno no intervenga.

Nos vemos el martes, pero en privado

Fecha: 13/11/2020

Página: 3

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 32,348

Página 5 de 17



17
i J 1 conocimiento humano

j conserva zonas oscuras a
 .jéII las que la mente humana

nunca podrá llegar para una compren
sión o como usted quiera y mande. Voy
a enumerar algunas.
¿Quién podrá entender que en un

informe presidencial, eso son las ma
ñaneras, el Presidente ordene que se
oiga una parodia de Óscar Chávez?:
"que de dónde amigo vengo, de una
casita que tengo por allá en el Pedre

gal". Dice el Presidente: para que no
sean tan aburridas las mañaneras.

Incomprensible. Esa parodia era vie
ja en 1976.

Medito: ¿por qué miles de perso
nas usan el tapabocas debajo de la
nariz? Misterio. Anuncios a granel,
montones de advertencias y el tapa
bocas abajo de la nariz. Me mato. No
alcanzo a entender. Tal vez yo no sé
nada de la vida y el cubrebocas debe
colocarse debajo de la nariz para que
todo sea menos difícil.
En otro orden de

cosas. No entiendo el
comercio del libro en

internet. Tengo ami
gos que están conven
cidos de que ganarán
dinero y de que sus li
bros obtendrán la presencia que nunca
tuvieron en las librerías si aparecen en
las tiendas de internet. Los felicito, no
voy a discutir con ellos.

Mi perra, la Moska, obtiene gratui
tamente huesos que cuestan 58 pesos.
Vienen en bolsas que contienen cin
co huesos pequeños que le encantan.
Hace algún tiempo hice una antolo

gía de mis cuentos Arde memoria, la
publicó Tusquets. ¿Saben cuánto vale
en Kindle? 58 pesos. Pas mal. No voy a
mentir, me sentí ligeramente maltra
tado. No seré rico vendiendo en inter

net, aunque sé, desde luego, que nues
tros libros tienen que estar en las tien
das de internet.

Comprometido con el amor propio,
busqué El cerebro de mi hermano, un
libro que publiqué en el año 2014. El
precio me importó poco, pero una se
ñal llamó mi atención: este libro pue

de leerse en una hora
con 18 minutos. Me
tiré al suelo. Sí es un
libro breve, pero ca
rambas, una hora con
18 minutos. Me depri
mí, ¿cómo lo miden?

¿Con una cinta métrica? No vayan a
creer que me siento despojado de algo,
de nada, solo sé que los libros por In
ternet tienen muchos menos lectores

de lo que creemos.
Tengo muchas cosas más que no en

tiendo. Seguiré informando. 58 pesos
el hueso, 58 el libro. Tengo huesos ba
ratos. ¿Quieren?

Mi perra obtiene
gratuitamente huesos
que cuestan 58 pesos
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Abuso de la hospitalidad
de MILENIO, y de la
paciencia de los lecto

res, para listar aquí abajo algunas lí
neas de mi novela Plagio, que ha em
pezado a circular bajo el sello de Ran
dom House.

Presentaré Plagio el miércoles de
la semana entrante, 18 de noviem
bre, en una conversación virtual con
Rafael Pérez Gay, conversación en la

cual Pérez Gay y yo diremos cosas im
publicables sobre el plagio y los celos,
temas concurrentes de la novela.
Van las líneas:
M "Admiraba lo que los escritores

escribían, pero no sus vidas atormen
tadas, desgarradas por el alcohol, el
genio o la estrechez. Desde el princi
pio supe que no quería ser un escritor
infeliz en la vida y feliz en su obra, y
actué en consecuencia".
* "La admiración es

una forma noble de la
envidia. De hecho, es
envidia al revés, aun
que la envidia al revés
puede llevar al desdén
y al desprecio".
* "Un crimen es un crimen, y ca

da quien tiene su tamaño criminal.
El mío llegaba solo al plagio, pero su
pena terminó también matándome el
sueño, como a Macbeth".
* "Quizá las letras no proponen otro

intercambio profesional que el plagio.
En la historia de todas las literaturas,
por unos cuantos inventores genui
nos, hay un ej ército de repetidores".

* "La historia de la literatura es la
de una cadena de escribanos tratan

do de imitar lo que han amado en
otros autores".

* "Nunca me deslumhró el Qui
jote, pero copié muchas veces su
principio para contagiarme de su
reputada grandeza. Luego de varias
copias, entendí que esa grandeza
se debía sobre todo a su consisten
cia rítmica. Su música era pegajosa

y risueña, como una
rumba flamenca".
* "Llevaba tres

años siendo coordi
nador cultural de la

universidad: un pe
queño imperio. Mi

organigrama incluía una editorial,
tres revistas, una estación de radio,
un canal de televisión, ocho museos,
una orquesta sinfónica, un cuerpo de
ballet, una compañía de teatro y 800
becas para creadores".
* "Ay, Dalia: tonta, loca, flor de mis

días, anhelo de mis anhelos. Cómo
pudiste querer tanto a otro mientras
tanto me querías a mí".

"La admiración es
una forma noble de la

envidia..."
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Ante los fenómenos meteorológicos de
este año, que han provocado fuertes
afectaciones en los estados del sur de

México, es momento de la solidaridad, particular
mente con Tabasco y Chiapas, que han sido los es
tados más afectados por esta inusual temporada de
huracanes y lluvias. Solidaridad con los gobiernos
estatales, y de manera especial con los pueblos de
estas dos importantes entidades de nuestro país.
También es preciso reconocerlos esfuerzos del

gobierno de México para atender a la población
afectada. La atención de la población damnificada
ha llegado de manera directa, el Presidente ha es
tado pendiente de la situación, tanto que este fin de
semana estará en esas dos entidades.
Aunque no existe una postura únicadelosmotivos

por los cuales este año la temporada de tormentas y
huracanes ha sido particularmente ampliay numero
sa, expertos nacionalesy extranj eros coinciden en que
las causas que lo provocan son varias. Entre las cuales
se encuentran factores como una temperatura de la
superficie del mar superior a 26 °C e inestabilidad en
la atmósfera; cambios en la velocidad y dirección del
viento en toda la atmósfera que pueden afectar el de
sarrollo de tormentas. De manera específica, lian iden
tificado que las temperaturas de lasuperficie del océa
no Atlántico han estado consistentemente entre ly 2
°C por encima de lo normal durante el verano. Ade
más, siguen estudiando las consecuencias del cambio

climático que afecta a diversas
regiones del mundo.federal Particularmente, las con
diciones geográficas e hídrigobiernos
cas de Tabasco: amplias reestatales están giones por debajo del nivel
del mar, confluencia de murespuesta a la
chos ríos, la existencia de preafectada sas, que se abastecen en gran
medida de las lluvias de Chia

pas, y grandes cantidades de lluvia anual, lo hacen
vulnerable a fenómenos de este tipo, situación que
administraciones anteriores ignoraron.
Ante la situación excepcional de este año y en aten

ción alas condiciones geográficas de Tabascoy Chia
pas, considero como positivo que el gobierno de Mé
xico, encabezado por el presidente Andrés Manuel
López Obrador, haya presentado, primero en su con
ferencia matutinaydespuésenunareuniónenPalacio
Nacional, un plan integral para Tabasco y Chiapas, que
permitirá cuatro aspectos esenciales: primero, aten
ción oportuna de los damnificados; segundo, apoyos
enlaslabores de reconstrucción; tercero, apoyos direc
tos a los damnificados; y cuarto y lo más importante,
presentó un plan que servirá para evitar que situacio

ocurrir enla región.
y los gobiernos estatales es
su trabaj oy dando respues

afectada. Están ocupados en el
responsabilidades.
y hay que señalarlo, que la

desvirtuar las acciones de los
del gobierno federal a través

No es correcto que se in
catástrofes naturales, como las

en los estados de Tabasco

mediático e inten
gobierno de la Cuarta Trans

elegido de manera democrática.
con campañas de este tipo, és
porque la sociedad tiene claro
pueblo y quiénes no. —
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POLITICA CERO

JAIRO CALIXTO
ALBARRÁM
jaiw.calixto@milenio.com
@¡airocalixto

¿Y cómo es idegaray, en qué
lugar se enamoró del PRI?
Es lo que se deben estar preguntando quienes

lo buscan desde que, en una Alerta Amber, se
supo que anda más extraviado que el Waze de
quienes desde sus desvencijadas columnas de
folclórico y reguetonero gusto afirmaron que

Arturo Herrera dej aba Hacienda para irse a alguna oscura
institución financiera gringa Ya están como mi licenciado
Peña cuando confundió a Carlos Fuentes con Krauze, ha
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ciendo enojar al autor de Aura; si lo hubieran confundido
con Yordi Rosado, no se habría sentido tan ofendido.
Si tanto les importa, podríanbuscar a don Luigi en su case

rón de Malinalco; aunque es tan grande, que en un operativo
de la FGR, Interpoly laKGB juntas, se tardarían varias sema
nas en encontrar elbúnker desde el que
checabadicen, no me consta— los teje
manej es de la Estafa maestra, la Opera
ción Zafiro y hasta la Operación Berlín
en su afán de controlar el mundo. Aho
ra, también se le podría poner un cebo,
dej ando caer por ahí unas maletonas de
Odebrecht,yles apuesto que el ex canci
ller se les materializa en chinga.
Dado su conocimiento de las triquiñuelas de cuello blan

co, Videgaray podría asesorar a Sí por México, dictando algún
tipo de curso propedéutico a Equis González (el Keitli Ranie
re de la oposición) y los miembros de su cofradía para armar
empresas fantasma, deducciones y apuntalar el outsourcing,
esafelicidadempresarialquedaderechoalaexplotaciónpor
firista verynice. Nunca estáde más un curso de actualización

Y si de plano no dan con el ex canciller y el amigou con
sentido del yerno consentido de Trum, se le podríabuscar
en las casitas de campaña volátiles de Frenaaa que a nadie
le importan. Incluso es muyprobable que compartaespa
cio con mi licenciado Peña, más ahora que se le acusa de

traición a la patria, a él, que afirmó que
no se levantaba todos los días a ver có
mo chingaba a México.
Incluso en una de esas, a estos dos

proceres podrían ser protegidos como
perseguidos políticos por AMacho Alfa
ro, ese góber que se le ve muy muino por
que no le tocaron los tiempos idílicos de
los moches prianistas, mismos que aho

ra tienen en la mira de la FGR a Cordero, Anaya, Penchyna,
Vega Casillasy Jorge LuisLavalle. Aver siluego no salenen
la nómina de amigos maiceados de César Duarte.
¡ Ooops, theydid itagainl, diría la Britney
Cuentan que lo de Videgaray perseguido fue una vola

da, pues todo indica que sigue dando clases de "Atraco en
despoblado" en el MIT.

lodo indica que
sigue dando clases

de "Atraco en
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17
1 entonces candidato

/ Andrés Manuel López
JHJk Obrador eligió Monte
rrey para anunciar que Alfonso Romo,
quien hacía los vínculos con los empre
sarios, iba a ser su j efe de la Oficina de la
Presidencia, mensaje que generó opti
mismo en un sector que guardaba se
rias reservas con el futuro mandatario.

El nombre del empresario incrus
tado en el corazón del nuevo gobier
no abrió expectativas entre la IP que

pronto comenzaron de declinar, con
la cancelación del aeropuerto en Tex
coco, a lo que siguió una serie de des
encuentros del CCE con López Obra
dor en torno a la visión diferenciada

de sus proyectos, con quejas de Car
los Salazar porque todas sus propues
tas eran bateadas.

Ya con la pandemia encima todo
se complicó porque las diferencias se
ahondaron una vez que el Presiden
te rechazó de antemano rescate de

empresas y endeudamiento con la lí
nea internacional de

crédito, dos plantea
mientos básicos de

los dirigentes priva
dos, que no obstan
te la negativa desde
Palacio, insistían en
buscar soluciones pactadas.

El único acuerdo posible, sin em
bargo, ha sido hasta ahora si es de au
toría presidencial.
En este complicado entorno las vo

ces de los empresarios y de los organis
mos internacionales han sido conclu

yentes en que si no hay seguridad a las
inversiones, si hay cambios de nimbo a

medio proyecto y si no se escucha a la
otra parte, el dinero no va a llegar y ate
rrizará en otros países. Lo dicen el CCE,
el FMI, el BM, el BID y, por cierto, Al
fonso Romo.

El 25 de septiembre, por ejemplo,
habló de que la inversión es la única
esperanza y por eso debe haber una
política de cero barreras a capitales
productivos. "No podemos poner tra
bas, estamos en emergencia", declaró
cuatro días después, y sentenció: "Obs
taculizar la inversión es traicionar el

combate ala pobreza".
"No me canso de decir

que ya no se cambien
las reglas del juego",
dijo a MILENIO el 1 de
noviembre, y el miér
coles hizo un llamado

"a escuchar con empatia las justas de
mandas de la otra parte".
Como el único posible destinata

rio de esos mensajes es el Presiden
te, la pregunta seria, de verdad, es por
qué no se lo dice en persona en lugar
de aprovechar cada foro o entrevista
para ventilarlo. ¿Será que tampoco a
él escucha ya?

Su nombre dentro del

nuevo gobierno abrió
expectativas entre la IP
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imothy Snyder piensa en la autocracia
El historiador publicó un artículo en el diario Boston Globe que le pondría los
pelos de punta incluso a quien tenga atole en las venas. El texto se titula "La
mentira electoral de Trump empuja a Estados Unidos hacia la autocracia "

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil leía.
El secretario de Estado de Es

tados Unidos Mike Pompeo
sorpresivamente declaró que

"habrá una transición tranquila hacia un
segundo gobierno de Trump". El ambien
te político norteamericano se tensó como
una cuerda de violín.

El historiador Timothy Snyder, profesor
en la Universidad de Yale, especialista en el
totalitarismo y el Holocausto, autor de libros
como Sobre la tiranía (Galaxia Gutemberg
2018) y El camino hacia la no libertad, (Ga
laxia Gutemberg 2018) publicó un artículo
en el diario Boston Globe que le pondría los
pelosde punta incluso aquientenga atole en
las venas. El texto se titula "La mentira elec

toral de Trump empuja a Estados Unidos ha
cia laautocracia".GilyRaudelAvila traducen
yofrecen estos subrayados.Aquí vamos.

Cuando pierdes, esbuenoysaludable saber
por qué. En la primera guerra mundial, el
conflicto que definió nuestro mundo mo
derno, los alemanes perdieron por la abru
madora fuerza reunidapor sus enemigos en
el frente occidental. Después de la entrada
de Estados Unidos a la guerra, la derrota ale
mana fue cuestión de tiempo. No obstante,
los militares alemanes encontraron conve

niente hablar de una"puñaladaporlaespal
da" de parte de los izquierdistasy losjudíos.
Esta gran mentira fue un problema para
la nueva democracia alemana que se creó
después de la guerra, pues sugería que un
partido político importante, los socialde
mócratas y una minoría nacional, los j u
díos, estaban fuera de la comunidad na
cional. La mentira fue retomada por los
nazis y se volvió un elemento central de su
versión de la historia después de que toma
ron el poder. La culpa era de alguien más.
Siempre es tentador culpar a otros de las
derrotas. Pero que un líder nacional haga
eso e imponga esa gran mentira en el siste
ma pone a la democracia en riesgo.

Lo que enfrentamos en Estados Unidos
es una nueva encarnación americana de

una vieja falsedad: que la derrota de Do
nald Trump no es lo que parece, que le
robaron votos los enemigos internos de
otro partido. "Donde importaba, se ro
baron lo que tenían que robar", tuiteó
Trump. Asegura que sus votos fueron
legales, como si por definición los de sus
oponentes no lo fueran.

Subesti mar a Donald Trump es un error
que la gente no debería seguir cometien
do. Reírse de él no hará que se vaya. Si así
fuera, habría desaparecido hace déca
das. Tampoco lo derrotarán viejas nor
mas sobre cómo deben comportarse los
presidentes. El es un actor y se apega a
sus diálogos: todo fue un fraude y ganó
"por muchísimo". Nunca fue derrota
do, según su versión, fue "víctima de una
conspiración".
Despuésde todo, afirmar que unaelección

fue ilegítima es una exigencia de permane

cer en el poder. Un golpe está en ciernes, y el
número de participantes no disminuye sino
crece. Pocos republicanos prominentes han
reconocido que la campaña terminó. Algu
nos importantes, como Mitch McConnelly
Mike Pompeo, parecen estar dellado del gol
pe. Nos gustaría pensar que es una estrategia
paraencontrarle una salidaalpresidente. Pe
ro quizá son ilusiones sin fundamento. La ofi
cina de la transición se rehusa a iniciar su tra

bajo. El secretario de Defensa, que no quiso
que el ejército atacara civiles, fue despedido.
El Departamento de Justicia, excediendo sus
funciones tradicionales, autorizó una investi
gación del conteo de votos. Los talk shows en
Fox contradijeron esta semana las noticias de
la semana anterior transmitidas en el mismo

canal. Los abogados republicanos encuen
tran nuevas formulaciones verbales que di
rectaoindirectamenterespaldanlosalegatos
de Trump. Mientras más se prolongue esto,
mayor el peligro para la República".

"Lo que Trump está diciendo es falso y los
políticos republicanos lo saben. Si los votos
en contra del presidente fueron fraudulen
tos, entonces las victorias republicanas en
la cámara y en el senado también son un
fraude: los votos estaban en la misma bo
leta. No obstante, las teorías de la cons
piración como la puñalada en la espalda
tienen una fuerza superior a toda lógica.
Alejan del mundo de la evidencia y acer
can al mundo del miedo. La investigación
psicológica sugiere que los ciudadanos son
especialmente vulnerables a las teorías de
conspiración en temporadas electorales.
Trump entiende esto, y por ello su teoría
de la conspiración está llena de mayúscu
las y desprovista de hechos.

Sí: los viernes Gil toma copa con amigos
verdaderos. Mientras el mesero se acerca
con la charola que soporta el Glenfidich
15, Gamés pone a circular esta frase de
Snyder por el mantel tan blanco: "La po
lítica de lo inevitable es la idea de que no
existen ideas".

"Lo que Trump está
diciendo es falso y los
políticos republicanos

lo saben"
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Las más recientes filtra
ciones desde la Fiscalía

General de la República
sobre el caso Odebrecht, con base en las
declaraciones de Emilio Lozoya, dejan
en claro que el fiscal Alejandro Gertz ha
hecho una apuesta riesgosa e inédita en
lahistoria moderna del país.
Frente a los jueces, la Fiscalía ha de

jado claro que quiere o, por lo leído en
sus documentos, debe imputar al ex
presidente de México Enrique Peña

Nieto, además de Luis Videgaray, cer
cano como pocos a Peña por delitos tan
serios como traición alapatria.

El armado legal, con base en la teoría de
derecho penal del dominio de la voluntad a
través de aparatos organizados de poder, ya
se anunciaba desde aquel documento filtra
do de Lozoyay lo que decían sus abogados
de cómo, según ellos, fue "sistemáticamente
intimidado, presionado, instrumentalizado
no dolosamente, en el marco de un aparato
organizado de poder".
Los abogados esta

rán de fiesta discutien

do en foros y revistas la
utilizaciónylos detalles
deestateoríaenMéxico

contraun expresidente.
Para Gertz no será un paseo.
Pero al mismo tiempo parecía la úni

ca manera de que Emilio Lozoya salga
librado de este lío.

Las reglas del criterio de oportunidad
obligan adelatar un delito mayor aaquel del
que se acusa al hoy delator y Lozoya tenía
suficientes cargos encima como para que
apenas le quedaralo de traición alapatria
Hoy sabemos también que Gertz es

tá dispuesto a trabaj ar hasta con Emilio
Zebadúa, sí, él, el hombre que manejó
los dineros de las dos secretarías en las

que, según la Fiscalía, Rosario Robles
operó lo que le toca de la estaía maestra.
Y Zebadúa con tal de librarla también

pidiendo un criterio de oportunidad es
tá dispuesto a que sus acusaciones lle
guen hasta el ex presidente.
Irpor todas las canicas en una partida

tiene sus riesgos. El Poder Judicialyale re
chazó unaprimerapeti
ción alaFiscalía porque
no es nada sencillo ar

mar el argumento.
Pero el otro ries

go es el político. Si en
los próximos meses y

años, después del escándalo hecho, Pe
ña, Videgaray, Lozoyay Zebadúa siguen
tan tranquilos por la ineficacia de la Fis
calía, el costo será no solo para Gertz si
no para el Presidente... Y ahí sí, que la
tan presumida autonomía —yo ni lo he
visto, dice el Presidente— se puede an
dar convirtiendo en seria distancia

Porque una cosa es clara: todo esto es
más político que legal,

E1 fiscal está dispuesto
a trabajar hasta con
Emilio Zebadúa
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Después de que la diputada Tatiana
Clouthier retirara su aspiración a
la candidatura morenista por el go

bierno de Nuevo León, el camino se aclaró para Clara
Luz Flores Carrales.

La actual alcaldesa del municipio metropolitano
de Escobedo es una de las favoritas en las encuestas,
igual que otros. Pero a ella, y en eso nadie le compite,
se la han peleado los grupos políticos del estado, par
tidos e independientes. Literalmente.
Todos menos el PRI, su partido de origen. Flores

Carrales renunció cuando estuvo segura de que ahí
no tendría posibilidades de ser la candidata a gober
nado ra en 2021: no era parte del grupo interno iden
tificado con el ex gobernador Rodrigo Medina, do
minante en Nuevo León; ni ella ni su marido, Abel
Guerra, otro priista con aun más años de militancia
yun tinaco de cuestionamientos internos. En el PRI,
por otra parte, todo parece resuelto ya: Adrián de la
Garza, ex procurador y actual presidente municipal
de Monterrey, va directo a la disputada candidatura.
Después de la renuncia de Flores al PRI y tras sus

primeros acercamientos con Morena (al inicio toda
vía con Yeidckol Polevnsky), fue el PAN quien empezó

abusear una alianza con MCy con ella como candidata.
Es sabido que en Nuevo León el PAN está profun

damente dividido desde 2003 entre la Viej a Cúpula, de
corte empresarial, y la Nueva Cúpula, de corte pragmá
tico (digamos). Pero esta vez algunos líderes vieron la
posibilidad de reencuentro apartir de dos elementos:
un adversario común (el presidente López Obrador y
Morena) yun candidato externo que hiciera posible el
acercamiento. Después de un par de intentos fue evi
dente que no seríafácil encontrar ala persona adecuada,
apoyada por todos. Fue entonces cuando propusieron
la candidatura a Clara Luz, con el argumento de que, en
Nuevo León, el partido de AMLO la tendríamuy difícil.
Fracasaron. Una versión dice que el ofrecimiento

iba acompañado de demasiados candados, que los pa
nistas no estaban dispuestos aceder los mandos esta
tales. Otra versión insiste que fue ella quien dio largas
al tema hasta que se retiró porque seguramente ya te
nía arreglos con Morena.
El PAN ahora sigue buscando al ianzas y un gallo

externo en los pocos días que le quedan para inscribir
precandidatos; aunque el tiempo corre a favor de los
aspirantes internos, con la desventaja de que ya se ha
dicho demasiadas veces que ellos no son la primera
opción: un auténtico fuego amigo.
Hace unos días Flores Carrales publicó un video

donde, sin decir por cuál partido, insistía en que iba
como candidata ciudadana. Pero aclaró: "Sé que ne
cesitamos un vehículo con suficiente fortalezay mo
tor para llegar a la meta, porque si tenemos un vehí
culo conducido por los mismos de siempre... o un mo
delo muy viejo que no tiene compostura, corremos el
riesgo de quedarnos tirados a la mitad del camino".
Después de esta historia es difícil pensar que irá por

cualquier otro grupo que no sea Morena Y que no esté
ya todo planchado. En medio de unafuerte campañaan
timorenista en el estado, la aspirante búscalo mej or de
los dos mundos: decir asus simpatizantes de otros colo
res que para votar por ella no tienen que renunciar a sus
partidos niasus ideas. ¿Nuevo León para Morena?
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La ira de Trump
17

¡r^ sta enojado. Y no lo disimula. Por el contra
k rio, lo potencializa para lograr mayor empa

 1 tía entre sus votantesy, con actitudes mitad
plañidera, mitad autócrata light, amenaza con no irse.
Trump olvida que forma es fondo y que ante todo, es jefe

de Estado y como tal, debe comportarse. Debe, pero ya sa

bemos (ingenuo yo), nunca lo ha hecho y eso, aunque en el
pasado le ha redituado con creces ante una buena parte de
la población norteamericana harta del establishment, hoy
lo está dej ando solo ante la comunidad internacional y ante
una gran mayoría de los estadunidenses.
Porque, en beneficio de la duda y estirando el abanico

de posibilidades, ¿y si el republicano tuviera razón? La
mayoría, tan solo de pensarlo, lo vemos absurdo y lo des
cartamos de inmediato al argumentar más con nuestra,
bien ganada, trumpofobia, que con datos electorales.
Creo en la fortaleza del espíritu democrático estadouni

dense y de su convicción de servir al mandato emanado del
pueblo pero, ¿quién de nosotros mete las manos al fuego por
los políticos, de carne y hueso, republicanos o demócratas?
Pero ni Trump, ni su equipo (Giuliani solo atinaa decir so

bre los demócratas: "Se comportaron de una manera que su
giere unfraude"), presentanpruebas contundentes.
Incluso anoche, el propio gobierno del republicano, en

una de sus ramas como autoridad electoral, argumentó,

contundente: "La elección del 3 de noviembre fue la más
segura en la historia de Estados Unidos". Golpe directo a
Trump. El enemigo, pensará, está en la propia casa.
Y justo quiero llegar a un punto: la credibilidad; y con

ella, retomo la advertencia de Jesús Reyes Heroles: fondo
yforma están fusionados. Trump con sus rabietas de niño,
sus argumentos de adolescente vacuo, sus descalificacio
nes sustentadas solo a golpes de tuits, le restan toda serie
dad a sus denuncias electorales.

Alverque se estállevandoacabounfraude electoral, unlí
derseponealmveldelmomentohistóricoydenunciaelgran
golpe ya no a él, sino a la democracia de un país con más de
230 años de izar esabandera con orgullo, pide unidad, apor
tapruebas irrebatiblesypronunciael discurso de su vida, pa
trióticoyemotivo...perono,Trumpjuegagolfypatalea
¿Qué le faltó a Trump? Madurez y haber seguido los con

sej os de Maquiavelo: "Porque el no ser odiado por el pueblo
es uno de los remedios más eficaces de que dispone un prín
cipe contraías conjuraciones".^™
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¿Boicot a las vacunas?
Al menos cinco esfuerzos internacionales para desarrollar
la vacuna contra COVID19 están interesados en nuestro
país, ya sea para producir, distribuir o hacer pruebas
clínicas.

Están PfizerBiotech, con la que se firmó un acuerdo de
compra; Moderna, que presentó propuesta; el proyecto
de AstraZenecaOxford, que produciría la vacuna en
México para su distribución en la región; la rusa Sputnik
V, Janssen y la canadiensechina CanSino, que aplicarán,
si todo sale bien, pruebas clínicas.
El riesgo principal que enfrentan estos esfuerzos
científicos es que la misma comisión que debería
prevenir los riesgos, frene sus investigaciones y por
tanto los tiempos en los que podremos disponer
todos los mexicanos de la vacuna.
Y es que el doctor Hugo LópezGatell se manifestó
escéptico sobre los protocolos que ya han sido probados
en otros países. Asimismo, amenazó con poner freno a las
pruebas.
Él, ya sabemos, tiene otros datos, y los que tiene, también
los cambia a conveniencia.

Revuelta en SLP
Pocas horas después de que la dirigencia nacional de
Morena anunciara su intención de ir en alianza con

el PVEM en San Luis Potosí para el 2021 estalló una
revuelta.

El Comité Directivo Estatal de Morena anunció que
desacatará la instrucción y que vendrán a la CDMX para
hacérselo saber personalmente a Mario Delgado.
El fondo del problema, dicen allá, es la posibilidad

de que, como parte de los arreglos, el diputado
Ricardo Gallarda, del Verde, sea candidato a
gobernador por la alianza.
Los morenistas locales no aceptarán lo que consideran
una imposición del centro

Cayó parado
La dirección del Canal Once resolvió de la peor manera el
diferendo público entre dos de sus conductores, Sabina
Berman y John Ackerman.
Ackerman quedó como un acosador laboral que no se
detiene ni ante una transmisión en vivo. En las redes
sociales apareció como ejemplo insuperable de misoginia
institucional.

El canal anunció, como era de esperar, que el
programa de Sabina y John saldría del aire, lo cual
resultaba lógico.
El gozo se fue al pozo cuando el canal informó, en el
siguiente renglón del comunicado, que contrató a
Ackerman para otro programa.
De modo que John, como suele hacerlo, cayó parado para
bochorno del personal y, sobre todo, de la audiencia del
Once

Universidades Macro
Una buena noticia se abrió paso ayer en la enramada de
notas desalentadoras.

El rector de la UNAM, Enrique Graue, fue elegido
presidente de la Red de Universidades Macro de América
Latina y el Caribe.
Fue una elección por unanimidad de los 22 rectoras
y rectores que conforman esta red.
Graue propuso a sus colegas del continente crear
una plataforma para intercambiar conocimientos y
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La doctora del IMSS encabezó

en la Unidad Médica de Alta Es

pecialidad (UMAE) No. 1, del Se
guro Social (IMSS) en León, Gua

najuato, al grupo que realizó un reimplante total
de brazo a la paciente Melissa, de 20 años de
edad, quien sufrió un accidente laboral con una
máquina que le arrancó por completo la extremi
dad. Sin duda este es un gran logro del equipo
medico de la institución.

Alma Érika
Hernández
Plata

El presidente chino mandó un
mensaje de que su régimen no
tolerará la disidencia en su país y
menos en el Partido Comunista.

El máximo órgano legislativo de China aprobó
una resolución que permite la descalificación de
cualquier legislador de Hong Kong que no se
considere lo suficientemente leal. Esta decisión

antidemocrática llevó a que los diputados prode
mocracia de HK anunciaran su dimisión tras la

expulsión de cuatro de sus compañeros, por de
cisión de las autoridades locales. .
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* VW invierte 233.5 mdd en nueva línea de motores

* Urge reintegrar el Fonden, Tabasco lo necesita
* Cabal detonó la quiebra de bancos y el Fobaproa

Julio Brito A.

unque la cobertura pe
riodística fue a larga dis
tancia por temas de la
pandemia de COVID19,
Volkswagen de México, en
voz de su presidente Ste

ffen Reiche, anunció una nueva línea de
motores a gasolina. Se trata del EA211,
que se ensamblará en Silao, Guanajuato
con una inversión de 2 3 3.5 millones de
dólares. El gobernador del Estado, Die
go Sinhue Rodríguez, no dejó pasar la
bola, como se dice en el argot beisbole
ro y en cara señaló a los directivos ale
manes, que a diferencia de otras enti
dades, en su Estado se apoya en firme y
largo plazo la inversión. Y es que, se re

feria a las dificultades que atravesó Au
di en la planta de San José Chiapa, don
de llegó el presidente municipal para ce
rrar la planta, ante el reclamo de pagos
atrasados.

En la actualidad la inversión priva
da , nacional y extranjera, no está en
su mejor momento. La obstinación del
Presidente de Estados Unidos, Donald
Trump por evitar cualquier inversión
relevante en México en el marco del Tra
tado de Libre Comercio, la obligó a dis
minuir el vertiginoso ascenso que lle
vaba. Guanajuato, es uno de los Esta
dos que más aprovechó los buenos tiem

pos de inversión y cobijan plantas de Ge
neral Motors, Honda, Toyota y Mazda.

La planta de motores de VW llegó a
Silao de manera inesperada. Hace ocho
años todos esperábamos que se anun
ciara la inversión para Puebla, pero
inexplicablemente se fue para Guana
juato, en donde encontraron cobijo. Em
pezaron con una inversión de 400 mi

llones de dólares y generación de 800
empleos formales. Hoy se amplia una
nueva línea de producción y suman 855
millones de dólares y 1,200 empleos. Lo
interesante, es que la llegada de la firma
alemana encabezó el arribo de 40 esta
blecimiento más, alguno de ellos a ma
nera de proveedores.

El nuevo motor, que tendrá muchas
variantes, es un cuatro cilindros de 1.5
litros turbo, que se montará de princi
pio en la nueva SÜV Taos, que se expor
tará a Canadá y Estados Unidos y que se
produce en Puebla. "Estamos ya muy
cerca de tener una cantidad similar de
ingenieros que Nuevo León", se lució el
gobernador.

URGE. La eliminación del Fonden, así
como cualquier programa de preven
ción ante catástrofes naturales, provo
cará dificultades y demoras en la capa

cidad de respuesta del gobierno federal
ante un desastre, incremento de pérdi
das humanas y económicas, aumento
de pobreza, deterioro el bienestar de las
familias y una gran afectación a la eco
nomía nacional, pues todas las pérdi
das causadas tendrían que ser asumidas
por el Estado. Este fin de semana el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador,
en su visita a Tabasco, afirmó que pese
a la desaparición del Fonden, la federa
ción cuenta con los recursos para aten
der la emergencia: sin embargo, esto de
jaría desprotegidos a otros proyectos y
programas sociales.
RETORNO. Carlos Cabal Peniche, de
negro historial en la vida empresa
rial de México y quien detonó la quie
bra bancaria en los 90s. con su Banco
Unión., motivo por el cual surgió el Fo
baproa y fue uno de sus beneficiarios
resulta que hoy aparece de la mano de
la actual administración con un jugoso
contrato para la dispersión de los fon
dos de los programas sociales y en la
construcción de los 32 mil cajeros del
Banco del Bienestar, además de haber
participado en la compra de Radiopo
lis y la inyección de Recursos a Interjet
y es casi seguro que la historia segui
rá contándose, esperemos que de me
jor manera.
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IQ FINANCIERO

INSABI y UNOPS contra el desabasto crónico de medicamentos

Claudia Villegas

s innegable que las intencio
nes del Instituto de Salud pa
ra el Bienestar (INSABI) yEde la Oficina para Servicios
y Proyectos de la Organiza
ción de las Naciones Unidas

(UNOPS), para terminar con el desabas
to de medicamentos e insumos médicos
en el sector salud, son buenas, pero po
drían no ser suficientes. El problema del
desabasto es un padecimiento crónico de
nuestro sistema de salud. A lo largo de la
historia ha sido muy común escuchar:
"Fui al Seguro y no me dieron mi medi
camento" o "Tiene que regresar en tres
días y espero ya podérsela entregar, aho
rita no hay", o esta otra: "Tiene que regre
sar con su médico para que le cambie la
receta, porque lo que le prescrito no lo ha
surtido el proveedor y no hay en farma
cia" y en últimas fechas: "Con este vale,
puede ir a tal o cual farmacia del Institu
to y ahí se la entregan, porque aquí no ha
llegado" Como dije, es un problema cróni
co pero con los cambios que se han hecho
para mejorar el esquema y que, lamenta
blemente, no han funcionado, la escasez
de medicamento se ha convertido en un
padecimiento agudo.Se ha hablado mu
cho sobre la falta de medicamentos para
el cáncer, lo cual es muy grave y lamenta
ble ya que muchos niños y adultos están

sufriendo por no poder contar con su tra
tamiento, como lo han venido haciendo a
lo largo de los años. Pero no sólo son ellos,
también están padeciendo este problema
los trasplantados, los hipertensos, los dia
béticos y, en general, todos los usuarios
del sistema de salud público de este país.
La medicina para acabar con la corrup
ción está teniendo un sabor amargo, pero
esperamos que, al menos, el efecto sea el
esperado y sane nuestro sistema de salud.
La estrategia no se ha consolidado aún y
se han tenido que dar golpes de timón en
varias ocasiones. Por ejemplo: cancelar
los contratos que se firmaron en la admi
nistración anterior, porque "seguramente
hubo corrupción en su asignación" y ge
nerar una nueva compra pero supervisa
da la SHCP, desde la Oficialía Mayor. No,
mejor "revivamos e incluso ampliemos
en monto y en plazo" los contratos de la
administración anterior porque no se ha
podido lograr contratar todos los produc
tos. Esto tampoco funcionó, entonces me
jor que compre el INSABI a cargo de Juan
Ferrer para todo el sector salud. Tampoco
se logró contratar todas las claves. "Segu
ramente se trata de una estrategia de los
corruptos proveedores de antes, que no
están de acuerdo con estos cambios por
que se lesionan sus intereses". "Entonces
vamos a pedir a la ONU que nos resuelva
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el problema, cueste lo que cueste, sus ho
norarios los vamos a pagar con lo que nos
ahorremos comprando en el extranjero y,
de paso, acabaremos definitivamente con
el desabasto y la corrupción". En estas es
tamos. El punto es que la UNOPS, hasta la
fecha, no ha realizado compras tan gran
des como la que se le ha pedido hacer pa
ra México. Es un reto muy grande el que
han asumido y tienen poco tiempo para
lograrlo. El sector salud mexicano, es dis
tinto a las condiciones que existen en el
resto del mundo, lo que hace indispensa
ble que quien va a comprar para él, se to
me el tiempo para conocerlo. Quizás por
eso, hace algunas semanas, la UNOPS in
vitó a todas las empresas nacionales e in
ternacionales a participar en la investiga
ción de mercado y así saber quién y a qué
precio está dispuesto a venderle al gobier
no mexicano los insumos que requiere pa
ra la atención medica de sus ciudadanos.
El compromiso de UNOPS, al menos así lo
han señalado, es que, a partir de enero de
2021, el problema de desabasto será co
sa del pasado. Ya se nos vino la noche y el
tiempo no va a ser suficiente para lograr
este cometido, al menos no con base en la
licitación que se ha prometido. Es por ello
que la semana pasada, la UNOPS envió in
vitaciones a todas las empresas, incluidos
distribuidores, que en la investigación de

mercado señalaron contar con entregas
de forma inmediata, para que ratifiquen
sus existencias para entrega en los meses
de enero a marzo, ya que aparentemen
te ni las empresas extranjeras ni las mexi
canas, están en condiciones de licitar en
noviembre, firmar contratos en diciem
bre, solicitar entonces materias primas y
materiales, fabricar, analizar el produc
to terminado y entregar, en enero, como
lo señala el calendario presentado por la
UNOPS. Ojalá que esta nueva estrategia,
finalmente de frutos y se logre de una vez
y por todas, que todos los mexicanos po
damos contar con los medicamentos e in
sumos médicos que necesitamos y que nos
merecemos. El IMSS, mientras tanto, está
buscando soluciones alternas que garanti
ce el acceso a medicamientos para sus de
rechohabientes.

IED a CDMX. A pesar de los efectos de
la pandemia provocada por CO VID y que
paralizó buena parte de la economía en el
país, la Secretaría de Desarrollo Económi
co déla CDMX que lleva Fadlala Akabani,
reveló que la Ciudad de México se colocó
por décimo año consecutivo, como la en
tidad que más inversión extranjera reci
be y como el puente para hacer negocios
entre las economías de Norte y Sur Amé
rica. Durante el primer semestre de 2020,
la capital recibió 3,413 millones de dóla
res, equivalente al 19 por ciento del total
de la inversión recibida nacionalmente.
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EL C R I STALAZO

La traición es la serpiente

Rafael Cardona S.

Desencantado de una historia
i de la cual él mismo fue im

portante protagonista, Ig
í nació Ramírez, quien firma
ba sus textos con el seudóni

— mo de Eí nigromante, descri
bió con amargura profunda a nuestra
patria, en tonos cuya acritud aún nos
conmueve. Dijo:

"México tiene en su escudo,
un águila y una serpiente
y, por lo tantono dudo,
que son su sino y su gente.

"No hay en el mundo blasón
que a la verdad más se ciña:
la serpiente es la traición
y el águila, la rapiña."

Su sino y su gente... ¡nada más!
Hoy la Fiscalía General de la Repú

blica, cuyos pasos van entre la caute
la y la consulta popular, ha fincado
investigaciones contra funcionarios
de alto nivel de la pasada administra
ción, cuyas conductas de rapiña son
puestas en el mismo nivel de la trai
ción a la patria.

Pero estas acusaciones, prosperen
o no en el terreno jurídico, nos regre
san a viejos momentos de nuestra ac
cidentada historia. El caso más grave 
de los conocidos por este redactor, es
el de Agustín de Iturbide, el consuma

dor de la Independencia cuyo bicente
nario se festejará el próximo año, con
un anunciado alud de populismo, por
cierto, y sin duda alguna con el trai
dor Iturbide debidamente oculto tras
las cortinas de la negación. Como si no
hubiera existido.

Tomo de Silvia Martínez del Cam
po Rangel los siguientes párrafos (Se
nado 2010. Investigaciones jurídicas,
UNAM):

"...El "proceso" contra Agustín de
Iturbide, libertador de la Nueva España
y exemperador de México, comenzó" con
las discusiones en torno al decreto pro
mulgado por el segundo Congreso Cons
tituyente el 28 de abril de 1824, en el que
se le declaró traidor, por presentarse bajo
cualquier título en algún punto del terri
torio mexicano.

"Y Finalizó cuando al desembarcar en
Soto la Marina, Tamaulipas, Felipe de la
Garza, interpretando el decreto como de
proscripción, lo llevó prisionero ante el
Congreso Local que, violando la garan
tía a ser juzgado por un Tribunal, lo con
denó a muerte el 19 de julio de 1824...".

¿Cuáles fueron los cargos por los
cuales Iturbide fue declarado traidor
a la patria en 1824?

Muchos en abstracto y ninguno en
concreto (op.cit):

"...El diputado Carlos María de Bus

tamantepidió investigar las razones de su
viaje a Inglaterra (había estado refugiado
en Italia), y propuso que se le declarara
fuera de la ley, proscrito y enemigo públi
co. El 16 de marzo los diputados seguían
discutiendo sobre la pensión y acordaron
que se le suspendiera definitivamente. Los
miembros de la Cámara, Agustín Paz,
Mariano Barbabosa, y José María Lom
bardo propusieron se le declarara traidor
si atacaba la República, lo mismo para los
que cooperaran en su empresa. Esta ini
ciativa dio como resultado un decreto dic
tado exclusivamente en su contra —una
ley privativa, concreta, particular— que
después de varias sesiones, en que se mo
dificó el primer supuesto, pidieron que se
le declarara traidor (sólo) por "que se pre
sente en cualquier punto de nuestro terri
torio". Por este hecho lo encuadraron en
el delito de traición, para poder aplicarle
la pena de muerte..."

Todo esto nos parece ahora parte
de un carnavalesco siglo XIX mexi
cano, lleno de santurrones, fanfarro
nes y taimados. Pero quizá no haya
variado mucho la conformación po
lítica nacional. Lo más extraño de to
do fue el regreso de Iturbide a México
a sabiendas de la sentencia previa en
su contra.

Hoy la patria se convierte nueva
mente en el parapeto de las acusa
ciones. Dashiel Hammet lo dijo cla
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ramente en su tiempo cuando lucha
ba contra el macarüsmo: "lapatria es el
refugio de los canallas". Mejor sería de

cir, la patria como pretexto, es el refu
gio de los fiscales.

Yo ignoro si Enrique Peña Nieto es
un bandido de siete suelas, tanto como
Luis Videgaray. Pero si han cometido
delitos y merecen por ellos juicio justo
y justa condena. Así debería ser en los
tiempos de la presunción de inocencia.

Posiblemente un fiscal pueda con
figurar la traición a la patria en el so
borno de una compañía extranjera
para realizar obras públicas en este

país. Eso es corrupción y quien sabe si
así se traicione a México.

Alejandro Gertz opina en afirma
tivo. Los defensores deberán intentar
prueba contraria. Cosa de ellos.

Lo visiblemente cierto en esto es el
tufo de exageración y hallazgo oportu
no de un delito gravísimo, para no pro
ceder contra otros de menos gravedad.

Es como cuando a Luis Echeverría
lo acusaron de genocidio. Como jamás
lo cometió nunca se lo pudieron pro
bar. ¿Y lo demás? Tampoco.

Hoy la patria se
convierte nuevamente

en el parapeto de las
acusaciones. Dashiel

Hammet lo dijo

claramente en su tiempo
cuando luchaba contra el

macartismo: "la patria es

el refugio de los canallas".
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11 El Sol de México



12 El Heraldo de México



13 Ovaciones



Regulación a medias
Después de meses de retraso,
más de 15 iniciativas, un foro de

parlamento abierto y dos prórrogas
de la Suprema Corte, por fin se
comienza a cocinar en comisiones

del Senado de la República el
marco legal para la regulación de la
cannabis. Nos comentan quienes
saben que el proyecto deja más du
das que certezas y más problemas

que soluciones, las más importan
tes son que no se establece la des
penalización de la planta a pesar
de que existe una jurisprudencia
creada en octubre de 2018 por el
libre desarrollo de la personalidad
y que pone en desventaja a los
productos mexicanos por no tener
la posibilidad de exportar su pro
ducción. Después de comisiones
deberá de pasar al pleno y de ahí a

la Cámara baja: aún falta un largo
camino pero el tiempo se agota ya
que el Congreso tiene hasta el 15
de diciembre para emitir las leyes
necesarias, tictoc, tictoc.

Silencio cómplice
La Comisión Nacional de los

Derechos Humanos (CNDH) tiene
como una de las facultades de su

presidente hacer recomendaciones
a las dependencias del gobierno. En
esta administración ha emitido 15

relacionadas con migrantes quie
nes han sufrido abusos por parte
de las autoridades, principalmente
policías y agentes migratorios. Es
bueno que existan estos cuestio

namientos y que sea una entidad
autónoma verdaderamente la que
vigile que las entidades señaladas
al menos hagan caso. Recordemos
que la CNDH puede investigar a
petición de parte o por oficio las
quejas y emitir las recomendacio
nes que sirven para evidenciar esos
abusos contra los derechos funda

mentales de las personas. Lo malo
de estas recomendaciones es que
todas están en trámite, es decir, no

han sido ni aceptadas ni rechazadas
por estas autoridades y no hay un
resultado de éstas. Es decir, estamos

en un limbo en el que se hace todo
lo posible para seguir en las mismas.

Una carta para Biden
Padres de familia de niños con

cáncer, agrupados en el Movi
miento Nacional por la Salud,

acudirán el día de ñoy a la emba
jada de los Estados Unidos con la
finalidad de hacer entrega de una
carta al embajador Christopher
Landau, dirigida al presidente
electo de los Estados Unidos

Joseph Biden, la cual tiene
como intención solicitar ayuda
humanitaria ante el desabasto

de medicamentos pediátrico
oncológicos, y también pedir
que la comunidad internacional
presione al gobierno mexicano
a tomar cartas en el asunto.

Asimismo, darán a conocer el

arranque de una campaña para
recabar las más de 120 mil firmas

para la iniciativa ciudadana que
garantice la integralidad de los
tratamientos para sus ñijos
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Redes de
Poder

JUEGO POLÍTICO DE LAS
ALIANZAS Y EL SILENCIO
DE MARCELO

A una semana de la fecha límite

para el registro de coaliciones
electorales en Nuevo León

rumbo a los comicios de 2021, los
principales líderes y actores polí
ticos de los partidos neoleoneses
siguen en plenas negociaciones
para cerrar posibles acuerdos
antes del 20 de noviembre; pero
lo único cierto es que a pesar de
algunos avances, la incertidum
bre en esta materia es casi total.

En estos momentos, a siete días
de que se cierre la posibilidad de
registrar alianzas electorales, los
escenarios son muy abiertos. Un
claro ejemplo es el PAN, que al día
de hoy tiene probabilidades de
una alianza con Movimiento Ciu

dadano, o con el PRI, o de ir solo
en la elección a gobernador, esto
dependiendo quién de los panistas
termine por imponer sus intereses
por sobre los demás.

En Movimiento Ciudadano

hay dos vías, una es competir
sólo en la sucesión, muy proba
blemente con Samuel García

como candidato, y otra es ir en
alianza con los blanquiazules.
El problema es que al senador
emecista no lo aceptan como
candidato los panistas y estarían
más cómodos si el elegido fuera
el diputado local Luis Donaldo
Colosio, quien, por cierto, no
termina de decidirse si se registra
como precandidato a la alcaldía
de Monterrey o si buscará una
elección interna con García.

Todo esto sin contar los jalo
neos internos de los propios parti
dos, que ni siquiera se ponen de
acuerdo de puertas hacia aden
tro antes de definir una política
de alianzas. El tiempo se acaba y
lo que predomina es la duda.

EL SILENCIO DE MARCELO

El nuevo integrante del Comité
de Selección del Sistema Estatal

Anticorrupción (SEA), Marcelo
González Jiménez, prefiere
guardar silencio.

En redes sociales se muestra

muy interesado en que sesione
este órgano para cubrir las vacan
tes del Comité de Participación
Ciudadana (CPC) del SEA, e
hizo un llamado a Luis Gerardo

Treviño para que convoque a sus
integrantes para sesionar, lo que
es muy bueno.

Aprovechando este interés
mostrado, González fue interro
gado por algunas cuestiones que
son entendibles que no conteste,
porque a lo mejor aún descono
ce el proceso. Se le preguntó si
habría que reponer las entrevis
tas y evaluación porque existen
dos listas de aspirantes al CPC,
y la duda de si serán tomados
en cuenta, ya que ellos están
vigentes para participar. Como
acaba de llegar Marcelo, lo más
probable es que él, junto con los
tres nuevos integrantes, Cinthia
Smith, Brenda Lizeth Gonzá
lez Lata y Joel Alberto Garza
Garza, vuelvan a entrevistarlos y
evaluarlos.

Y está la segunda lista, los inte
grantes que ni siquiera han sido
entrevistados, mucho menos
evaluados. Es por eso la impor
tancia de aclarar.

Lo más extraño, es que la dipu
tada de Movimiento Ciudada

no (MC), Mariela Saldívar, no
informe a los ciudadanos cómo

se va llevar a cabo el proceso,
porque todo apunta a que serían
designados en fast track.

Si Luis Donaldo Colosio fuera el candi

dato, e) PAN podría aceptar una alianza
con MC.
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políti^i
Matías Pascal

A temblar, corruptos
exsenadores panistas

Una interesante revelación nos hizo ayer
el presidente de la Junta de Coordina
ción Política del Senado de la Repúbli

ca, Ricardo Monreal Ávila, en referen cía a
los exsenadores corruptos que se llenaron
los bolsillos de dinero y que ya fueron bal
coneados por cínicos y sinvergüenzas.
Propondrá que el Senado sea coadyuvante

en las investigaciones que lleva a cabo la
Fiscalía General para exhibir a estos ladrones
del erario, que se vendieron para aprobar las
lamosas reformas estructurales de Peña

Nieto.

Lo anterior, durante una reunión de trabajo
a distancia que sostuvo con integrantes de la
Asociación Nacional de Empresarios Inde
pendientes (ANEI).
A pregunta expresa de uno de los repre

sentantes de la iniciativa privada, sobre las
revelaciones del exsecretario técnico de

Finanzas del Senado, Rafael Caraveo, a la
Fiscalía General de la República, en donde
ratificó que los senadores azules de la pasada
legislatura y ahora gobernadores, son una
hola de cínicos rateros. Pillos de siete sue

las, decía mi abuelo.
Pues al respecto, Monreal Avila, que ha

demostrado que no le rehuye a los temas ni le
saca la vuelta a nadie, afirmó que:

' 'Lamentablemente se han dado revelacio

nes y (ante) ayer nada menos, en un periódico
nacional, en el periódico Reforma y hoy dan
continuidad, a una confesión, así se le llama,
una declaración confesa de un exsecretaria

técnico del Senado de la República, exsecreta
rio técnico de 1a Comisión de Administración

del Senado de la República, en el Senado pasa
do, en el periodo pasado

Esto en referencia

a (Rafael Caraveo)

"En donde confiesa en su declaración, que si
hubo corrupción, maletas de dinero que se en
tregaban a legisladores y que toda esta entre
ga se hacia del Gobierno a legisladores, para
aprobar reformas a leyes o a 1a Constitución;
obviamente nos preocupa.

"Yo estaré planteando en los próximos días a
la Jucopo, que el Senado pueda la Jucopo es la
Junta de Coordinación Política constituirse en
una parte coadyuvante de la Fiscalía General;
dado que la comisión de delitos se dio en el
Senado, lamentablemente, me dá mucha frisfe
za, se dio en el Senado y que no puede pasar
inadvertida para el Senado coma institución.
"Y en donde están involucrados, incluso

actuales gobernadores, aparentemente, pre
suntivamente, por esta declaración. Entonces,
voy a solicitar formalmente constituirnos en
parte coadyuvante de la Fiscalía General, dado
que el Senado es un ente público, una Cámara
del Congreso de la Unión que está viéndose
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involucrado.

"Claro, dirán, 'no es en este periodo, no es en
esfe ejercicio legislativo del Senado', pero creo
que no podemos tapar el sol con un dedo ni
convertirnos en usuarios de 1a política de la
avestruz.

"No culpo a nadie, no adeJanfo juicios para
nadie, no hago acusaciones a prior i, pero creo
que el Senado no puede desentenderse de
eventos de esta naturaleza".

Hasta ahí el mensaje textual del senador
Monreal Avila, vamos a ver cómo responden
los corruptos Pancho Domínguez, de Queré
taro; Francisco García, de Tamaulipas; Mi
guel Barbosa, de Puebla, por nombrar a los
menos.

Cordialidad entre poderes

Ayer circuló en las redes sociales del presi
dente Andrés Manuel López Obrador una
fotografía en donde dice:
Desayuné con el senador Ricardo Mon

real huevos con chilaquiles, coyotas y café.
Le expuse las iniciativas de reforma que
fiemos enviado al Congreso en bien del pue
blo y de la nación.
A esto, el senador Monreal, coordinador

de la mayoría parlamentaria de Morena, res
pondió:
Muy buenos ¡os chilaquiles, ¡as coyotas y el

café. En una colaboración de poderes, respe
tuosa, avanzamos en el diseño legislativo para
otorgarle a la población justicia y mayor bien
estar social; ése es el propósito. Son nuestras
metas, y en unidad ¡as alcanzaremos.

Fecha: 13/11/2020

Página: 7

Area cm2: 390

2 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 22,620



Interesante
La iniciativa deL usufructo vitaLicio

presentada por eL diputado panis
ta Edgar OLvera en La LX Legislatu
ra deL Estado de México es ver

daderamente interesante,ya que
busca saLvaguardar eL derecho de
Las personas mayores de 60 años a
una vivienda digna, aL incLuir en eL
Código CiviL deL Estado de México
una cLáusuLa de usufructo vitaLi

cio, que busca evitar La posibiLidad
de que sean desaLojadas de su
hogar, y que tengan eL derecho a
utiLizarLo hasta eL momento de su

muerte, pues a veces resuLta que
muchas personas mayores deci
denenvidadonaroheredarsus

propiedades a sus hijos, nietos o
algún otro familiar y en ocasiones
éstos se pasan de Listos y Los dejan
en estado de indefensión. Pero

Lo más interesante es que esta
iniciativa será replicada en otros
congresos estatales, es decir en 31
de Los 32 estados de La República,
ya que en Tabasco eL PAN no tiene
representación.

Otra iniciativa que es importante,
es La planteada por eL morenista
Maurilio Hernández, misma que

fue presentada en eL pleno por su
compañero Benigno Martínez, para
reformar diversos ordenamientos

Legales que actualicen La Ley de
Voluntad Anticipada que fue apro
bada en 2013, a fin de que se garan
ticen acciones jurídicas y médicas
para enfermos terminales. Las
modificaciones buscan integrar di
versas figuras de La Guía deL Mane
jo integral de Cuidados Paliativos,
así como mayor seguridad jurídica,
LegaLidad y práctica médica, de
acuerdo a Las instrucciones y Libre
voluntad de Las personas mayores
con voluntad mental suficiente.

Los regidores panistas de Tlalne
pantla Adrián Juárez y Krishna
Romero, no han dejado de apoyar a
familias vulnerables, con jornadas
médicas, comedores comunita
rios, Lentes gratuitos, paquetes
de frutas y verduras, pan y otros
apoyos que requiere La gente para
poder aliviar un poco su situación
durante esta pandemia por Covid
19. Lo importante es que estos apo
yos que dan Los regidores Lo hacen
con recursos propios, incluido eL
bacheo de calles.

Fecha: 13/11/2020

Página: 7

Area cm2: 177

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Mnauel Novelo

Costo: 8,673



Esténtor político
Miguel Ángel Casique Olivos
+ El Presidente inhumano y los recortes

Cientos de tabasqueños están bajo el agua y no hay
ayuda, ni socorro por las autoridades estatales y federales.
Ya no existen el Fonden y el señor Presidente dice que
no era necesario para ayudar a la gente. El olvido es lo
único que queda entre la devastación y la tragedia. Mucho
se contaba de aquel "caudillo" que "caminaba" entre los
pobres para socorrerlos y defenderlos ante los atropellos
del gobierno. Eran grandes cuentos que se quedaron en
eso: cuentos, y nada más. Las almas que claman por ali
mentos y salud viven una penuria.
Andrés Manuel López Obrador (AMLO), el tabas

queño que vive en Palacio Nacional no tocó, ni por un
segundo, el agua del diluvio en el que sus "paisanos" se
mueven para sobrevivir; tomó el papel de jefe, no de lí
der. Mientras en la tierra había reclamos, arriba volaba un

Presiente dándose baños de pueblo en las redes sociales
y junto a un gobernador nada abierto al diálogo y que
rehuye a la prensa y si puede la agrede verbalmente; ese
es Adán Augusto López.

El coraje hierve la sangre de los más de 200 mil dam
nificados que confiaron en él, porque no se nos debe ol
vidar que ese es el estado donde nació y al que tanto
dijo nunca abandonaría y olvidaría, incluso aún recuerdan
cómo el 99% de las secciones electorales votaron a favor

de él en 2018. La indiferencia de AMLO abrió los ojos de
sus adeptos y de sus más fieles discípulos de la transfor
mación Morena.

"El que profesa la simplicidad de una vida santa no anda
pregonando su linaje. La humildad devota no se aviene
con estos alardes de ambición", así lo señalaba Moliere
en su obra Don Juan Tartufo. Tal parece que esas mismas
palabras son el reflejo de la sociedad misma; del soberano
que nos gobierna y de su caballería andante en contra de
los menesterosos que piden justicia y no la persecución
y hoguera. A semanas de la tragedia y con el agua en el
cuello de los tabasqueños, la inhumanidad continúa por el
mismo rumbo de la negación: el mundo de las mil maravi
llas, la comedia de los ciegos.
Dos años bastaron para tener un gobierno centralista,

enfermo de poder y caprichoso. Crearon leyes a modo
para someter a enemigos; extinguieron 109 fideicomisos
(entre ellos el Fonden); mocharon el presupuesto de sa
lud, dejando a la buena de Dios a los niños, jóvenes y adul
tos con cáncer y sin posibilidades de vida; nuevas leyes al
SAT y, ahora, el Presupuesto de Egresos de la Federación
para el año 2021 lleva tijerazo para obras, servicios bási

cos, salud, vivienda, educación, seguridad y niega recursos
específicos para la vacuna contra Covid19.
Año con año el Movimiento Antorchista Nacional se

hace presente en el recinto de San Lázaro para exigir
una distribución equitativa del presupuesto en obras que
beneficien a la población, sin embargo, la pandemia fue
un obstáculo a las protestas del pueblo organizado para
impedir, por segundo año, el atropello de Morena y del
Presidente hacia los derechos más elementales que nues
tra Constitución establece para todo mexicano.
La discreción tampoco es carta bajo el brazo de los

cabecillas de la 4T, sabían perfectamente que Antorcha no
es temerosa ante las amenazas, y por tanto, volvieron a
utilizar a la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) como
garrote político en contra de los líderes de la organiza
ción. Nuevamente congelaron cuentas del Dr. Brasil Acos
ta Peña, actual Diputado Federal y líder del antorchismo
en el Estado de México, que en días pasados había sido
víctima de una serie de atropellos por la misma depen
dencia y su titular, Santiago Nieto. Pese a que él había ga
nado amparos por tal abuso del poder, hoy fue notificado
de otra sanción con la misma excusa, sin pruebas.

Es muy curioso que haya sido hoy, justo en la discusión
del PEF 2021. ¡Curioso!, pero en la política no hay coinci
dencias, sólo ordenes que van contra los enemigos. ¿Qué
es lo que Morena teme de Antorcha? ¿Le tiene miedo al
pueblo organizado y concientizado que ha forjado duran
te 46 años para luchar por sus derechos? La respuesta
es sí, Morena teme a la fuerza del pueblo organizado, el
gigante más poderoso que puede quitarle el poder en las
próximas elecciones de 2024.
Pero aquí no acaba; México asumió la vicepresidencia

del Grupo de Expertos para el Control del Lavado de
Activos (Gelavex), de la Organización de Estados Ameri
canos (OEA) a través de Santiago Nieto,Titular de la UIF.
Sin embargo, ahora en el país no sólo se presentará una
persecución nacional, caen las sospechas de que utilizará
ese cargo y poder para ponerlos al servicio de su mentor
y tener dos armas contra sus enemigos políticos.

La vida en el país se vuelve más tensa cada día, la in
humanidad del Presidente es su propio cáncer que va
acabando con su gobierno.Antorcha no queda de brazos
cruzados, va a la pelea y la defensa del pueblo contra el
poder de un gobernante autoritario que no tiene ninguna
posibilidad de dirigir el rumbo del país. Por el momento,
querido lector, es todo.
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La otra opinión
Francisco Javier Vazi suez Burgo:zquez Burgos

Planta de amoníaco, peligro latente en
Topolobampo

La corrupción de los priístas se deja
sentir por toda la nación, dudo que exis
ta alguna entidad de la República donde
no hayan cometido robo, fraude, saqueo
o estafa, todos esos políticos son igual de
corruptos; esos señores lo mismo se ro
ban los recursos del erario, engañan a la
gente, hacen negocio con las concesiones
que otorgan y con las inversiones empre
sariales que autorizan se establezcan en
sus entidades, por supuesto, mediante el
cobro de una dádiva o bien, estableciendo

sociedades que los beneficie.
Sinaloa no escapa a las malas y comunes

prácticas de los sujetos del partido trico
lor, ahí una empresa alemana Proman
que se asoció con una empresa mexicana
Gas y Petroquímica de Occidente en la
que aparecían como socios algunos perso
neros de Francisco Labastida Ochoa.como
Leovigildo Carranza, intentan instalar, des
de el 201 3, en los tiempos del pillo mayor
del PRI, Peña Nieto una planta de amonía
co, sin importar el daño que le causan al
medio ambiente, a los pueblos originales y
el riesgo en que colocan la vida de todos
los habitantes de los alrededores.

Extrañamente, pese a que violan to
das las normas, consiguieron permisos de
construcción y les autorizaron, por la Se
marnat, que ejecuten el proyecto, para lo
que les aprobaron el estudio de impacto
ambiental, a pesar de recomendaciones de
especialistas de zonas protegidas que dic
taminaron que era inviable desarrollar el
proyecto en ese lugar por ser un santuario
de anidación, eran humedales, manglares,

en la bahía de Ohuira, un complejo lagunar,
al norte de Sinaloa, cerca de Topolobampo.
Los amigos de Labastida encontraron

apoyo para su proyecto de la planta de
amoníaco en Mario López Valdez, Malo
va y en el actual gobernador, Quirino que,
como Poncio Pilato, se lava las manos, no

hace nada por acabar con el problema, ni
opinión brinda, es evidente su apoyo a los
empresarios y politicos.se mantiene calla
do, nada de a muertito, además no apoya la
demanda de la sociedad que ya denunció el
caso ante el presidente, quien con simplis
mo reduce a una consulta el asunto para
determinar si la gente quiero o no que
se edifique la planta, lo que es un error,
porque una consulta se puede manipular
con dinero, y considerando que a estos
inversionistas les sobra el dinero, se habla
de una inversión de cinco mil millones de

dólares, tienen suficiente para comprar el
voto y criterios.
Además, considerando que la legalidad

no se consulta, simplemente se ejecuta, en
este asunto, por evidente violación a las
leyes ambientales y por colocar en riesgo
la vida de miles de personas, debería el
presidente manifestarse por reubicar la
planta que se pretende edificar a menos
de dos kilómetros de Topolobampo. Nun
ca debió la Semarnat ni los Ayuntamientos
autorizar la edificación de esa planta, hay
que revisar esas actuaciones y sancionar a
los pillos. No quiero ni imaginar el recurso
que se debió repartir para conseguir esos
permisos.

Las autoridades y los empresarios
ponderan el tema económico sobre el
medioambiente, insisten en edificar la

planta, y hay que subrayar que el proble

ma no tendría por qué pasar a más, la or
ganización Civil, "Aquí no" que lidera las
protestas, solo piden que la reubiquen y
se respeten las normas que tiene que ob
servarse en la edificación de una empresa
de este tipo, explicó uno de sus miembros,
Joel Ulises Pinzón Vázquez.

El proyecto no está en riesgo, aunque
los inversores amenazan con llevarse la

planta a Texas, a lo que los sinaloenses
dicen, adelante. Hay que señalar que en
México están asesinando a todos los de

fensores del medio ambiente, esperamos
que en este caso no vayan a matar a los
que piden la reubicación del proyecto.
Será interesante ver la actuación de la

embajada alemana que se la pasa critican
do la corrupción del gobierno mexicano,
habrá que ver, ellos que son tan correctos,
si reconviene a sus connacionales, dueños

de la empresa y le pide que se reubique;
qué hará la Semarnat al respecto, cederá
al dinero y al influyentismo; cuando estaba
Toledo en esa dependencia se fijó postura
y se dijo que esa planta era imposible que
se construyera en el sitio donde quieren
los amigos de Labastida. Por el momen
to, en tanto que se resuelve el asunto de
fondo, los tribunales han otorgado en tres
amparos la suspensión.
Lamentable ver como por intereses

económicos de trasnacionales se juguetea
con la legalidad, se expone la vida de miles
de personas y se arriesga la salud de un
sistema lagunar, tan sólo por satisfacer a
grupos políticos y económicos de poder a
quienes la sociedad les importa un comino.
No dudo que al haberse descubierto una
serie de pillerías que rodean la historia de
esta planta, el proyecto emigre o se can
cele.
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¿SERÁ? [

Vientos de furia en la SRE
Desde la sede de la Secretaría de Relaciones Exteriores corre

un aire que comienza a causar extrañeza, no solo entre los
servidores públicos de la Cancillería sino también entre el
personal diplomático. Nos cuentan que las pugnas comien
zan a ser más notorias y públicas. Para nadie es un secreto que
existen diferencias al interior de la dependencia; ya lo dijo el
presidente López Obrador, hay diplomáticos improvisados,
sin principios, que no entienden lo que es o debe ser la política
exterior. Pero , sin duda alguna, los hay con toda la experien
cia, el conocimiento y la presencia para representar a México
en el mundo, y dicen que para confirmarlo solo hay que mirar
ala embajada en Washington. ¿Será?

La lucha interna en Guerrero
Tras el señalamiento de que la candidatura de Félix Salgado
Macedonio podría tener como obstáculo una supuesta denun
cia en su contra por violencia de género, el senador Ricardo
Monreal emitió un video dándole un espaldarazo conla ex
hibición de un documento emitido por la Fiscalía de Guerrero
en donde se hace constar que no hay denuncia alguna en su
contra, y enviándole un abrazo solidario. Enelmensaje atribu
yó la información a la grilla por la candidatura al Gobierno de
Guerrero. De ser así, no cabe duda que se llevan pesado. ¿Será?

La presión perredista
Por cierto, Zacatecas volvió allarnarlaatención,yno porque
el embajador de EU, ChristopherLandau, haya realizado
un recorrido turístico, se tomara fotos con el gobernador y las
difundiera en sus redes sociales. El tema ha robado reflectores

de los círculos políticos porque prácticamente está cerrada una
alianza Todos Contra Morena, en la que y a se encuentran el PRI
y el PAN pero, dicen, el PRD quiere vender caro su apoyo ¿Será?

Becas para la UAM
En el marco de su primer aniversario, la Fundación Casa
Abierta al Tiempo UAM lanzó una convocatoria para que más
alumnos de la Universidad Autónoma Metropolitana puedan
acceder a becas para continuar con sus estudios en la nueva
normalidad, que demanda una mayor inversión tecnológica.
Un esfuerzo que bien podría ser replicado por otras fundacio
nes y empresas. ¿Será?

UIF internacional
LaUnidadde Inteligencia Financiera de la Secretaría de Ha
cienda obtuvo dos posiciones internacionales esta semana.
Primero, la directora general de Asuntos Normativos, Mireya
Valverde, fue nombrada copresidenta del Grupo Conjunto
de las Américas del GAFI; posteriormente, el titular de dicho
organismo, Santiago Nieto, asumió la vicepresidencia del
Grupo de Expertos para Control del Lavado de Activos (GA
L AVEX) desde donde, dicen, se contribuirá con el perfeccio
namiento de los mecanismos de combate al lavado de dinero

y financiamiento al terrorismo. ¿Será?

El ajedrez regio
En Nuevo León prácticamente está concretada la alianza
PANMCyPRD, con una fórmula que, dicen, tienemucha
oportunidad de ganary en la que llevan mano Víctor Fuentes
y Luis Donaldo Colosio. ¿Será?
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Policías locales, cárteles y DEA, tareas urgentes de SSPC

La falta de profesionalización de poli
cías lócale s y el funcionamiento muy
suelto en México de oficinas de inte
ligencia y seguridad nacional de EU

son tareas prioritarias de la nueva secretaria
federal de SeguridadyProtección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez.
La operación de la policía de Cancún para

enfrentar con armas de fuego letales una pro
testa social contra feminicidios terminó no

sólo en uso desproporcionado de la fuerza
letal por parte de la corporación municipal,
sino en la falta de cumplimiento de protocolos
de legalidad con detenidos.
Si no hay respuesta oficial inmediata, el

asunto irá a tribunales internacionales.
El anterior secretario Alfonso Durazo

Montaño dejó muy avanzado el proceso
de profesionalización de las policías loca
les, pero siempre se topó con la pared de

gobernadores y alcaldes que han asumido
a sus policías como cuerpo pretoriano
propio.
Las policías locales forman parte de la

estrategia federal de seguridad. En los tran
sitorios de la reforma constitucional que
creó la Guardia Nacional el 14 de marzo de
2019 se establecieron exigencias rigurosas
a autoridades locales: diagnóstico y progra
ma de fortalecimiento de estado de fuerza

policiaca, reservas presupuéstales para
profesionalización e informes periódicos
de avances.

Gobernadores y alcaldes no han cumplido
con los requerimientos constitucionales. El
problema de las cifras mensuales de insegu
ridad radica en la abrumadora mayoría de
delitos de orden común, es decir, de respon
sabilidad local. Y ahí es donde la estrategia
federal de seguridad pública ha chocado
con un muro de resistencia local, falta de

cooperación de gobernadores y alcaldes y
escamoteo de diagnósticos y programas de
capacitación.
El uso de armas de fuego en Cancún aplastó

la intención de las leyes de regulación de la
fuerza y el uso de armas letales, porque no
debeserposiblequejefespoliciacospermitan
enfrentar protestas sociales con armas de
fuego.

ZONAZERO

Además del requerimiento de la cancillería
mexicana a EU de información sobre el ex

pediente del general Salvador Cienfuegos
Zepeda, el Gobierno mexicano debe ir aco
tando el funcionamiento operativo déla DEA,
el FBI y hasta la CIA en México en materia de
cárteles del narcotráfico. El expediente de las
organizaciones criminales es un asunto de
seguridad nacional de México.
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Con todo contra
el outsourcing;
falta el plan B

No le falta razón al presidente
López Obrador al manifestar el
uso y abuso que se ha hecho de
la figura de la subcontratación

en perjuicio de la hacienda pública y del
derecho de los propios trabajadores.
Desde el 2012 se había desatado la discu 

sión de una iniciativa que terminó conge
lada en el Senado, con la cual se pretendía
empatar las declaraciones anuales con los
registros de aportaciones al IMSS.
Hubo unmovimiento de empresarios que

impidió que se concretara dicha norma.
La propuesta había surgido de la propia

Secretaría de Hacienda y del IMSS debido a
que se había detectado, mucho tiempo atrás,
la práctica de algunas empresas de registrar
a sus trabajadores con un salario mínimo y
complementar su pago quincenal o mensual
con efectivo.

Es una práctica vieja que ahora quiere
corregir el presidente López Obrador.
Pero la cirugía que planteano es con bistu

rí sino con machete.

Casi cinco millones de trabajadores de
penden de ese sistema de empleo; no es
porque lo haya querido, es que fue lo único
que encontraron para sobrevivir.
La reforma propuesta por el Presidente

equipara el outsourcing con delincuencia
organizada en algunos casos seguramente
así es pero también habrá empresas que
merezcanrescatarse.

Nadie puede estar en contra de una co
rrección que beneficie a los trabajadores y

al erario, lo que preocupa es el destino no
de los empresarios sino de los trabajadores
que seguramente dejarán de tener empleo
cuando el fisco apriete a sus contratantes.
Además, la subcontratación no es solo un

esquema del que hayan abusado los particu
lares; en los tres niveles de Gobierno, pero
sobre todo en el federal, se utiliza en tareas
de limpiezay vigilancia, principalmente.
¿El Gobierno basificará a todos los trabaja

dores subcontratados que tiene? Es imposi
ble por el costo que representaría.
El remedio que ofrece el Gobierno para

detener esta forma de estafa pudiera ser el
correcto, pero carece del plan B, es decir, de
la solución que se dará a los cientos de miles
de trabajadores que inevitablemente resul
tarán afectados.

• • • •

Increíble por cínica, la justificación del (diz
que) gobernador de Veracruz, Cuitláhuac
García, del por qué el Gobierno estatal no le
brindó la protección que pidió la ase sinada pre
sidenta municipal de Jamapa, Fl orisel Ríos.
Según el morenista, la presidenta le dijo

que temía por su vida "pero no pidió un apo
yo formal".
¿Y qué quería? ¿Qué se lo pidiera por es

crito con 20 copias y anexada el acta de naci
miento de su abuelo?

García dijo que la presidenta asesinada no
tenía policías armados porque estabaninves
tigando a los 19 gendarmes del municipio y
que él le había sugerido que "acreditara a uno
para que le dieran un arma" para vigilarla.
O que contratara a un policía acreditado

y que tuviera arma, lo cual en el audio que
circula en redes la propia presidenta muni
cipal reconoce que es imposible porque no
tiene recursos.

Pobres veracruzanos; primero Duarte y
ahora con Cui.
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El semáforo rojo acosa a Sheinbaum desde hace 3 semanas

La presión estaba desde hace tres se
manas.

Especialistas propios y externos
recomendaban a lajefa de Gobierno

de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum,
regresar a semáforo rojo.
Todos los indicadores, sobre todo la inci

dencia de contagios y la ocupación de camas
hospitalarias, hacían necesaria esa medida.
Mario Molina murió con sus críticas al mal

empleo del semáforo epidemiológico, porque
compromete la salud y la vida de amplios sec
tores de lapoblación.
En la capitaly otros lugares.
Pero se opuso el subsecretario de Pre

vención y Promoción de la Salud y vocero
gubernamental para la pandemia, Hugo
LópezGatell.
Sujefe le hizo casobajo varias consideracio

nes y así lo hizo saber.
La primera porque sería reconocer el fraca

so en el inadecuado uso del calendario sanita

rio y eso repercute severamente en la imagen
del régimen.
La segunda porque obligaría a tomar deci

siones complementarias que alterarían varias
actividades de la vida urbana.

¿El aparato productivo?

¿El cierre de empresas?
Esenofiieeltema, sinopolítico: se molesta

ría a la ciudadanía a costa de la imagen.

CONTENCIÓN A ESTADOS
También se contuvo a otras entidades fede
rativas.

Dos no obedecieron: Chihuahuay Durango.
Sin duda habrá oposición y molestia en la

gente, acotó el gobernador José Rosas Ais
puro, pero él mostró su autonomía.
Asumió el reto, como no lo han hecho otros

gobernadores menos independientes él
pertenece a la Alianza Federalista, de hacer
campañas de convencimiento.
En eso avanza.
Claudia Sheinbaum ha analizado tam

bién distintos indicadores y se encuentra ante
la disyuntiva de dictar restricciones severas o
de plano regresar al rojo.
Si opta por lo segundo, como se lo reco

mienda su propio equipo asesor, se distancia
ría más de Hugo LópezGatell pero mostra
ría autonomía.

Estamos más cerca del rojo, convino ayer
"Sobre todo el cambio de tendencia es lo que es

de llamar la atención: el crecimiento en el núme

ro de camas ocupadas diariamente", explicó.
Pero, científica, ella lo sabe: o da el paso o la

capital lo pagará con salud y muertes.

UNA COFEPRIS DE ADORNO

1. El tema sanitario entra a nueva polémica.
El miércoles se publicó el decreto para per

mitir la entrada de medicinas del extranj ero sin
controles de la Comisión Federal para la Pro
tección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).
Era un órgano autónomo y ahora depende

de Hugo LópezGatell.
Llevado a su letra, el decreto no garantiza

calidad porque se desconocerán los labora
torios fabricantes y su eficacia en países con
mayor vigilancia.
En adición, asegura la Asociación Mexica

na de Laboratorios Farmacéuticos (Amelaf),
se desplaza al empresariado nacional.
Un golpe con costo de decenas de miles de

empleos, opinan sus dirigentes Arturo Mora
lesy Juan de Vill afir anca con la esperanza de
ser escuchados.

Y 2. Ricardo Monreal anunció un giro
para el Senado.
Se convertirá en coadyuvante de la Fiscalía

General de la República (FGR) parainvestigar
los escándalos de corrupción del pasado.
Puso a los hombres de negocios por de

lante: al "empresariado independiente" le
preocupay ocupa la corrupción.
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SIN FRONTERAS

Guerra de
identidades

MARLEM SUÁREZ

Son ya nueve años de guerra civil en
Siria, un conflicto armado que inició
tras las protestas antigubernamen
tales de 2011. Dicho movimiento

derivó en enfrentamientos entre las Fuerzas

Armadas del país y la oposición siria, que in
cluye grupos terroristas.
El conflicto se caracteriza por las violacio

nes a los derechos humanos: ataques despro
porcionados en zonas urbanas, contra civiles
y servicios públicos, como los de emergencias,
abastecimiento de agua y mercados. Bombas

y misiles se arrojan en zonas urbanas y mu
chas personas viven en la desesperación por
no saber qué ha pasado con sus familiares
desaparecidos o detenidos.
Grupos yihadistas y de la oposición siria

apoyados por Occidente (Estados Unidos y
sus aliados europeos, y países como Arabia
Saudí, Turquía, Israel y Qatar) aprovecharon
las manifestaciones populares de la llamada
Primavera Árabe para derrocar el régimen de
Bashar al Assad, al que acusaban de faltar a la
democracia, represión y corrupción.
Los historiadores hablan de este evento

como una guerra subsidiaria o "guerra proxy",
que se produce cuando dos o más potencias
utilizan a terceros como sustitutos, en vez de
enfrentarse directamente. En este caso, Occi
dente se enfrenta a Rusia, China e Irán; ade
más de que el Estado Islámico está en guerra
con todos en Siria e Iraq.
Desde el 23 de septiembre de 2014, la avia

ción norteamericana bombardea las posicio
nes terroristas con ayuda de la marina y los
aviones de guerra incorporados a la coalición
internacional contra el Estado Islámico
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#POLÍTICA CONFIDENCIALp
• Peña Nieto... ¿se nos casa? Al tiempo que se conoce
que la FGR de Alejandro Gertz lo acusa de traidor
a la patria y jefe de camarilla, corrió la versión de
bodorrio entre Tañía Ruiz y Enrique Peña Nieto. No
cabe duda que, entre fiestas y viajes aNueva York, el
ex presidente es feliz, feliz, feliz...

• ¿Guerras en el paraíso? No es el título de una nove
la, sino muchas reyertas dentro del equipo gobernan 
te. Son en varios flancos, no sólo en lo electoral, sino
en otras áreas que no presagian nada bueno. ¿Lo sabe
o lo auspician desde Palacio Nacional?

• El INEva por impulsar más candidaturas de sectores
que son victimas de discriminación. Las tareas van
muy avanzadas a pesar de los amagos que recibió el
instituto al impulsar que los partidos postulen a siete
mujeres de 15 en las elecciones para gobernador del
2021. Pronto habrá más noticias.

• El presupuesto va. "Haiga sido como haiga sido"
y pese al pataleo de la oposición, la aplanadora
morenista está echando para adelante el plan oficial.
Así, el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, podrá
respirar tranquilo. Por cierto, desde el atril de Palacio
Nacional, Herrera dijo que sigue y seguirá al frente de
la dependencia...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Realmente el ejercicio que implican las
conferencias matutinas son dignas de
equiparase con el arte de la esgrima, hay
estocadas, defensas y caídas,
Quizá la primera estocada la recibió Arturo

Herrera, secretario de Hacienda. Tanto le
doüó, que el color de su semblante se asemejó
al de la granada (aquella que lleva el chile
en nogada) , cuando le preguntaron por su
supuesta renuncia, lo que obligó al Presidente,
con gesto pensativo, a decir: "¿Acaso ya no
estás a gusto Arturo"?" Al final, salió librado de
esta batalla; habrá que esperar las siguientes.
Una de la premisa que todos los jóvenes

tienen al acudir a una aula de clases hoy en
día (al menos antes de la pandemia), es ¡nada
de celulares! Quien no acató esa orden, fue
nuestra bisoña secretaria del Trabajo, Luisa
María Alcalde, la mirada inquisitiva del
director del Salón Tesorería se lo dejó claro
y optó por guardar su teléfono. Entendemos
secretaria, se distrae con facilidad por su
juvenil condición, pero dígale asu novio
Emiliano Becerril Silva, que los mensajes son

para después del trabajo.
Postit: Ha quedado claro que la pandemia

vino a cambiar muchas cosas y a dejar entrever
el endeble sistema de salud en México; hemos
logrado descubrir cómo el doctorcito Huguito
LópezGatell, que resultó ser como las
burbujas de champagne (de las más baratas),
no te enfiestan, pero cómo son escandalosas.
Otro triste hallazgo, muy parecido a la

historia del Títanic, es el ISSSTE y su director
Luis Antonio Ramírez Pineda a quien no se
le ha visto en ni una sola conferencia matutina.

Tal será el descontento de Andrés Manuel,
que no lo quiere ni ver. Lo digo porque de
cada cien pacientes que ingresan a uno de sus
hospitales, lamentablemente, fallecen 31.
¡Ay estimado economista!, vemos que

ni Londres ni el ITAM lo pueden ayudar a
ejecutar bien su chamba; qué diría su padre
don Heladio Ramírez López. Recuerde
que él llegó a la CDMXcon una mano
adelante y otra atrás, por lo tanto, tiene un
gran legado que cuidar, no vaya a ser "que el
tigre no salga pintito".
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ES MOMENTO DE LLAMAR A LA

REFLEXIÓN Y SOLIDARIDAD...

Sin duda uno de los sectores que más
se ha visto afectado por la pandemia,
en estos largos meses de encierro obli
gado, ha sido precisamente el turístico;
líneas aéreas, hoteles, transportistas y
personal diverso que sirve a los viaje
ros, han sido terriblemente dañados con
el drama al que se enfrenta la humani
dad, mismo que ni por asomo tiene para
cuando terminar.

La prudencia y el temor al contagio
mantienen a la mayoría de las personas
en sus hogares y sólo un porcentaje mí
nimo se anima a viajar para divertirse o
relajarse; auténticamente nos sentimos
prisioneros, irritados y ante ello, bus

camos espacios de libertad y descanso,
pero siempre con temor; en eso estriba
precisamente la actividad turística, el
tratar de atender ese hastío.

Como consecuencia tenemos pocos
vuelos, cambio de horarios, cancela
ciones constantes y lo incorrecto, ma
los tratos del personal de aire y tierra, lo
que definitivamente debe cambiar. Los
buenos modales se reclaman con ur

gencia y los "valientes" turistas deben
ser estimulados, forzosamente en lo que
implican circunstancias de excepción;
en este mismo renglón debe valorarse el
servicio de hoteles y otros relacionados;
resulta conveniente reforzar la amabili

dad y las cortesías no deben faltar.
La comprensión y la empatia es al

go que debe imperar sin limitaciones,
ni moderación. Po cierto, es lamentable
que tal comportamiento tío se observe
en muchos ámbitos gubernamentales,
quienes lejos de favorecer el entendi
miento y la flexibilidad, siguen mante
niendo conductas soberbias, agresivas
en contra de una población cada vez
más desesperada.
El turismo debe mantener un papel

protagonico como el sector que puede
rescatar a nuestro país de una debacle
económica provocada por la pandemia.
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EL TRIUNFO DE BIDEN NO NOS GARAN

TIZA ABSOLUTAMENTE NADA

Curiosamente me he percatado enredes
sociales, que muchas personas festejan
el "triunfo de Biden" y muchas otras re
pudian el "fraude" que cometieron en
contra de Donald Trump, a fregándole a
ello decenas de opínólogos que critican
la acción de nuestro presidente Andrés
Manuel al no felicitar al pos ¡Me presi
dente de Estados Unidos y todo tiene un
porqué.
El discurso de odio que todo el tiem

po profesó Donald Trump en contra de
nuestro país, lo único que activó fue el
"masoquismo" con el que muchos mexi
canos viven hasta la muerte, no impor

taque te j uzguen, humillen y mal traten
siempre estarás esperanzado en que esa
persona cambiará para bien, cuando
NO es verdad.

Donald Trump jugó sus cartas de
una manera completamente distinta a
la acostumbrada y tienes que recordar
la manera en la que agredió en más de
una ocasión al país y curiosamente lo
invitábamos a hacer campaña, ponien
do todos los servicios a sus pies.
Gran porcentaje de la población aún

sigue discutiendo sobre estas elecciones
y aseguran, "sea la decisión que sea", se
rá peligroso para el país, pero me pre
gunto ¿según quién? Los opinólogos de
las redes inundan las cajas de comenta
rios con diversas aseveraciones escue

tas, faltas de información.
Algunos otros critican al presiden

te en turno por no felicitar al "posible
candidato" Joe Biden, pero creo que ha
sido el único sensato en trabajar una
política internacional correcta sin ade
lantarse a abrir el pico, pues sea quien
sea el presidente de ese país no nos ga
rantiza absolutamente nada y mucho
menos cumplir las fantasías mentales
de diversos "youtubers" que sacan sus
conclusiones basadas en fantasías de

conspiración.
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MAESTRO, LA FGR ACUSA A PEÑA DE COHE
CHO, TRAICIÓN AL PAÍS Y DELITO ELECTORAL

Si lo aprehende, sería un golpe demoledor al Cártel
del PRI Nueva Generación; nada menos que El Bom
bón, su capo número 1.
La Fiscalía General emitirá ficha roja contra
Luis Vidcgaray.
Falta la mayor del dominó, la muía de fi: EPN,
El PRI, PAN Y J'HJJ se unieron a Sí Por México y
contra Morena.

Buscan tapar sus Hoyos tras las elecciones de 2018,
y después de 2021 y2024 podrían quedar como par
tidos X.

AMLO citó que líderes de ese grupo están a
favor de la corrupción, la pobreza, y el clasismo.
Gustavo y Claudio representan la minoría rapaz
que se ha aprovechado de la mayoría indefensa,

Emilio Zebadua ofrece entregar evidencias de
exfunciónarios pubíeos para evitarla cárcel.
Ahora sí estafadores, preocúpense: Sedatu,..nom
bre, y al bote.
Causó indignación que Bartlett dijera que la de
manda del gobernador Adán López le da risa.
¿Y también le causa gracia la desgracia que viven ta
basqueños, chíapanecos y ver acrazanos sin techo?..
La embajadora Mar tha Bár cena explicó a inter
locutores de E.U. ocho puntos de por qué Méxi
co está esperando para felicit ar a Biden.
El séptimo es: "hasta que el gobierno de E.U. lo feli
cite", y el octavo: "entonces nosotros también". Oja
lá que no.
Trump encabezó en el Cementerio Nacional de
Arlington el Día del Veterano.
Otro veterano, pero muy vivo, le dio una arrastra
da en los recientes comicios por más de 5 millones
devotos.
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Tiraditos
MEXICANOS CONTRA LA CORRUPCION
TIENE MIEDO A LA TRANSPARENCIA
•Nos comentan que Mexicanos Contra la Corrupción debería llamarse
Mexicanos Contra la Transparencia... Resulta que esta asociación, que
ha cobijado su operación política con la bandera del periodismo de
investigación y la transparencia, dice sentirse acosada y con miedo luego
de que han surgido los primeros datos sobre quiénes han financiado
el activismo de su creador, Claudio X. González. Activismo, por cierto,
desatado contra el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, quien en
la mañanera de ayer les recordó que "la transparencia es regla de oro de la
democracia; que ellos exigen transparentar todo, pero no transparentan

cómo se están financiando... que eso es muy propio de ellos... la hipocresía"

EL INE CAMBIA
•Se sabe en medios políticos v sociales que detrás de las virtudes y avances
del acuerdo para mandatar la paridad entre géneros en candidaturas a
guberna turas aprobado por el INE el viernes 6 ele noviembre, están el
empuje y la pericia de la consejera presidenta de la Comisión de Igualdad de
Género, Cada Humphrey Jordán. Ella, a pesar de que tiene apenas 110 días
en el cargo, trae movido al instituto entero con temas que domina, estudia
e impulsa al menos desde 2006 cuando fue consejera del entonces IEDF.
Desde entonces combate y denuncia la falta de paridad y la violencia política
contra las mujeres.

HERRERA SE QUEDA... Y MANDA A
INFORMARSE A SU STALKER
•Sin ser la primera vez que "un opinador" señala en un espacio de
comunicación que el titular ele Hacienda, Arturo Herrera Gutiérrez, está
a dos de dejar el encargo al frente de las finanzas públicas para irse a una
encomienda fuera del país... llamó la atención que ayer el funcionario se
hiciera cargo del "papelón" que hizo su stalkcr al hacerlo al frente del
Banco Mundial. Aclaró que, aunque recibió la mención por WhatsApp, solo
alcanzó a leer unas líneas, porque de entrada llevaba un gran error. "Decía
que me iba a ir como director ejecutivo del Banco Mundial y la posición
en el directorio ejecutivo por los próximos años ni siquiera es de México,
es de España, así que cuando ya traía información tan mala en la primera
línea, pues ya no lo leí". Pena ajena que le digan a "un informador" que "se
informe". Herrera sigue feliz y contento por los avances de México en su

grado de inversión, según Fitch.
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UPSS, ALSEA SE MOVIO Y LA VIERON...
•Sobre los financiamientos y apoyos que las nuevas organizaciones como Sí
por México o dedicadas a la investigación periodística, como Mexicanos
contra la Corrupción y la Impunidad, el presidente Andrés Manuel López
Obrador lo elijo claro, y porque se tenía que decir: alegan que no pueden
revelar el nombre de sus aportadores, aunque presuman que buscan
transparencia. "Doble discurso" y fue entonces cuando soltó que, estando
en una gira por Oaxaca, a trabajadores de Starbucks, de Alsea, los estaban
despidiendo sin compensación, "en plena pandemia" y resulta que Alsea
"con ese comportamiento tan humano v moral, es de las que le entrega
dinero a esta organización que se llama 'Sí' o 'Juntos por la Corrupción"...
Por su expresión, parece que nada más de acordarse se le revuelve el

estómago.

LA FISCAL DE CDMX, EL CASO FATIMA Y
LA NEGLIGENCIA
•Tanto presumió la primera fiscal capitalina Ernestina Godov que se
atendería con equidad de género y sólo en minutos las denuncias por
abusos contra mujeres y resulta que en el caso del secuestro y feminicidio de
la niña Fatima ocurrido hace nueve meses, ya salieron a flote negligencias
y burocracia en la atención e investigación en agravio ele los familiares. Hay
cinco funcionarios involucrados. Polvo de los viejos lodos.

EU, ENTRE EL C0VID Y LAS ELECCIONES
•Corev Lcwandowski, consejero de Donald Trump, anunció ayer que dio
positivo a las pruebas del Covid19, uniéndose así a varios miembros del
entorno del presidente de Estados ('nidos que contrajeron el coronavirus
desde las elecciones del 3 de noviembre. Lcwandowski, miembro del equipo
jurídico encargado de tramitar los recursos en varios estados donde los
republicanos denuncian fraudes electorales, confirmó a la cadena CNBC que
se había enfermado.
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CASTIGO AL INVOLUCRAMIENTO DE
MENORES

¡P ]?'L'Jclf 's l(>Ctilcs del Fecíericí>
y_ I 5r Pr^_v,_<rr_11_,if11?.

ÍA). cíe la Ciudad, u ncircRírma a I
I sancKJ?05?í" 5?_

I'IA AÍaaJAAAíAs cjt'ui! iAií.afALc.'.AL!rÁi^A lA?^.AAe]"llAA^_
¡I liosjaülicepara. dicho!.prpjgositó._"No se_

puede buscar la impunidad por medio de los
íúños, iráa.la[.cárcel todo a^ueí^gue^quiera^
3provecharsedesu.inocencia para t
delitos como robo, secuestro, extorsión y
demás" señalaron. Además, dieron el pésame
a miles de familias en la CDMX oue reclaman
justicia y acción de la Secretaria, de SejÉnridad
Ciudadana para.detener esjLa_situación.

DESHOJANDO LA MARGARITA
«Aunquese[.manejaJa .versión de gue la
.diputada Jfederal.Dolores Padier
futuro electoral en la alcaldía Coyoacán, nos
cuentan gue la ..legisladora. mantiene s^
aspiraciónl de[ cpnyerürse en ale
Cuauhtémoc. Dicen.gue.lavic^
tó..^l?.^"íl|í!?i?tiya..de.la.Cámara.de.Di^u.tados_
esperará. ya que por el momento Co^oacán n
está. entre sus..planes.. Por lo .que habrá gue
yer los tientos de su partido^ .pero peleará
por la alcaldía.Cuauhlémoc hasta
pueda
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CONTINÚAN MESAS DE TRABAJO
•E?iCAÍ<?AA>es^
A A11 I a1. ^ A A' A1 i.'i I A?11 A " J^A"^ i^ A! J A11 ^. i^ A o \ C Xi c i i l a
Pública dei Congreso de la Ciudad la abaldesa
de Majgdaiena Contreras. Patricia Ortiz,
el alcalde de Miguel Hidalgo, Víctor Hugo
Romo y el de Milpa Alta, Octavio Rivero.
Basta ahora el único^gue no ha solicitado

¡t presupuesto.gue.eltecho asignadopor
la ..Secretana.de Administraejón
el de .GustavoA..Madero...Ya.^remossi.íaj^jos
funcionarios se ajustan o solicitan mayores
recursos.

PREFERENCIAS ELECTORALES
»A propósito de Magdalena Contreras y
Miguel Hidalgo, ia firma TResearch publicó
en .sus redes las últimas mediciones
.S(.?bre [a s l^efercnc.ia s elec torales en esas
demarcaciones. En el casoib Contreras,
Morena. obtendría el..triunfo con e^2^
iasprefcrmcias^ .fluido del .P^.con 17.3^
S.cn..tantoqueen..Miguel Hidalgo a siete
meses de.la jornada.electoral, laspreíe^ p
favorecen al PAN con 28.8% y muy de cerca se p
encuentra Morena con el 24.4%.
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Comercio local
frente al Covíd

ntre 1999 y 2003, México llegó a estar
entre las 10economías más grandes fiel
mundo. La crisis sanitaria que lia deri
vado en una terrible Crisiseeonóndca,
le está costando a México colocarse en

el puesto número 16, Es importante
ríes tacar que ésta, es la peor ubicación

para nuestro país degde 1989, época que queda
marcada en los anales de la historia por la elevada
deuda externa y la terribledevaluáción déla mo
nería nacional.

Si las expectativas del Fondo Monetario Interna
cional de decrecimiento del 9% del Producto Inter
no Bruto (P1B) para el cierre del 2020 se concretan,
ésto significará que el valor do la economía nacional
disminuirá, a un billón 40 mil millones de dólares.

Más de 30 años despúes de la crisis de finales de
la década de los ochenta, México ocupará de nuevo
el lugar 16, con la diferencia qué en esta ocasión,
todas las economías del mundo perderán valor. To
do indica que la política de gasto del gobierno no
apoyara para guiar la senda al crecimiento con un
presupuesto aprobado para 2021,0.3% menor que
el del año actual y que reduce recursos a órganos
autónomos y castiga a estados y municipios.

11 llamado gubernamental de "Quédate en casa"
provocó una considerable baja de movilidad en los
comercios en general, creando un problema para
aquellos que dependen de la venta diaria para sub
sistir, deteniendo sus actividades por completo o
trabajando en solo 20% de su capacidad .

Resultado de ello, el sector terciario de la econo
mía que incluye comercios, servicios y turismo y,
que cuenta con alrededor de 4.5 millones de M.ipy
mes en el país, lia sido el más afectado por la contin
gencia y so encuclillan en completa incertidumbre.
Se estiman pérdidas por hasta 250 mil millones de
pesos y el cierre definitivo de al menos 100 mil esta
blee imientoS al término de láemergénciásanitaria.
La edición del Buen l'in para este año, brincia

una oportunidad para que Ifis pequeñas empresas
puedan beneficiarse incorporando nuevas for
mas de consumo. La Confederación de Cámaras
Nacionales de Comercios y Servicios y Turismo
anunció qué Sé incorporará a mil micro, pequeñas
y medianas empresas a la plataforma electrónica
"México a tu puerta* en la que podrán ofrécersus
productos.
Esto es una forma de tender una mano a aque

llos emprendedores que vana necesitar un em
pujón para sobrevivir a la pandemia y mostrar la
solidaridad que siempre ha caracterizado a los
mexicanos: dándoles prioridad al momento de
comprar, y beneficiar el consumo local qué reae
tive el consumo y genere un poco de crecimiento
en la economía nacional. La CÉPAL ha adelantado
que esta crisis traerá a la región latinoamericana
profundas consecuencias sociales y laborales,: Es
primordial poner un pequeño grano de arena para
apoyar, en la medida fie nuestras posibilidades, a
los empresarios locales.
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Del "socialismo real" a la democracia
ii noviembre de 1918 re

nacía el Estado polaco
independíenle. Una de
las primeras decisiones
de la nueva república fue
adoplar el sufragio feme
nino. Asimismo, en 1921

se aprobó una nueva Constillición que
definía él Estado como una democracia
parlamentaria.
En 1939, a causa de la agresión

nazi, Polonia nuevamente perdió su
independencia. Después dé la U Gue
rra Mundial, el país cayó en la zona
de influencia soviética. El "socialismo
real" semejante a la famosa Granja de
Georgé Orvvell, nunca fue aceptado
por la gran mayoría de la sociedad
polaca.
A inicios de los años 80, el sindica

to independiente ''Solidaridad" unió a
los polacos en contra del §istemat En
1989 Polonia recuperó la democracia
y la soberanía. Las. reformas económi
cas hicieron posible una transición I'
sistema de libre mercado, lo cual liberó

una enorme energía empresarial de los
ciudadanos. Polonia mantuvo el creci
miento Constante del P1B desdé el 1992
hasta 2019.

En 199!) Polonia llegó a ser miembro
de la Alianza Atlántica y en 2004, de
la. Unión Europea, la integración con
la Unión Europea aceleró él desarrollo
económico y la modernización del país.
N i icstia economía se basa acl ualmenta

en la industria y en los servicios, y se
enfoca en gran parte en la exportación.
En 2004 la riqueza percápita de Polo
nia equivalía al 47% del P1B promedio
europeo; en 2019 alcanzó él 70% del
promedio fíe la UE.
Polonia está a favor de una Unión

Europea fuerte, que contribuye al cre
cimiento económico y bienestar desús
sociedades, En el ámbito fie las Nacio
nes Unidas, las prioridades consisten
én el fortalecimiento del derecho in
ternacional y la protección de civiles
en conflictos armarlos, en especial, fié
mujeres,niños y personas con discapa
ciríacl. Polonia participa en diferentes

operaciones fie paz ríe la ONU y de la
OTAN.

A lo largo de más de 90 años de la
relación bilateral, Polonia y México
desarrollaron una sólida base fié coo

peración en muchas áreas. Comparti
mos con México el firme apego a los
valores democráticos y el respeto por
los derechos humanos. La cooperación
económica es un pilar esencial de nues
tra relación.
El intercambio comercial creció

notablemente durante los últimos 10
años, alcanzando 1500 millones de dó

lares en 2019. Surgieron también nue
vas inversiones con la participación ríe
empresas polacas, principalmente en
el sector automotriz, que aportan a la
cadena de valor. Asimismo, Polonia ha
estado presente en importantes eventos.
Culiurales. como el Eurojazz, el Lestival
de Geni ro Hislórico, el Leslival de Mayo
ríe Guaríalajara o la Bienal Iniei nació
nal fiel Cartel. En 2019 en la UKAM se
inauguró la (Vueríra ríe Esluríios Po
lacos, dedicada principalmente a las
ci encías §o c i al es.

Contra RéplicaFecha: 13/11/2020
Página: 23

Area cm2: 251

1 / 1

Columnas Políticas

Maciej Zietara

Costo: 47,534

Página 4 de 15



Nuevos aires médicos

11 rl I líispiial Regional ríe
Morelia del lSS*STE,en oíros
tiempos uno de los mejores
a nivel nacional en atención
y servicio, nos aseguran que
se encuentra en declive en
esios úllinios años.produc

lu ele luchas entre grupos de poder;el
sindícalo y la dirección de ese nosoco
mio. Actualmentedebe ser rescatado,
porque "vive" sus peores momentos,
nos cuentan.

El médico, Miguel Angel Carrillo
Godínez, subtlireclor del mismo, es
criticarlo por una presuma ambición
de poder que también redil úa. en be
neficios económicos y quien busca en
eslos mórnenlos poder llegar a la di
rección general. Por otra parle,le recri
minan que ahora átenle contra quien
lo llevó a irabajar ahí, Carlos Alberlo
Guerrero Rascón, un prestigiado me
dico local.

Carrillo Godínez ha encabezado a es

paldas fie su jefe un movimiento laboral
en ese hospital, para tornar control fie los
medicamentos de Grupo II y 111, y presio
nando a médicos que buscan su plaza

definitiva, cómo sucedió en el pasado
con el doctor Carlos Ornar Rosas Nava,

al que, con apoyo del delegado sindical
Manuel Pérez Gómez, le condicionaron

el otorgamiento de su base, obligándolo
a prescribir medicamentos controlados
o psicolrópicos.

En los pasillos de ese nosocomio se
dice que Godínez busca lomar el con
irol de los recursos financieros de la
itisiiiución y de las subrogaciones de
servicios fie salud, aun cuando carece
fie facultades.

Dentro de estos procesos y grilla sin
dical, Carrillo Godínez también Se apoya
éii personas externas al Instituto, como
Ramiro Tena, con el fin de presionar a
la instil lición para llevar a cabo paros y
protestas y así poder tomar el conirol de
la unidad medica.

VENTANAL
Nos cuentan que ante la posible alian
za entre el Pili) y el PR1 en el estado de
Guerrero y debido a su cercanía a la gen
te.; Mario Moreno Arcos, secretario ríe
desarrollo social fiel gobierno de Gue
rrero, decidió renunciar a su puesto para

iniciar la candidatura a la gubernalura
de ese estarlo cu la alianza fiel Revolu
cionario Institucional y el Parlitlo ríe la
Revolución Deniocrática,

Moreno Arcos es reconocido en el es
tado por el programa "Guerrero ilumina''
donde se benefició a cíenlos ríe familias

que nunca habían tenido energía eléctri
ca, es importante destacar que la alian
za y los partirlos fie oposición porírán
rendir frutos én las elecciones ríe 2021.

.P^ntro del instituto,
tanibicnscniciiCHman
casosde ac()S( > laboral
\ sexual de es te i lié d ic o

c()iitraalgiinaseníerineias,
además tic aciisarlo de
emitir cle í()riiia libre,
recetasde iiiedicaiiientos

psieptrópicos, por lo .que
den trode la disputa por
el cargo y la renoYadónse
cuestiímasuaspiradónen
I' pder cpnyei^se en el n uevo
directordelII()spitalRegi()nal.
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La respues.ta parecería lógica sino fuera
por la gran caniiriari dé manilestacio
nes de condena comía aquellos que,
un poco más mesurados, han decidido
no dejarse llevar por la algarabía me
diálica y lian mostrado más prudencia
insiit ucional.

¿Por qué no felicitar a Biden y subirse al iren
antiTrump si parece lo correcto? Bueno, porque
el Iriunlb no deja cíe Ser mediáiico. Hasta aquí la
respuesta parece simple, la complejidad aparece
cuando el cerco de: los medios de comunicación en

torno a la virl nal derrota dé Trump ha mostrado su
lado más salvaje y peligroso.

Pocas horas después del cierre de casillas, la ma
yoría de los medios de comunicación en ELUatinos
y anglosajones,declararon "olicialnirnie" el iriunlb
de Birlen, incluso la Eox News, iradicionalmente
republicana, se precipitó a dar por hecho la derroia
fie Trump y se sumó al bloqueó de coberturas en
la Casa Blanca.

Esta cargada mediática lleva algunos mensajes
implícitos de fondo, por un lado, que el Sistema
democrático estadounidense es simplemente una
lucha de capital y, por el otro, la urgencia riela legi
timación riel triunfo para dificultar un posible revés
en el.Colegio Electoral.

Esta euforia por sil liarse en el lado fie la correc
ción polílioay rie no dejar pasar la oportunidad fie
colocar algún iuil pasional en las tendencias, empu
jó a varios políticos, líderes sociales, empresarios,

intelectuales, periodistas y nieriios rie comunica
ción mexicanos a precipitar sus celebraciones, esta
lejanía rie objetiviriari, profesionalismo, civismo y
hastasen tirio común, también los llevó a condenar
fluramente a quienes prefirieron no dejarse llevar
por la intencionalidad mediática.

Varios nieriios de comunicación en México y en
Eli, no dudaron en manipular estos silencios para
colocar su propia agenda política y golpear a los
adversarios, pero nos guste o no, la portavoz rie la
Casa Blanca tiene razón, la elección aún no termina,

no existe un fallo oficial por parle riel Colegio Eleo»
toral, por lo tanto, el triunfo sigue siendo virlual y
cualquier medio, con un mínimo fie ética» así debe
adjetivarlo.
El cerco mediático está presionando al Colegio

Electoral para que nocambiela decisión de ¡mención
del voto, lo qué sigue siendo una posibilidad, pero no
hay que perder de vista que lo que parece una im
posibilidad en los medios, en las calles fieEU es una
posibilidad real, la diferencia de votoses tan pequeña
que cualquier triunfo puede fácilmente .legitimarse.
Los nieriios rie comunicación han mostrarlo Su

poder electoral y nosotros hemos sucumbido ante
ellos, les liemos concedido razón sin el más mínimo
cueslionamienlo, nos hemos sumado a sus batallas

creyendo que hacemos lo correcto. Sin embargo, lo
correcto es ser objetivo, mostrar prudencia e insiit u
cionaliriari hasta qué Sé declare un ganador oficial,
entonces, las felicitaciones podrán enviarse,

Contra RéplicaFecha: 13/11/2020
Página: 12

Area cm2: 252

1 / 1

Columnas Políticas

Iveth Serna

Costo: 47,723

Página 10 de 15



Uno de los grandes consejos que ofre
ce T. Hobbes (el insigne a ulor de El
l.crififáii) es precisamente cuidar
los orgullos de los. ciudadanos y de
los notables, Nuestro autor citado
sabe muy bien —y por experiencia
propia— qué atentar en coima de

estas dignidades puede representar tremendas
tragedias de los que sabiéndose merecedores de
tal honor, despechados, son recompensados con el
desdén o la más absoluta ingratitud. El pensador
británico, uno de los padres del contracl tialismo
moderno, una de las teorías fundadoras del Esta
do, es temeroso de la violencia connatural al ser
humano, como lo dejará perfectamente escrito en
la primera parte del texto referido, denominade
"Del Hombre" y donde estudia las características
fiel "estado de na tu raleza",: Noción hipotética que
retrata al ser humano carente de límites guberna
tivos, por lo que la violencia es su característica,
así como la plenitud pasional a la que solamente
el miedo puede educar.
El despecho de una persona ofendida en su

liorna puede traer consecuencias sorprendentes
en la vida pública, que para nada hacen llevadera
la vida social. Hobbes recomienda siempre medir
loshonores én un complejo sistema de equilibrios,
para salvaguardar la paz pública. El enojo y la ven
ganza no son buenos para nadie,: y menos para una
sociedad envueltaen conflictos o comprometida de
tal manera con otras suciedades o gobiernos que

le son indispensables para garantizar el ingreso,
la seguridad y hasta la benevolencia, tan necesaria,
en las relaciones públicas. Garantizar la honra se
puede incluso considerar un asunto de Estado.
Justamente los teóricos de la denominada doc

trina de la "Razón de Estado", como G. Botero y sus
herederos, ofrecen consejos múltiples para cultivar
la prudencia del príncipe Un consejo prudencial
del arte político y en especial, de las relaciones con
otras sociedades, es garantizar el respeto deciertas
pautas de conducta que dan la impresión política
de que todo se .'encuentra bien: la cortesía es un
valor tan básico Como las riquezas o las armas e
incluso hace prescindir de las citadas, porque un
gesto de caballerosidad, expresión de virtud, es
fundamental por evitar que los conflictos osurjan,
o se propaguen, Ser cortés y satisfacer él reconoci
miento público de los poderosos es fundamenta!
en la vicia pública,
El titular del Ejecutivo mexicano, inexplicable

mente, no reconoce ni más ni menos quecl triunfo
del futuro cémt' vecino. Un rasgo de imprudencia
impúdica, cu vas consecuencias difícilmente vis
lumbramos. Sin dar más cabida a lá especulación,
podemos decir, apelando a las teorías políticas
clásicas, que ese gesto no eé nada bueno para el
Ejecutivo mexicano, pues los seres humanos guar
dan rencores. Apelar a la Doctrina Estrada, para
nada enmienda el despecho de los orgullos y los
¡Hicieses de una nación como la nuestra, sobre
comprometida con su vecino y su gobernante.
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Todavía no asume de manera formal el cargo como secretaria de Se
guridad y Protección Ciudadana y ya Rosa Icela Rodríguez tiene en
cima dos asesinatos que han convulsionado a la Opinión pública, el
primero el del periodista Víctor Manuel Jiménez Campos y el de la
alcaldesa ríe jamapa, Véraéruz, Florisel Ríos Delfín. La violencia como
la impunidad siguen de la mano en nuestro país.
Cada día que pasa los mexicanos nos enfrentamos a una pesadilla

fie la que no podemos despertar: los asesinatos en diferentes estados de la Repú
blica no paran, lo cual significa que para el crimen organizado la presencia de la
Guardia Nacional no les preocupa en lo más mínimo.

Alfonso Durazo abandonó el barco dejando tras de sí, la muerte
de más de 65 mil personas en tan solo dos años que lleva el
actual gobierno del presidente López Obrador, para irse en busca
de la candidatura de Morena al gobierno de Sonora, diciendo
una gran mentira: que había disminuido la violencia en México,,

Ln única verdad es que en materia de seguridad no ha podido con el reto, en Gua
najuato, el estado más violento, apenas el lunes asesinaron a sangre fría a un joven
report ero que cubría la fuente policiaca, básicamentééstaha dedicado a informar sobre
los restos de hombres y mujeres muertos en la emulad cuando le llegó la muerte. Ta
respuesta de la autoridad esiatal lile escalofriante: "para que trabajaba enlas noches'!

Este miércoles nos enteramos de que la alcaldesa perredista
Florisel Ríos Delfín fue levantada por un comando que la
asesinó despiadadamente, los motivos no están claros aun,
pero se puede considerar este hoiiiicitlio coino un femimeidio
más de entre los miles que ya se contabilizan en nuestro país.

De ser cierto lo dicho por quien fuera la alcaldesa de Jamapa en el sentido de:
qué el gobierno fie Véracruz le negó la protección que solicitó por sentirse en
peligro, el gobierno federal está obligado a llegar hasta el fondo e investigar a las
autoridades; encargadas fie procurar justicia y sancionar a quien resulte culpable;
¿Quién y por qué la asesinaron?

1.a estrategia gubernamental que tiene Como cabeza principal a los elementos
fie la Defensa Nacional, de la Marina y fie la extinta Policía Federal no ha dado re
sultados, los hechos de violencia crecen de manera exponencial sin que la Guardia
Nacional tenga éxitos para presumir.
Aún no sabemos cuál será la políticade planificación de Rosa Icela Rodríguez
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para pacificar al país, sigue en recuperación después de contagiarse ríeCovirí19,
pero debe estar preocupada por la responsabilidad que tiene enfrente: garantizar la
vida á más de 130 millones fie mexicanos que vivimos Con el temor de convertirnos
en victimas ríe la delincuencia organizaría.

El presidente López Obrador debe recordar que dijo públicamente que fracasaría
si no lograba erradicar la violencia que consume a México. Hasta ahora la violencia
le va ganando la guerra.
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Como seguramente usled ya sabe, el 1ME aprobó mi acuerdo por el que
dio respuestaa una consultó formulada por una ciudadana, aspiran
te a la candidatura ríe la gubernatura del estarlo de Michoacán por
Morena y a diversas organizaciones, relacionada con la emisión de
criierios generales que garanticen el principio de paridad de género
en la postulación de candida)urasa las gubernaturas en los procesos
elec lora les locales 20202021, la cual fue emitiría en acatamiento a

una semencia diñada por la Sala Superior del Tribunal Eleel oral del Poder J udicial
de la Federación, en el expedienté SUi,JDC272í)2020.

En la respuesta, la autoridad electoral nacional consideró indiscutible,que a nivel
constitucional, la paridad de género es un principio obligatorio en las elecciones,
tanto de cargos colegiados, como unipersonales, razón por la cual, emitió algunas
directrices, obligando a los partidos políticos a Cumplir con la obligación de ga
rant izar que, en sus procéSoS deselección y postulación de las 15 cándidai uras a
los cargos de gubernaturas que se elegirán en el proceso electoral 20202021, al
menos 7se asignen a mujeres, lo cual también será vinculante para las coaliciones
y canríiríaluras comunes.

Hasta ahí todo iba bien, sin embargo, el Partido
Acción Nacional j el Senado de la República
presentaron sendos recursos de apelación ante la
Sala Superior del referido Tribunal Electoral, en
los cuales combatieron la decisión del INE.

El PAN lo hizo argumentado que se vulnera la facultad residual y de libertad fíe
configuración legislativas délas entidades federativas en materia de paridad de
género, invadiéndose la competencia del Constituyente Permanente y atrillando
en contra de los principios de certeza, seguí ¡dad jurídicay reserva de ley.

Por su partí', el Señarlo alegó un ríeléct uoso cumplimiento de la sentencia; inva
sión de la esfera del Poder Revisor de la Constitución; vulneración a la soberanía
de los Est adoS; indebida interpretación de la j iirispi udeucia de la Suprema Corté en
torno a las facultadescuasi legislativas de los órganos con si i i ucionales autónomos;
incorrecto entendimiento de la paridad transversal o la paridad en todo, mandatario
por la Constitución Federal; exceso de facultad reglamentaria del INE; violación al
principio dé legalidad, auioorganización y autodeterminación de los partidos polí
ticos; afectación al derecho humano fie ser votado; incongruencia en las respuestas
otorgadas; y violación a la veda legislativa prevista efl él articulo 105 constitucional
Ahora bien, con independencia de las razones que motivaron a los recurrentes
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a presentar los medios de impugnación y de la decisión que asuma el Tribunal
Electoral, considero que el acuerdo del Consejo General ha logrado su objetivo de:
poner sobre la mesa él tema de la paridad en los cargos unipersonales, en este caso
de las gubernaturas, pero Sin dida, también abre la puerta para generar la discusión
en la Presidencia de la República; el.debate es sano, el apasionamiento no.

Plancha de quite: '"La igualdad hacia la mujer es progreso para todos", Ban
Kimoon.
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La violencia

apocalíptica
La violencia es signo distimi

vo de nuestro liempo. N ue
vo jinete apocalíptico que
cabalga con impunidad por
lodo el territorio nacional y
que evidencia la incapaci
dad del Estado para enfren

tar, con eslralegias certeras de seguridad,
fsic fenómeno social.

En 2004, la sociedad civil se manifestó
de manera espontánea, multitudinaria y
pacífica en contra de la violencia en la
ciudad de México. En silencio, miles de

mexicanos expresaron ese grito de angus
tia,desesperación y reclamo. I n multitu
dinario "estamos hasta la madre'\significó
el repudio a las autoridades por su inefi
ciencia, apatía, indolencia y fracaso para
contener el delito, sobre todo el violento.

Lamentablemente, no pasó nada. Indife
rencia oficial y aparente olvida social.
La incidencia criminal creció de ma

ñera exponencial en los siguientes años
y no hubo ninguna administración que
aplicara una política pública eficaz para
llenar los ilícitos que laceran a la comu
nidad.

Recientemente liemos vislo resurgir
el reclamo social con Ira Ja violencia.

I .a< mujeres protagonizaron eventos co
mo "l n día sin ellas" o Jas concurridas

marchas feministas y su "ya basta". Es
peremos que estos movimientos, coma
minados por expresiones anarquistas y
vandálicas que atenían Con ira el patri
monio histórico y de parí ¡culares, no se
diluya como el pronunciamienio apoteó

sico por la paz de 2004.
A la violencia que ejerce el crimen

organizado, a través de sicarios, con sus
eulrenlamienlos, ejecuciones, lorí mas.
desapariciones y masacres, se suman
delitos cada vez más recurrentes como
el feminicidio y la violencia inlralami
liár. También es la conducta social la
que incrementa la incidencia delictiva.
Estadísticamente., es el ciudadano de la
calle quién más cómele el asesínalo de su
pareja, hija, hermana, vecina, conocida
o familiar por momos pasionales, per
sonales o agravios familiares. Lo mismo
ocurre con la violencia intramuros, son
los padres dg familia quienes insultan,
someten, golpean, matan o violan asus
consanguíneos.
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Esta apocalíptica violencia hace re
cordar el cartón de Naranjo publicado
en Proceso, cuando sé supo que el nieto
del político Gilberto Mores Muñoz había
asesinado a sus abuelos: en su residencia

de las Lomas de Ohapultepec. El cari
caturista ironizó el suceso y el encubri
miento social de este lipo de violencia
con una señora regordeta y muy alha
jada que se escandaliza por el hecho y
deja caer un periódico con el lílulo "El
horroroso nielo que horrorizó a la ho
rrorosa socied ad".
Sí, hoy nos horrorizamos por la exce

siva violenciacon que se cometen los de
litos, no solo por el crimen organizado,
sino lambién por nuesiro vecino.
lina nueva faceta de esa violencia es

el secuestro, muer le' y desmembramien
to de infantes.

Sucedió hace poco con los chacales
de Eeatepee, matrimonio que cometía la
antropofagia con niños, o el asesino de
iztacalco que descuartizó a su pareja para
arrojarla al drenaje y ocultar su crimen
o los dos menores mazahuas que en pe
dazos fueron enlambados en el Centro

Histórico, a unas cuadras de Palacio Na
cional, con la intención de tirarlos en un
basurero como represalia coima alguien
por la negativa a pagar el derecho de piso.
AI menos un niño es secuestrado o asesi

nado cada Siete días a manos del crimen

organizado, de delincuentes comunes o
de sus propios padres. Su muerte es cada
día más sanguinaria.
¿Cómo podemos llenar esa ola de vio

lencia? Hay que recuperar en mucho el
lejido social, alentar la protesta ciudada
na pacífica que impacte en las acciones
de gobierno y no se quedé en moda ni ex
presión estéril de hartazgo o impotencia.

Sin evadir nuestra responsabilidad so
cial, debemos exigir verdaderas políticas
públicas que contengan estrategias para
enfrentar al crimen organizado, combatan
la impunidad, eficienlen la labor policial,
refuercen la prevención del delito y desa
rrollen verdaderos programas que erradi
quen la pobreza y la ignorancia. Estamos a
tiempo de frenar a este jinete apocalíptico
(]iie amenaza con destruirnos.
No lo permitamos.
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Capitanes
RICARDO
ARÉVALO

Tiene a su cargo la
expansión de ODATA
en México, empresa
brasileña que planea
invertir 100 millones

de dólares. El proyec
to consiste en la cons
trucción de un centro
de datos en Querétaro

que alojará servidores
privados y equipos
de red y generará
cerca de 300 nuevos

empleos.
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Jaloneo laboral

Ala presentación de la reforma en ma
teria de outsourcing que firmó el Pre

sidente Andrés Manuel López Obrador,
le precedió un estira y afloje entre la Con
sejería Jurídica y la Secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde.

Resulta que los artículos que se propo
ne derogar en la Ley Federal del Trabajo
(15 A, 15B, 15C y 15D), fueron autoría
de Alcalde cuando ella era Diputada, por
allá en 2012.

La iniciativa presentada por el Ejecuti
vo federal concluyó que estos artículos no
sirvieron para nada porque no regularon la

actividad, es más, el documento dice que la

subcontratación por parte de empresas ile
gales creció y precarizó más el empleo.

Así que de golpe y plumazo, preten
den borrar todo lo que huela a subcontra
tación o outsourcing.

El jaloneo no sólo se dio dentro del
Gobierno y la iniciativa provocó un con
flicto más con el sector privado, encabeza
do por Carlos Salazar del Consejo Coor
dinador Empresarial.

Simplemente, el Gobierno mandó una
bola rápida que no pudieron detener los
empresarios, quienes todavía estaban es
peranzados a que se regulara la actividad,
no que se eliminara.
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Caso Omiso
a Gobernadores
No sorprende que en el Pre
supuesto 2021 las cosas
quedaron prácticamente co
mo lo planteó la Secretaría
de Hacienda y Crédito Pú
blico, con Arturo Herrera
a la cabeza.

Uno de los temas más
cuestionados, y de mayor
controversia en el proceso
de aprobación, fue el referi
do a los recursos para las
entidades.

De nada sirvieron recla
mos e inconformidades de
los gobernadores, pues los
921 mil millones de pesos
inicialmente planteados pa
ra Participaciones quedaron
sin cambios.

Con esa cifra, que será
repartida a las 32 entidades
a lo largo del año a través
de las fórmulas establecidas
por Ley, los gobiernos lo
cales ya deben ir tomando
previsiones, pues representa
un recorte de 6.4 por cien
to respecto a 2020, equiva
lente a 62 mil 700 millones
de pesos.

Estos recursos no están
etiquetados y son clave para
que autoridades locales cum
plan sus planes de inversión
y cubran gastos. Además, las
participaciones formalmen
te denominadas Ramo 28
son la principal fuente de in
gresos de las entidades.

La preocupación no
termina en el recorte pa
ra 2021.

Este año, hasta el cie
rre de septiembre, los go
biernos estatales y munici
pales han recibido 646 mil
millones de pesos, unos 82

mil millones por debajo de
lo presupuestado para esos
nueve meses.

Tensión acerera
A quien deben ponerle
más atención, es a Gracie
la Márquez, Secretaria de
Economía. Pero para que se
ponga las pilas.

Los permisos que la Se
cretaría de Economía debe
emitir para exportar acero a
Estados Unidos están
detenidos.

Bajo el argumento de
evitar la triangulación de
acero chino dentro de Amé
rica del Norte, la dependen
cia junto con sus pares en
Estados Unidos, determinó
que las empresas deben tra
mitar su aviso previo para
exportar acero.

Le contamos de una vez
a la Secretaria, que hay em
presas a las que les están
negando el permiso, pues
resulta que han rebasado
los niveles de exportación
de otros años debido a que
sus contratos crecieron y
ganaron clientes en Estados
Unidos.

Los retrasos en los per
misos les podrían hacer per
der contratos en EU.

Incluso hay casos en los
que el cuello de botella es
más preocupante debido a
que importan acero del ve
cino país del norte para ser
transformado en México y

al momento de exportarlos
de vuelta, tampoco se les da
dicho permiso.

Se dice que en estas ne
gativas de salida también
podría tener injerencia Ro
bert Lighthizer, represen

tante de comercial de Esta
dos Unidos del todavía Go
bierno de Donald Trump.
Recordemos que por varios
años fue asesor de los pro
ductores de acero en su país.

Lo que sea, resuelvan ya

¿Crecimiento
Verde?
Ayer el subsecretario de
Hacienda, Gabriel Yorio,
lo dijo: México tiene una
disyuntiva y deberá conver
ger a una agenda verde y un
crecimiento sostenible en el
futuro.

Lo que expuso es una
respuesta algo lejana a tan
tos cuestionamientos que se
han hecho sobre proyectos
de la actual administración
que de verde tienen muy
poco, pues en el discurso
presidencial destaca el entu
siasmo por los combustibles
fósiles que está llevando a la
construcción de la refinería
en Dos Bocas.

La voz del subsecretario
tuvo un tono sensato, pues
en parte se admite que el
camino se debe corregir, pe
ro también que los proyec
tos ya están echados a andar
y aportan a la actividad eco
nómica del País.

Ojalá la visión del fun
cionario no sea sólo perso
nal y realmente se esté pen
sando en crecimiento sos
tenible a largo plazo. De ser
así, ya se debería estar pre
viendo presupuesto para el
fomento a la protección am
biental y en liberación de
permisos para centrales
renovables.

Habla Yorio, que te
escuchen.
capitanes@reforma.com
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El Circulo Creativo de México (CCMX), presidido por
Veritl Flores y Esaú Vázquez, abrió la convocatoria para
el registro de planillas y candidatos a la presidencia de
este organismo, para las elecciones de mesa directiva
20212022. Los interesados en postularse pueden
hacerlo en dupla o individualmente.
Para inscribirse tienen hasta el 20 de noviembre para
confirmar su participación vía mail circulocreativo@
gmail.com, y deberán cumplir con los requisitos
de ser o haber sido socio del Círculo Creativo; haber
ganado en 3 ediciones diferentes del Círculo de Oro
o en certámenes internacionales como Cannes Lions,
Effie Awards, One Show, El Sol, FIAP e IAB, entre
otros, y haber sido jurado, al menos una vez, en esos
certámenes.

Asimismo, deberán mandar su documentación, así
como su propuesta de proyecto, a más tardar el 26 de
noviembre próximo.
La votación se llevará a cabo en la segunda semana del
próximo mes de diciembre, vía online.

DESARROLLA ADCAFÉ DOS PROYECTOS
DE CARÁCTER SOCIAL
La agencia que tiene como directora de Servicio a
Clientes a María de las Nieves Corro, AdCafé, desarrolló
dos interesantes proyectos.
Uno es una campaña para medio exterior y digital para
el Centro Mexicano Alzheimer: "Dale un abrazo a tus
recuerdos".

El otro es una iniciativa originalmente de alumnos

de mercadotecnia de la Universidad Panamericana,
posteriormente integró a otras universidades en la
realización de un evento para apoyar a fundaciones de
ayuda social. Se denomina "Ya me la sé" y se realizará
el próximo 21 de noviembre. La semana entrante
comentaremos más en torno a estos proyectos.

GANADORES EN FESTIVAL ELDORADO
Se acaba de efectuar la edición del Festival EIDorado
2020, cuya sede es en Colombia, y entre los ganadores
figuró Claro como "Anunciante del Año", que también
ganó el Grand Prix; Sancho BBDO fue "Agencia del
Año", y Havas Media de Colombia fue "Agencia de
Medios del Año". También ganó Premio especial la
agencia Cheil de ese país.

NOTAS EN CASCADA
Inicia primera ronda de evaluación del premio Effie
México 2020 el próximo 18 de noviembre, de manera
virtual... Alejandro López Freixes, vp de Servicio a
Clientes de Publicidad Augusto Elias la cual está en
sus 76 años de vida, culmina su ciclo de 41 años en
esta agencia. En la próxima edición de Campañas
comentaremos sobre el reconocido publicista...
INTERprotección, en alianza con la aplicación Waze,
lanza la campaña de su nuevo producto "Coche
Seguro"... La agencia Founders, que lidera Checha
Agost Carreño, realizó la nueva campaña de ASSIST
CARD, "Año de la M..."... PRORP llevará a cabo Taller de
Redacción tendiente a apoyar la comunicación escrita,
que inicia el 20 de noviembre próximo.
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Los mandamientos
del flojo

Hace poco me llegó un
gran video (velo en
nuestros sitios). Los

10 mandamientos del flojo:
L Se nace cansado y se vive
para descansar.
2. Ama a tu cama como a ti
mismo.
3. Si ves a alguien descan
sando, ayúdalo.
4. Descansa de día para que
puedas dormir de noche.
5. El trabajo es sagrado, no
lo toques.
6. Aquello que puedas hacer
mañana, ¡no lo hagas hoy!
7. Trabaja lo menos que
puedas. Lo que tengas que
hacer, ¡que lo haga otro!
8. Calma, nunca nadie se mu
rió por descansar.
9. Si el trabajo es salud, que
trabajen los enfermos.
10. Cuando sientas deseos de
trabajar, siéntate y espera que
se te pasen.
¡Ja, ja, ja! Buenísimo.
Juguemos con el concepto
para la política, los negocios

y la vida.
Los 10 mandamientos

del populista
1. Simplificarás lo complejo
sobre todas las cosas.
2. No recapacitarás.
3. Insultarás al que te con
tradiga.
4. Culparás al pasado de
tus errores del hoy.
5. Destruirás lo que te estorbe.
6. Mantendrás contenta a
tu base electoral.
7. Inventarás enemigos para
justificar tu ineptitud.
8. Adoctrinarás al pueblo
sabio para que compre tus
ilusiones.
9. Distraerás para desviar la
atención de tus yerros.
10. Crearás tus datos para

justificar tu realidad.
Los 10 mandamientos

de un mal maestro
1. Protestarás afectando al
prójimo.
2. Rehuirás a evaluar tus
habilidades para mejorar.
3. Amarás al SNTE y (sobre

todo) a la CNTE sobre todas
las cosas.
4. Santificarás a tu líder
magisterial.
5. Culparás al alumno que no
aprenda en tus malas clases.
6. Envidiarás al que es me
jor maestro.
7. Preferirás el insulto al
aprendizaje constante.
8. Flojearás los fines de
semana... y entre semana
también.
9. Responderás con violencia
a la crítica razonada
10. Apoyarás al que no te
exija y te consienta.
Los 10 mandamien

tos para incrementar la
pobreza
1. Regalarás peces en lugar de
enseñar a pescar.
2. Tratarás al pobre como
mascota.

3. Mantendrás pobre al pobre
porque te conviene.
4. Verás al empresario co
mo enemigo.

5. Privilegiarás al monopolio
sobre todas las cosas.
6. Cambiarás las reglas del
juego cuando se te antoje.
7. Premiarás al mal maestro y
castigarás al bueno.
8. Darás abrazos al que ti
ra balazos.
9. Santificarás las pentonta
das del Tlatoani.
10. Destruirás la riqueza.

Los 10 mandamientos
de un mal jefe
1. Amarás tus ideas sobre to
das las cosas.
2. No escucharás a voces
disidentes.
3. Alejarás al talentoso.
4. Tomarás el crédito
siempre.
5. Culparás a otros en los
fracasos.
6. Robarás la creatividad
de tu prójimo.
7. Gritarás para que te
escuchen.
8. No respetarás el tiempo
de tus subordinados.
9. Tratarás mal a tus clientes.
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10. Ignorarás a tu compe
tencia.

Los 10 mandamientos
de una mala junta
1. Evitarás tener objetivos
claros.
2. No respetarás los tiempos.
3. Ganará siempre la idea del
jefe.
4. Ignorarás la agenda.
5. Humillarás al que se equi
voque.
6. Privilegiarás lo que con
cuerde con tus ideas.
7. Santificarás al statu quo.
8. No rectificarás.
9. Nunca te divertirás.
10. Fomentarás los gritos y
sombrerazos.

Los 10 mandamientos
de una mala vida
1. Gastarás más de lo que
ingresas.
2. Comerás y comerás sin
ejercitarte
3. Apachurrarás a tus hijos.
4. Descuidarás a tus padres.
5. Vivirás enojado.
6. Encontrarás lo malo
siempre.
7. Privilegiarás dinero sobre
relaciones.
8. Competirás con todos y
en todo.
9. Vivirás estresado y estresa
rás a los que te rodean.
10. Minimizarás a tu
prójimo.

Y para que no todo sea
negativo, 10 mandamien

tos para ser feliz
1. Buscarás ser saludable.
2. Darás gracias por los pe
queños placeres.
3. Reirás una vez todos los
días.
4. Tomarás vacaciones y te
relajarás.
5. Cuidarás que tus enojos
duren poco.
6. Pedirás perdón cuando
te equivoques.
7. Ahorrarás para el futuro.
8. Privilegiarás tu vida so
bre tu trabajo.
9. No te rendirás.
10. Disfrutarás el trayecto.

70 mandamientos para
evitar y 10 para imitar.

Hombre, si la cosa no es
tan complicada

Los complicados somos
nosotros.

¡Excelente fin de semana!
Posdata. Acabo de es

cuchar en la radio a un epi
demiólogo hablar sobre
"la politización de lo técni
co" en el tema del Covid.
¡Wow! Tristemente, esta fra
se bien podría ser el eslogan
de la 4T.

EN POCAS PALABRAS...
"La felicidad depende
de nosotros".
Aristóteles
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Van otros300 mil mdp a
energía; Herrera lidera acuerdo
Antes de que acabe no

viembre se prevé que sea
anunciado el segundo

paquete de inversiones privadas
en infraestructura. El secretario
de Hacienda, Arturo Herrera, es
el que ha estado Mando fino con
los duros del gabinete, quienes
llevan las riendas de la política
energética Rocío Nahle, Ma
nuel Bartlett y Octavio Rome
ro—, para que se abran nuevos
proyectos en hidrocarburos y
electricidad a los empresarios.
A inicios de octubre se dio a co

nocerían primer paquete de inver
siones que no emocionó a nadie:
32 proyectos en las áreas de comu
nicaciones, energía, agua y me
dioambiente que, junto con siete
que ya estaban en ejecución, su
man 39 obras acordadas cuya in
versión se estimó en 297 mil 334
millones de pesos en inversión y la
generación de 185 mil empleos.
En la segunda fase del anun

cio de inversión en infraestruc
tura, en la que también ha estado
metido el jefe de la Oficina de la
Presidencia, Alfonso Romo, se

anticipan otros300 mil millones
de pesos, muy lejos de lo que se
requiere para reactivar la econo
mía mediante el sector más es
tratégico de todos. Sin embargo,
como ya está siendo costumbre
entre los empresarios, se impone
la consigna de que "peor es na
da", por lo que pese a todo se ve
como una bocanada de oxígeno
para las decenas de empresas
contratistas de la industria que
están a punto de quebrar por la
falta de pagos de Pemex.

La mayor parte de las inver
siones será para nuevos contra
tos de servicios con Pemex vía
adjudicaciones directas, con el
fin de incrementar la produc
ción a un millón 857 mil de ba
rriles diarios, como se propuso
en el Paquete Económico 2021
por parte de Hacienda.
Los nuevos campos aporta

rían 180 mil barriles diarios y el
resto un millón 506 mil, de los
cuales la mayoría serán marinos
y otro tanto terrestres.
Los contratos están enfocados

en Veracruz, en el proyecto Los
Soldados; en Nuevo León, para

gas y condensado (proyectos
Cuitláhuac y Comitas); en el Gol
fo de México, aceite y gas (pro
yecto Ayin); y en Chiapas y Ta
basco (aceite y gas) en el proyec
to Giraldas, entre otros.
En Hacienda quien está arras

trando el lápiz junto con los em
presarios es Jorge Ñuño, jefe de
la Unidad de Inversiones, quien
fue designado para hacer cua
drar las nuevas inversiones a la
política económica del gobierno,
la cual busca detonar el creci
miento de estados histórica

mente marginados, como Chia
pas y Tabasco, las dos entidades
afectadas por las lluvias y el des
fogue de la presa Peñitas, lo cual
ocasionó el desbordamiento de
los ríos aledaños.
Los 300 mil millones de pesos

que tienen como piso para hacer
el anuncio en las próximas sema
nas se quedan muy cortos a lo que
originalmente plantearon los em
presarios, que era una inyección
de por lo menos 859 mil millones
de pesos en el sector energético.
"Tiene que ser una inversión

importante, por lo estratégico
del sector y por las expectativas
que se han creado", decía el enla
ce de AMLO como los empresa
rios, Alfonso Romo.
Originalmente la IP tenía iden

tificadas oportunidades dentro
del sector energético que detona
rían inversiones hasta por 100 mil
millones de dólares en por lo me
nos 137 proyectos, los cuales abar
can a la cadena de gas, petróleo,
energía eléctrica y renovables.
El problema ha sido la intran

sigencia de no querer mantener
abierta la industria a la inversión
privada por parte de la secretaria
de Energía, Rocío Nahle, a la que
se le han sumado el director de la
CFE, Manuel Bartlett, y el director
de Pemex, Octavio Romero.
Una sorpresa positiva sería

que en el anuncio se diera a co
nocer algún nuevo farmout, es
decir una asociación estratégica
de Pemex con una empresa pri
vada, conforme a los recientes
dichos de Nahle en torno a que
sí lo consideraría si los proyectos
son 'factibles'. •

mario.maldonado.
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DESBALANCE
No me voy: Herrera
::::: Una vez más, Arturo Herrera tuvo que
salir a aclarar que no deja el cargo. Ante las
versiones de que ya tiene las maletas hechas
para regresar a Washington, al Banco Mun
dial, nos dicen que en la conferencia maña
nera y en presencia de su jefe, dijo que segui
rá como secretario de Hacienda, mientras lo
aguanten. Por cierto, nos dicen que se le veía
contento, pues con la presentación de la ini
ciativa que va contra el outsourcitig ilegal se
espera anotar otro gol al igual que con la re
forma penal fiscal, que ataca a los factureros
que evaden impuestos a través de la simula
ción de operaciones. Con esta nueva línea de
defensa a la que se suman el IMSS, la Secre
taría del Trabajo, el SAT y el Infonavit, nos
adelantan que ahora sí van con todo contra el
rey del outsourcing, Raúl Beyruti, presidente
de GINgroup, para quien parece tener dedica
toria especial la iniciativa.

:
TÍ Jr*1 f

Raúl Beyruti

Educación financiera para ellas
::::: Nos cuentan que entre la Asociación Me
xicana de Instituciones de Seguros (AMIS), de
Sofía Belmar, y la Comisión Nacional para
la Protección y Defensa de los Usuarios de los

Servicios Financieros (Con
dusef), de Óscar Rosado,
unieron esfuerzos para apo
yar a las mujeres mexicanas.
Nos explican que ambos or
ganismos desarrollaron el
Proyecto Minerva, el cual
consta de una plataforma
digital a través de la cual les
ofrecerán talleres gratuitos

Sofía de finanzas personales. El
Belmar objetivo es fortalecer la edu

cación financiera de las mu
jeres, luego de que la pandemia mostró su
vulnerabilidad y la necesidad de ofrecerles
más herramientas para administrar su dinero.
Habrá que ver si se trata de un esfuerzo reno
vado para impulsar su papel, nos dicea pues
históricamente han demostrado ser las mejo
res administradoras y pagadoras en el país.

Debate sobre genéricos
::::: Como parte de los compromisos del
TMEC y los cambios a la legislación de pro
piedad industrial, se debe publicar una lista
de las patentes de medicamentos que se libe
ran y que pueden usarse para producir gené
ricos. Nos dicen que hoy las secretarías de
Economía y Salud realizarán un evento sobre
el tema, en el cual estarán el subsecretario de
Prevención y Promoción de Salud, Hugo Ló
pezGatell: el subsecretario de Industria, Co
mercio y Competitividad, Ernesto Acevedo,
así como el director general del Instituto Me
xicano de la Propiedad Industrial, Juan Lo
zano Tovar, y el titular de la Cofepris, José
Alonso Novelo Baeza. Nos recuerdan que la
primera versión del tratado comercial con Es
tados Unidos y Canadá no beneficiaba signifi
cativamente a la industria de genéricos, pero
finalmente en el protocolo modificatorio se
lograron quitar las barreras a este segmento.
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Se ha vuelto un lugar común denunciar que
el sistema electoral de EU es "poco democrá
tico" al no contar con el sufragio universal y
directo, y que hay que cambiarlo sin entender
las razones de su existencia y cómo se trata de
un elemento básico en el genuino federalismo
que el nuevo país se ingenió al nacer.
A diferencia de otras naciones como los

que pertenecimos al imperio español, los
orígenes de EU se remontan a colonias inde
pendientes con distintos propósitos, creadas
por empresas y personas disímbolas que se
dieron leyes y formas de operar y hasta reli
giones diferentes.

Los habitantes de las 13 co
lonias americanas eran súbditos

del rey de Inglaterra, en una re
lación mucho más distante que
quienes vivían en las colonias
españolas por la presencia de un
virrey que encarnaba al monarca,
dictaba leyes y se aseguraba que
se cumplieran, y hasta imponía
las costumbres.
Precisamente, fue el intento

de la corona inglesa por contro
lar más lo que sucedía en las co
lonias americanas y su empeño
por cobrar mayores impuestos
e imponer un monopolio mer
cantil férreo, como ocurría con
las dependencias españolas, lo
que llevó a la insurrección de sus
habitantes.

Lo que siguió fue la epopeya
militar bien conocida y el caos
administrativo por el vínculo co
mún que se dieron las colonias,
los Artículos de Confederación, que creaban
una alianza entre ellas, con una asamblea de
representantes con acotadas tareas, como
emitir deuda, pero no los medios para recau
dar ingresos.

Al alcanzar la improbable victoria militar,
Estados Unidos empezó a operar como en
tidad autónoma en forma por completo dis
funcional, pues cada uno de los estados jalaba
por su lado, atendiendo sólo sus propios y

limitados intereses.
El intento de un acuerdo de libre comercio

entre los estados en la Convención de Anna

polis de 1786, porque se habían dedicado a
adoptar alcabalas y otros obstáculos al co
mercio, fracasó, pues la mitad de los estados
no llegó, mientras que la deuda emitida por
la confederación se cotizaba a 1% de su va
lor facial, ya que la esperanza de pago era
remotísima.

La creciente frustración con el fiasco de la
unión llevó a convocar a la Convención Cons

tituyente de 1789, pues los principales pensa
dores del nuevo país habían caído en cuenta

que de no organizarse mejor, su
incipiente país iba al fracaso e
invitaba a la guerra civil y a la
intervención extranjera.
Esa convención tuvo que

hacer todo tipo de tejemanejes
para conseguir el apoyo para
una nueva constitución que in
cluía un gobierno nacional hasta
entonces inexistente, por lo que
los estados insistieron en adop
tar los mecanismos para preser
var su autonomía ante esa nueva
autoridad.

La definición de los poderes
que integrarían el nuevo gobier
no, un Legislativo omnipotente,
un Ejecutivo fuerte, pero acota
do, y un Poder Judicial que im
pusiera la ley y vigilara que los
otros poderes no excedieran sus
funciones, se hizo con la sobe
ranía de los estados como prio
ridad, razón de ser del Colegio

Electoral.

La semana que entra seguiremos con este
recuento.

'Consultor en economía

y estrategia en Washington DC
y catedrático en universidades
de México y listados Unidos.
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Mara Lezama. presidenta municipal de Be
nito Juárez (Cancún), ha ido en las últimas
semanas de escándalo en escándalo; situa
ción que está contaminada por sus intencio
nes de reelegirse en el cargo.

Antes de que la manifestación por el fe
minicidio de Bianca Alexis frente al pala
cio municipal se convirtiera en una hoguera
política, debido a la reacción brutal e injus
tificada de recurrir a las armas de fuego,
supuestamente por parte de la policía mu
nicipal, Lezama ya era acusada de enrique
cimiento inexplicable.
Varios medios de la localidad hicieron

eco de la historia de que vi
vía en una casa que vale 150
millones de pesos, que nun
ca hubiera podido pagar con
sus ingresos como periodista y
ahora funcionarla pública.

Hoy la prioridad es llegar al
fondo de si detrás de la agre
sión a los manifestantes estuvo

o no un grupo de provocadores,
quienes iniciaron los disparos,
y aclarar cuál fue el papel de la
policía estatal y municipal.

Aunque Mara Lezama fue la
primera en echarle gasolina al
fuego, cuando salió a declarar
antes de tiempo para tratar de
limpiarse las manos.
Cancún no sólo es. un im

portante destino turístico, sino
también una mina de oro y con
Morena o sin Morena y en tiem
pos o no de la Cuarta Trans
formación, es visto como un
"botín" que muchos se pelean.

E igual que, en muchas investigaciones,
en este caso también hay que seguir la pista
del dinero.

DIVISADERO

[uan Carlos Pérez Góngora, vicepresidente
de Asuntos Fiscales de ConcanacoServytur,

está buscando desde ya reemplazar en
la presidencia a José Manuel López
Campos, y el impulso al turismo es una de
sus banderas.

Propietario de una consultoría fiscal en
Monterrey y de una empresa médica que
hasta el año pasado se focalizaba en trabajar
con células madre, dice que los clientes que
ha recibido de otros países le han mostrado
la importancia del turismo médico.

López Campos como tal no lo está apo
yando y, aunque buscará ser un candidato
de unidad, busca tomar la delantera de otros
dos o tres interesados en presidir la Con

federación Nacional de Cáma
ras de Comercio y Servicios
Turísticos.

El registro de los candidatos
se abrirá el 23 de noviembre y
cerrará a mediados de diciem

bre, después de lo cual vendrán
las campañas para las eleccio
nes de marzo.

Recuerda que desde hace
muchos años un regiomonta
no no ha ocupado esta presi
dencia y busca aprovechar la
oportunidad.
Entre sus planes está rea

lizar tres foros: uno sobre co

mercio, otro sobre servicios y
uno más sobre turismo; para
establecer su programa de tra
bajo no con invenciones, sino a
partir de las necesidades de los
miembros de esa organización.
También ha estado reco

rriendo algunas ciudades del
país para identificar casos de éxito que pu
diera aplicar después como dirigente na
cional. Reconoce que sigue haciendo falta
el trabajo de promoción turística y sobre el
fallido proyecto de un organismo enfocado
a esa tarea desde la Concanaco, compartió
que el problema fue que no logró ser auto
sustentable en el tiempo previsto y que las
finanzas de la Confederación tampoco están
boyantes.

Cancún
no sólo es un

importante
destino turístico,
sino una mina

de oro y es visto
como un "botín"

que muchos
se pelean.

Mara Lezama,
presidenta municipal
de Benito Juárez.
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La pandemia por covid19 y el gran encierro
ha mostrado que las empresas con capacidad
de respuesta para la venta omnicanal y "servi
cio eficiente" postventa, son las que afirman
liderazgo en los mercados de consumo, pues,
aunque un par de meses todo se cerró y el
comercio electrónico detonó, no es suficien
te para desplazar el crecimiento de ventas en
tiendas físicas y menos aún, las necesidades
de servicio que deben acompañarlo.

Vea el caso de la división Mobile de Sam
sung, cuyo director sénior de Ventas y Marke
ting es Diego Altuzar. En los primeros nueve
meses del año, demostró que los resultados
de una compañía dependen de la capacidad
de respuesta que tengan a los cambios de há
bito del consumidor, que encerrado, a medio
encierro o sin encierro y sin contagio, exige
comprar donde quiere, recibir donde quiere,
devolver si no quiere, ser asesorado y servi
do en su casa, en la del vecino, en una tienda
específica, en un distribuidor. Ominicanal en
todo el ciclo de venta y postventa.

No todo es venta en línea, pero la robusta
capacidad de respuesta on line sumada a su
red de 30 Samsung Stores (este noviembre se
cumplen 3 años desde que abrió su primera
tienda insignia en Santa Fe en la CDMX), el au
mento de alianzas con personal especializado
en equipos Samsung, flexibilidad y compro
miso de atención, le han permitido consoli
darse en el liderato del mercado de teléfonos
inteligentes en México. En market share de

tentan el 35% del mercado de acuerdo con

la información de CIU y, en tablets del 48%,
en tanto que NPD reporta que en wearables
están tomando la delantera, particularmente
de productos Premium. ¿Cómo lo hicieron?:
Con una gran propuesta de valor, usando ac
tivamente ecommerce y con alianzas comer
ciales y logísticas que impulsaron las ventas
en 700 por ciento, Aprendieron que el canal
electrónico está en expansión, pero al menos
en México no compensa la venta en tiendas,
pues segundo trimestre concluyó con una re
ducción importante de la venta reportada.

Con la reapertura parcial a partir de julio,
en el tercer trimestre tuvo un crecimiento de

20% en celulares y tablets, y éste último se

volvió un producto ganador con aumento en
ventas de 400 por ciento, o los wearables (so
bre todo relojes con capacidades de moni
toreo), ante las necesidades de home school,
home office o sport line, todas ellas activadas
con el distanciamiento. Su agresiva estrategia,
supervisada por CEO de Samsung Electronics
de México, Zezinho Lee, resetearon el lanza
miento de sus equipos Premium: Note 20 y
Note Ultra en septiembre, Galaxy Z Fold2 hace
dos semanas, y hoy traen el nümero uno en
share en el mercado, pero al mismo tiempo
su ecosistema les mantiene como líderes en
otros segmentos de mercado masivos, espe
cialmente con la propuesta de Galaxys A's con
diferentes tipos, capacidades y precios.

El tercer trimestre recuperaron crecimiento
de ventas del 20% y, con el impulso de asocia
ciones con los principales bancos, la propues
ta de valor este buen fin, ha hecho que hasta
en el Fold 2, que llegó al mercado con un va
lor de 51,900 pesos, o en el S20 Fan Edition,
hayan crecido más de 3 veces que su compe
tidor Premium más cercano. Razón: flexibili
dad, omnicanal, asociaciones estratégicas con
vendores y bancos, propuestas de cambio de
equipos viejos por nuevos, combos con pre
cios preferentes, sobre todo capacidades pro
badas de sus equipos. Cada vez la fidelización
del cliente está ligada al conocimiento de las
capacidades tecnológicas de la propuesta de
valor de Samsung y en la respuesta posventa
especializada rápida y efectiva, que en per
cepciones inducidas de marketing.cepcic

1 DE FONDOS A FONDO®í

#Graue. Ayer fue electo como presidente de la
Red de Macro Universidades de América Lati
na y el Caribe el rector de la UNAM, Enrique
Graue, pues el liderazgo que ha mostrado
en responder al desafío del gran encierro y
la educación a distancia, lo ubican como un
gran coordinador del esfuerzo colectivo de
esta red de 37 universidades públicas, que
demuestran que la educación superior y la
investigación científica son bienes públicos,
no son transables y deben entenderse como
inversión estratégica a la hora de financiarse
con nuestros impuestos. ¡Felicidades!
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Iniciativa vs. outsourcing,
otro golpe a la confianza
Todos los organismos que integran el Consejo Coordinador
Empresarial, presidido por Carlos Salazar, mostraron su
gran indignación por la iniciativa para prohibir el outsour
cing o la subcontratación laboral que firmó ayer el presi
dente López Obrador.

El CCE se quejó de que esta iniciativa violó el compro
miso de las autoridades de realizar una consulta con las

organizaciones del sector privado que no se oponen auna
mayor y más estricta regulación, sino que se considere ile
gal el outsourcing.

En opinión del CCE, la iniciativa desalienta la creación
de empleos, pone en riesgo miles de empleos lo que agra
vará la situación economía ya de por sí afectada por la
pandemia.

El CCE pide a los diputados un nuevo proceso de parla
mento abierto, aunque el realizado el año pasado no sirvió
para nada porque ayer se presentó la iniciativa y como ya
ha quedado varias veces demostrado, los legisladores de
Morena cierran filas para aprobar todas las propuestas de
López Obrador, aunque vayan en contra de cualquier ló
gica económica.

Nuevamente, en lugar de regular y castigar a las empre
sas que sí incurren en evasión fiscal y en pago de prestacio
nes laborales, sacan el machete como con los fideicomisos
y desaparecen el outsourcing.
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SE NEGOCIA OTRO PAQUETE DE INFRAESTRUCTURA
En el absurdo total, el secretario de Hacienda, Arturo
Herrera, informó, al participar en la conferencia México,
oportunidades de inversión y reactivación Económica, que
organizó Americas Society/Council of the Americas, que el
gobierno busca detonar la economía y empleo a través de
la inversión pública y privada en infraestructura y el com
promiso de mantener finanzas públicas sanas. Y anunció
que negocia con el sector privado un segundo paquete de
inversiones en infraestructura.

Una contradicción total que el secretario de Hacienda
reconozca la importancia de la inversión privada, pero el
Presidente de la República presenta iniciativas que aten
tan contra la inversión, y el empleo violando acuerdos con
empresarios.

Herrera también insiste en la importancia del TMEC,
pero uno de los problemas de la iniciativa contra outsour
cing que señala el CCE es la afectación a empresas extran
jeras porque el outsourcing es un medio para que cumplan
con disposiciones laborales y fiscales en materia de con
tratacióade personal disminuyendo el riesgo de incumpli
mientos y sanciones.

90% DE LOS EMPLEOS PERDIDOS
SON PERMANENTES

Como lo adelantó López Obrador, el IMSS confirmó que
en octubre se crearon 200.641 empleos, pero no hay que
festejar porque en relación al año pasado se perdieron
824,591 empleos.

De enero a octubre de este año se perdieron 518,609,
y lo más preocupante es que el 90% eran empleos
permanentes.

Otra mala noticia es que no hay nuevos patrones afilia
dos al IMSS y sólo hay tres entidades con crecimientos po
sitivos en empleo: Baja California con 2.8%; Tabasco, 2.7%,
y Chihuahua con un raquítico 0.2 por ciento.
TASAS EN 4.25%

Sólo uno de los miembros de la Junta de Gobierno de
Banxico quería bajar ayer las tasas de interés a 4%, pero la
mayoría votó en contra y ante las presiones inflacionarias
mantuvieron la tasa en 4.25 por ciento.

Un descenso adicional dependerá de la evolución de la
economía, el tipo de cambio y la pandemia que son facto
res que influyen en la inflación.
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Sanción, check
El Padre del Análisis Superior supone que el camino del co
municado 093/2020 de la Secretaría de la Función Pública
en el que "Irma Eréndira Sandoval anunció una sanción
de 10 años al extitular de la CRE por conflicto de interés
durante su desempeño al frente de dicha comisión".

Se acuerdan que en una mañanera de febrero del 2019 el
Presidente dijo que iban a investigar por conflicto de interés
al presidente de la CRE ¿qué pasó con eso? ¿No hicimos nada,
a pesar del compromiso presidencial? ¿No vamos a cumplir?

A partir de ahí se desató un fuerte pánico burocrático
que terminó en un comunicado en el que se menciona cin
co veces (con nombre y dos apellidos) a la secretaria de la
Función Pública y ni una sola vez al sancionado. Quedó claro
quién había cumplido con la instrucción. Muy posiblemente
alguien recomendó que en la redacción se tuviera especial
cuidado en incluir frases de profunda carga ideológica que
deje claro el compromiso de la secretaria con la 4T. Por eso
hay frases como "en el periodo neoliberal... durante el an
terior régimen se intentó desaparecer Pemexy CFE... Traba
jamos para moralizar la política y construir una nueva ética
pública... Erradicación de conflictos de interés...".

Parecería que Irma Eréndira Sandoval cumplió con el
cometido final, es decir, que se viera que habían dado reso
lución al pedido del Presidente de la República.
REMATE SERIO

Lo que la SFP define como una "detallada investigación", se
conocía desde que Guillermo García Alcocer asumió el car
go como titular de la CRE. El PAS y cualquiera que hubiera
puesto atención a sus columnas, o las largas entrevistas de ra
dio que tuvo con el entonces presidente de la CRE no encon
trará nada nuevo en lo que ayer recordó el aludido por la SFP.

Les llevó más de 20 meses llegar al punto de la suposi
ción y sancionar lo que creían sin aportar mayores datos
salvo que la investigación fue llevada por Irma Eréndira
Sandoval. parece que eso era fundamental.

Estableció García Alcocer: "La investigación se hizo pú
blica antes de que iniciara, lo que vulnera el debido proceso.
"Colaboré desde el principio poniéndome a disposición de
la autoridad y luego aportando elementos probatorios de
mi inocencia". ¿Recuerda que en febrero de 2019 le pidió
muchas veces una audiencia al Presidente?

Sigue la toma de posición del aludido: "Se hizo revisión
de mi patrimonio, la cual cerró sin observaciones, lo que
hace constar que mi actuar siempre ha sido correcto y ho
nesto. No hubo beneficio ni daño como se hizo constar

en la investigación. Declaré los nombres de las personas
relacionadas en lo familiar e hice pública esa información
desde que llegué a la CRE. Ahí incluí a un familiar en cuarto
grado que es un empleado de un grupo de empresas a nivel
nacional e internacional. Lo anterior aun cuando la ley de
Órganos Reguladores Coordinados en Materia Energética,
la cual regula a la CRE, habla de que los potenciales conflic
tos de interés de los comisionados sólo se pueden dar con
familiares hasta de segundo grado.

"El permiso cumplió todos los requisitos de la ley, fue au
torizado colegiadamente por unanimidad del pleno forma
do por siete personas, comisionados, que no tenían relación
de subordinación puesto que también son comisionados. Mi
actuación se sustentó en el análisis de la unidad jurídica de
la comisión la cual no identificó vínculo de la empresa solici
tante con el familiar de cuarto grado. Sostengo mi inocencia
y voy a impugnar esta sanción hasta las últimas instancias
dentro de los plazos legales correspondientes. Hoy me dedico
a la academia, no me defenderé por acceder a un puesto en
el gobierno federal, sino para cuidar mi buen nombre".
REMATE CONCLUSIÓN
Luego de analizar el cumplidor comunicado de la SFP y el po
sicionamiento del aludido, así como la reputación pública de
los dos protagonistas, el PAS decidió concluir con una cita bí
blica (Juan 6 41:42): "¿Por qué miras las paja que está en el ojo
de tu hermano y no miras la viga que está en tu propio ojo?".

REMATE CONFIRMACIÓN
Una vez más el PAS lo volvió a hacer. Tal y como lo anti
cipó, la junta de gobierno de Banco de México determinó,
por mayoría, mantener sin cambio la tasa de referencia, no
únicamente por el repunte de la inflación, sino por la visión,
cada vez más compartida por casas serias de análisis y los
verdaderos expertos, que la crisis no será tan profunda y que
la recuperación va en camino entre otras cosas por el mane
jo correcto de las finanzas públicas por parte de Hacienda.
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EL CONTADOR

ILa Organización Mundial del Turismo,
• que dirige Zurab Pololikashvili, reco

noció al Grupo Xcaret, que preside Miguel
Quintana Pali, por su contribución a la ela
boración de los protocolos de reapertura de
los parques de atracciones. Este grupo creó
su propio modelo denominado Xeguridad
360a, que contienen protocolos de seguridad
e higiene que buscan proteger a los visitan
tes, huéspedes, colaboradores y proveedores
de los parques ante un posible contagio de
covid19. La empresa comenzó la reapertu
ra de sus parques en julio tras permanecer
cerrados casi tres meses. La pandemia re
trasó los planes de Xcaret, como la apertura
de su hotel La Casa de la Playa, en Quinta
na Roo, y la Reserva de Xibalbá, en Yucatán.

2 La brasileña Zenvia, cuyo CEO es
• Cassio Bobsin, inició operaciones en

México para apoyar a las empresas de todos
los tamaños a mejorar las comunicaciones
con sus clientes. Esta tecnológica fue funda
da en 2003 y ofrece soluciones para ventas,
marketing y servicio al cliente, esto ültimo a
través del envío de notificaciones, creación
de chatbots o automatización. Actualmen
te, tiene una cartera de clientes que supera
ocho mil pequeñas, medianas y grandes em
presas, impactando a más de 200 millones
de personas. Zenvia prevé tener una bue
na adopción en México porque, a raíz de la
pandemia, los hábitos de compra de los con
sumidores han cambiado y la tecnología que
ofrece puede adaptarse al nuevo entorno.
*3 México se ubica en el lugar 61 entre
^3*99 países evaluados de acuerdo con el
ranking del DiGiX 2020 Update: A Multidi
mensionaUndex of Digitization, elaborado
por el equipo de Noelia Cámara, econo
mista principal de la unidad de Economía
Digital de BBVA Research. Este trabajo capta
el estado de digitalización en el cual se en
cuentran las diversas economías del mundo
e identificar los ámbitos en los que se re
quieren medidas para su desarrollo. Los 19
indicadores incluidos se agrupan en seis di
mensiones que representan tres grandes pi
lares: condiciones de oferta, de demanda y
entorno institucional. Los países que enca
bezan la lista son Dinamarca, Hong Kong,
Singapur, Estados Unidos y Países Bajos.

*3 México se ubica en el lugar 61 entre
^3*99 países evaluados de acuerdo con el
ranking del DiGiX 2020 Update: A Multidi
mensionaUndex of Digitization, elaborado
por el equipo de Noelia Cámara, econo
mista principal de la unidad de Economía
Digital de BBVA Research. Este trabajo capta
el estado de digitalización en el cual se en
cuentran las diversas economías del mundo

e identificar los ámbitos en los que se re
quieren medidas para su desarrollo. Los 19
indicadores incluidos se agrupan en seis di
mensiones que representan tres grandes pi
lares: condiciones de oferta, de demanda y
entorno institucional. Los países que enca
bezan la lista son Dinamarca, Hong Kong,
Singapur, Estados Unidos y Países Bajos.

W La Secretaría de Economía Sustentá
bale y Turismo de Baja California, que

lleva Mario Escobedo Carignan, capaci
tó entre diciembre de 2019 y enero de 2020
a más de 150 profesionales de la salud, con
cursos de política pública en este sector, con
la finalidad de estimular el turismo médico.
Lo anterior, le valió al estado, que gobierna
Jaime Bonilla, alcanzar niveles de inversión
de más de 869 millones de dólares en este
rubro. Una zona de importante desarrollo ha
sido el corredor TijuanaPlayas de Rosarito
al tiempo que, desde hace algunos años, la
vocación de turismo médico se ha consoli

dado en el poblado de Algodones, munici
pio de Mexicali, así como en Tecate, donde
se alistan nuevas inversiones.

^ Al interior de la cúpula privada se acen
kj*túan las diferencias en torno a la rela
ción que tienen con el gobierno. Por un lado,
Gustavo de Hoyos, presidente de la Copar
mex, acusa al Ejecutivo de traicionar a los
empresarios, luego del anuncio de la reforma
al outsourcing, pero aparte se cuecen Carlos
Salazar, presidente del Consejo Coordinador
Empresarial, y Antonio del Valle Perochena,
del Consejo Mexicano de Negocios, quie
nes son recibidos con las puertas abiertas del
Palacio Nacional para pactar más proyectos
de inversión. El mismo José Manuel López
Campos, presidente de la Concanaco, fue
apoyado para empujar el programa del Buen
Fin. Algunos sí, pero otros no pueden ser in
terlocutores con el gobierno.
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La reunión entre López
Obradorlberdrola:

Calderón y Estado
de derecho

El lunes 14 de septiembre, el presidente López Obrador
daba a conocer que se había reunido con Iberdrola. Ese
día lo aprovechó para ir contra el exmandatario Felipe
Calderón. "Es una ofensa", dijo, que Calderón haya sido
consejero de Iberdrola, al igual que su secretaria de Ener
gía, Georgina Kessel. "Nos ofendieron a todos los mexica
nos", seguía argumentando, al recordar que también otros
expresidentes o exfuncionarios habían estado en empresas
que ellos mismos habían regulado. "Eso ya no va a pasar".

f SÁNCHEZ GALÁN, A CALDERÓN LO CONTRA
TÓ BLACKROCK
La reunión entre López Obrador e Iberdrola fue más que
interesante. Por parte de la empresa eléctrica española,
vino nada y menos y nada más, que el presidente mundial
de la compañía, José Ignacio Sánchez Galán, a explicarle
personalmente al López Obrador, lo que había sucedido
con Calderón. Iberdrola no contrató al expresidente, sino
que fue Blackrock, el fondo de inversión cuyo presiden
te, Larry Fink, ha venido varias veces a visitar a López
Obrador.

Blackrock lideraba los fondos de inversión que esta
ban en Avangrid, una filial de Iberdrola en Estados Unidos.
Y Blackrock fue la que propuso a Felipe Calderón como
consejero en Avangrid. Iberdrola no lo contrató. Al contra
rio, Calderón vigilaba a Iberdrola. Calderón dejó Avangrid
en 2018.
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O NAHLE, BARTLETT
Y ROMO CON SÁNCHEZ .
GALÁN Y ALBA
La reunión entre el presidente
López Obrador e Iberdrola, fue
cordial.

Por parte del gobierno mexi
cano estuvo el Presidente, jun
to con Rocío Nahle, secretaria
de Energía; Manuel Bartlett,
director de la CFE; y Alfonso
Romo, jefe de la Oficina de la
Presidencia.

Por parte de Iberdrola, estu
vieron Sánchez Galán, y Enrique Alba, presidente de la
compañía en México.

Iberdrola le enfatizó al presidente López Obrador que
se adaptarían a las reglas del país. Que llegaron para en
tablar una relación de largo plazo con México. Que ellos
no iban a desinvertir. Al contrario, seguían inviniendo 900
millones de dólares en tres plantas (dos parques eólico y
fotovolatico, así como un ciclo combinado). La respuesta
del gobierno mexicano fue dura. El gobierno mexicano si
guió cambiando las reglas de inversión, a favor de la CFE.

Iberdrola sigue inviniendo. Pero, en efecto, en la mega
inversión recién anunciada, de 90 mil millones de dólares
para los próximos cinco años, México no juega un papel
importante. Aunque dice la misma Iberdrola, que ellos lle
garon para operar con las reglas mexicanas, están para el
largo plazo, y quieren invertir mucho más en el país, en
renovables y ciclo combinado. ¿Seguirá el gobierno apos
tando todo a CFE?

GARCÍA alcocer, por un familiar en
CUARTO GRADO

Guillermo García Alcocer presentó sus declaraciones, se
le revisó su patrimonio, dio todos los nombres de posibles
conflictos de interés. Nada importó. La Función Pública lo
declaró culpable, impidiendo que trabaje en el sector pú
blico por diez años. ¿Su culpabilidad? Tener un familiar,
en cuarto grado, que trabaja en una empresa energética.
Así están las cosas.

Iberdrola

le enfatizó al

Presidente que se
adaptarían a las
reglas del país.
Que llegaron
para entablar una
relación de largo
plazo con México.
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El pulpito de la infamia

Un amigo muy querido
me sugiere que ya no
nos refiramos a las ho

milías matutinas como "la ma
ñanera", sino que le demos el
nombre que merece: el púlpito
de la infamia. Como este amigo
es, además, mayor que yo, y
aprendí desde niño a respetar a
mis mayores, transmito a uste
des este mensaje.
Creo que tiene razón, al me

nos en parte. El evento ma
tutino, que los seguidores de
López describen como esfuerzo
informativo, es en realidad un
instrumento de propaganda, en
el peor sentido de la palabra.
No existe respeto alguno por
la verdad en esas conferencias,
que, a decir de Luis Estrada, y
su agencia SPIN, promedian
70 mentiras diarias hasta el

30 de octubre pasado. No se
anuncian medidas de política
pública de verdad, aunque a
veces firmen decretos sin sus
tento, o proyecten PowerPoint
sin sentido.

Lo que en realidad ocurre
cada mañana en Palacio, frente
a un grupo selecto de personas
que fingen dedicarse al perio
dismo, que obstaculizan a los
verdaderos periodistas, es la
destrucción de la fama pública
de los adversarios de López
Obrador. Pequeño como es él,
incapaz de demostrar con he
chos algún resultado, prefiere
atacar, denostar, descalificar a
quienes desde hace mucho, o
recientemente, lo critican con
fundamento.

En esta semana, por ejemplo,
la tomó contra Mexicanos con

tra la Corrupción. Por un lado,
no le gusta que le critiquen
a sus amigos corruptos, que
abundan; por otro, tiene odio
personal a Claudio X. González.
Afirma que este último es su
adversario, que tiene financia
miento para atacarlo, y anuncia
que pondrá bajo investigación
esos recursos. Con ello, pone en
riesgo la operación de una or
ganización civil que denunció
diversos actos de corrupción
en gobiernos anteriores. Dicho
más claro, atacar la corrupción
le importa poco. Atacar a sus
adversarios, reales o imagina
rios, es su vida.
En otro momento, hizo una

lista mental (con las limitacio
nes naturales que tiene) de esos
adversarios, que no pudo men
cionar correctamente, ni al
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canzó a ubicarlos en donde hoy
se desempeñan. Np importa, le
basta con enlodar la fama pú
blica de los demás. Calumnia,
que algo queda, era el famoso
dicho que parece haber apren
dido a pie juntillas.
No es coincidencia que esta

semana de ataques sea también
en la que decidió descalificar
el proceso electoral estadouni
dense, sugiriendo que puede
haber un fraude masivo en 50
elecciones estatales indepen
dientemente organizadas, en
las que votaron 150 millones
de personas. Lo que importa es
recuperar el mito del fraude de
2006 y hacerlo a través de la
figura especular que es Donald

Trump.
Tiene razón mi amigo. Aun

que las conferencias de cada
mañana responden también
a la incapacidad de López
Obrador de pensar estratégi
camente, y por eso necesita
abrir un nuevo agujero cada
mañana para tapar el del día
anterior, a la sarta de menti
ras e inexactitudes que recita
se suma, indudablemente, un
esfuerzo consciente de acabar
con la fama pública de quienes
él considera adversarios. En ese
sentido, es totalmente cierto
que cada mañana asistimos al
púlpito de la infamia.
Sólo una persona de muy

mala fe, como es López Obra
dor, puede dedicarse cada día

a destruir la vida de los demás.
No le ha bastado terminar con
los recursos para la salud pú
blica, que hoy se refleja en la
falta de medicinas para niños
con cáncer, la incapacidad de
hacer operaciones a las muje
res con esa misma enfermedad,
la ausencia de vacunas para
influenza y tuberculosis, y la
desaparición de recursos para
las vacunas de coronavirus en

2021. Eso no parece ser sufi
ciente. Además, tiene que hun
dir en un pantano imaginario a
quienes él odia.
Ese resentimiento que lo co

rroe debe tener su origen en
sus propias tragedias, pero el
país no tiene por qué pagar su
terapia. Que busque ayuda.
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El desarrollo de la vivienda
progresiva a través de la
reforma a la Ley del Infonavit

Natalia trabaja en una
guardería y vive con su
hijo en la casa de su ma

dre a las afueras de la Ciudad de
México. Ella, aunque cotiza en el
Infonavit, compró a un particular
un terreno para autoconstruir su
vivienda, el cual ha pagado men
sualmente durante año y medio,
firmando un contrato privado,
ante algunos testigos de por me
dio, con la persona que se ostenta
como legítimo propietario. Todo
parecía ir bien hasta que supo que
el terreno no cuenta con certeza
jurídica sobre la tenencia de la
tierra, lo cual afectará la propie
dad, pues será difícil de vender,
apalancar o heredar. En otras
palabras, comprar ese terreno, no
fue la mejor decisión de Natalia.
Por casos como el de Natalia, se

realizaron iniciativas de reformas
a la Ley del Infonavit, para que
los trabajadores tengan la oportu
nidad de adquirir un terreno re
gularizado y con servicios para la
construcción de vivienda y pue

dan ir diseñando una vivienda
de forma progresiva, es decir, ir
ampliándola dependiendo de sus
necesidades en el tiempo.
A continuación, explico la

progresividad de la vivienda,
mediante las opciones que se
establecen en la iniciativa de re

forma a la Ley del Infonavit:
Primero que nada, el Infonavit

no pone un límite en el número
de créditos a disponer, siempre
y cuando se liquide el anterior,
lo cual permite ir construyendo
nuevos espacios a la vivienda al
paso de los años. Este proceso po
dría implicar la adquisición de un
terreno, para después autocons
truir, lo cual debería incluir asis
tencia técnica durante el proceso,
para que tenga los materiales y la
funcionalidad que requiere una
vivienda, y más adelante, con
forme se requiera, se puede reno
var o ampliar la vivienda.
Se establece la opción de

considerar la carrera salarial, o
incremento de ingresos de una

persona, para darle un mayor
financiamiento y pueda comprar
una vivienda de mayor valor;
para lo cual puede vender su
inmueble anterior y obtener el
enganche. En otras palabras, se
permite revisar la carrera sala
rial, o incremento de ingresos
de una persona, para ayudarle
a incrementar su patrimonio o
utilizar su vivienda para obtener
recursos.

La reforma establece la figura
de derechohabientes no acti

vos, aquellos quienes realizaron
aportaciones y tienen un saldo en
la subcuenta de vivienda, pero
que ya no cotizan al Infonavit.
Los derechohabientes no activos

podrán utilizar sus recursos para
adquirir un terreno o vivienda, o
para pagar algún adeudo, o bien
dejarlos como garantía para un
crédito con alguna institución
financiera. Lo anterior implica la
flexibilidad de utilizar los recur
sos de la subcuenta de vivienda

Fecha: 13/11/2020

Página: 34

Area cm2: 425

1 / 2

Columnas Económicas

Enrique Margarin Pitman

Costo: 94,690

Página 5 de 12



sin tener que esperar hasta
cumplir 65 años para retirarlos,
permitiendo utilizar ese aho
rro para invertir y acrecentar su
patrimonio.
En la pasada convención ban

caria se anunció el programa
"Cuenta Infonavit + Crédito
Bancario", mediante el cual un
derechohabiente no activo podrá
utilizar su subcuenta de vivienda
cuando solicite un crédito hipote
cario con la banca comercial. En
este esquema, los bancos deter
minarán la capacidad de pago y
la línea de crédito con base en sus
ingresos demostrables, como lo
hacen siempre, pero el Infonavit
participará con un porcentaje de
dicho crédito con un cierto tope y
la entrega, a la firma del crédito,
de los recursos acumulados en la
subcuenta de vivienda. Actual
mente, hay más de un millón
de derechohabientes no activos

con más de 120 mil pesos en su
SSV; son más de un millón de
personas que podrían acceder a
dichos ahorros para comprar una

vivienda.

La mayor flexibilidad en la uti
lización del saldo de subcuenta
de vivienda, aunada a la libre
elección para utilizar sus recur
sos en un abanico más amplio de
opciones, implica la necesidad
de otorgar mayor información y
orientación a trabajadores y de
rechohabientes, para que puedan
decidir mejor qué opción les con
viene de acuerdo con su ciclo de

vida. Para lograr esto, el Infona
vit otorga un curso dirigido a las y
los trabajadores para que conoz
can sus opciones y puedan tomar
la mejor decisión de acuerdo a sus
posibilidades.
Para Natalia y para miles de fa

milias como la de ella, la reforma
a la Ley del Infonavit representa
la oportunidad de utilizar sus
recursos con mayor libertad y
poder adquirir un terreno para
construir su vivienda. Esta forma
de hacerse de un patrimonio es
muy usual en nuestro país. Lo ne
cesario es determinar las reglas y

los controles que garanticen que
esta mayor flexibilidad brinde la
certeza jurídica que permita, a
los derechohabientes, tener una
vivienda digna y construir un
patrimonio a lo largo de su vida
laboral.

Vivimos tiempos inéditos y
complejos que nos impiden man
tenernos en la indefinición. Y
cuando hablamos de construir

un patrimonio, las decisiones
son fundamentales; por ello, hay
que aprovechar todas las herra
mientas que tenemos a nuestro
alcance.

... la reforma a la
Ley del Infonavit
representa la
oportunidad de
utilizar recursos

con mayor libertad
y poder adquirir
un terreno para
construir vivienda
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Ahora viene la cuenta del calentamiento global
Si van a Plaza Universidad,

no pueden entrar al estacio
namiento subterráneo, está

inundado. Optan por ir entonces
al Sams Club que está al lado...
y también está lleno de agua. Es
imposible transitar por el Via
ducto porque los pasos a desni
vel están cubiertos.

Así podría verse el calenta
miento global en primera fila
y aunque todo lo anterior es
ficticio en la Ciudad de México,
pregunten a cualquier yucateco
que tengan a modo lo que pasa
con los centros comerciales más

populares de Mérida.
Thor Urbana desarrolló Ma

saryk 120 y Altavista 147, en San
Ángel en la capital del país; en la
capital yucateca la empresa diri
gida por Jaime Fasja acaba de es
trenar The Harbor, un moderno
y atractivo malí sobre la prolon
gación de la avenida paseo de
Montejo que lleva al mar. Sus
clientes tienen bloqueado desde
hace semanas el acceso al esta
cionamiento subterráneo porque
ahora es también subacuático.
Eso complica las ventas.
Luego de tantos huracanes que

acabaron con el alfabeto latino

para ser nombrados, la península
está llena de agua y eso motivó

montones de megabytes de me
mes que ustedes pueden encon
trar con ayuda de Google, pero
también un golpe contundente a
comercios, sus locatarios, zonas
residenciales e infraestructura
urbana.

Lo que ocurre en The Har
bor se replica en Paseo 60 otro
nuevo y atractivo complejo
comercialy en La Isla, del
Grupo Gicsa, inaugurada el año
pasado; también en un centro
comercial que tiene un Chedraui
Selecto como tienda ancla. To
dos los estacionamientos sub

terráneos se llenaron de agua
durante semanas y eso tiene im
plicación en el negocio.
Nadie sabe si eso ocurrirá de

nuevo el año entrante. Con esa
incertidumbre, el cambio climá
tico llegó a los reportes financie
ros de las empresas.
Piensen por ejemplo en cuánto

de ese impacto se debe a la apa
rente incapacidad económica de
Octavio Romero, director de
Pemex, para detener el cons
tante incremento de emisiones
de metano de carbono como
consecuencia de una creciente
actividad de perforación de po
zos petroleros.
Estas tareas podrían ser efi

cientes con sistemas para re
cuperar emisiones e incluso
venderlas como gas natural,
pero el descuido prevalece y son
arrojadas crecientemente a la
atmósfera con el consecuente ca
lentamiento global que generan.
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¿Debe Pemex pagar algo
a los dueños de esos centros
comerciales?
El impacto es tal, que ya escaló

al más alto nivel económico. La
Reserva Federal de los Estados

Unidos, el banco central de los
estadounidenses que influye
en cuántos dólares hay en el
mundo, advirtió ayer lo si
guiente en su Reporte de Estabi
lidad Financiera:
"El sistema financiero también

es vulnerable a los efectos de
amplificación de estos daños si
los contratos están incompletos y
no capturan todos los daños y si
las exposiciones financieras mal
entendidas causan efectos indi

rectos o contagio financiero", ex
puso la institución en el capítulo
Las Implicaciones del Cambio
Climático para la Estabilidad
Financiera.

"Un ejemplo de cómo es pro
bable que el cambio climático
aumente los riesgos para la esta
bilidad financiera es a través de

las exposiciones inmobiliarias.
Algunas propiedades residencia
les y comerciales estarán sujetas
a peligros agudos, como mare
jadas ciclónicas asociadas con el
aumento del nivel del mar y hu
racanes más intensos y frecuen

tes", que parece ser justamente
lo que pasa hoy en la Península
de Yucatán y en Tabasco.
¿Cómo pega eso a los bancos?

Quitando respaldo a las hipote
cas, digamos.
"A medida que las inundacio

nes o las marejadas se vuelven
más frecuentes, el valor espe
rado de los bienes raíces expues
tos puede disminuir, lo que a su
vez puede representar riesgos
para los préstamos inmobilia
rios, los valores respaldados
por hipotecas, los titulares de
estos préstamos y valores y
la rentabilidad de las empre
sas no financieras que utilizan
tales propiedades", expuso el
documento.
La Reserva Federal evalúa e

invierte en su comprensión del
alcance total de las implicacio
nes del cambio climático para los
mercados.

Atención, banqueros. Ayer
comunicó que sus supervisores
esperan que ustedes cuenten
con sistemas que identifiquen,
midan, controlen y monitoreen
todos sus riesgos materiales y
climáticos.
La Fed ya encuentra la manera

de traducir el calentamiento glo
bal a dinero y alguien va a pagar
en efectivo.
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Cemex Go se acelera con 'susana'J
Cemex, que en México preside Ricardo Naya;'se encuentra
muy contento porque su plataforma digital de ventas, Cemex Go,
que lanzó hace casi tres años, multiplicó en más de cuatro veces
su número de sesiones durante los primeros nueves meses de este
año, comparado con el periodo de enero a septiembre de 2019,
debido a que la pandemia del coronavirus, con 'susana' distancia,
impulsó a muchos constructores a levantar pedidos en la modali
dad online.
"El Covid19 aceleró y confirmó la apuesta muy oportuna de

digitalización que hizo Cemex desde hace tiempo con Cemex Go,
el uso está generalizado entre nuestros clientes, más del 70 por
ciento de todos los pedidos de cemento son procesados por Ce
mex Go y hay segmentos donde más del 80 por ciento de los pedi
dos se hacen a través de este canal", aseguró el directivo.
La plataforma de Cemex Go permite a los usuarios comprar

productos, rastrear entregas y administrar pedidos, en un en
torno seguro. Tras el lanzamiento en 2018 de la aplicación en
México, el año pasado ya estaba disponible en 21 países, demos
trando ser un elemento de cambio por su accesibilidad desde
cualquier lugar y momento.
Otro tema que también se reforzó con la pandemia es la ten

dencia del llamado paperless, o reducción del uso de papel en los
corporativos como Cemex. "En un entorno como el que vivimos
de pandemia y Covid se ha eliminado el uso de papel en notas y
facturas, y vamos en camino a convertirnos en una empresa 100
por ciento paperless y ese es otro ejemplo de cómo el Covid ha ve
nido a acelerar la apuesta digital de las empresas", aseveró Naya.
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Iniciarán nueva prueba en México
Este lunes se generó mucha euforia por los primeros resultados
de la vacuna de Pfizer en contra del coronavirus, pero hay más
empresas que siguen avanzando en sus pruebas, como es el caso
de Novavax.
Stan Erck, presidente y CEO de la firma, dijo que a finales de

noviembre iniciarán la prueba de su vacuna en Estados Unidos,
pero ahora también agregarán a México, con la finalidad de aten
der a ambos mercados.
Resaltó que están activamente trabajando con la Administra

ción de Medicamentos y Alimentos o FDA, que es la autoridad
sanitaria de la Unión Americana, para iniciar la prueba.
Los ensayos se realizarán hasta en 30 mil participantes, inclui

dos mexicanos, pero principalmente en población vulnerable
distribuida por raza, edad y etnia. Mientras ya hay resultados,
existen más laboratorios que siguen avanzando en sus pruebas.

Preocupa freno en México a las vacunas
Al menos cinco esfuerzos internacionales para desarrollar la va
cuna contra el Covid19 están interesados en nuestro país, ya sea
para producir, distribuir o hacer pruebas clínicas.
Entre los interesados están PfizerBiotech, con quien se firmó

un acuerdo de compra; Moderna, que presentó propuesta; el pro
yecto de AstraZenecaOxford, que produciría la vacuna en Mé
xico para su distribución en la región; la rusa Sputnik V, Janssen
y la canadiensechina CanSino, que aplicarán, si todo sale bien,
pruebas clínicas.
El riesgo principal que enfrentan estos esfuerzos científicos es

que la misma comisión que debería prevenir los riesgos, frene sus
investigaciones y por tanto los tiempos en los que podremos dis
poner todos los mexicanos, como se ha prometido, de la vacuna.
Así como se ha mostrado suspicaz de la evidencia científica que

sustenta las recomendaciones, y en algunos casos la obligatorie
dad, del uso del cubrebocas, el doctor Hugo LópoxOatttU
manifestó su escepticismo sobre los protocolos que ya han sido
probados en otros países. Nos cuentan que algunas farmacéuticas
ya se encuentran preocupadas por este tema.

Fecha: 13/11/2020

Página: 22

Area cm2: 301

2 / 2

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 67,062

Página 10 de 12



Iniciativa contra el empleo
El presidente López Obrador cumplió su ame

naza. .. perdón, su ofrecimiento de prohibir la
subcontratación laboral, o como se conoce

usualmente, el outsourcing.
Recuerde que entre las diversas iniciativas que se dis

cutieron desde el año pasado, había algunas que no pre
tendían regularlo, sino de hecho prohibirlo como la del
senador Napoleón Gómez Urrutía. Se regresó a ella.
El senador Ricardo Monreal, en su afán siempre

negociador, organizó un parlamento abierto sobre este
tema en el cual se escucharon diversos puntos de vista
en torno al asunto. Fue célebre la referencia de la secre
taria Luisa María Alcalde al comparar la subcontrata
ción al colesterol, señalando que hay bueno y malo.
En la propuesta que ayer se conoció, se limita la "sub

contratación buena" a los proveedores de servicios
especializados. Ya no importa si se cumplen las obli
gaciones fiscales y laborales, si la subcontratación no
corresponde a servicios especializados, no procederá, y
quien la practique podrá ser incluso sujeto a proce
dimientos penales.
Además de que la iniciativa ignoró las conclusiones

del parlamento abierto organizado por el Senado, el
presidente mandó un mensaje al anunciar que su ini
ciativa se enviará a la Cámara de Diputados y no a la
de senadores, que es la que ya conoció el asunto.
Al analizar la iniciativa, se percibe que lo que el go

bierno trata no es solo la búsqueda de evitar la evasión
fiscal y de obligaciones laborales, sino eliminar la fle
xibilidad laboral.
En la presentación de la conferencia mañanera, se

atribuyó a la subcontratación la caída en el número
de asegurados que se da en los meses de diciembre.
Por ejemplo, el diciembre del año pasado hubo una

baja de 1.4 por ciento; en el mismo mes de 2018, la
caída fue igual.
El argumento es que la reforma laboral que se aprobó

en noviembre de 2012 incentivó la subcontratación y
propicia estas variaciones de fin de año. Pero resulta
que, en 2011, la caída del empleo fue de 1.3 por ciento
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en diciembre y en 2010 bajó 1.5 por ciento. No hay
cambio.
Es cierto que se abusó y en ocasiones se empleó

como un instrumento para evadir obligaciones fisca
les y laborales, pero también permitió una mayor fle
xibilidad laboral.
Como en otros temas, se opta por cancelarla en lugar

de regularla.
Entre 2012 y 2018, el crecimiento promedio anual

del número de trabajadores asegurados en el IMSS fue
de 3.9 por ciento, en tanto que el crecimiento del PIB
en ese mismo periodo fue de 2.4 por ciento anual.
Esto quiere decir que el crecimiento del empleo for

mal fue 1.6 veces superior al de la economía, lo que es
atribuible en buena medida al avance en la flexibilidad
laboral.
El gobierno actual pierde de vista que, si se aprueba

la iniciativa que conocimos ayer en los términos que
viene, lo más probable es que tengamos tina caída en
la generación de empleo porque se perderá flexibili
dad y se aumentarán los costos.
Así como el gobierno actual tiene la mira puesta en

el sector energético que existía en los años 70 y 80 del
siglo pasado, pasa lo mismo con el mercado laboral.
Supone que, si regresamos a la situación que teníamos
entonces, lo único que sucederá es que se contratará
directamente a los trabajadores que hoy están contrata
dos en esquemas de outsourcing.
No va a suceder. Lo que vamos a observar es una

pérdida del volumen del empleo formal. Una parte
se va a perder y punto. Y otra parte va a pasar de la for
malidad a la informalidad.
Esperemos que, al menos en la Cámara de Senadores

asuman que no son empleados del presidente de la
República, sino que son legisladores que tienen crite
rio y opinión propia, de un tema que además ya anali
zaron y discutieron.
Si lo dejan pasar como está, se mostrará que el que

decide en este país es el presidente, con un Poder Legis
lativo que solo le dice: "sí señor".
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La destrucción presupuestal
no se califica
El Paquete Económico del 2021 escaló de la centralización de los recursos públicos,
en el desmantelamiento de las instituciones, hacia un poder central absoluto
Si las firmas calificadoras evaluaran

la calidad del gasto, el Paquete Eco
nómico que está a punto de salir del
Congreso ya habría llevado la cali
ficación crediticia mexicana al nivel

de papel basura.
Pero no, la ratificación por parte de Fitch

de ese escalón bajo, dentro del grado de in
versión de la nota mexicana en "BBB", só
lo considera que lo que se contempla como
ingreso alcance para no provocar un des
equilibrio fiscal que dificulte el servicio de
la deuda pública. Hay que ver que este ni
vel ratificado de Fitch es la antesala a perder
el grado de inversión, así que tampoco hay
margen para hacer fiesta.
Así, al menos para esta firma califica

dora, el Paquete Económico en proceso de
aprobación será suficiente para que la eco
nomía mexicana tenga el 2021 con la es
tabilidad suficiente para hacer frente a sus
compromisos de pago con sus acreedores.
Pero la manera de gastar. Esa es otra

historia.

La devastación que ha provocado el go
bierno del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador en el ejercicio institucional del
gasto va más allá de un estilo centralista de
gobernar. Es la destrucción de un país de
instituciones para dar paso a la voluntad uni
personal de quien controla la cartera.
El peor ejemplo de cómo se destruyen las

estructuras es la desaparición de los fondos
y fideicomisos. Pero lo es también la anula
ción de los esquemas de licitación para pri
vilegiar las asignaciones directas. Y la con
centración de tanto poder económico y
operativo en las fuerzas armadas.

El Presupuesto de Egresos del 2021, ade

más de insistir en las partidas de gasto para
las obras inútiles, como la refinería de Dos
Bocas, el Tren Maya o el parche al aeropuer
to militar de Santa Lucía, receta un recorte
brutal a los presupuestos de las entidades fe
derativas y a organismos autónomos.
Y un golpe estructural brutal que propina

la 4T en el presupuesto del 2021 es un recor
te de más de 100,000 millones de pesos al
poderjudicial.
Muchos de esos recursos que se quitan a

tantas instituciones se van al gasto discrecio
nal de los programas asistencialistas del go
bierno federal. El regalo del dinero en año
electoral.

Esto no es solamente una forma de gober
nar. Es la manera de hacer dependientes a
amplios sectores de la sociedad de estos re
cursos discrecionales. Es la manera de garan
tizar el intercambio de dádivas por apoyos
políticos al proyecto de una sola persona.
El Paquete Económico del 2021 escaló

de la centralización de los recursos públicos,
en el desmantelamiento de las instituciones

mexicanas hacia un poder central absoluto.
Y alcanzó a todos.

No sólo cineastas y científicos, sino a mi
llones de mexicanos que ven un deterioro
en los servicios de salud o de programas de
asistencia social, como las guarderías.

El plan es que con esa lluvia de recursos
discrecionales que ahora controla el Presi
dente se mantenga la fidelidad electoral que
permita conservar las mayorías afines a la
4T que permitan cavar más tumbas donde
enterrar al México de la división de pode
res, de niveles de gobierno y de órganos
autónomos.
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Banco Autofin todo en orden,
Mundo Imperial avante y
Hernández por más

Por desgracia el tropezón económico que enfrenta México
tardará años en remontarse por la ausencia de un plan con
tracíclico. Ya muchas empresas han cerrado y otras han re
cortado personal o salarios.
Ayer el IMSS de Zoé Robledo informó que hasta oc

tubre se han perdido 51 8,609 puestos, pero ese indicador es sólo
una parte de la radiografía.
De ahí el impacto a la banca y las prórrogas, aunque el daño

efectivo está por verse.
Le comentaba que varios bancos ya arrojaron pérdidas en agos

to. Algunos han inyectado recursos, como ABC Capital que dirige
Carlos Hernández.
Otra institución que tampoco ha logrado salir intocada es Auto

fin que preside Juan Antonio Hernández. Igual ha visto crecer
la morosidad y su cobertura se ha estrechado.
El propio Hernández reconoce la situación, pero hace ver que

su índice de capital aún está por encima del mínimo requerido, por
lo que de ser necesario se inyectarán los fondos que hagan falta.
El banco para este grupo con 43 años de historia significa el

2% de sus activos. Se hace ver que en muchos casos la garantía
del deudor es mayor al adeudo. Obvio el objetivo es apoyar y con
esa filosofía, ahora en medio de la crisis, el autofinanciamiento vol
verá a ser opción para muchas familias cuando piensen en com
prar un auto.

Hernández tampoco pretende modificar sus millonarios inversio
nes en Acapulcoen su proyecto Mundo Imperial. Si bien hubo retra
sos en la construcción, el centro de espectáculos Arena Mía, donde
se jugará el Abierto de Tenis de Acapulco en 2022, estará listo en
julio o agosto del año próximo.
También la Universidad Mundo Imperial con cinco carreras ava

ladas por la SEP de Esteban Moctezuma abrirá por esas fechas,
el Princess Hospital a finales del 2021, así como la residencia para
adultos mayores Princess Life.

El empresario trae también en su portafolio otro desarrollo turísti

co en Zihuatanejo, el Princess Zihua con tres hoteles en forma pira
midal que se proyecta para diciembre del 2023.
Hernández prefiere no dar cifras de inversión, pero puntualiza

que los 1,000 mdd que llegó a considerarse en su complejo de Aca
pulco se han revalorado al doble.

De hecho en octubre del 2021 habrá una celebración por los pri
meros 50 años de Hotel Princess, al igual que el Pierre Marques ce
lebrará 65 años, ahora por primera vez en manos de un mexicano.
Hernández tiene también en la mira una cadena de centros de

velación, Memorial Eterno con 15 unidades. Las primeras dos abri
rán en marzo en Interlomas e Insurgentes.
Apunte también un negocio de comida a domicilio de altos vue

los "Festín" para 2021 y una cadena de hoteles para ejecutivos "Mi
Júnior" que se ubicará en carreteras. El de arranque estará por el
aeropuerto de Santa Lucía antes de marzo del 2022.
Así Autofin echado para adelante.

Incumple AMLO a CCE e iniciativa peor momento
Otra vez las gestiones del CCE de Carlos Salazar con el apoyo
en Presidencia de Alfonso Romo quedaron en el vacío al anun
ciarse ayer la iniciativa en materia de subcontratación. El organismo
denunció el incumplimiento del compromiso de realizar consultas
previas con la IP. Evidentemente otro golpe a la confianza, máxi
me que la aplicación se da en el pésimo momento que vive el em
pleo. Hay consenso de los muchos abusos, pero el SAT de Raquel
Buenrostro había cerrado la pinza para detectarlos.
Reprueba Camcham accionar energético de AMLO
Esta semana la Camcham que preside Enrique Zorrilla hizo
un pronunciamiento reprobatorio al giro que se ha dado en ma
teria energética durante el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador. Se enfatiza de violaciones a lo pactado en el TMEC y el
CPTPP al privilegiara Pemex y CFE en detrimento de las empresas.
Javier Murillo consejero del Aspen Institute
Fíjese que Javier Murillo, presidente de Metrics, fue designado
consejero del Aspen Institute, organización cuya meta es el apoyo a
líderes que impulsen políticas públicas en pro del progreso.
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• Reí ' señado. En el día del natalicio
de Sorjuana Inésde la Cruz1,, el Banco
México dio q conócér el nuevo billete dé
100 pesos, con el rostro de la escritora,
que,reemplazará al de Nezahualcóyotl.
El director del Banxico, Alejandro Díaz
León destacóE]® Sorjuana estúvola la al
tura dé las mentes más destacadas désy:
tiempo. IQTQ: ESPECIAL
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El Buen Fin
Este año se tiene un Buen Fin extendido que se lleva

a cabo del 9 al 20 de noviembre y, debido a la
restricción de movilidad en el país, las empresas han

tenido un mayor enfoque en las ventas en línea para poder
seguir ofreciendo sus productos a los consumidores

Cada año se lleva á cabo el Buen Fin epsoo
rresponde á ciertos díffi'dé'Wentas .promocio
nales en el sector oomeicial del país.

Este año se tendrá un cambio sustancial err
la manera en b qué. se. llevó a cabo el Buéri
Fin debido a la presencia déla pandemia, en
dtaiMbs&hi jhpMH cria li mpvilidW sw'al
y se han tenidorépercusionésen el poder qd
.cjúisifivó dé la población.

fil fe* ¡BS1 ®¡ |i le inició el EJFifiW
miento, el ¡sisggrnpleo ha aumentado, los so*
larios en varios sectores han bajódoyel cierre
temporal de:diversas óctividódes económicas
no esenciales ha afectado el ingreso de las fa
milias, esto ha provocado, entre otras cosqs,
HuatiSi. empresas del sector comercial también
¦gjfaf MaftQHS b lrK*WB tfe vender.

Este año se tiene yn Buen Fin extendido
.efyeise lleva a cabo del 9 al 20 de noviem
bre y, debido a la restricción de movilidad en
el país, las empresas han tenida un mayor en
foque en lasventas en línea para poder seguir
ofreciendo'Sús productos a los consumidores.

Una situación qoees también muyffiliferente
en esta edición del Buen Fin son las. restriccio
nes qu^ se mantienen vigentes para la opera
ción de las tiendas. Estas deben de mantener

los protocolos de higiene como la toma de
temperatura a la entrada de las. tiendas, qsí
como élite?del gel antibacterial.
BfeK^ieKí 5i|Tfifk5dte^iHlÉt^¡^

repercasión para las ventas, están las restric
ciones en el aforo en tiendas donde en algu
nas solo se permite el 30% de ca pacidád, así
como días sin podefóperar. Los horarios de
apertura han.sido:extendidos buscando limitar
el número;de personasdentrode fastiendasy
así promover la sana distancia. Esto ha pro
vócado.una mejora enlas ventas omnicánal y
esto, a suvez, perrnitiáqü#qlgunas empresas
iniciaran las ventqsdel Buen Fin en línea cyqtro
días antes, eStoes, désdeétS dé noviembre.

En las ediciones anteriores cqsi no veíamos
promociones dedsseyentos directos, pero es
te año, por el afectado poder ádquisitíve ^e'la
gente y b incertidumbre sobre la permanencia
laboral, los consumidores están más reacios a
optar por compras a mensualidades sin intere
sesy han mostradóíuna mayor preferencia por
compras directas a menores precios.
Aun así, siguen ..destacado como cada

año las promociones de meses sin intereses,
na ta. 1 8; meses en alguriQ&fiasos, con boñifi
caciones de mensualidades o de un porcenta
je en el estado de.eyentg.

Un punto riesgosa es Sp® eñ varios casos
se podrán adquirir los bienes.Buránteel Buen
Fin, pero para empezara pagaren febrero o
marzo del siguiente año, lo cj¡§ podría incre
mentar la cartera incida, ;en especial de las
tiendasdepartamentales.

Podemos decir qye aquellos tiempos en
donde se concentraba un alto niyel.de consu
midores en un solo lugar para realizar las com
pras navideñas, han quedadaatrás. El sector
comercial está más fragmentada con un nú
mero mayor de participantes y qué realizan
muchas más ventas promocionales en el año.

Aún así, la venta del Buen Fin debebe traer
,un impulso a las ventas del sector en este cie
rre di año.

Las ventas del Buen Fin deben impul
sar al sector comercio. NH§11

DIAS

va g ®jrar El Buen
Fin en este año

de contingencia
sanitaria.
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España, el país
preferido por AMLO ...
para criticarlo
Al escribir en el buscador dé Google "AMLO cri

tica a España", aparecen 353,000 resultados:.
No hay otro país al que le haya «dedicado

más críticas ensusfes años de gobierno qtf» a
España. Publicamente noseconocen los motivos

de Sus agresionesdiplomáticas, pero sí se conoce, gracios a
inafiltrociSii, h <rs[toqygl39riv¡6 aI p^fol¡p#fsarg.<píij)¡da
Hna disculpa a los pueblos originarios por lo ocurrido durante
el periodo de lc¡ conquista haceóOOaños.
AMLO ha: Utilizado SUS conferencias de prensa o asam

bleas mediáticas diarias para colocar puyas al entrañable
país español.

Entrañable por múltiples motivos.
Una efe las joyas que loséspañoles han aportado a México

es El Colegiada México. Institución educativa qué tuvo como
antecedente la Casa de España, impulsada por Lázaro Cár
düfHí í* 1 jpfyj if il iKS leí» iq&Ü&Ui
tas qüeífueron amenazados por la guerra civil.

El mes pasado, el presidente López Obrador asistió a las
instalaciones dé El Colegio dé México para celebrar uff año
más de vida dé la prestigiosa institución. Llamó la atención <ífU@
entres® palabrasque eligió para artteubr sudiscurso no men
cionó la palabra "España" ni una sola ocasión.

Resulta difícil no hablar del legado qué dejaron en México
Hri «JUp aébSspafic 1 JBBto1 pcwíta |#5rcfelipBj si filcsas
José Gaos oel antropólogo Pedro Carrasco.

La rédente ocasión que mencionó a España fué ayer.
"§Cuándo:se había visto lo Apestó Sucediendo? Quizá
no en Alemania, quizá no en el Reino Unido pero sí en Espa
ña; todo esto que está pasando con la monarquía, ¿Cuándo
se había visto esto?", comentó él présidénte.
..álffiOSBlsfiere a las invflRgMoMi flhwtak» dal rey

emérítojuan Carlos. Pero el actual ley, Felipe VI, no es Juan
Carlos, Tiene otra historia. No es necesario rivalizar con Espa
ña a través de losépS hizo el reyemérito.

El 17 de junio, el presidente López Obrador se dejó ir en
contra del Congreso español. "Yo lamento lo qiieestá pasan
doen España, <pe no informe y no...se dice nada. El pue
blo español,. un pueblo trabajador y honesto, tiene ahora Sjaé
cargar con la vergüenza de queOun por instruccionesy reco
mendación efeun juez debía ser investigado él Rey, el¡q ue ap
dicó al mando y a la Corona, y én un tribunal espécial se lé
exonera".

Püsí ¡ekfflWÉSs «ten al reflssdonar bspnlabias ífel fHs¡
dente mexicano: b Constitución española no es la mexicana;
los procesos judiciales alrededor del rey emérito sí han sido
detonados o partir de sB renuncia. Eneste: momento, y hasta
el pasado óde Septiembre, tiene tres expedientes judiciales
abiertos. La segunda observación, y en traducción de b épo
ca dé VenaSttano Carranza miy de moda .eñ estos días para
evitar una llamada telefónica deíelícitación al presidente elee
tojoe Biden., uno podría detectar injerencia en las palabras
del presidénte López Obardót

España eSél tercer socio deMéxiCO en materia comercial,
En 2019 ascendió a 9,252 millones dedólaies. La balanza
entre exportacionose importaciones es equilibrada. ¿Porqsji
se pone en riésgo la amistad Con España habiéndo tanto dé
por medio?
Decía qtíé España ^entrañable por un montón de moti

vos. Desde spHHbjp Sánchez triunfó en el Real Madrid,: el
lliei® Efe QficidftíiSlosi»] AAéxiB <aSfei4l^iificáfiva«Pfe.
O qué decir del pasade:Mess¡ por el Barcelona. Dos clubes
globales.

Su comida es disftutablé en muchísimos restaurantes ubica
dos en México, muchos de ellos con chefsespañobs. Guédé
cirde los turrones Vicens, los mejores del mundo. Leer El Paísy
La Vanguardia es un acto lúdico; disfrutar las novelas deJavier
Marías, Juan Marséy muchísimas obras publicadas por b edi
torial Anagrama forma parte de la vida.

¿Porquéi presidente? ¿Por qué: critica a España?
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a habido múltiples reaccio
nes en redes sociales refeH rentes a que el Presidente
electo de Estados Unidos, es
un eufemismo deTrump. En

realidad, Biden es un veterano político de
mócrata que ha transitado de posiciones
segregacionistas, a encabezar batallas
para eliminar la discriminación y, actual
mente, encabezar la primera fórmula en la
historia de ese país, que incluía como vice
presidenta, a una muy competente mujer
de color. Es por eso que hubo, en las recien
tes elecciones, apoyo total de los líderes de
las comunidades afroamericanas, de las la
tinas y de los sectores más progresistas. Bi
den es fundamentalmente un tipo decente,
cuya principal misión es restablecer el or
den institucional roto porTrump, el princi
pal riesgo de la democracia más antigua
del mundo, pero también avanzar en la
agenda progresista. El triunfo de Biden es
una buena noticia para quienes creemos
que el Estado debe regular la provisión de
los servicios de salud, combatir el cambio
climático, invertir en infraestructura, promo
ver la educación superior gratuita, gravara
las personas de mayores ingresos y garan
tizar derechos como el matrimonio iguali
tario y la interrupción legal del embarazo.
Tampoco se trata de pecar de ingenuidad.
En el tema migratorio seguramente avan
zará la regularización de los jóvenes que
llegaron como niños a ese país, terminará

el acoso sistemático a las comunidades de

migrantes, así como los discursos racistas,
pero difícilmente se alcanzará una buena
reforma migratoria, que ofrezca seguridad
a millones de personas, la mayoría de ori
gen mexicano, que se mudaron a ese país
para mejorar su calidad de vida. Prevale
cerá el enfoque de seguridad en la frontera
y las presiones para que el narcotráfico se
controle desde México, sin que los vecinos
asuman su responsabilidad por el tráfico in
terno y el de armas. Con todo, eso será me
jor que quien pone a los mexicanos como
el enemigo de su narrativa.

Incluso la política comercial, en la que
con Trump se alcanzó un buen acuerdo,
puede mejorar con un gobierno que no se
va empeñar en hacer de cada tema una
batalla que termine en los mecanismos
de resolución del tratado, sino que pueda
dialogarse y llegar a acuerdos entre esta
dosnación. La verdad es que los gobier
nos mexicanos, particularmente el de Ló
pez Obrador, fueron exitosos en contener
a Trump, llevar la fiesta en paz y alcanzar
acuerdos. La prudencia ofreció resultados,
pero hasta hace muy poco teníamos una
amenaza real y frontal de un arancel pa
ra todas las exportaciones mexicanas. Con
Biden, se presenta la oportunidad de cons
truir una ruta de cooperación comercial sin
sobresaltos, tampoco vamos a alcanzar un
proceso de integración tipo europeo, con
movilidad de personas y fondos de desa

rrollo, pero sí tendremos la confianza de
una integración comercial cierta, que ge
nere motores de crecimiento a largo plazo
para ciertos sectores y regiones económi
cas del país. Era lo que teníamos antes de
Trump, pero ahora con la posibilidad de
avanzar con cooperación en el mayor con
tenido regional para nuestros productos.

Biden es más que el premio de consola
ción por librarnos deTrump. Es una posibi
lidad real de avanzaren la cooperación
multilateral, en el tema de covid en el cor
to plazo, pero también en otros; ambienta
les, alimentarios, de salud, de innovación,
que fueron congelados por la idea de la su
premacía norteamericana. Estados Unidos
regresará a la Organización Mundial de
la Salud y al Acuerdo de París en materia
ambiental, también a una política económi
ca más realista y estable. Seguramente su
política ante la región que nos importa, en
Centroamérica, en Venezuela, será mucho
más sensata. México no será su prioridad,
pero es clara nuestra importancia mutua y
las señales para llevara buen puerto la infi
nidad de temas en común. Existen elemen

tos para ver con optimismo el cambio de
gobierno en el país vecino, muchos y muy
claros. No solamente porque se van a res
taurar el estado normal de las cosas, sino
porque desde Washington existirá interés
por buscar soluciones a los grandes proble
mas globales. Sin ingenuidad, hay razones
para el optimismo.
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OCI)E: El sistema
tributario de México
es poco competitivo
El 28 de abril de este año, Colombia se con

virtió en el 37° país miembro de la Organi
zación para la Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE), fundada en 1 961, y a
la cual pertenecen Alemania, Australia, Aus

tria, Bélgica, Canadá, República Checa, Chile, Re
pública de Corea, Dinamarca, República Eslovaca,
Eslovenia, España, Estados Unidos, Estonia, Finlan
dia, Francia, Grecia, Holanda, Hungría, Irlanda, Is
landia, Israel, Italia, Japón, Letonia, Lituania, Luxem
burgo, México, Noruega, Nueva Zelanda, Polonia,
Portugal, Reino Unido, Suecia, Suiza y Turquía.
En su sitio oecd.org, la organización señala que

su objetivo es "diseñar políticas que fomenten la pros
peridad, la igualdad, las oportunidades y el bienes
tar para todos (...) trabajamos para establecer es
tándares internacionales basados en evidencia y
encontrar soluciones a una variedad de desafíos so

ciales, económicos y ambientales. Desde la mejora
del desempeño económico y la creación de empleos
hasta el fomento de una educación sólida y la lucha
contra la evasión fiscal internacional..."

La organización ha sido dirigida desde 2006 por
José Angel Gurría, quien durante el sexenio de Er
nesto Zedillo estuvo al frente de dos secretarías: pri
mero la de Relaciones Exteriores y luego la de Hacien
da y Crédito Público.
Los estudios y reportes que regularmente emite la

OCDE son valorados y estudiados por quienes de al
guna manera están relacionados con las áreas de la
economía, las finanzas, los negocios y la educación,
entre otras.

Se puede estar o no de acuerdo con las conclu
siones de algunos de estos documentos, pero nadie
cuestiona la seriedad y el profesionalismo con que se
elaboran.

Hace unos días, la organización difundió su Indice
Internacional de Competitividad Fiscal 2020 (Interna
tional Tax Competitiveness Index 2020) cuyo objetivo
es "medir el grado en que el sistema tributario de un
país se adhiere a dos importantes aspectos de la po
lítica fiscal: competitividad y neutralidad. Un código
fiscal competitivo es aquel que mantiene tasas impo
sitivas marginales bajas. En el mundo globalizado de
hoy el capital es muy móvil. Las empresas pueden op
tar por invertir en varios países en todo el mundo pa
ra encontrar la más alta tasa de retorno. Esto significa
que las empresas buscan los países con las tasas im
positivas más bajas a la inversión para así maximizar
su tasa de retorno. Si la tasa impositiva de un país es
demasiado alta las inversiones se dirigen hacia otros
países, lo que causa un crecimiento económico más
lento. Además, las elevadas tasas de un impuesto mar
ginal pueden promover la evasión fiscal".
México quedó en el lugar 31 del índice, arriba só

lo de Francia, Portugal, Polonia, Chile e Italia (Colom
bia no fue incluida). En lo que a impuestos corporati
vos se refiere, también quedó en el 31. Tratándose de
impuestos individuales, se ubicó en el 1 3; en el 25
en impuestos al consumo; y en el 8 respecto a impues
tos a la propiedad. En cuanto a la internacionaliza
ción de sus leyes fiscales, quedó en el lugar 35, arri
ba de Chile.

En resumen, nuestro sistema fiscal es poco compe
titivo comparado con los de la mayoría de los países
de la OCDE.

Ojalá lo tomen en cuenta quienes, tarde o tempra
no, diseñen el nuevo sistema tributario que tanto le ur
ge a México.
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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Banco Base informó queidurante la noche del
10 de noviembre fue objeto de un ataque cibernético
en algunos de j^.seiv¡dores, lo cual no comprometió
ni los datos ni los recursos efe sus clientes,

La instu®i(:®ii>B;i'iíi indio:' PWJTHW limien
to de los protocolos declbersegurjdad del Grupo y
con estricto apego a la regulación y mejores prácticas
bancarias, la administración procedió, de manera pre
ventiva y con toda responsabilidad, a aislar los servi
dores afectados y q inhabilitarel conj.unto.de bs siste
mas operafMás.

BlackRock México Infraestructura I, un fondo de in
mersión especializado en proyectos de infraestructura
propiedad del inversionista BlackRock, enajenó una
parte del interés que tiene indirectamente en un proyec
to de infraestructura de transporte en Chiapas.

La operación se concretó el 28 de octubre, tras él
Cumplimiento de diversascondicionesSlspensivas a
la qyeestaba sujeta.
El fljKw guWsroiti «iti IBI»égtoi ifildpop

sandio (CKD) bajo la clave de pizarra ICUADCK 10,
no ofreció mayores detalles sobre la operación, pero
Sdiip^nsprobada iiKfel i i
deicomiso en octubre del año pasado y qte se trata
de una concesión otorgada por la Secretaría de Co
municaciones y Transportes.

BlackRock Infraestructura I ha destinado reeursosa
diversos proyectos relacionados con transporte en el
país, a través de aportaciones de capital a Concesio
naria de Autopistas de Michoacán y a Autopistas de

i SÍ ilSlfAW #1 tflBBiOTIWW
de proyectos como la carretera TolucaNauealpan,. efe
sa rrol lada por Autopistas de Vanguardia.

Resulta que Fiat Chrysler Automobiles (FCA), a tra
$Bl¡dfO%talía, yHgi^Hs, SBiSa italia

na de almacenamiento aeeneigía, estarán creando
gnaempresa conjunta dentrasdel sector de la movili
dad eléctrica en Europa.

Las empresas informaron que este nu&© /ointvenlu

Wofrecerá un conjunto de produetesy soluciones ba
sados en infraestructuras de carga residenciales, co
mercialesy públicas, y paquetes deenergía verde, lo
qíie permitiría a las recargas en casa, y en puntos, públi
, ipdái Éün4 tafariflBUBlf ija
Tanto FCA como Engie Epsya habían colaborado

en antiguos proyectos, como la unidad de carga eas
yWalIboxoel proyecto piloto V2G. Por ello, según
Michael AAanley, consejero delegado de FiatChrysler
Automobiles, este nuevo acuerdo tienesu origen en la
"fructífera" cooperación pasada.
Además, destaca que esta cooperación "permitirla

Un compromiso aún mayor deambas parles para am
pliar el alcance de la cooperación existente y seguir
desarrollando productos innovadoresy servicios para:
permitiry apoyar uricambio&Me hacia la movilidad
eléctrica en Europa".
[fes riospufci espugn ISiri^^fcJ'iijLfcffe

del prcyectoen el primer trimestre de 2021.

Nos cuentan qygquienes abrieron ta chequerq fue
él consejo direíttoefel Banco de Desarrolla de Amé
rica del Norte (BDANj,pues;acaba de aprobar cinco
pBpadbs de ¡rBestrifflB atnbiertí, IgiRgHsignificSP
rá una inversión de 21.5 millones de dólares. Dichos
Ijfayairl i eHpbi ircnBcíft iS11?" J|¡¡|Kicfei
fes de ambos lados de ta frontera MexicoEU.

eiamiento de deuda existente en entidades públicas
afectadas por la pandemia COVID19.
¦ r^afi^Bi.am'

hasta 20 millones desolares de entidades públicas
q£® ®umplan con Ciertos criterios serán elegibles para
consideración bajo el programa marco.

Calixto Mateos Harel, director general del BDAN,
comentó qig "el objetivo del programa marco es agili
3 : i 'icedhai.' rrdwpuesfa aggttírtifidiSiiélfe
de entidades públicaSqüá Himplen con los criteriósde
#tf|3ibili Siy "j i lil >f¡ arMui j fkrtífe t|os|BpKbn
ser reasignados para apoyar les servicios públioosy
mitigar los efectos de la pandemia".
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ECONOMIA MORAL
Política social: planteamientos ele la Plataforma
Electoral de Morena 2015
JULIO BOLTVINIK

EN LAS ENTREGAS del 30/10 y 06/11)
sinteticé los contenidos de la línea de
acción f) "Reducción de la desigualdad
y superación de la pobreza económi
ca", para crear el Estado de bienestar

auténtico, desmercantilizador y desenajenante
(EBDD), una de las dos tareas (medios) para el
objetivo (fin) de "vida buena y plena para todos y
todas" (la otra tarea es establecer un modelo eco
nómico sustentable y mucho menos desigual) de
la Plataforma Electoral 2015 (PE15) de Morena
(desechada por AMLO). Recuerdo que las líneas
a) a g), (véase entrega del 23/10) son: a) Confor
mar el EB con la administración pública en su
conjunto; b) Reformar la Constitución para que
el Banco de México se ocupe también del creci
miento económico y no sólo del control de la infla
ción. c) Superar la subordinación de las políticas
públicas a la disponibilidad de ingresos públicos,
para lo cual la Ley de Ingresos no debe aprobarse
al margen de las necesidades de gasto, d) Puesto
que el EB requiere un Estado fiscalmente fuerte,
no basta con la austeridad en el gasto corriente,
debe hacerse una reforma fiscal progresiva, e)
Revertir la reforma laboral del 2012 que nulifica
los derechos de los trabajadores e institucionaliza
formas de explotación laboral salvaje, impulsar la
democratización de sindicatos e institucionalizar
la participación de los trabajadores en las ganan
cias de productividad empresariales. Las demás
líneas de acción para el EBDD son:

G) AVANZAR EN la desenajenación del trabajo,
estimulando la participación de los trabajado
res en la toma de decisiones, la autogestión y la
democratización en los centros de trabajo. Esto
supone democratizar y fortalecer los sindicatos.
h) Las transferencias monetarias vigentes (de
manera gradual): dejarán de ser condicionadas y
focalizadas a hogares individuales y pasarán a ser
incondicionales y universales, o bien focalizadas te
rritorialmente y fundarse en un derecho específico
para que todos sean derechohabientes; unlversali
zar la beca educativa del Prospera, mediante una
ley, a todos los estudiantes de escuelas públicas
de prescolar a preparatoria; el apoyo alimentario
del Prospera debe aumentarse sustancialmente
y generalizarse a todos los hogares que habiten
municipios en los cuales la incidencia de la pobreza
supere la media nacional; en los demás municipios
será focalizada a hogares pobres; los apoyos mo
netarios del programa 70 y más (y del Prospera a
adultos mayores) se deben unlversalizar a todos los

mayores de 68 y más y su monto inicial de medio
salario mínimo gradualmente aumentarse hasta
alcanzar un salario mínimo; otorgar una transfe
rencia universal para cada menor que aún no asista
a la escuela; y una transferencia a todos los disca
pacitados del país.

EN SALUD Y seguridad social, la PE2015 de Mo
rena propone: i) Crear el Servicio Nacional de Salud
(SNS) Gratuito y Universal que comprenda los
tres niveles de atención y la rehabilitación y que no
excluya ningún padecimiento, consolidando en una
única institución pública los servicios de salud de
IMSS, Issste, Seguro Popular, Secretaría de Salud,
etcétera. Toda la red nacional pública será absorbi
da por el SNS, financiado con impuestos generales.
Esta propuesta se funda en los siguientes princi
pios: el valor igual de todos los seres humanos; el
acceso universal, igual, oportuno y gratuito a los
servicios requeridos ante la misma necesidad de
salud; la solidaridad financiera entre enfermos y
sanos, y entre generaciones; y la centralidad de las
instituciones públicas. El SNS operará un modelo
de atención integral y escalonado de salud, con
énfasis en la educación para la salud, la promoción
y la prevención y con acceso a servicios complejos
y a la rehabilitación integral, físicopsíquicosocial.
El modelo incluye el control social y la participa

ción popular en salud.,/) Unificar y reformar los
sistemas de pensiones laborales exi stentes (IMSS,
Issste, Pemex y otros) para constituir un sistema de
seguridad social laboral único solidario intergenera
cional, eliminando las capitalizaciones individuales,
que garantice a todos una pensión digna. Otorgar
a todos los que trabajan en el sector informal,
durante los días que cubran las constancias de
incapacidad emitidas por el SNS (por enfermedad
o accidente o cualquier otra causa), un salario
mínimo diario. Eliminar los sistemas pensionarios
privilegiados en altos mandos.

EN EDUCACIÓN Y alimentación la PE 15 señala:
k) El cambio fundamental consiste en orientar la
educación al florecimiento humano entendiéndola
como la apropiación de la herencia humana, para
que deje de ser sólo instrumento ocupacional, y
se convierta en un fin en sí mismo. Restablecer un

proyecto educativo y cultural nacional, con visión
cosmopolita y universal, que conduzca a la forma
ción de ciudadanos libres, responsables, éticos;
con capacidades y habilidades para ser sujetos y
no objetos en la economía, la cultura y la sociedad
del conocimiento y la inform ación; reconociendo
la pluralidad de culturas y etnias que constituyen
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la Nación. Las tareas prioritarias son: elevar la
calidad de la educación; ampliar los horarios de
preescolar y primaria para conformar la escuela de
tiempo completo que también desarrolle la educa
ción artística y física. Revitalizar la educación para
adultos (e impulsarla como nunca) para que todos
los habitantes mayores de 15 años tengan un nivel
educativo de al menos secundaria; ampliar sustan
cialmente la oferta de espacios en educación media
superior y superior para garantizar el acceso a
todos los jóvenes que quieran estudiar; así como de
estancias infantiles (guarderías) gratuitas para que
todas las familias que necesiten o quieran el servi
cio de cuidado diario de los menores cuenten con

él. I) En alimentación, el problema actual más grave
es la obesidad. Por ello, Morena propone prohibir
toda publicidad de alimentos chatarra y su venta en
todas las escuelas; incluir, en la escuela pública de
tiempo completo, una comida caliente entre las 13
y las 15 horas y revisar a fondo el contenido de los
desayunos escolares que deben unlversalizarse a
todas las escuelas públicas y dejar de cobrar cuota
de recuperación. Para abaratar los alimentos, sub
sidiar los alimentos básicos vía tasa de IVA negati
va. Para controlar el consumo de alimentos nocivos
Morena propone crear un organismo autónomo
en materia alimentaria que tenga la facultad de
autorizar la venta de productos alimentarios. Usar

el tiempo disponible del gobierno en radio y tele
visión en spots y programas cortos de educación
alimentaria. Instaurar en la educación preescolar y
básica módulos de educación alimentaria.

EN MATERIA DE diversidad sexual, Morena
propone: m) Impulsar la inclusión en las consti
tuciones locales del reconocimiento de todos los
derechos humanos, incluidos los de la población
LGBTI. Incluir los derechos humanos en los planes
de estudio con perspectiva de género y diversidad
sexual. Implementar la educación formal de la
sexualidad basada en evidencia científica. Diseñar
y difundir a través de los medios de comunicación
masiva campañas educativas y culturales en reco
nocimiento de la diversidad sexual. Reformar la
legislación para otorgar seguridad social a familias
homoparentales. Poner en marcha un programa
social integral para poblaciones LGBTI en todo el
país, atendiendo necesidades específicas. Reformar
el Código Civil Federal para incluir el matrimonio
entre personas del mismo sexo. Tipificar las agre
siones y crímenes de odio por homofobia. La PE15
se encuentra en: https://bit.ly/3j2cG6S ¿Quieres
participar en la construcción del programa político
para Morena? Escríbeme. ¡Aleluya, un tirano, loco,
neofascista, ha sido derrotado!

julio.boltvinik@gmail.com
www.julioboltvinik.org
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DINERO
Envía AMLO iniciativa sobre outsourcing // Países
ricos acaparan vacunas; México se adelanta // No
quitarán aguinaldo al burócrata, sólo a los jefes
ENRIQUE GALVAN OCHOA
EL SENADOR NAPOLEON Gómez

Urrutia no pudo sacar adelante su
iniciativa de ley para regularizar el
outsourcing. Representantes de las
organizaciones del sector privado el

Consejo Coordinador Empresarial y Copar
mex negociaron el apoyo de senadores de los
partidos de oposición y la bloquearon. En un
segundo intento, el presidente López Obrador
anunció que enviará un proyecto de ley para
poner orden a ese esquema de contratación. No
fue pactado previamente con las organizaciones
patronales, así que lo que debe esperarse es que
nuevamente se opondrán. Ahora los del Yes For
Mexicou andan muy de la mano con el pricinpe
rredismo, por lo que se espera que sus represen
tantes en el Senado armarán un frente duro. Se
rá necesario que la secretaria del Trabajo, Luisa
María Alcalde, informe ampliamente las venta
jas de la iniciativa presidencial, porque hay un
argumento que usarán para desvirtuarla: modi
ficar el esquema actual del outsourcing generará
desempleo. Y tal argumento hasta podría ganar
la antipatía de los trabajadores hacia la nueva
legislación. "Se prevén sanciones más severas
paralas empresas que incumplan. Se procederá
por el delito de defraudación fiscal, se permitirá
que deduzcan impuestos y se impondrán multas
a los que incumplan", dijo Luisa María. En otras
palabras, hay que ganar dos batallas: la del Con
greso y la de la opinión pública.

La guerra de las vacunas
NO HAY QUE suponer que es algo fácil ni
siquiera teniendo el dinero en la mano asegu
rar una dotación de vacunas suficiente, sobre
todo cuando se trata de las necesidades de
un país. Una segunda ola de infecciones por
coronavirus se extiende a través de Europa y
Estados Unidos rompiendo récords diarios de
nuevos casos, la necesidad de un remedio es
más urgente que nunca. Las compañías farma
céuticas compiten para llevar un medicamento
viable al mercado. Y esta semana llegó un rayo
de esperanza. El 9 de noviembre, Pfizer y BioN
Tech anunciaron que su vacuna experimental
fue más de 90 por ciento efectiva en los ensa
yos iniciales. Por su lado, Rusia anunció que su
Sputnik V es efectiva 92 por ciento. Pero hay
un largo camino por recorrer antes de que es
tén disponibles en cantidades suficientes para

inmunizar al mundo entero. No es de extrañar,
entonces, que los países estén luchando para
asegurar el suministro, incluso antes de que
se haya establecido su seguridad y eficacia, de
acuerdo con la revista The Economist, de Lon
dres. La mayoría de estos acuerdos, conocidos
como compromisos de mercado anticipados
(AMC) han sido alcanzados por los países ricos.
Los datos recopilados por investigadores del
Centro Mundial de Innovación Sanitaria, de la
Universidad de Duke, muestran que los países
de ingresos altos representan más de la mitad
de todas esas compras confirmadas. Estados
Unidos es el único responsable de casi una
sexta parte de estos AMC, habiendo reservado
más de mil millones de dosis de media docena
de fabricantes. Esto equivale a tres dosis por
persona. Canadá ha comprado 10 dosis para
cada uno de sus ciudadanos. Un grupo de otros
países ricos ya ha acordado comprar aproxi
madamente 600 millones de dosis de la droga
Pfizer BioNTech. Sin ser rico, México ha ase
gurado un suministro suficiente. Otra misión
bien cumplida del canciller Marcelo Ebrard.
Ombudsmcm social
Asunto: el aguinaldo
de la burocracia
¿ES CIERTO QUE a los empleados del gobier
no federal les van a reducir o a quitar su agui
naldo? Le pregunto esto porque la madre de
mis nietos labora en Banjercito. Está muy an
gustiada por esta situación, porque se agrega a
que hace unos meses les quitaron su participa
ción de utilidades, con el argumento de que ese
dinero era para financiar la construcción de las
sucursales del Banco del Bienestar. Y cuidado
con que reclamen o alcen la voz porque su em
pleo estaría en juego.
Carlos Alanís /Cdmx (verificado por teléfono)
R: SI LA señora no es secretaria de Estado o
directora de alguna empresa estatal no tiene
por qué preocuparse. Incluso, a los pensiona
dos se los pagaron por adelantado. A la gente
de base no se le tocará su aguinaldo. Ahora,
eso de que les quitaron la participación de
utilidades suena muy raro, es algo que debe
investigarse.

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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A Desde la noche del jueves, simpatizantes viernes cumple 67 años. Horas antes, López
del Presidente se reunieron en los Obrador pidió que no Le llevaran serenata y
alrededores de Palacio Nacional para cantar que los abrazos fueran "por telepatía". Foto
Las Mañanitas al mandatario, quien este Yazmín Ortega Cortés
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MÉXICO SA

Se regulará el outsourcing AMLO: pondremos orden

CARLOS FERNÁNDEZVEGA

UMBO AL CONGRESO va la ini
ciativa presidencial para regular elR outsourcing, con el objetivo de "poner
orden" en todo lo relacionado con la
subcontratación, la cual se ha utiliza

do "como una forma de defraudación fiscal y so
bre todo que afecta a los trabajadores, porque de
esta manera les niegan sus prestaciones laborales,
los despiden a fin de año, masivamente, y no les
reconocen sus derechos laborales fundamentales,
ni aguinaldo ni reparto de utilidades, nada, por
este mecanismo que se creó para facilitar a las
empresas los trámites de contratación de servicio,
pero se deformó y se echó a perder" (AMLO dixit).

LA DECISIÓN GUBERNAMENTAL de pre
sentar al Congreso tal iniciativa la hizo pública
Andrés Manuel a principios de octubre pasado y
ratificó la decisión a finales del propio mes, de tal
suerte que los hoy histéricos representantes de la
cúpula empresarial no pueden quejarse de que los
"sorprendieron". Y para que nadie dudara que el
anuncio iba en serio, el propio mandatario subra
yó que el fin de la reforma legal "es erradicar uno
de los frutos podridos del periodo neoliberal".

DESDE DICIEMBRE DE 2019, en el Senado
de la República la comisión respectiva aprobó,
por unanimidad, el dictamen de la iniciativa
para reformar las leyes Federal del Trabajo y del
Seguro Social en materia de subcontratación
(ioutsourcing) que presentó el dirigente de los mi
neros, Napoleón Gómez Urrutia, pero más tardó
en avalarla que Ricardo Monreal en mandarla
al congelador legislativo (y ahí la mantiene casi
un año después), y para justificarlo organizó un
"parlamento abierto" a modo para la cúpula em
presarial, porque él tenía "compromisos" con el
capital privado.

DESDE ENTONCES LA cúpula empresarial no
hizo más que dar largas y más largas para trun
car la posibilidad de regular el outsourcing, en el
supuesto que era suficiente mantener congelada
la iniciativa de Gómez Urrutia y al obsecuente Ri
cardo Monreal siempre tras la candidatura pre
sidencial como celoso guarura del gran capital
Y entre queja y queja no ha dejado de evadir sus
responsabilidades laborales, sociales y fiscales.

(Por cierto, no hay que olvidar que, disfrazado de
"reforma", casi al finalizar su sexenio ElBorolas
legalizó el outsourcing como un regalo de despedi
da a sus patrones).

PERO SE LES apestó, porque el presidente
López Obrador decidió enviar su iniciativa al Con
greso; "estamos seguros de que los legisladores
van a analizar a profundidad esta propuesta y,
en su caso, podrá aprobarse, y ojalá y sea lo más
pronto posible".

TRAS LA FIRMA de la citada iniciativa presiden
cial, la cúpula empresarial se rasgó las vestiduras
y aseguró que con ella "se rompieron los pactos
que mantenía con el gobierno federal; viola el
compromiso expreso de las autoridades de llevar
a cabo una consulta con las organizaciones del
sector privado que son afectadas por estas dispo
siciones para la elaboración del proyecto; desa
lienta la creación de empleos".

LOQUE EN realidad exige la cúpula empresarial
es mantener el estatus garantizado en el neolibe
ralismo. Pero bien haría en detallar y documentar,
si existieron, ¿cuáles fueron los "pactos rotos"?
¿Con quién o quiénes los formalizó y en qué tenor?
¿Cuáles son los "compromisos" que se "violan" ?,
porque hasta ahora sólo divulga su lamento sin
presentar prueba alguna. Y por el lado del empleo,
según dice, se "desalienta" la creación de nuevas
plazas (sin ningún tipo de prestaciones), aunque
lo que realmente le apanica es la obligación de
cumplir con las leyes Federal del Trabajo y del
Seguro Social. ¿Cuántas fortunas se han amasado
a costillas de los derechos laborales de los trabaja
dores y cuánto evaden?

SÓLO COMO EJEMPLO, el senador Gómez
Urrutia ha documentado que por el outsourcing
las empresas que a eso se dedican evaden al fisco
alrededor de 500 mil millones de pesos y las arcas
del IMSS dejan de captar cerca de 50 mil millones
por cuotas no declaradas.

Las rebanadas del pastel

PARECE QUE LA pinza se cierra y, en breve,
esperamos ver enchiquerados a Enrique y Luis,
junto con toda su pandilla.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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Arriba las manos esto es un ciberasalto... En lo que
va de este año, la llegada de la pandemia modificó de
forma radical nuestras vidas y catapultó de súbito el

uso de las infraestructuras digitales.
Hoy compramos en tiendas online,

consumimos música mediante plata
formas y trabajamos accediendo a salas
virtuales. Sin duda es un nuevo mundo.

Sin embargo en el moderno uni
verso de bytes, los ladrones también
han evolucionado para hacerse de la
información, fórmulas y recursos de
sus víctimas. Desde el inicio de la pan
demia la ONU hace ver que el número
de correos maliciosos se incrementó en

600 por ciento.
Asimismo, para las empresas el

costo del cibercrimen supera ya los
600 mil mdd, con lo que dicho des
asosiego se ubica entre los principales
dolores de cabeza para los directivos...

Ciberpandemia... Hacia adelante
los riesgos serán incluso mayores. De
acuerdo con la encuesta "Digital Trust

Insights 2021" desarrollada por la firma
de consultoría PwC al mando de Mau

ricio Hurtado, un 57% de los ejecuti
vos entrevistados señala que harán del
trabajo remoto una modalidad perma
nente para la mayor parte de su planilla
laboral.
Asimismo, 53% tendrá una digita

lización acelerada para crecer en los
nuevos modelos de ecommerce

Lo anterior abre de lleno las puer

tas a nuevos peligros como virus y
"phishing". Hoy más de la mitad de las
empresas mexicanas considera que su
industria podría sufrir algún incidente
de ciberseguridad en los próximos 12
meses.

Al detalle, un 55% teme concreta
mente a un ataque de ransomware, es
decir, a un secuestro de sus operacio
nes digitales, mientras que 51% apunta
que su principal miedo sería un ataque
a sus servicios de nube.

Por si fuera poco, mientras que 56%
asume que estos ataques se llevarían a
cabo por hackers ajenos a la compañía,
48% apunta que el enemigo está en
casa, pues podrían ser los propios em
pleados quienes roben la información,

Sin embargo, persiste un enorme
déficit en lo que respecta a la mano
de obra especializada en esa área. Se
estima que en México apenas trabajan
unos 341 mil profesionales de ciberse
guridad, muy pocos ante la amenaza.
Es más para poder hacer frente a los
virus de esta ciberpandemia el número
de expertos debería aumentar en 145%.
De ese tamaño la brecha...

Empobrecidas vacunas.. Para el 2021
un 56% de los directivos señala que la
ciberseguridad y privacidad estarán
integradas a cada decisión del plan

empresarial.
A su vez 6 de cada 10 proyectan un

incremento en su presupuesto para ese
fin en los siguientes 12 meses.
No obstante, la caída económica

podría mermar la estrategia de res
guardo, 85% de las empresas podrían
ver un impacto en su crecimiento de
este año, De ahí que 12% no tendrá la
capacidad financiera para robustecer
su plan de protección digital y otro 24%
incluso anticipa una reducción en ese
presupuesto. Así que cibervirus sin
vacunas...

REZAGADO EMPODERAMIENTO
FINANCIERO

Empoderamiento financiero. La
Asociación Mexicana de Instituciones

de Seguros (AMIS), al mando de Sofía
Belmar, y la Comisión Nacional para la
Protección y Defensa de los Usuarios
de Servicios Financieros (Condusef),
de Oscar Rosado, presentaron el pro
yecto educativo Minerva para capaci
tar a 40 millones de mujeres en temas
de crédito, ahorro y seguros.

Hoy en el país persiste una impor
tante brecha. Sólo 40% de las mujeres
cuenta con un medio de ahorro formal

y 23% tiene un seguro. Una situación
que abona a la desigualdad...
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A partir de junio, mes en el cual, después del cierre
parcial de la economía en abril y mayo, se inició
la reapertura, también parcial, de la economía,

hemos visto, en el comportamiento de muchas varia
bles, lo que se conoce como efecto rebote: después de
resultados muy malos (muy por debajo de lo normal) de
pronto aparecen resultados muy buenos (muy por arri
ba de lo normal), efecto rebote que es de corta duración.

Un buen ejemplo del efecto
rebote lo tenemos en el compor
tamiento de la producción de
bienes y servicios, el Producto In
terno Bruto, el PIB. En términos
trimestrales, comparando cada
trimestre con el trimestre anterior,
durante el segundo trimestre del
año el PIB decreció 10.l por cien
to (muy por debajo de lo normal),
para crecer (con cifras prelimina

res) al 12.0 por ciento a lo largo
del tercero (muy por arriba de lo
normal). Típico ejemplo del efec
to rebote, que en algunos casos,
como el de la actividad industrial,
ya se agotó.

Es en la actividad industrial, que
aporta el 28.9 por ciento del PIB,
compuesta por la manufactura (que
aporta el 58.7 por ciento de la activi
dad industrial), por la construcción

(que aporta el 21.6), la minería (que
aporta el 11.3) y la generación, trans
misión y distribución de energía
eléctrica, suministro de agua y de
gas por ductos al consumidor final
(que aporta el 8.4 por ciento de la
actividad industrial), en donde ya
se agotó el efecto rebote.
En términos mensuales (com

parando cada mes con el mes an
terior), éste fue el comportamiento
de la actividad industrial entre abril

y septiembre. Abril, menos 26.2
por ciento; mayo, menos 0.8; junio,
más 18.4; julio, más 7.0; agosto,
más 3.3; septiembre, 0.0 por ciento.
Después de los pésimos resultados,
sobre todo de abril, efecto del cie
rre parcial de la economía, se logró
un muy buen resultado en junio,
consecuencia de la reapertura de la
economía, que fue siendo cada vez
menor, hasta que en septiembre
se esfumó, con un crecimiento del

0.0 por ciento: más 0.2 la minería;
menos 3.1 electricidad, agua y gas;
menos 5.6 la construcción; más 2.4
la manufactura.
Parte de la vuelta a la normali

dad es el agotamiento del efecto
rebote, que ya tuvo lugar, para la
actividad industrial, en septiembre,
agotamiento que debe compensar
se con buenas políticas económicas
que, en términos generales, han bri
llado por su ausencia.

En términos anuales, comparan
do cada mes con el mismo mes del

año anterior, éste fue el comporta
miento de la industria entre abril y
septiembre: abril, menos 29.9 por
ciento; mayo, menos 29.4; junio,
menos 17.I; julio, menos 11.l; agos
to, menos 8.2; septiembre, menos
7.5: minería, menos 3.0 por ciento;
electricidad, agua y gas, menos 7.3;
construcción, menos 17.2; manu
factura, menos 50 por ciento.
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No hay mucha ciencia, son pocos
los fabricantes de trenes en el

mundo; compiten rudamente
en sus mercados regionales y cuando
incursionan a los ajenos suelen desatar
se fuertes jaloneos en todos los niveles.
Ybajo ese entendido, Fonatur, de Roge
lio Jiménez Pons, hizo extensiva la in
vitación a los principales fabricantes de
estos equipos, para la adquisición de 43
convoyes que correrán en los primeros
5 tramos del Tren Maya.

Así, se corrió la invitación a Bombardier, así como
Alsthom, firma al mando de Henri PoupartLafarge,
y que se encuentran en un proceso de fusión global.
Otro competidor que fue invitado es la española CAF,
que lidera Luís Carranza.

La invitación también fue turnada a la alemana

Siemens, cuya participación en trenes de largo alean
ce es conocida en Europa y Asia; también participa la
japonesaitaliana MitsuiAnsaldo, que comanda Ma
sami Lijima; los fabricantes de trenes suizos Standler
Rail, que preside Peter Spuhler... y por supuesto, el
gigante chino CRRC Corporation, de Liu Hualong, y
donde es socio principal el gobierno de aquel país y
con participación BlackRock, de Laurence Fink, Citi
que tomará Jane Frase, y JP Morgan, encabezado por
Jamie Dimon.

En la competencia llevará puntaje a favor la empre
sa que proporcione los mejores programas de transfe
rencia tecnológica y la ubicación de plantas en la re
gión de América del Norte y México, amén de la mejor
oferta económica y la observación de los estándares de
operación y señalización. Éstas son grandes ligas, no
pedazos.

Outsourcing; balazo en el pie. Tras revisar la inicia
tiva para reformar la Ley Federal del Trabajo, la del
IMSS, Infonavit y Código Fiscal que firmó el Presiden
te Andrés Manuel López Obrador, es claro el objetivo:
prohibir la subcontratación laboral, en vez de regular
la debidamente. Esto representará un duro golpe para
casi 8 millones de personas que han encontrado en
esa figura, debidamente regulada, flexibilidad laboral
en horarios y periodos, prestaciones sociales, un sala
rio 30% arriba del promedio de cotización en el insti
tuto, a cargo de Zoé Robledo, así como especialización
de trabaj o. De aprobarse la iniciativa tal y como está, la
mayoría sería lanzada a la informalidad o subempleo.

En contexto de recesión económica, resulta dañi
na una propuesta que coloca en riesgo cualquier tipo
de prestación de servicios y actividades; haría cues
tionable cualquier interacción entre empresas de cual
quier tipo y arriesgaría la deducción y acreditamiento
de ISR e IVA. De hecho, no hay un servicio de asesoría
legal o contable que no esté en los supuestos que li
mita y obliga a registrarse, so pena de ser tildados de
estar fuera de la ley, incluyendo las actividades ligadas
a la producción y comercio dentro del TMEC. Habrá
que esperar que reacción tomará el CCE, de Carlos Sa
lazar, y Francisco Cervantes, de Concamin, pues no
sólo se salta el acuerdo logrado con la secretaria Luisa
María Alcalde, que vulnera la certeza empresarial so
pretexto de la defensa de "las conquistas laborales".
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AEROMÉXICO
Lanzan ruta aérea
de CdMx a Chetumal

Luego del impulso que el titu
lar de la Secretaría de Turis

mo (Sectur), Miguel Torruco
Marqués, dio a la infraestruc
tura de la capital de Quintana
Roo, "estado más poderoso de
AL, turísticamente hablan
do", Aeroméxico iniciará el 9
de diciembre operaciones en
tre Chetumal y la CdMx para
dar mayor conectividadadesti
nos como Bacalar y Mahahual.

DEBATE LEGISLATIVO

Critican dictamen

sobre mariguana
Hoy finalmente se discutirá en
el Senado el dictamen sobre la

regulación de cannabis en Mé
xico. Sin embargo, las empresas
involucradas en esta industria

alertan que el dictamen es res
trictivo al no permitir alos pro
ductores exportar o importar
sus productos, limitar a permi
sionarios a solo unahectárea de

cultivo y no distinguir sus usos
entre otros.
PLAN DE BANVEBDE

Hoteleros usarán

paneles solares
Como ayuda a hoteleros ante
el impacto de la pandemia, el

gobierno de Quintana Roo y el
fondo Banverde se unieron en

la iniciativa Energía Gratis por
Seis Meses, que implica una in
versión inicial de cero para po
ner paneles solaresyseismeses
después reducir hasta 30% sus
pagos de luz. Esto equivale a 15
mdd para 50 negocios.

CEMENTOS CHIHUAHUA

Empresa mexicana
gana pleito en BolMa
Grupo Cementos Chihuahua
obtuvo la anulación de un lau
do sobre daños, que es parte del
proceso de arbitraje interna
cional iniciado por la boliviana
Cimsa, en contra la empresa
mexicana. Con esto iniciará ac
ciones en EU para revocar una
resolución de la Corte de Distri
to de Colorado.
RABIKIDIG GLOBAL

Premian generación
de energía %erde'*
Por sexta ocasión Accio

na revalidó su posición co
mo la compañía de genera
ción eléctrica más "verde"

del mundo, en el ranking de
la consultora Energy Inte
lligence. Las 100 compañías
del listado suman 3.187 giga
vatios (GW) y representan 45
por ciento de la generación
eléctrica a escala global.
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Di fícil perspectiva
de mercados

V
a faltan solo 50 días para que ter
mine el año y la perspectiva eco

, 1 nómicay de mercados mundial
se ve complicada, no es fácil proyectar cómo
terminarán las bolsas al cierre de diciembre, y
se dificulta tratar de dilucidar el valor del dólar

respecto alas diferentes monedas del mundo;
lo único que sí es probable es que las tasas de i n
terés, a escala mundial, se mantenganmuybajas
aún en las economías emergentes, y es posible
que los principales bancos centrales del mundo
—la Reserva Federal, el Banco Central Europeo,

el Banco de Japón y el de Inglaterra— tengan
unapolítica monetaria más expansiva.
Los problemas que enfrentarán mercadosy

economías serán distintos por bloques econó
micos; en Europa y en todo el planeta la gran
variable está enlapandemiay su posible solu
ción. Para el viejo continente, el último trimes
tre del año no será tan bueno como el tercero, la
recuperación en la manufactura se mantendrá
aunque no contantafuerza, pero el sector servi
cios no permitirá que el trimestre sea tan posi
tivo debido a que las restricciones impuestas en
Europa debilitarán el crecimiento de activida
des claves como turismo, hotelería, restauran
tes y en general las actividades que realizamos
cotidianamente. Las bolsas seguirán recupe
rándose porque se adelantarán a una primave
ra más cercana a la normalidad, ante la vacuna
que ya se estaráadministrando: elEuro se man
tendrá en unabanda horizontal respecto al dó
lar entre 1.16 y 1.18 euros por dólar, asumiendo
que EU contrólalas infecciones; si esto no suce
de, el dólar se fortaleceráy los mercados sufri
rán el famoso "fiuj o" hacia la compra de dólares
que dan más seguridad alos inversionistas.
Todo lo que los europeos han hecho bien pa

ra combatir la segunda oladelapandemianoha
sucedidoenEU,conelagravantedequeTrump

serápresidente hasta el 20 de enero (suponien
do que perderá oficialmente la elección; por in
creíble que parezca, aún no termina el conteo
de votos). Si la transición se da relativamente
pronto tomaran medidas como en Europa pa
ra contenerlos contagios, pero si esto no sucede,
la economía estadunidense en su camino ala re

cuperación sufrirá afectando alas bolsasy se for
talecerá el dólar; si las cosas se arreglan pronto,
los mercados tendrán un muybuenfin de año y
el dólar estará estable sobre los niveles actuales.
Al final, lo que contará realmente para hacer

proyecciones es con qué eficiencia se logra o no
el control de la pandemia; recordemos que lava
cuna ayudará a partir del primer trimestre del
año, pero la normalidad plena se alcanzará has
ta que se encuentre una cura eficaz.
En México, la bolsa avanzará un poco de

aquí a diciembre, pero su futuro a largo plazo
es muy incierto porque las perspectivas eco
nómicas no son buenas; la pandemia (que pa
rece fuera de controly sin estrategia), la inver
sión privada sigue detenida por falta de polí
ticas públicas que la alienten, amén de que la
inseguridad no ha disminuido y el estado de
derecho estámuy cuestionado.
El peso respecto al dólar cerrará entre

21.50 y 22.00. —
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Ahora, outsourcing...
y Cabal Peniche
17

I \ 1 presidente de Concamin,
i Francisco Cervantes, salió

—rápido ayer por la mañana de
una reunión empresarial en Tlalnepantla pa
ra dirigirse a Ciudad de México, analizar el te
ma de la iniciativa de ley sobre outsourcingy
tener una reunión con el presidente Andrés
Manuel López Obrador al mediodía, según
esto. La calificó de "preocupante", y que si bien
hahabido malas prácticas, "no se puede meter
a todos en una licuadora".

Y sí hay razones para estar preocupados,
porque según la asociación de empresas de
outsourcing'TallentiaMX, 34.4 por ciento de
los trabaj adores registrados ante el IMSS tie
ne que ver con la subcontratación; muchos
del gobierno federal están bajo este esquema
que incluso utilizan Pemex, Inegi y los llama
dos "siervos de la nación".
Los organismos empresariales preparan la

negociaciónenel Congreso. El CCE oficialmen
te dij o que la iniciativa "no fue consultada y no
respeta el consenso alcanzado con el Senado", y
que se ponen en riesgo empleosy exportaciones
de las industrias automotriz, aeroespacial, elec
trónicay minería "que hacen uso extensivo de
estaformade contrataciónlegal".
El que también está preocupado es Carlos

Cabal Peniche; su pasado pesa másy no se ol
vida. Ya tiene dos descalabros en la frente: pri
mero no pudo aterrizar su participación en el
negocio multimillonario de la instalación de mi
les de cajeros en el Banco del Bienestar apoyado
por el poderoso Gabriel García Hernández,
coordinador general de Programas para el De
sarrolloenlaPresidenciayjefedetodoslosdele
gadosestatalesy federales del gobierno federal,
muchos aspirantes a gobernadores.

El segundo es el de Inteijet. El 13 de julio sor

prendió con el anuncio de capitalizar Inteijet
con 150 millones de dólares junto con Alejan
dro del Valle, y repitió el asombro con su sali
da el lunes de la empresa HBC, inversionista de
laaerolíneade lafamiliaAlemán. Políticamente

no es bien visto enlos círculos financierosy fra
casó enlabúsqueda de financiamiento.
Cabal Peniche fue uno de los empresarios

favoritos del gobierno salmista; se le acusó,
persiguió y se le detuvo para enfrentar diver
sos juicios que pudo librar. Quiere ser prota
gonista en esta administración y ser la prin
cipal fuente de dispersión de recursos de los
programas sociales.

Cuarto de junto
El nuevo motor EA211 de Volkswagen se cons
truirá en Silao con una inversión de 233 mi
llones de dólares para el modelo Taos en Nor
teamérica... Los vales para los trabajadores
del gobierno capitalino serán disputados en
tre Paga Todo, de Alejandro Coronado; En
dred, de Andrea Keller; Toka Internacional,
de Hugo Villanueva; Up Sí Vale, de Gerardo
Yépez, y Broxel, de Gustavo Gutiérrez; ésta
última lleva la mano porque es la encargada de
los vales del programa "Mercomuna", uno de
los requisitos a cumplir.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* VW invierte 233.5 mdd en nueva línea de motores

* Urge reintegrar el Fonden, Tabasco lo necesita
* Cabal detonó la quiebra de bancos y el Fobaproa

Aunque la cobertura pe
riodística fue a larga dis
tancia por temas de la
pandemia de COVID19,
Volkswagen de México, en

i voz de su presidente Ste
ffen Reiche, anunció una nueva línea de
motores a gasolina. Se trata del EA211,
que se ensamblará en Silao, Guanajuato
con una inversión de 2 3 3.5 millones de
dólares. El gobernador del Estado, Die
go Sinhue Rodríguez, no dejó pasar la
bola, como se dice en el argot beisbole
ro y en cara señaló a los directivos ale
manes, que a diferencia de otras enti
dades, en su Estado se apoya en firme y
largo plazo la inversión. Y es que, se re

fería a las dificultades que atravesó Au
di en la planta de San José Chiapa, don
de llegó el presidente municipal para ce
rrar la planta, ante el reclamo de pagos
atrasados.

En la actualidad la inversión priva
da , nacional y extranjera, no está en
su mejor momento. La obstinación del
Presidente de Estados Unidos, Donald
Trump por evitar cualquier inversión
relevante en México en el marco del Tra
tado de Libre Comercio, la obligó a dis
minuir el vertiginoso ascenso que lle
vaba. Guanajuato, es uno de los Esta
dos que más aprovechó los buenos tiem

pos de inversión y cobijan plantas de Ge
neral Motors, Honda, Toyota y Mazda.

La planta de motores de VW llegó a
Silao de manera inesperada. Hace ocho
años todos esperábamos que se anun
ciara la inversión para Puebla, pero
inexplicablemente se fue para Guana
juato, en donde encontraron cobijo. Em
pezaron con una inversión de 400 mi

llones de dólares y generación de 800
empleos formales. Hoy se amplia una
nueva línea de producción y suman 855
millones de dólares y 1,200 empleos. Lo
interesante, es que la llegada de la firma
alemana encabezó el arribo de 40 esta
blecimiento más, alguno de ellos a ma
nera de proveedores.

El nuevo motor, que tendrá muchas
variantes, es un cuatro cilindros de 1.5
litros turbo, que se montará de princi
pio en la nueva SÜV Taos, que se expor
tará a Canadá y Estados Unidos y que se
produce en Puebla. "Estamos ya muy
cerca de tener una cantidad similar de
ingenieros que Nuevo León", se lució el
gobernador.
URGE. La eliminación del Fonden, así
como cualquier programa de preven
ción ante catástrofes naturales, provo
cará dificultades y demoras en la capa
cidad de respuesta del gobierno federal

ante un desastre, incremento de pérdi

das humanas y económicas, aumento
de pobreza, deterioro el bienestar de las
familias y una gran afectación a la eco
nomía nacional, pues todas las pérdi
das causadas tendrían que ser asumidas
por el Estado. Este fin de semana el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador,
en su visita a Tabasco, afirmó que pese
a la desaparición del Fonden, la federa
ción cuenta con los recursos para aten
der la emergencia; sin embargo, esto de
jaría desprotegidos a otros proyectos y
programas sociales.
RETORNO. Carlos Cabal Peniche, de
negro historial en la vida empresa
rial de México y quien detonó la quie
bra bancaria en los 90s. con su Banco
Unión., motivo por el cual surgió el Fo
baproa y fue uno de sus beneficiarios
resulta que hoy aparece de la mano de
la actual administración con un jugoso
contrato para la dispersión de los fon
dos de los programas sociales y en la
construcción de los 32 mil cajeros del
Banco del Bienestar, además de haber
participado en la compra de Radiopo
lis y la inyección de Recursos a Interjet
y es casi seguro que la historia segui
rá contándose, esperemos que de me
jor manera.
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¿Es realmente
nacionalista la 4T?

Después de escuchar a la Secretaria de Economía ante los
senadores, que la reforma, que obliga a prestadores de
servicios de televisión y radio por internet, a integrar en
sus plataformas 30 por ciento de contenido nacional en
su catálogo, "preocupa porque contraviene los compro
misos en tratados comerciales y México estaña en riesgo
de ser demandado".

No sabemos de qué lado batea el gobierno de la 4T, si
su nacionalismo esbozado en su logo institucional, con
héroes nacionales, es pura pantalla o desconocen que pa
sa en el mundo.

Para muestra unos ejemplos, para empezar Netflix ha
anunciado que en Francia iniciará su canal Netflix Direct,
se trata de un servicio como si fuera televisión tradicio

nal, ya que se transmitirá una programación lineal por lo
que el usuario no tendrá que escoger lo que ve, sólo en
cenderá el canal.

Lo anterior es una muestra de que los servicios over
the top (OTT) como Netflix son semejantes a la televisión,
por lo que deben estar sujetos a la misma regulación e
impuestos que se le imponen a la televisión abierta o
ahora llamada tradicional.

También implica que los OTT estarían copiando el
éxito y modelo de la televisión abierta, queriendo ofrecer
una experiencia similar a las audiencias, ante lo tedioso y
abrumador que resulta para los usuarios buscar y encon
trar algo que valga la pena ver en estas plataformas.

La tendencia es que haya equidad regulatoria, por ello
los esfuerzos de que las plataformas extranjeras paguen
impuestos y que tengan obligaciones semejantes a la te
levisión tradicional; el Gobierno español presento la nue

va Ley del Audiovisual, que iguala a las compañías de
video en web con las televisiones privadas en la produc
ción del audiovisual.

Las plataformas como Netflix, HBO o Amazon Prime
Video emiten sus series y películas en España. Y se bene
fician de la audiencia y los pagos del público español. El
Gobierno quiere ahora que, a cambio, contribuyan a la
producción audiovisual nacional, como ya hacen RTVE y
las televisiones privadas.

De esta forma, las plataformas de series estadouni
denses, cada vez con más presencia en el panorama au
diovisual español, se suman a las cadenas de televisión
privadas como Mediaset (Telecinco y Cuatro), Atresme
dia (Antena 3 y La Sexta) y a los operadores de telecomu
nicaciones (Movistar, Vodafone y Orange) que ya están
obligados a sufragar al cine español y a la televisión pú
blica en ese país.

Ya ni qué decir, que la directiva audiovisual europea
fue aprobada en 2018, y que países como Alemania, Di
namarca y Suecia han avanzado en las legislaciones res
pectivas. ¿Cuál es el problema? Es una tendencia inter
nacional. ¿A quién buscan proteger?

Vale la pena por un lado que el Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT) y la Secretaría de Gobernación
tomen en consideración esta práctica de transmisión li
neal de los OTT, así como la tendencia regulatoria inter
nacional, como antecedentes relevantes en miras de lo
grar que haya equidad regulatoria en los servicios audio

s de internet frente a la televisión abierta y el
i adelante con la aprobación de la reforma pa

contenidos nacionales.
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Banorte, validando
expectativas financieras

Luego de una reunión con el encargado de las finanzas
de Banorte, Rafael Arana, y el sólido equipo de Relación
con Inversionistas, CreditSuisse no sólo reiteró su reco
mendación de Desempeño Superior al Mercado y au
mentó el precio objetivo de las acciones de 108 a 120
pesos, una apreciación potencial cercana a 18 por ciento
respecto a los niveles actuales, sino que además consi
deró que los títulos cotizan a un múltiplo muy atractivo
que incluso está por debajo de los niveles previos a la
contingencia sanitaria, y además el rendimiento espe
rado de 10 por ciento vía dividendos para 2021 fortalece
sus expectativas. Y por si fuera poco la correduría inter
nacional reconoció que es probable un aumento de sus
estimaciones, porque las actuales, de cara al reciente
desempeño de diversos indicadores del banco, parecen
demasiado conservadoras.

Un dato relevante es que la tasa de morosidad de Ba
norte está marcadamente por debajo de las estimaciones
de la propia administración y también de CreditSuisse.

¿CUENTO CHINO?
Finalmente hoy se conocerá qué empresa tendrá bajo
su responsabilidad de la compra y mantenimiento de
30 nuevos trenes con nueve vagones, y rehabilitación
de 10 trenes para la Línea 1 del Sistema de Transporte
Colectivo Metro que encabeza Florencia Serranía, y pa
reciera que el ganador, como se había anticipado, será
China RailwayConstructionCorporation y CRRC Zhu
zhouLocomotive, compañías que cuentan con un falli

do historial en México con proyectos desde la amplia
ción de la central hidroeléctrica Chicoasén en Chiapas,
suspendida en 2016; el complejo DragonMart en Quin
tana Roo; y el tren de alta velocidad MéxicoQuerétaro,
cancelado por acusaciones de conflicto de intereses en
2014 con la administración del presidente Enrique Peña
Nieto.

La pregunta es si la lista influirá en la decisión de las
autoridades o harán caso omiso de la reputación de am
bas compañías y otorgarles un sendo contrato para un
sistema de transporte vital para la capital del país.

BIEN DEPORTIVOS

Luego de 15 meses de intenso trabajo, Xoy Capital con
glomerado de empresas que preside Carlos Lazo y que
tiene su sede en la ciudad de Guadalajara, presentó upi
ck.mx, una plataforma de entretenimiento y apuestas
deportivas en líneas, que además ofrece una amplia ga
ma de servicios complementarios para los consumido
res desde recomendaciones deportivas, un sistema de
análisis de variables y estadísticas, competencias en
quinielas, y contenido educativo para aprender el mejor
manejo de las apuestas. Y como parte del lanzamiento
de dicha plataforma los usuarios recibirán un bono de
bienvenida de 600 pesos.

Fútbol, béisbol, basquetbol, hockey sobre hielo, ba
lonmano, Formula 1, NASCAR, voleibol, rugby, tenis, fú
tbol americano, criquet, box, fútbol de sala, waterpolo,
son sólo algunas de las disciplinas deportivas disponi
bles en el portal.
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Empresarios dicen que se trata de una
reforma "inoportuna"ambigua" y que
deja afuera la evasión real

uando uno ve la vehemencia con la que
Cía secretaria del Trabajo, Luisa María

Alcalde, presentó ayer su diagnóstico so
bre la subcontratación en México, queda
la impresión de que efectivamente vive
convencida de que hay un abuso de esa
ligu ra laboral.

Alcalde contagia su anhelo de justicia. Pero al mismo
tiempo que propone prohibir la subcontratación laboral,
lanza un ejemplo perturbador.
Alcalde mostró ayer el caso de un hotel con 802 traba

jadores, de los cuales únicamente dos estaban contratados,
mientras 762 funcionaban dentro de un entramado de 14
empresas subcontratistas que reportaban falsos salarios
mínimos. Los trabajadores eran cambiados de empresa
cada tres meses. Un verdadero esquema de evasión.
Pero si bien el ejemplo parecía convincente, es in

completo.
Por supuesto que no está bien que 14 empresas tergi

versen la contratación laboral de cientos de empleados,
pero también es cierto que un hotel en la playa enfren
ta alta estaciónalidad por la naturaleza de su negocio,
por lo que si tiene 800 trabajadores en temporada alta
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AFECTA A LAS

EMPRESAS QUE
TRABAJAN POR

TEMPORADAS

(algunas semanas en verano y
en diciembre), probablemente
sólo requiera la mitad de ellos
en temporada baja (la mayor
parte del año). Pareciera que esta
reforma obligaría al hotel a tener
en su nómina permanentemente
a los 800 trabajadores. El des
tino del hotel sería la quiebra.

Ayer hablé con dos grandes empresarios del sector
de la subcontratación. Su diagnóstico es que se trata de
una reforma "inoportuna", "ambigua" y que deja afuera la
evasiónreal, que es la de los sindicatos que pagan nóminas
aduciendo "esquemas de economía social".
Un empresario me dijo que habrá decenas o quizá

ciento de miles de desempleados tan pronto se aprueba
la reforma como se presentó ayer en la conferencia matu
tina. Además, sería grave la eliminación de la flexibilidad
laboral para empresas que funcionan por temporadas o
por proyectos especiales.
Los empresarios estaban en estado de shock, y ad

virtieron de grandes afectaciones a los sectores de la
construcción, restaurantero, textil y hotelero.

Si el gobierno quiere ordenar la subcontratación, está
en su derecho, y es deseable. Pero debería entonces hacer
que la baj a o alta de un empleado en el IMSS sea tan sencillo
como sacar dinero del cajero automático.
Sólo preservando la flexibilidad laboral el país per

manecerá competitivo. Porque si sólo quiere atrapar a
los abusivos dinamitando todo un esquema de agilidad
laboral, terminará por lastimar gravemente a millones de
empleados formales del país.

CANCHAM

La Cámara de Comercio del Canadá en México, que preside
Armando Ortega, puntualizó que México está obligado a
cumplir cabalmente sus compromisos energéticos bajo el
TMEC. y urgió al gobierno a promover la participación de
inversionistas privados y a ser un "socio comercial serio
y confiable". Ufff.

MOTACARLOS1QO@GH,< IL.COM

WHATSAPP 5611649060
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Aeroméxico sigue dando pasos para
reestructurar sus pasivos, por lo pronto
llegó a un acuerdo con el AICM

ROGELIO
VARELA

orno balde de agua fría cayó en el sec
Ctor privado la iniciativa del presidente

Andrés Manuel López Obrador para
prohibir la subcontratación o outsourcing.

Para abogados laboralistas como Jorge
Sales Boyoli se trata de reformas a leyes
que deberán someterse a una amplía

discusión en el Congreso si no se quiere afectar a la eco
nomía y al empleo, pues se busca una prohibición tajante
que pondría en entredicho miles de contratos vigentes en
empresas de todo tipo y tamaño. El fundador y socio del
Bufete Sales Boyoli dice que la iniciativa deberá seguir la
ruta legislativa prevista en la Constitución, en el entendido
que Morena tiene mayoría en ambas cámaras.

La intención del Ejecutivo es prohibir de plano la sub
contratación, pero a la vez admite y reconoce como legal
la intermediación laboral (prestación de servicios o eje
cución de obras especializadas, por ejemplo, vigilancia,
mantenimiento, limpieza, etc.). Las sanciones previstas
por utilizar la subcontratación se encuentran en la parte
fiscal, al no poder deducir o acreditar los impuestos que
resulten por el uso de la subcontratación.
Adicionalmente, añade Sales Boyoli, se prevén multas
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LAS SANCIONES

PREVISTAS SE

ENCUENTRAN EN

LA PARTE FISCAL

en la Ley Federal del Trabajo
para los empleadores, desde 173
mil hasta 4 millones de pesos
(de 8 mil hasta200 mil dólares).
Y bueno, la legislación penal y
fiscal vigentes ya prevén deli
tos en la materia por simular o
subcontratar (prisión preventiva
oficiosa y penas agravadas).

En la iniciativa presentada no hay claridad respecto de
qué autoridad y cómo podrán calificarse o configurarse
los casos que se considerarán como subcontratación y
además de las multas mencionadas en materia laboral,
no se advierte alguna consecuencia jurídica en el vínculo
de trabajo o protección al trabajador.

Otro problema es que conforme a los transitorios de la
iniciativa no se prevé ningún plazo para que los empleado
res migren de un esquema de subcontratación (hoy legal)
a uno de contratación directa. Esto porque la entrada en
vigor de la iniciativa prevista de lograr el fast track en el
Congreso, sería al día siguiente de su publicación. Al tiempo.

LA RUTA DEL DINERO
En el Hospital Regional de Morelia del ISSSTE, otrora uno
de los mejores a nivel nacional, se encara un deterioro a
causa de la lucha de grupos de poder, entre ellos el sindicato,
lo que se suma la dirección de ese nosocomio. El doctor
Miguel Ángel Carrillo Godínez, subdirector del mismo, en
su ambición de poder, quiere escalar a la dirección general
aún a costa de quien lo llevó a ese lugar, el doctor Carlos
Alberto Guerrero Gascón, un prestigiado médico local. El
caso es que a espaldas de su jefe ha iniciado un movimiento
laboral en plena pandemia para tener control del manejo
de medicamentos donde destacan los del Grupo II y III, es
decir los psicotrópicos. El tema es que deesa disputa por
la dirección del hospital enfermos y derechohabientes son
los paganos... Ala callada Aeroméxico que dirige Andrés
Conesa Labastida, avanza en el proceso de reestructura
de sus deudas, acaba de llegar a un acuerdo con el AICM
que dará cierto alivio a su tesorería.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM

@CORPO_VARELA
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Baja California invierte para resurgir el turismo médico

Como todos sabemos, el Sector Turis
mo ha sido uno de los sectores con

mayor impacto negativo generado
por el Covid19. A nivel país, en el

segundo trimestre de 2017, el sector llegó a
crecer 6.4%, muy superior al promedio nacio
nal, producto de la intensa publicidad que se
le dio a México en el mundo. Todavía, ya con
ajustes en el modelo de promover al país, al
cierre del cuarto trimestre de 2019, el sector
de Alimentos y Servicios Turísticos, creció
3.1% anual, pero fue lo último en crecimiento.
Al cierre del primer trimestre de 2020, ya

con el inicio de la pandemia, el sector se con

trajo 7.9%, afectado de manera radical con
la suspensión de vuelos a nivel mundial, por
los cierres de las economías en América y
Europa. Sin embargo, el segundo trimestre
fue peor, la economía cayó 70.4%, generan
do cierres de negocios y pérdidas de miles de
empleos. Hoy, aún presenta grandes riesgos
para empresas y empleos.
Por ello, debido al cumplimiento de proto

colos sanitarios y una promoción responsa
ble, el turismo de servicios de salud es uno de
los sectores con mayor impacto y crecimiento
en el estado de Baja California, que gobierna

Jaime Bonilla Valdez, con una derrama eco
nómica de más de 800 millones de dólares.
Yjusto para estimular este rubro, la Secre

taría de Economía Sustentable y Turismo
(SEST), a cargo de Mario Jesús Escobedo
Carignan, capacitó, entre diciembre de 2019
y enero de 2020, a más de 150 profesionales
de esta industria, en cursos de "Política Públi
ca en S alud y Promoción Responsable".
Lo anterior tiene a Baja California como

el estado de preferencia para quienes cruzan
la frontera para recibir atención médica de
calidad. Como ejemplo de lo más básico, un
dentista en Estados Unidos puede cobrarte
por sacar únanmela entre l,300yhasta 1,600
dólares, mientras que en México, se cobraría
alrededor de un 15%. Asilas cosas.

YLLEGÓTAHORA PETA

LICITACIÓN DE LOS VALES
Este miércoles se dio la apertura por la maña
na de la licitación para los vales de fin de año
para los trabajadores del Gobierno federal,
fiie la fase de presentación de ofertas por me
dios electrónicos ante la Oficialía Mayor de
Hacienda. Ayer jueves a las 5 pm se inició la
etapa de subasta en reversa enlaqueseespera

salga el ganador de un proceso teniendo un
mínimode$3,691.4millonesyunmáximode
$5,908.2 millones, yapordebajode los 6,100
mil millones de pesos del año pasado.
La reducción del valor de referencia pudo

haber tenido implicaciones sobre el proce

so de competencia. La bonificación base de
2.55% sobre la oferta de precio más bajo
para el Gobierno no está siendo aceptada
aparentemente por las principales cadenas
comerciales en las que se canjearán los vales
(en forma de monedero electrónico) como
son Walmar t, Soriana, Chedraui, Suburbia
y Liverpool. Es decir, las cadenas no estarían
de acuerdo en asumir este descuento, inde
pendientemente de la alianza que establez
can con el o los emisores devales, un costo adi
cional que afectaría sus ya de por sí mermados
márgenes de utilidad en este 2020.
Cal ificaron tres empresas: Toka, Edenredy

Broxel. Como siempre, algunas de estas em
presas han recibido ñamada de "coyotes" para
tratar de influir como ganador de la licitación.
Se le pide a la autoridad "que promueva una
total transparencia" y el ganador sea por ha
ber tenido la mejor postura. Estamos atentos
al resultado de lamisma.
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Costo: 40,548 Cartón / El tribunal de la conciencia... /  AMLO / Manuel Bartlett / Calderón
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Costo: 13,297 Cartón / Barrio adentro, al rescate de los menores / De la Torre
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EL PATRIOTISMO PEÑISTA • ROCHA
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Costo: 12,941 Cartón / Luis Videgaray / El patriotismo peñista / Rocha
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Costo: 13,640 Cartón / Esclavitud moderna / El Fisgón
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Costo: 13,997 Cartón / Empeizan las represalias / AMLO / Biden / MAgú
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Costo: 12,451 Cartón / Claudio X. González / El Patrón / Helguera
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Costo: 9,290 Cartón / Tal cual / Outsourcing / Alarcón
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Costo: 9,492 Cartón / Comedia política / Los vaqueros ya tienen nuevo mariscal de campo / AMLO / Dan T.
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Costo: 18,648 Cartón / ¡Al ataque! / EPN / Pacasso
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Fecha: 13/11/2020

Página: 6

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 4,794 Cartón / Patrio4Tismo / AMLO / Donal Trump / Fabio
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Fecha: 13/11/2020

Página: 2

Area cm2: 62

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 3,368 Cartón /  Volamos con el presupuesto 2021 / Luy
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Fecha: 13/11/2020

Página: 2

Area cm2: 208

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 29,775 Cartón /  La siguiente meta / Xolo
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